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ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ДОХОДЫ И РАСХОДЫ ЗА СМЕТНЫЙ 
ПЕРІОДЪ 1909 ГОДА. 

По проекту государственной росписи на 1909 годъ 
было исчислено: 

обыішовенныхъ доходовъ 2.477 милл. руб. 
чрезвычайныхъ » 1,7 » » 

Итого 2.478,7 милл. руб. 

обыкновенныхъ расходовъ 2.47 2,2 милл. руб. 
чрезвычайныхъ » 159^ » м 

Итого 2.631,5 милл. руб. 

Превышеніе въ расходахъ на 152,8 милл. руб. предпо-
лагалось покрыть кредитными операціями. 

По разсмотрѣніи проекта росписи Государственною Ду-
мою и Государственнымъ Совѣтомъ, государственная роспись 
на 1909. годъ была утверждена ВАШИМЪ ИМПЕРА-
ТОРСКИМЪ ВЕЛИхГЕСТВОМЪ въ слѣдующихъ предпо-
ложеніяхъ: 

обыкновен. доходовъ 2.458,7 милл. руб.,—на 18,3 милл. руб. менѣе, 
чрезвычайн. » 5,2 » » —на 3,ö » » болѣе, 

Итого . . 2.463,9 милл. руб.,—на 14,8 милл. руб. менѣе; 

* 



обыкновен. расходовъ 2.449,5 милл. руб.,—на 22,7 милл. руб. менѣе, 
чрезвычайн. » 145,з » » —на 13,g » » менѣе, 

Итого. . 2.595 милл. руб.,—на 36,ö милл. руб. менѣе, 

съ превышеніемъ расходовъ на 131,і милл. руб., въ общемъ 
же на 21,7 милл. руб. менѣе, чѣмъ по проекту росписи. 

Въ дѣйствительности, по имѣющимся въ настоящее 
время предварителыіымъ свѣдѣніямъ, обыкновенныхъ дохо-
довъ въ 1909 году поступило 2.524,9 милл. руб., болѣе про-
тивъ ожиданія по росписи (2.458,? милл. руб.) на 66,2 милл. 
руб. и на 107,1 милл. руб. болѣе дѣйствитсльнаго поступленія 
доходовъ предыдущаго 1908 года (2.417,8 милл. руб.). 

Избытокъ этотъ явился послѣдствіемъ превышенія дохо-
довъ по 30 статьямъ росписи, при недоборѣ по 6 статьямъ, 
что усматривается изъ нижеслѣдующей таблицы: 

* 1 Поступило ВЪ Болѣе (4-) илп мѳнѣѳ (—) противъ: 

Ï 3 
1909 году. смѣтпыхъ пред-

ПОЛОЖѲПІГі. дохода 1908 года. 

un g 
с/уъ РЗ 

Р У Б Л И. 
un g 
с/уъ РЗ 

О Б Ы К Н О В Е Н Н Ы Е Д О Х О Д Ы . 

Отдѣлъ I. Прямые налоги. 

1 Налоги поземельные, съ нѳдвижи-
мыхъ имуществъ и подати 7 1 . 0 7 7 . 8 7 9 4- 7 . 0 0 1 . 1 4 6 4- 3 . 5 9 9 . 1 5 1 

2 Государственный промысловый на-
лога • • • 1 0 4 . 2 0 2 . 3 4 3 - 3 . 1 8 7 . 1 5 7 - 6 3 0 . 3 9 1 

3 Сборъ съ доходовъ отъ денежныхъ 
капиталовъ 

2 3 . 4 0 8 . 6 8 6 4- 9 8 7 . 6 8 6 4- 1 . 5 3 2 . 5 3 8 

Итого по отдѣлу I . . 1 9 8 . 6 8 3 . 9 0 8 - г 4 . 8 0 1 . 6 7 5 4- 4 . 5 0 1 . 2 9 8 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

Отдѣлъ II. Косвенные налоги. 

Сборы съ питей 

Табачный доходъ 

Отъ обложенія п а і т р о с н ы х ъ гильзъ 
и разрѣзанной папиросной бумаги . 

Сахарный доходъ . 

Нефтяной доходъ . 

Спичечный доходъ . 

Таможенный доходъ 

Итого по отдѣлу I I . 

Отдѣлъ III. Пошлины. 

Гербовыя, судебный, канцелярскія 
и съ записи документовъ . . . 

Съ переходящихъ имуществъ . . 

Съ товаровъ и судовъ въ портахъ 

Съ пассажировъ и грузовъ, перевози 
ы ы х ъ по желѣзнымъ дорогамъ в ъ пасса-
жирскихъ и товаро - паесажирскихъ 
поѣздахъ . . . . . 

Съ застрахованныхъ отъ огня иыу 
ществъ 

Пошлины разныхъ наимеповапій 

Итого по отдѣлу I I I 

Поступило въ 

въ 1909 году. 

Болѣѳ ( 4 0 пли ыенѣѳ (—) протпвъ: 

смѣтпыхъ пред- і 
положепій. I -дохода 1908 года. 

4 0 . 1 8 4 . 8 9 1 

4 5 . 3 6 3 . 6 5 2 

3 . 5 1 0 . 6 7 8 

1 0 7 . 4 3 5 . 1 1 6 

4 1 . 8 4 2 . 1 4 7 

1 7 . 2 3 2 . 3 8 4 

2 7 4 . 0 4 8 . 4 1 9 

5 2 9 . 6 1 7 . 2 8 7 

7 2 . 5 9 7 . 9 8 3 

3 4 . 2 1 9 . 2 7 6 

3 . 6 3 5 . 9 6 7 

2 2 . 8 2 7 . 5 6 3 

5 . 2 7 3 . 8 0 2 

1 2 . 9 6 9 . 8 1 3 

1 5 1 . 5 2 4 . 4 0 4 

+ 8 1 0 . 8 9 1 

- 1 1 . 2 3 5 . 3 4 8 

4- 2 . 8 1 0 . 6 7 8 

4 - 1 4 . 0 6 9 . 1 1 6 

4- 1 . 2 8 8 . 9 4 7 

+ 5 1 6 . 3 8 4 

- 2 . 4 0 1 . 5 8 1 

4- 5 . 8 5 9 . 0 8 7 

+ 3 . 7 2 0 . 5 8 3 

4- 3 . 5 5 9 . 2 7 6 

4- 5 0 5 . 9 6 7 

4- 4 2 7 . 5 6 3 

4- 2 7 3 . 8 0 2 

4- 2 . 3 2 8 . 6 3 5 

4- 1 0 . 8 1 5 . 8 2 6 

И. 

+ 1 . 1 3 0 . 7 1 6 

- 1 0 . 8 4 5 . 5 8 6 

4- 3 . 5 1 0 . 6 7 8 

4 - 1 3 . 8 2 2 . 3 7 2 

4- 1 8 6 . 4 1 2 

4- 5 2 3 . 0 0 7 

- 5 . 2 0 1 . 8 8 3 

4- 3 . 1 2 5 . 7 1 6 

4- 7 . 0 0 9 . 0 8 2 

4- 3 . 0 7 1 . 1 5 4 

4- 5 3 0 . 5 2 7 

4- 2 . 4 3 3 . 4 2 2 

4- 1 6 7 . 4 0 3 

4- 8 8 8 . 5 0 2 

4- 1 4 . 1 0 0 . 0 9 0 



Отдѣлъ IV. Правительствен 
ныя рѳгаліи. 

Горный доходъ  

Монетный доходъ 

Почтовый доходъ 

Телеграфный и телефонный доходы. 

Доходъ отъ казенной винной one-
раціи  

Итого по отдѣлу I V . 

Отдѣдъ V. Казенные имуще-
ства и капиталы. 

Оброчныя статьи и промыслы . . 

Лѣсной доходъ 

Казенный желѣзныя дороги . . . 

Казенные заводы, техничѳскія завѳ -
денія и склады 

Прибыли отъ принадлѳжапціхъ казнѣ 
капиталовъ и отъ баігковыхъ операцій. 

Прибыли отъ участ ія казны в ъ до-
х о д а х ъ ч а с т н ы х ъ желѣзпыхъ дорогь . 

Итого по отдѣлу V . 

Поступило въ 

1909 году. 

Болѣѳ ( + ) пли мѳпѣѳ (—) противъ: 

смѣтиыхъ пред-
положѳиій. дохода 1908 года. 

И. 

7 9 . 1 6 5 

7 . 4 8 6 . 0 7 6 

5 7 . 8 1 9 . 5 2 3 

2 9 . 6 4 3 . 8 7 7 

7 1 8 . 8 5 7 . 7 7 9 

8 1 3 . 8 8 6 . 4 2 0 

3 1 . 9 3 0 . 4 4 3 

6 4 . 6 4 8 . 9 7 2 

5 6 7 . 9 3 7 . 2 6 4 

1 4 . 2 0 7 . 9 2 2 

2 7 . 6 9 0 . 9 0 7 

1 . 7 2 0 . 0 3 0 

7 0 8 . 1 3 5 . 5 3 8 

- 3 0 9 . 1 3 5 

+ 1 . 2 8 6 . 0 7 6 

+ 2 . 3 1 9 . 5 2 3 

+ 2 .243 .877 

+ 1 . 8 5 7 . 7 7 9 

+ 7 . 3 9 8 . 1 2 0 

+ 2 . 6 7 4 . 6 3 3 

+ 1 . 4 4 8 . 9 7 2 

+ 2 1 . 8 0 7 . 2 6 4 

- 2 . 2 8 9 . 8 2 7 

- 1 . 5 9 2 . 1 9 3 

+ 4 1 7 . 0 3 0 

+ 5 . 9 0 4 

+ 2 . 4 2 4 . 4 6 3 

+ 5 . 3 1 3 . 7 6 4 

+ 2 . 4 5 2 . 3 2 5 

+ 9 . 8 5 4 . 4 4 2 

+ 2 2 . 4 6 5 . 8 7 9 

+ 2 0 . 0 5 0 . 8 9 8 

- 3 7 . 8 2 0 

+ 4 . 0 1 1 . 2 5 4 

+ 5 5 . 4 1 4 . 5 7 0 

- 6 0 4 . 5 3 4 

+ 5 2 0 . 0 8 3 

+ 3 8 6 . 2 0 6 

+ 5 9 . 6 8 9 . 7 5 9 

sN Поступило въ Болѣе ( + ) или мѳпѣѳ (—) противъ: 

I'll 1909 году. смѣтныхъ прѳд-
П О Л О Ж Ѳ Е І Й . 

дохода 1908 года. 

38м Р У Б Л И. 

Отдѣлъ VI. Отчуждѳніѳ госу-
дарственныхъ имущѳотвъ. 

27 Доходъ отъ продажи нѳдвижимыхъ 

Отдѣлъ ѴП. Выкупные пла-
тежи. 

9 9 2 . 5 8 0 - 3 3 . 7 4 3 + 4 6 4 . 4 3 8 

2 8 Съ бывшихъ помѣщичьихъкрестьянъ. 

29 Съ бывшихъ удѣльныхъ крестьянъ . 7 8 8 . 5 8 4 + 2 1 7 . 8 8 4 + 78 .997 

3 0 Съ бывшихъ государственныхъ кре-
стьянъ 

Отдѣдъ ѴШ. Возмѣщѳніѳ рас-
ходовъ государствѳннаго каз-

начейства. 

3 1 Обязательные платежи обществъ же-
лѣзныхъ дорогъ  1 2 . 9 2 2 . 7 4 2 + 2 . 3 3 6 . 5 3 0 Ч- 3 . 0 3 8 . 3 8 5 

3 2 Возвратъ ссудъ и другихъ расхо-
довъ . . 4 4 . 2 0 7 . 2 5 8 + 3 . 0 1 7 . 4 1 5 - 2 . 4 0 9 . 2 8 4 

33 Пособія государственному казначей-
ству изъ постороинихъ источниковъ . 3 1 . 6 7 4 . 8 1 5 + 1 . 2 0 5 . 2 0 7 + 2 . 1 3 5 . 2 7 4 

3 4 Военное вознагражденіѳ  1 0 . 8 3 5 . 2 7 6 + 2 1 2 . 8 7 1 + 1 6 2 . 2 6 5 

Итого по отдѣлу У Ш . 9 9 . 6 4 0 . 0 9 1 + 6 . 7 7 2 . 0 2 с + 2 . 9 2 6 . 6 4 0 



Ù . 
CJ и Поступило ВЪ Болѣе ( + ) или ы внѣѳ (—) противъ: 

8 * 
1909 году. сыѣтпыхъ пред-

положѳній. дохода 1908 года. 

Ч 
cos  м   

COS 

Р У Б Л И. 

Отдѣлъ IX. Доходы равнаго 
рода. 

35 Разные мѳлкіе и случайные до-
21 .652 .531 + 7 .883 .610 + 2 .175 .679 

Итого обыкновен-
ныхъ доходовъ . . 2 .524 .921 .343 + 66 .180 .361 + 1 0 7 . 1 1 3 . 5 1 5 

Первое мѣсто по суммѣ превышения доходовъ занимаешь 
доходъ отъ казенныхъ желѣзныхъ дорогъ, увеличившійся про-
тивъ 1908 года на 55, мішг. руб. главнымъ образомъ 
вслѣдствіе увеличения перевозки хлѣбныхъ грузовъ. 

Второе мѣсто занимаетъ сахарный доходъ. Этотъ доходъ 
даль превышеніе на 13,8 милл. руб. вслѣдствіе уведиченія 
размѣра общаго выпуска сахара на внутреныій рынокъ въ 
періодъ 1908—1909 г.г. (60 милл. пуд. противъ 53 милл. 
пуд., выпущенныхъ въ періодъ 1907—1908 г.г.). 

Затѣмъ на 9,8 милл. руб. болѣе поступило дохода отъ 
казенной винной операціи вслѣдствіе повышенія съ конца 
1908 года продажныхъ цѣнъ на казенное вино и спиртъ 
(общее количество проданнаго въ 1909 году вина и спирта 
по сравненію съ 1908 годомъ уменьшилось: въ 1908 году 
было продано вина и спирта, по расчету въ 40°, 86 милл. 
вед., а въ 1909 году 84 милл. вед.). 

Пошлины гербовый, судебныя, канцелярскія и съ записи 
документовъ дали увеличеніе на 7 милл. руб. въ зависимо-
сти отъ увеличенія разнаго рода сдѣлокъ и отчасти вслѣд-

ствіе повышенія въ 1908 году таксы судебныхъ пошлинъ 
и сбора съ бумаги по дѣламъ, производящимся въ обіцихъ 
судебныхъ установленіяхъ, а также размѣра канцелярскихъ 
пошлинъ и сборовъ за составленіе и выдачу документовъ. 

Почтовый доходъ увеличился на 5, з милл. руб. подъ 
вліяніемъ постепеннаго развитія почтоваго дѣла. 

Лѣсного дохода поступило болѣе на 4 милл. руб. вслѣд-
ствіе увеличенія спроса па лѣсные матеріалы. 

Уменъшеніе въ поступленіяхъ произошло по табачному 
доходу на 10,8 мил. руб. вслѣдствіе предоставленія, по 
закону 7 іюня 1909 года, табачнымъ фабрикантамъ раз-
срочки на новыхъ основаніяхъ уплаты акциза за взятыя 
въ кредитъ бандероли. 

Таможенного дохода поступило на 5,2 милл. руб. менѣе 
преимущественно вслѣдствіе сокращенія въ 1909 году при-
воза хлопка, вызваннаго усилеинымъ привозомъ его въ 
1908 году. 

Цифра обыкиовеииыхъ расходовъ въ настоящее время 
еще не можетъ быть установлена точно, но приблизительно 
можетъ быть выведена, если къ общей цифрѣ аесигно-
ваніи по росписи 1909 года (2.449,5 милл. руб.) прибавить 
слѣдующія дополнительный ассигнованія: 

По смѣтамъ Военнаго Министерства—21,8 милл. руб., 
которые предназначаются на удовлетворепіе ісредиторовъ 
предѣльнаго бюджета, на усиленіе смѣтныхъ назначеній 
1909 года, на расходы, вызванные командпрованісмъ войскъ 
въ Персію, въ распоряжение Намѣстника Кавказскаго и на 
другія потребности; по смѣтамъ Министерства Путей 
Сообщенія—11, s милл. руб. на покрытіе перерасходовъ по 
эксплоатаціи казенныхъ желѣзныхъ дорогъ за время до 
1908 года, на увеличеніе оборотныхъ капиталовъ этихъ 
дорогъ и другіе расходы; по смѣтѣ Морского Министерства— 
3,і милл. руб. на особое судостроеніе и другія надобности; 



по смѣтамъ Министерства Финансовъ—2,8 милл. руб. на 
удовлетвореніе чиновъ акцизиаго вѣдомства добавочнымъ 
содержаніемъ н другія надобности; по смѣтамъ Министер-
ства Юстиціи—2,5 милл. руб. на покрытіе расходовъ по 
путевому довольствііо судебныхъ чиновъ, вознагражденіе 
свидѣтелей, экспертовъ и духовенства, покрытіе недостатка 
хозяйственно-операціонпаго кредита, на содержаніе и леченіе 
арестантовъ, усиленіе средствъ по содержатю тюрем-
ной стражи и другіе расходы; по смѣтамъ Главнаго Упра-
вления Землеустройства и Земледѣлія—1,і милл. руб. на 
расходы по переселенческой части, подготовку землемѣровъ 
для землеустроительныхъ коммисій и другія потребности; 
по смѣтамъ Министерства Виутреннихъ Дѣлъ—1 милл. руб. 
на устройство охран ныхъ приспоеобленій въ почтово-теле-
графныхъ учреікденіяхъ, пріобрѣтеніе вооруженія для поч-
товыхъ служащихъ, расходы по перенесенію водопроводной 
трубы въ сторону оть вновь устроеннаго въ Ö.-Петербургѣ кол-
лектора и на содерясаніе лицъ, арестуемыхъ и высылаемыхъ 
военно-полицейскими властями; по смѣтамъ Министерства 
Торговли и Промышленности—0, о милл. руб. на неотложные 
расходы по поддержанію дѣйствія Нижне-Тагильскихъ пое-
сесіонныхъ заводовъ и строительные расходы по ісоммер-
чесішмъ училпщамъ; по смѣтѣ Министерства Иностранныхъ 
Дѣлъ—0,t милл. руб. на производство путевого довольствія 
чинамъ Министерства и другіе расходы, а всего 44,5 милл. руб. 

Съ прибавленіемъ этого итога общая сумма обыкно-
венныхъ расходовъ выразится въ цифрѣ 2.494 милл. руб. 

Засимъ, результатъ исполненія обыкиовенпаго бюджета 
представляется въ слѣдующемъ видѣ: 

обыкновенныхъ доходовъ 2.524,9 милл. руб. • 
» расходовъ 2.494- » » 

возможное превышеніе въ доходахъ: 30 ,9 милл. руб. 

За послѣдиія пять лѣтъ превышеніе обыкновенныхъ 
доходовъ надъ расходами составляло: 

въ 1905 году 118 милл. руб. 
» 1906 » 228 » о 
» 1907 » 176 » » 
» 1908 » 55 » » 
» 1909 » 31 » » 

Чрезвычайныхъ рессурсовъ поступило 162,8 милл. руб., 
въ томъ числѣ: 148,9 милл. руб. отъ реалпзаціи 4Ѵа% займа 
1909 года; 7,з милл. руб. въ досрочное погашеиіе части долга 
Особаго Отдѣла Государствениаго Дворянсісаго Земельнаго 
Банка; 2,9 милл. руб. въ возвратъ ссудъ, выданиыхъ зем-
ствамъ для организаціи продажи хлѣба нуждающемуся насе-
ленно по заготовительной цѣнѣ; 2,4, милл. руб. вкладовъ въ 
Государственный Банкъ на вѣчное время; 1 милл. руб. въ 
возвратъ продовольственныхъ ссудъ, выданныхъ населенно, 
и ссудъ, выданныхъ земствамъ для отпуска населенно на 
прокормъ скота, и 0,і милл. руб. разныхъ мелкихъ поступлепій. 

Чрезвычайныхъ же расходовъ было исчислено 145,g милл. 
руб., а съ прибавленіемъ расходовъ по реализаціи 4 7 8 % 
займа 1909 года (10 милл. руб.) чрезвычайные расходы 
выразятся въ суммѣ 155,s милл. руб., т. е. на 7,з милл. руб. 
менѣс общей суммы поступленія чрезвычайныхъ рессурсовъ. 

Такимъ образомъ обыкновенные расходы были менѣе 
обыкновенныхъ доходовъ на 30,9 милл. руб. и чрезвычайные 
менѣе чрезвычайныхъ ate рессурсовъ на 7,з милл. руб. 

В ъ общемъ при Гисполненіи [росписи на 1909 годъ 
получилось превышеніе въ доходахъ на 38,2 милл. руб., съ 
прибавленіемъ которыхъ къ свободной наличности, числив-
шейся по отчету за 1908 годъ къ началу 1909 года въ 
суммѣ 1,9 милл. руб., свободная наличность къ 1910 году 



можетъ быть определена въ суммѣ 40,і милл. руб. Въ этотъ 
расчетъ не введены могущіе образоваться остатки отъ дей-
ствующей смѣты и отъ заключенный» емѣтъ, какъ они 
исчислялись прежде—по среднему выводу изъ цифръ остат-
ковъ, получившихся за предыдущіе годы. Остатки не при-
няты во впиманіе потому, что размѣръ ихъ за последнее 
время сильно колебался отъ обращенія на этотъ источникъ 
разнаго рода повыхъ расходовъ. Съ другой стороны раз-
мѣръ свободной наличности можетъ и уменьшиться, въ 
случаѣ ассигнованія дополнительныхъ кредитовъ сверхъ 
упомянутыхъ выше. 

Къ изложенному обязываюсь присовокупить, что при 
выводе свободной наличности на 1909 годъ не были исклю-
чены изъ оной свыше 13. милл. руб., выписанные во время 
войны изъ кассовой наличности государственнаго казначей-
ства на разменную серебряную операцію въ Манчжуріи. 

Военное Министерство. 

Во всеподданнейшемъ отчете за 1908 годъ было от-
мечено, что съ 1 января 1909 года дѣйствіе предѣльнаго 
бюджета Военнаго Министерства прекращено, и что все 
расходы по военному ведомству съ указаннаго срока под-
чинены общему сметному порядку. Поэтому после целаго 
ряда летъ, въ теченіе которыхъ военное ведомство по-
ставлено было въ исключительныя условія въ отношеніи 
распоряжения кредитами, отчетный 1909 годъ является пер-
вымъ годомъ примѣненія къ военному ведомству общей 
смѣтной системы, установленной и для всѣхъ прочихъ 
ведомствъ. 

Необходимость применепія къ расходамъ военнаго ве-
домства общаго сметнаго порядка вызывалась тѣмъ, что на 

практике оказалась недостижимою основная цель, имев-
шаяся въ виду при установленіи предельныхъ бюджетовъ,— 
оградить государственное казначейство отъ предъявления 
къ нему военнымъ вѣдомствомъ неожиданвыхъ требованій 
объ отпуске денежны хъ средствъ на непредусмотренный 
его сметами потребности. Какъ иоказадъ двадцатилѣтній 
опытъ, расходы Военнаго Министерства за все время дей-
ствия предельныхъ бюджетовъ ежегодно возрастали, и го-
сударственное казначейство должно было постоянно прихо-
дить на помощь военному ведомству путемъ ассигнованія 
значительныхъ суммъ на такія меропріятія, которыя по 
своему характеру относились къ разряду обыкновенныхъ 
и на основаніи правилъ о предельномъ бюджете подлежали 
бы осуществленію лишь за счетъ. средствъ этого бюджета. 

Сказалось это въ особенности при заключеніи смѣтъ 
за 1908 годъ—последній годъ действія предельнаго бюд-
жета. Несмотря на то, что цифра ассигноваиія на этотъ 
годъ—425.141.793 руб.—превышала асснгиованіе предше-
ствующаго года на 40 Ѵз милл. руб., Военнымъ Министер-
ствомъ были допущены перерасходы, достигшіе значительной 
суммы, свыше 41 милл. руб., и сверхъ сего возбуждено ныне 
ходатайство объ ассигнованіи въ его распоряженіе свыше 
6 милл. руб. на удовлетвореяіе кредиторовъ казны за все 
время действія предельныхъ бюджетовъ. 

Нельзя не заметить, что столь значительные перерас-
ходы, если и зависели, отъ естественнаго роста потребностей 
военнаго ведомства или отъ вздорожанія различныхъ пред-
метовъ потребленія, то, съ другой стороны, находили для 
себя удобную почву именно при существовапіи системы 
предельныхъ бюджетовъ. Пользуясь неограниченны мъ пра-
вомъ свободнаго передвиженія кредитовъ изъ смѣтъ однихъ 
въ сметы другихъ главныхъ управленій, а также правомъ 
перечисленія кредитовъ и по статьямъ и по параграфамъ 



отдѣльныхъ смѣтъ, военное вѣдомство могло не соразмѣрять 
своихъ потребностей съ отдѣльными смѣтными ассигнова-
ніями, такъ какъ, въ случаѣ недостатка въ этихъ назначе-
ніяхъ, оно имѣло всегда полную возможность подкрѣплять 
ихъ за счетъ находившагося въ его распоряженіи запаснаго 
фонда. 

Съ прекращеніемъ дѣйствія предѣльнаго бюджета и 
съ обращеніемъ всѣхъ остатковъ отъ этого бюджета въ 
общіе рессурсы казны такое пользованіе кредитами не 
должно было уже имѣть мѣста, и Военное Министерство 
съ переходомъ къ общему смѣтному порядку обязано было 
не выходить изъ предѣловъ открытыхъ ему по смѣтамъ 
кредитовъ, обращая ихъ къ расходованію лишь на пред-
меты прямого иазначенія. Между тѣмъ, и въ отчетномъ году 
наблюдались такія отступленія отъ установленныхъ 
общихъ смѣтныхъ правилъ, которыя допускались прежде 
въ изъятіе этихъ правилъ, но нынѣ, съ прекращеніемъ 
дѣйствія предѣльнаго бюджета, уже являются незакопо-
мѣрными, какъ то: пользованіе правомъ перечисленія кре-
дитовъ въ цѣляхъ временнаго позаимствоваиія средствъ, 
отнесеніе смѣтою предусмотрѣнныхъ расходовъ на несо-
отвѣтствующія смѣтныя подраздѣленія, производство рас-
ходовъ, смѣтою не предусмотрѣнныхъ и т. п. 

Какъ на примѣръ такого рода отступленій можетъ 
быть указано на допущенный военнымъ вѣдомствомъ въ 
отчетномъ году передвиженія кредитовъ по интендантской 
смѣтѣ въ общей суммѣ свыше 2.300.000 руб. Передвп-
женія эти были вызваны не изданіемъ по военному вѣ-
домству какихъ-либо иовыхъ, не имевшихся въ виду при 
утвержденіи смѣты, законоположеній, а лишь недостаткомъ 
исчисленныхъ по нѣкоторымъ смѣтнымъ подраздѣленіямъ 
средствъ, и при томъ производились даже между креди-
тами, обезпечиваюпщми совершенно разнородный потреб-

ности. Въ такихъ случаяхъ производство въ теченіе, дѣй-
ствія государственной росписи не предусмотрѣнныхъ ею 
неотложныхъ расходовъ допускается, согласно дѣйствую-
щимъ узаконеніямъ, не иначе какъ въ общемъ законода-
тельномъ порядкѣ, и лишь въ экстренныхъ случаяхъ на 
покрытіе такихъ расходовъ кредиты открываются по по-
становленіямъ Совѣта Министровъ съ тѣмъ, чтобы о та-
кихъ ассигпованіяхъ впослѣдствіи были внесены особыя 
представленія въ Государственную Думу. Между тѣмъ, на 
таковыя передвиженія кредитовъ Военнымъ Минпстерствомъ 
было испрошено В Ы С О Ч А Й Ш Е Е ВАШЕГО ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизволеніе безъ соблюденія ука-
заннаго порядка. Государственный Контроль и Министерство 
Финансовъ сочли долгомъ довести о семъ до свѣдѣнія Со-
вѣта Министровъ. 

На удовлетвореніе текуіцихъ потребностей Военнаго 
Министерства по его смѣтамъ въ отчетномъ году было 
отпущено всего 473.919.473 руб., болѣе цифры ассигнованія 
предшествующаго года (425.141.793 руб.) на 48.777.680 руб. 
Превышеніе это въ большей своей части, а именно въ 
суммѣ 41.952.596 руб., уиадаетъ на интендантскую смѣту 
и объясняется: а) увеличеніемъ на 11.910.710 руб. кредита 
на продовольствіе нижнихъ чиновъ, вслѣдствіе значитель-
наго увеличенія цѣнъ на мясо, а также вслѣдствіе приня-
тія при исчислеиіи означеннаго кредита съ прекращеніемъ 
дѣйствія предѣльнаго бюджета трехдѣтнихъ среднесложныхъ 
цѣнъ на провіаитъ и фуражъ, вмѣсто цѣнъ 1888 года, 
какъ это было предусмотрѣно правилами объ этомъ бюд-
жетѣ; б) установденіемъ новыхъ прибавокъ къ содержанію 
офицерскаго состава арміи, потребовавшихъ дополнитель-
наго ассигнованія 14.923.252 руб., и денежныхъ отпусковъ 
на наемъ взамѣнъ деньщиковъ прислуги, вызвавшихъ но-



вый расходъ въ суммѣ 1.911.960 руб., и наконецъ, в) вклю-
ченіемъ кредита въ 3.957.101 руб. на производство учеб-
ныхъ сборовъ нижнихъ чиновъ запаса, каковые сборы въ 
1908 году не производились. 

Интендантское Переходя, заси'мъ, къ обозрѣнію хозяйственной дѣятель-
вѣдомство. ности Военнаго Министерства, обязываюсь, по примѣру 

прежнихъ лѣтъ, доложить ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ въ общихъ чертахъ данныя, касающіяся 
главнѣйпшхъ операцій интендантства по снабженію войскъ 
продовольствіемъ и обмундироианіемъ. 

Продовольствіе Относительно продовольственной операціи по сроку 
войскъ. 1908 года въ прошлогоднемъ всеподдапнѣйшемъ отчетѣ 

было отмѣчено, что повторный неурожай 1907 года и вы-
званное имъ твердое настроеыіе цѣнъ на внутреннихъ 
рынкахъ создали весьма неблагопріятныя для выполненія 
этой операціи условія, и что на основаніи имѣвшихся 
тогда предварительныхъ данныхъ можно было опасаться 
за благополучный съ точки зрѣнія интересовъ казны исходъ 
означенной операціи. Между тѣмъ, въ кампанію 1907— 
1908 г.г. интендантство- проявило особо интенсивную 
дѣительность, заготовляя продукты не только на текущее 
довольствіе войскъ, но также и на пополненіе разнаго рода 
запасовъ, истощениыхъ въ предшсствовавшіе заготовитель-
ные періоды позаимствованілми по случаю иеуспѣха тор-
говъ или вслѣдствіе неисправности подрядчиковъ. 

Разсматриваемая операція производилась въ обідемъ 
на тѣхъ же главныхъ основаніяхъ, какъ и въ предыдущіе 
годы. Утвержденнымъ Воеинымъ Совѣтомъ продовольствен-
нымъ планомъ для семи внутреннихъ округовъ Европейской 
Россіи предусматривалось выполненіе заготовокъ всѣми 

указанными въ законѣ способами, кромѣ коммерческаго, 
преимущественно же покупкою у непосредственныхъ про-
изводителей, отъ которыхъ предназначалось пріобрѣсти 
около 2/з общаго количества, предположеннаго къ загото-
вленію раслоряженіемъ интендантства; но уже къ осени 
1907 года, т. е. въ самомъ началѣ кампаніи, когда болѣе 
или менѣе выяснилось повышательное настроеніе рынка, 
стало очевиднымъ, что плановый предположенія относи-
тельно размѣра покупокъ на основаніи землевладѣльческихъ 
правилъ не удастся осуществить въ полномъ объемѣ. Такъ, 
Московское Окружное Интендантское Управленіе въ 
августѣ того же года приняло предложенія зсмлевладѣль-
цевъ Воронежской, Тамбовской и Рязанской губерній на 
поставку ржи въ количествѣ около милліона пудовъ, но 
землевладѣльцы, выставивъ всего лишь немного болѣе 
14 тыс. пуд., отъ сдачи остального количества отказались, 
мотивируя свой отказъ выяснившимся повышеніемъ цѣнъ 
на рынкѣ, а засимъ Военный Совѣтъ въ предупрежденіе 
предвидимыхъ въ дѣлѣ обезпеченія войскъ продовольствіемъ 
затрудненій предоставилъ военно-оісружнымъ совѣтамъ раз-
рѣшать заготовленіе продуктовъ, предназначавшихся къ 
закупісѣ у еельскихъ хозяевъ, отъ торговцевъ и другихъ 
лицъ всѣми указанными въ законѣ способами, кромѣ ком-
мерческаго. При такихъ условіяхъ мѣстнымъ исполнитель-
ны мъ органамъ (окруэкнымъ интендаптствамъ) пришлось 
прежде всего прибѣгнуть къ заподряду продуктовъ въ 
количествѣ гораздо болыдемъ, въ нѣкоторыхъ округахъ 
(Московскомъ и Кіевскомъ) даже вдвое, противъ того, что 
предусматривалось частными планами; этлмъ способомъ уда-
лось пріобрѣсти отъ подрядчиковъ съ торговъ и внѣ торга 
15.700.000 пуд. провіанта и зернового фу разка; отъ сель-
скихъ же хозяевъ поступило только 8.150.000 пуд., менѣе, 
чѣмъ предназначалось по плану, на 5.300.000 пуд. 
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Въ связи съ измѣненіями плана, явившимися резуль-
татомъ неоправдавшихся расчетовъ на землеиладѣльческія 
поставки, въ Шевскомъ военномъ округѣ, независимо отъ 
расширенія заготовокъ подряднымъ способомъ, пріобрѣтено 
было 310.000 гіуд. черезъ коммисіонеровъ, а во всѣхъ 
вообще округахъ (кромѣ Вплеискаго) по той же причин* 
практиковались въ довольно широких'., размѣрахъ наличныя 
покупки. Изъ 2.340.000 пуд., пріобрѣтенныхъ этимъ по-
слѣдшімъ способомъ,около половины (1.123.966 пуд.) упадаетъ 
на Одесскій военный округъ, гдѣ между ирочимъ для попол-
ненія запасовъ куплена партія ржи въ 659.000 пуд. съ 
переплатою противъ справочныхъ цѣиъ свыше 200.000 руб. 
Переплата эта объясняется неосмотрительностью окружного 
интендантства, которое воспользовалось предложеніями тор-
говцевъ, не нсиытавъ торговъ по вызовамъ и не распре-
дѣливъ поставки на части, дабы съ мииованіемъ кризиса, 
дѣйствителыю наблюдавшагося въ концѣ 1907 года, можно 
было выполнить при болѣе благопріятиыхъ условіяхъ эту 
операцію. которая, невидимому, не имѣла особо срочпаго 
характера, такъ какъ по контракту съ одними, изъ торгов-
цевъ часть поставки (въ количеств* 100.000 пуд.) требовалась 
къ выполнение уже послѣ урожая слѣдующаго 1908 года. 

Сверхъ заготовокъ, пропзведеипыхъ распоряжешемъ 
интендантства, пріобрѣтеніе части ировіанта и почти всей 
пропорціи фуража въ количеств*, 10.035.000 пуд. предо-
ставлено было попечеиію самихъ войскъ на указанныхъ въ 
закон* основаніяхъ, съ отпускомъ имъ денегъ по справоч-
нымъ (на провіантъ) или же періодичнымъ (на фуражъ) 
цѣнамъ: кромѣ того, '1.700.000 иуд. зачтено экономиче-
скихъ продуктовъ и по расчету на 130.000 иуд. отпущены 
войскамъ деньги взамѣнъ припасовъ натурою. 

Такимъ образомъ на нродовольствіе войскъ Европей-
ской Россіи въ 1908 году всего заготовлено провіанта и 

зернового фуража 38.365.000 пуд. на сумму около 
50.000.000 рублей. 

Изъ представленнаго краткаго обзора продовольственной 
операціи въ потребность 1908 года для семи внутреннихъ 
округовъ явствуетъ, что, несмотря ыа стремленіе интендант-
ства къ обезпеченію арміи лродовольствіемъ при содѣйствіи 
главяымъ. образомъ непосредствеыныхъ производителей, сио-
собъ этотъ до сего времени еще не получилъ ггервенствую-
щаго зиачснія, и преобладающими попрежнему оказываются 
подрядит,ія заготовленія. Принявъ во вшімаиіе, что пред-
назначавшее« къ покупк* отъ землевлад*льцевъ хлѣбъ 
систематически заготовлялся въ меньшемъ иротмвч, пред-
положениаго количеств*, и что покупка у нихъ муки и 
крупы обречена на исуспѣхъ по преимуществу за неим*-
ніемъ у большинства изъ нихъ собстиенныхъ мелышцт, и 
крупорушекъ,Кіевскій Воеино-Окружыый С!ов*тъвъ частиомъ 
план* на 1908 годъ высказалъ предположеніе о выдѣленін 
для землевладѣльческихъ поставокъ % не общаго количе-
ства нотребныхъ для округа продуктовъ, а только ржи и 
овса; но предположеніе это Воспнымъ Совѣтомъ было откло-
нено, какъ направленное къ уменыцеиію общаго размѣра 
енхъ заготовленій. 

ІІо этому поводу обязываюсь доложить, что одно лишь 
неуклонное трсбованіе точнаго соблюдет« занесениыхъ въ 
планъ указаній относительно сельскохозяйственныхъ заго-
товокъ едва ли можетъ сколько нибудь содѣйствовать усиѣху 
дѣла безъ улучшеній въ самой его постанови* и организа-
ции Въ иослѣднее время нѣкоторыя мѣры въ этомъ напра-
вленіп уже предприняты Главнымъ Интендантскимъ Уира-
вленіемъ. ІІредъ началомъ продовольственной кампаніи по 
сроку 1909 года Главный Интеидантъ (въ приказ* отъ 
18/19 іюня 1908 года), указывая на сокращеніе поку-
покъ отъ прямыхъ производителей, иредложилъ окруж-



нымъ интендантамъ, въ раіонѣ коихъ примѣняются такія 
покупки, «войти въ непосредственный сношенія съ произ-

: водителями зерна, чтобы пріохотить ихъ ставить въ казну 
1 свои продукты», и въ этихъ видахъ командировать интен-

дантскихъ чиновъ или особо довѣренныхъ лицъ для объѣзда 
j какъ крупныхъ, такъ и медкихъ экономій округа съ целью 

выясненія ихъ производительности и вообще постановки въ 
нихъ сельекаго хозяйства. Кромѣ того, признаются жела-
тельными организація закупокъ зерна мелкими партіями 

\ отъ крестьянъ при посредствѣ земскихъ начальниковъ или 
земскихъ управъ и сельскохозяйственныхъ обществъ и 
производство, въ видѣ опыта, покупокъ крестьянскаго хлѣба 
некондиціоннаго качества. Предоставляя выработку практи-
ческихъ пріемовъ къ болѣе успѣшному выполненію этой 
мѣры усмотрѣнію окружныхъ интендантовъ, Главный 
Интенданть обратила, особенное вниманіе на необходимость 
устранеиія медлительности въ совершеніи сдѣлокъ и выплатѣ 
денегъ, чтобы не вызывать справедливыхъ нареканій со 
стороны продавцовъ на проволочки и тѣмъ внушить имъ 
довѣріе къ сдѣлкамъ съ казною. Съ другой стороны, по 
поводу обнаружившихся на практикѣ случаевъ поставки, 
подъ видомъ землевладѣльческаго, хлѣба, скупленнаго тор-
говцами—на ненормальность чего еще въ 1905 году Госу-
дарственный Контроль обращалъ вниманіе,—послѣдовало въ 
декабрѣ 1908 года новое распоряженіе Главііаго Интенданта, 
въ которомъ выставлялось на видъ, что подобнаго рода 
злоупотребленія «могли создаться и распространиться только 
вслѣдствіе неисполненія некоторыми окружными интендант-
ствами правилъ, обязательныхъ при покупкѣ у прямыхъ 
производителей», и предписывалось окружнымъ интендан-
тамъ не допускать къ пріему хлѣбъ безъ наличія доказа-
тельству что онъ не скупленный. Однако, кромѣ означен-
ныхъ мѣръ, для болѣе полнаго достиженія той цѣли, какая 

преследуется интендантствомъ, представляется необходимымъ 
устранить вліяніе другихъ, быть можетъ, болѣе глубокихъ 
причинъ, которыми обусловлена его хозяйственная дея-
тельность. Говоря это, я прежде всего имею въ виду, что 
по закону (ст. 145 кн. XII Св. В. П.) продовольственные 
припасы, заготовляемые для войску, должны удовлетво-
рять определеннымъ требованіямъ въ отношеніп натур-
наго вѣса, а также нроцентнаго содержанія влажности, 
сорности и постороннихъ примесей. 

Не считая себя компетентпымъ въ сужденіи о свой-
ствахъ, какія необходимы для сбереженія припасовъ отъ порчи 
при продолжительномъ ихъ храненіи въ складахъ, я тѣмъ 
не менѣе не могу не обратить вниманія на то, что действую-
щія ныне такъ называемый кондиціи военнаго ведомства, 
точно нормирующая условія, обязательный для поставщи-
ковъ въ отношеніи качествъ припасовъ, допускаютъ однако 
нѣкоторыя отступленія отъ своихъ нормальныхъ требованій, 
разрешая, напримеръ, пріемъ ржи съ 1 5 % влажности, 
вместо нормальныхъ 137а %? а на практике, съ разре-
шенія подлежащаго военнаго начальства или Техиическаго 
Комитета при Главномъ Интендантскомъ Управденіп, т. е. 
учрежденій вполне компетентныхъ въ вопросахъ этого рода, 
провіантъ иногда принимается въ магазины и.съ такими 
отступленіями, которыя кондиціями собственно не преду-
сматриваются. Обстоятельство это даетъ основаніе думать, 
что требованіе строгой кондиціонности не оправдывается 
соображеніями практической необходимости и создаетъ лишь 
стесненія для поетавщиковъ. Для последнихъ кондиціи не 
всегда даже оказываются выполнимыми, когда, напримеръ, 
вследствіе какихъ-либо мѣстныхъ или иныхъ причинъ 
весь урожай даннаго раіона съ точки зрѣнія кондицій 
представляется неудовлетворительныму почему и самимъ 
закономъ въ отдельныхъ случаяхъ разрешается загото-



влять провіаитъ и фуражъ съ пониженными, противъ уста-
новленныхъ, качествами и не только на текущее доволь-
ствіе воискъ, по и для храненія въ запасахъ (прим. къ 
п. 5 ст. 145 и ст. 149 кн. XI I Св. В. П.). Несоотвѣтствіе 
кондицій рыночному качеству хлѣба создаетъ на ирактикѣ 
крайнія затрудненія при заготовленіи продѵктовъ, побу-
ждавшія нѣкоторыя военно-окружныя начальства (напр., 
Кіевсісім Военно-Окружный Совѣтъ) возбуждать ходатайства 
о частпчномъ ихъ измѣненіи, и несомненно является одной 
изъ главныхъ прнчпнъ слабаго прсдложенія со стороны 
мел к ихъ землевладѣльцевъ и особенно крестьянъ, которые, 
не обладая необходимыми оборудованіямп для приведенія 
своихъ продуктовъ до требуемаго кондпціями качества, 
естественно, предпочитаютъ имѣть дело съ торговцами-
скупщиками, а не съ интендантствомъ. В ъ виду сказан-
наго, я счелъ своимъ долгомъ войти съ Военнымъ Мини-
стромъ въ сношеніе о необходимости пересмотра суще-
ствующихъ интендантскихъ кондицій въ цѣляхъ пониженія 
установленныхъ ими требованій, полагая, что мѣра эта 
помимо удешевленія вообще заготовленія продуктовъ дала 
бы прямымъ производителямъ возможность принять более 
широкое участіе въ поставкахъ военному ведомству. 

Другимъ условіемъ успеха землевхадѣльчеокихъ заку-
покъ является въ значительной мѣрѣ своевременность ихъ 
производства. Важно, чтобы онѣ совершались въ періодъ 
наиболее усиленнаго предложения хлеба сельскими хозяе-
вами, обыкновенно сбывающими свои произведения вскорѣ 
же после сбора урожая, а между тѣмъ развивать въ это 
именно время заготовительную деятельность въ сколько 
нибудь широкихъ предѣлахъ оказывается невозможнымъ 
уже потому, что землевладельцы неохотно связываютъ себя 
срочными поставками, предпочитая имъ сделки за налич-
ный расчетъ, интендантство же не располагаетъ въ то 

время необходимыми кредитами, открываемыми ему только 
съ наступленіемъ смѣтнаго періода, когда землевладельческий 
хлѣбъ уже распродается и сосредоточивается въ рукахъ 
скупщиковъ. При такомъ положены дела нельзя не при-
знать желательнымъ уотаиовлеше новаго порядка отпуска 
кредитовъ на продовольственную операцію въ видѣ аванса 
въ счстъ сметы будущаго года, о чемъ Военному Мини-
стерству и надлежало бы возбудить соответственное хода-
тайство. Быть можетъ, по условіямъ сведенія государствен-
ной росписи на ближайшій сметный періодъ и не предста-
вится возможнымъ осуществить эту меру единовременно, 
но къ постепенному провсдоиію ея путемъ еже годиаго увѳ-
личеиія авансоваго кредита Военному Министерству на 
заготовленіе продовольственныхъ продуктовъ въ потребность 
слѣдующаго за смѣтнымъ года, повидимому, не должно бы 
встретиться серіозныхъ затрудпеній. 

Вопросъ о скорейшсмъ осуществленіи означенныхъ 
предположены нужно признать вполне назрѣвшимъ именно 
теперь, когда интендантское ведомство въ стремлены къ 
коренному переустройству всего своего хозяйства на новыхъ 
иачалахъ проявляетъ, въ частности, заботливость и объ 
изысканы лучшихъ способовъ пріобретенія для арміи пред-
метовъ продовольствія путемъ предуказаннаго ВАІПИМЪ 
ИМ ПЕР ATOP СІШМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ развитія поку-
покъ хлеба непосредственно у ыаселенія — зсмлевладѣль-
цевъ и крестьянъ. Съ этою целыо при заготовлены при-
пасовъ на 1910 годъ уже применяются два опыта: покупка 
для Варшавекаго и Виленскаго округовъ продуктовъ осо-
быми интендантскими коммисіями съ участіемъ въ нпхъ 
чиновъ контрольна™ ведомства и земскихъ учреждены и 
заготовка на особыхъ условіяхъ, одобренныхъ Военнымъ 
Совѣтомъ 29 іюля 1909 года, хлеба при посредстве Сим-
бирской, Пензенской и Казанской губернскихъ земскихъ 



управъ, подъ наблюденіемъ спеціальныхъ организацій 
въ лицѣ мѣстныхъ комитетовъ, также съ участіемъ 
чиновъ контрольнаго вѣдомства. За непоступленіемъ въ 
настоящее время на ревизію полной отчетности по заготов-
камъ, выполненнымъ указанными способами, о результа-
тахъ примѣненія ихъ будетъ доложено въ отчетѣ Государ-
ствен наго Контроля за текуіцій годъ. 

В ъ отдаленныхъ округахъ—Кавказскомъ, Туркестан-
скомъ, Омскомъ, Иркутскомъ и Приамурскомъ—продоволь-
ственная операція на 1908 годъ выполнялась на тѣхъ же 
общихъ началахъ, ісакъ и въ преэкпіе годы, согласно част-
нымъ планамъ, утверэкдаемымъ Военно-Окрузкными Совѣтами 
этихъ округовъ. 

Для Кавказскаго воеинаго округа, который и раньше 
обыкновенно снабжался хлѣбомъ отчасти изъ внутреннихъ 
губерній, около Уз всего требовавпіагося по сроку 1908 года 
количества провіанта, а именно 1.120.000 пуд., въ виду 
исключительной безуспѣшности мѣстныхъ заготовленш, 
было заготовлено попеченіемъ Казаискаго, Одесскаго и 
Московскаго округовъ. Къ торгамъ, назначавшимся въ 
Тифлисѣ въ сентябрѣ, октябрѣ и ноябрѣ мѣсяцахъ 
1907 года, хлѣботорговцы или вовсе не являлись, или же 
являлись въ очень ограниченномъ числѣ, вслѣдствіе чего 
съ торговъ представилось возможвымъ заподрядить, вмѣсто 
предполагавшихся 1.346.830 пуд., всего 410.000 пуд., и 
бблыпая часть провіанта (1.100.000 пуд.) была пріобрѣтена 
наличного покупкою у мѣстныхъ хлѣбопромышлешшковъ 
преимущественно въ Ставропольской губерніи и областяхъ 
Терской и Кубанской. То обстоятельство, что продавцами 
были крупные хлѣботорговцы, принимавшіе на себя поставки 
въ отдѣльныхъ случаяхъ до 300.000 пуд. и болѣе, указы-
ваетъ, повидимому, на возможность устройства нодрядныхъ 

заготовленій въ означенномъ раіонѣ; съ этою цѣлыо 
слѣдовало бы торги назначать не въ одномъ только 
пунктѣ округа (Тифлисѣ), но и въ хлѣбопромышленныхъ 
центрахъ Сѣвернаго Кавказа, и тогда, нузкио думать, не 
пришлось бы прибѣгать къ посредничеству внутреннихъ 
округовъ, заготовленія которыхъ, какъ подтверждается отчет-
ными данными, обходятся вообще дорозке, чѣмъ закупка 
хлѣба на мѣстѣ. 

Въ Туркестанскомъ воешюмъ округѣ весь провіаптъ 
предполагалось заподрядить съ торговъ, но послѣдніе не 
дали благопріятныхъ результатовъ. Въ виду сего Военнымъ 
Совѣтомъ, при разсмотрѣніи предположен^ окрузкного 
начальства относительно устройства оиераціи, прсдлозкено 
было мезкду прочимъ выяснить вопросъ о возможности 
заготовки части провіанта при посредствѣ Кавказскаго и 
Омскаго округовъ, если бы таковая заготовка оказалась 
выгоднѣе, чѣмъ на мѣстѣ. Выяснилось однако, что Кав-
казскій военный округъ не могъ разсчитывать удовлетво-
рить мѣстными средствами дазке собственной потребности, 
а въ Омскомъ военномъ округѣ, по случаю ненастной осени, 
задержавшей уборку хлѣбовъ, цѣны на нихъ еще неопре-
дѣлились, и потому вся пропорція потребнаго для Турке-
станскаго округа провіанта была пріобрѣтена отчасти 
наличного покупкою (205.000 пуд.) и отъ подрядчиковъ 
безъ торговъ (320.000 пуд.), главны мъзке образомъ черезъ 
коммисіонеровъ (765.000 пуд.). При этомъ, какъ доноситъ 
Туркестанская Контрольная Палата, поставка виѣ торга 
около 126.000 пуд. пшеницы и муки сдана была мѣстнымъ 
Окрузкнымъ Интепдантскимъ Управленіемъ безъ испрошенія 
на то, вопреки закону (п. 8 ст. 70 кн. II Св. В . П.), разрѣ-
шенія Военно-Окрузкнаго Совѣта. Военно-Окрузкный зке 
Совѣтъ въ свою очередь лревысилъ принадлежащія ему въ 
этомъ отношеніи права (п. 4 прим. 2 къ ст. 70 кн. П Св. 



Б. П.), разрѣшивъ собственною властью заготовленіе путемъ 
наличной покупки черезъ смотрителей магазиновъ и началь-
никовъ гарнизоиовъ Семирѣчеиской области на сумму свыше 
100.000 руб., на что и было указано Военнымъ Совѣтомъ, 
отъ ісотораго зависѣло въ данномъ случаѣ утвержденіс 
покупки. 

Изъ Сибирскихъ округовъ въ Омскомъ военномъ 
округѣ провіантъ заготовленъ преимущественно подрядным!, 
способомъ (380.000 пуд.) и отчасти наличного покупкою 
(25.000 пуд.) отъ разпыхъ лицъ, такъ какъ, несмотря на 
широкую публикацію въ видахъ привлечены къ постав-
камъ прямыхъ производителей, цѣль эта оказалась недо-
стигнутой вслѣдствіе невыгодности цѣнъ, заявленныхъ 
крестьянами, по сравнснію съ цѣнами подрядными и спра-
вочными. Наоборотъ, въ Приамурскомъ округѣ покупки 
изъ первыхъ рукъ у мѣстнаго населенія, благодаря прини-
мавшимся съ давиихъ поръ къ тому мѣрамъ (сообразован-
нымъ, впрочемъ, съ особенностями мѣстпыхъ условій и 
потому не могуіцимъ служить показателемъ желательнаго 
рѣшенія вопроса о такихъ покупкахъ въ болѣс широкихъ 
предѣлахъ), являлись преобладающими; этимъ именно спосо-
бомъ куплено V. всего заготовлеипаго въ краѣ (2.04-0.000 иуд. 
изъ 2.530.000 пуд.) количества провіаита, тогда какъ отъ 
подрядчиковъ пріобрѣтено только 300.000 пуд. крупы. 
Кромѣ того, для потребностей Приамурскаго военнаго округа 
закуплено 1.060.000 иуд. зерна и муки въ Иркутском* 
военномъ округѣ у мѣстныхъ хлѣбопашцевъ коммисіонер-
скимъ способомъ. Послѣдиій примѣнялся Иркутскимъ воен-
нымъ округомъ въ очень широкихъ размѣрахъ также и 
для своихъ надобностей, для удовлетворенія которыхъ, за 
исключеніемъ сравнительно небольшихъ заготовокъ отъ 
подрядчиковъ (265.000 пуд.) и наличной покупкой 
(110.000 пуд.), больше половины требующагося для округа 

провіанта (1.140.000 пуд.) пріобрѣтено черезъ коммисіо-
неровъ. 

Съ добавлепіемъ къ нровіанту, заготовленному выше-
указанными способами, 400.000 иуд., пріобрѣтенпыхъ по-
печсніемъ войскъ, и 870.000 пуд. экономическаго про-
віанта, общая потребность въ продовольствіи для поимено-
ванныхъ отдаленныхъ округовъ должна определиться въ 
количестве 10.510.000 пуд. Кромѣ того, зернового фу-
ража заготовлено преимущественно самими войсками 
5.485.000 пуд. Заготовительная стоимость означенныхъ 
количествъ гіровіанта и фуража выражается въ сумме около 
1872 милл. руб. 

Въ окончателыгомъ итоге для продовольствія всехъ 
войскъ Имперіи въ 1908 году заготовлено провіанта и зерно-
вого фуража 54,:ів милл. пуд. (38.365 тыс.+15.995 тыс.), 
на сумму около ^687^милл. руб., считая въ томъ чыслѣ 
всѣ накладные расходы и стоимость перевозки. А такъ 
какъ по смете Главнаго Интендантскаго Управленія 
1908 года на означенную заготовительную операцію исчис-
лено было около 44.000.000 руб., то она оказалась выпол-
ненною съ крупнымъ дефицитомъ въ суммѣ свыше 
24.000.000 руб., на пополненіе коихъ 8.000.000 руб. оч-J 
пущено Военному Министерству изъ предусмотренная по 
росписи на случай возвышенія стоимости провіанта и фу-
ража особаго фонда, остальные же около 16 милл. руб. по-
крыты частью за счетъ запасиаго кредита, частью же за 
счетъ дополиительнаго снерхсметнаго кредита, разрешен-
наго по закону 21 іюня 1909 года. 

По поводу столь крупныхъ недостатковъ въ продо-
вольствениомъ кредите сметы Главнаго Интендантскаго 
У правлен ія обязываюсь доложить ВАШЕМУ ИМПЕРА-
ТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что, помимо естествениаго 



повышенія заготовительныхъ цѣнъ 1908 года надъ смѣт-
ными цѣнами 1888 года, принимавшимися при дѣйствіи 
предѣльнаго бюджета въ основаніе смѣтяыхъ псчисленій 
(мука и рожь 87,17 коп., крупа 1 руб. 35,75 коп. и овесъ 
81,27 коп.), причиною означенныхъ недостатковъ является 
въ значительной мѣрѣ несоотвѣтствіе между количествомъ 
заготовленныхъ въ 1908 году продуктовъ и ассигнован-
ными на это по смѣтѣ кредитами. ІІедородъ 1906 и 
1907 г.г. лишилъ интендантское ведомство возможности 
закупить все необходимое ему на срочное довольствіе 
войскъ количество припасовъ, вслѣдствіе слишкомъ высо-
кихъ цѣнъ и отказа многихъ постапщиковъ отъ приня-
тыхъ на себя обязательствъ, и тѣмъ поставилъ его въ 
необходимость использовать на означенное довольствіе часть 
неприкосновенныхъ и хозяйственныхъ запасовъ. В ъ связи 
съ этимъ въ кампанію 1907—1908 г.г. интендантство, какъ 
отмѣчено въ началѣ настоящаго обзора, на ряду съ про-
довольствіемъ въ срочную потребность, заготовило значи-
тельное количество продуктовъ на пополненіе упомянутыхъ 
запасовъ, а именно свыше 5.000.000 пуд. болѣе противъ 
смѣтныхъ предполошеній 1908 года. Но стремленіе къ 
скорѣйшсму пополненію запасовъ, нарушенныхъ вслѣд-
ствіе недозаготовокъ въ 1906 и 1907 г.г., не могло само 
по себѣ, въ виду предстоявшаго прекращенія дѣйствія пре-
дѣльнаго бюджета, служить достаточнымъ основаніемъ до-
пущеннаго интендаптствомъ отступленія отъ того корен-
ного начала общей смѣтной системы, по которому распо-
рядительный управленія при исполненіи тѣхъ или иныхъ 
расходовъ должны строго сообразоваться съ ассигнованными 
имъ для сего средствами. Если даже и представлялась въ 
данномъ случаѣ надобность въ заготовленіи большаго ко-
личества продуктовъ, чѣмъ предусматривалось смѣтою, то 
отъ Воеинаго Министерства зависѣло, предварительно ка-

кихъ-либо распоряженій по сему предмету, испросить до-
полнительный кредитъ въ установленномъ порядкѣ. Между 
тѣмъ, ходатайство о сверхсмѣтиомъ ассигнованіи было воз-
буждено названнымъ Министерствомъ уже послѣ того, 
какъ операціонные расходы въ размѣрахъ, не согласован -
ныхъ съ исчисленными по смѣтѣ кредитами, были вы-
полнены, и когда, слѣдовательно, государственному казна-
чейству приходилось считаться съ безусловною необходи-
мостью отпуска дополнительнаго ассигнованія, предназна-
чавшагося на удовлетвореніе кредиторовъ казны уже по 
исполненнымъ предъ нею обязательствамъ. 

Отетуплсніе отъ смѣты при выполненіи продоволь-
ственного плана на 1908 годъ, свидѣтельствуя объ усвоеніи 
органами Воеинаго Министерства неправильного взгляда 
на условія производства плановыхъ расходовъ, не могло 
оправдываться и соображеніями практической целесообраз-
ности, такъ какъ 1908 годъ былъ совершенно исключи-
тельнымъ по своимъ высокимъ цѣнамъ на хлѣбъ; это 
обстоятельство, казалось бы, должно было побудить Глав-
ное Интендантское Управленіс не только не увеличивать 
размѣровъ заготовленія, но, наоборотъ, по мѣрѣ возмож-
ности сократить, отложивъ часть заготовокъ до болѣе благо-
пріятнаго времени. 

Ограниченіе объема интендантскихъ хозяйственныхъ 
операцій рамками смѣтныхъ назначеній представляется 
тѣмъ болѣе необходимым^ что имѣвшая мѣсто въ 1908 году 
заготовка продовольствія въ количеств* болынемъ про-
тивъ смѣтныхъ предположен^ не составляетъ единичнаго 
явленія, а, какъ видно изъ представленія Военнаго Ми-
нистерства Совѣту Министровъ отъ 28 декабря 1909 года, 
ожидается также и по смѣтѣ 1909 года, правда, въ 
меныпихъ размѣрахъ (въ количеств* 1.000.000 пуд. муки 
и 85.000 пуд. крупы на сумму до 1.300.000 руб.). 



Относительно дѣйствительнаго количества провіаита и 
фуража, заготовлеиныхъ по плану на 1909 годъ, Государ-
ственный Контроль еще не располагаетъ полными отчет-
ными данными, а потому о результатахъ исполненія сего 
плана будетъ подробно доложено во всеподдаіінѣйніемъ 
отчетѣ за текущій годъ. Въ настоящем ъ же отчетѣ дол-
гомъ почитаю высказать, что, насколько молено судить по 
предварительнымъ свѣдѣніямъ ісонтрольыыхъ палатъ, за-
подрядъ провіаита въ большей части внутреннихъ округовъ 
въ потребность 1909 года оказался удачнымъ какъ въ от-
ношеиіи количества заподряженныхъ прппасовъ, такъ и 
выгодности состоявшихся на торгахъ цѣнъ. 

По крайней мѣрѣ въ округахъ Московскомъ, Кіев-
скомъ и Одесскомъ заторговано было все то количество, 
какое предъявлялось къ торгамъ, при чемъ какъ въ этнхъ 
округахъ, такъ и въ тѣхъ (Впленскомъ и Казанскомъ), 
гдѣ заподряжеыо было меньше, чѣмъ предполагалось, за-
подрядъ состоялся по цѣнамъ въ общемъ ниже сиравоч-
ныхъ и послѣдпезаготовнтельныхъ 1908 года. Заслуживаетъ 
вниманія, что въ раіонѣ Кіевскаго военнаго округа совер-
шенно не производилось по сроку 1909 года заготовокъ 
черезъ подрядъ продуктовъ, выдѣленныхъ къ пріобрѣтенію 
отъ зеылевладѣльцевъ, какъ это наблюдалось въ предше-
ствовавшіе годы. Это обстоятельство даетъ основаніе ожи-
дать болѣе успѣшнаго примѣиенія въ разематриваемый 
заготовительный періодъ также и поставокъ отъ самнхъ 
производителем. 

Вещевое до- Деятельность интендантскаго вѣдомства по снабженію 
вольствіѳ войскъ. войскъ предметами вещевого довольствія въ послѣдніе годы 

значительно расширилась. Съ установленіемъ, на осиова-
ніи закона 6 декабря 1905 года, отпуска нижнимъ чинамъ 
постельнаго и носильиаго бѣлья, увеличилось прежде всего 

количество разиаго рода матеріаловъ, потребныхъ для снаб-
женія войскъ, а за воспослѣдованіемъ В Ы С О Ч А Й І Н А Г О 

В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА рескрипта 
на имя Военнаго Министра отъ 7 марта 1906 года о 
достепенномъ освобождеыіи арміи отъ хозяйствениыхъ 
работъ, на обязанности интендантства, кромѣ того, лежитъ 
теперь не только заготовленіе самыхъ матеріаловъ, но и 
шитье новаго обмундироваиія, обуви и бѣлья для отпуска 
ихъ въ войска ,въ готовомъ видѣ, а равно пригонка и 
обновленіе иредметовъ обмундироваиія передъ выдачей ихъ 
въ носку нижнимъ чинамъ. 

Работы по шитыо обмундированія и другихъ вещей, 
подлежащихъ отпуску войскамъ, производятся главнымъ 
образомъ въ большихъ централыіыхъ какъ казенныхъ, 
такъ и части ыхъ законтрактоваииыхъ ынтендантствомъ 
мастерскихч-., открываемыхъ и заподряжаемыхъ въ мѣрѣ 
надобности, на осповаыін утверждеиныхъ Воеипымъ Совѣ-
томъ условій, а работы по гіригонкѣ и обновленію обмун-
дированія—irr. такъ называем ыхъ малыхъ раіоииыхъ ма-
стерсішхъ, организуемыхъ по расиоряженііо окружныхъ 
пнтендантовъ въ мѣстахъ расположеыія войсковыхъ ча-
стей. 

Производительность казенныхъ мастерскыхъ—Шевской 
и Двинской,—дѣйствовавшихъ до самаго послѣдшіго времени 
на коммисіонерскнхъ началахъ, отмѣпеиныхъ въ 1909 году, 
относительно невелика (напримѣръ, Двинскою мастерскою 
въ 1908 году выполнено работъ приблизительно на 
500.000 руб.), такъ что новое обмунднровапіе шьется 
преимущественно по долгосрочными, или краткосрочиымъ 
контрактамъ въ частныхъ мастерскихъ, которыми иногда 
выполняются весьма значительные наряды. Такъ, изъ 
центральной мастерской при Варшавскомъ домѣ трудолюбія, 
въ счетъ заподряда по сроку 1909 года, пріемною ком-



мисіею принято разиыхъ предметовъ на сумму около 
2 Va милл. руб. 

Нѣкоторыя изъ центральныхъ мастерскихъ принадле-
жать не частнымъ лицамъ, а разнымъ общественнымъ 
организаціямъ, какъ, напримѣръ, упомянутому дому трудо-
д н е й въ Варшавѣ и обществу дешевыхъ квартиръ въ 
Петербурге. Военное ведомство предприняло целый рядъ 
мѣръ, заключающихся въ установлены для всѣхъ вообще 
обществъ, основанныхъ на началахъ коопераціи труда, 
некоторыхь льготъ по сравненію съ обыкновенными под-
рядчиками, дабы эти льготы давали означеннымъ обіце-
ствамъ возможность принимать широкое участіе въ постав-
кахъ для военнаго ведомства. Согласно особымъ правиламъ 
шитье вещей предоставляется учрежденіямъ трудовой 
помощи безъ обезпеченія надлежащими залогами, на слу-
чай неисправности, неустойки и стоимости выдаваемыхъ 
казенныхъ матеріаловъ. Еще бблынія льготы устано-
влены для кустарей, ставящихь военному ведомству издѣлія 
кустарной промышленности: предложеніямъ ихъ при равен-
стве заявленныхъ ими цѣнъ съ ценами другихъ' предпри-
нимателей отдается предпочтете, залоговъ подъ обезпе че-
т е задаточныхъ денегъ и казенныхъ матеріаловъ отъ нихъ 
не требуется, а въ случае полученія отсрочки за неиспол-
неніемъ поставки къ обусловленному сроку, какъ равно 
въ случаѣ просрочки не свыше 7 дней въ исполнены зака-
зовъ, неустойка съ нихъ не взыскивается. Благодаря 
такимъ льготамъ постройка более половины требующагося 
для войскъ обмундированія и почти всей годовой потреб-
ности бѣлья сосредоточена въ настоящее время въ ру-
кахъ трудовыхъ учреждены (домовъ трудолюбія, обществъ 
трудовой помощи, трудовыхъ артелей) и иыыхъ по-
добныхъ имъ организацій и союзовъ разныхъ наимено-
ваны (напримѣръ, церковныхъ общинъ въ Вильне, отдѣ-

ловъ союза русскаго народа въ г.г. Вильне, Москвѣ и 

Кіевѣ). 
Организація дела постройки обмундированія и белья 

для войскъ, при содѣйствіи упомянутыхъ трудовыхъ зссо-
ціацій, въ принципе заслуживаетъ полнаго вниманія. 
Тѣмъ не менее, при пользованіи услугами этихъ асеоціацій, 
интендантскому ведомству необходимо всегда имѣть въ виду 
свою ближайшую непосредственную задачу — возможно 
лучше и выгоднее обуть и одѣть армію и заботиться, 
чтобы преслѣдуемыя имъ цѣли не создавали препятствій 
на пути къ осуществденію этой именно его задачи, чтобы 
частные интересы не шли въ разрѣвъ съ выгодами казны 
и пользою для дела. Между тѣмъ, изъ отчетныхъ данныхъ 
усматривается, что постройка вещей трудовыми учрежде-
ніями, которыя, не имея большею частью строго коммер-
ческая характера, могли бы, повидимому, принимать за-
казы по низшимъ, чѣмъ обыкновенные подрядчики, цѣнамъ, 
въ действительности обходится не тольконе дешевле, но 
даже дороже по сравиенію съ щитьемъ въ промышленныхъ 
мастерскихъ. Напримѣръ, обществу попсченія о безпріют-
ныхъ еврейскихъ дѣтяхъ и обществу помощи бѣднымъ 
г. Одессы предоставлено было по сроку 1909 года построить 
болѣе 70.000 комплектовъ белья по цѣнѣ 17% коп. за 
комплектъ, тогда какъ частный подрядчикъ (купецъ Френ-
кель) принялъ на себя шитье по цѣнѣ 16'Д коп., т. е. на 
11Д коп. дешевле. По заказамъ, даннымъ дому трудолюбія 
въ г. Тифлисѣ, Владикавказской областной тюрьме и попе-
чительству о бѣдныхъ въ г. Ставрополе, постройка каждой 
вещи по сравненію съ частными мастерскими обошлась 
дороже въ среднемъ на 3Д коп. Приведенные примеры 
свидетельствуютъ о томъ, что въ своей заботливости объ 
интересахъ трудовыхъ, благотворительныхъ и другихъ орга-
низацій интендантское ведомство вступило на путь покро-
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вительственнаго къ нймъ отношенія, которое предста-
вляется съ точки зрѣнія интересопъ казны нежелательнымъ 
и по существу дѣла врядъ ли цѣлесообразнымъ: окрѣпнувъ 
и развившись, благодаря установленнымъ для нихъ льго-
тамъ, въ противовѣсъ частной предпринимательской дѣя-
тельности, означенныя учрежденія могутъ занять такое же 
монопольное положеніе, какъ обыкновенные подрядчики, а 
между тѣмъ, отъ кого бы ни зависѣло въ данномъ случаѣ 
интендантство, зависимость эта, удорожая стоимость данной 
операціи, одинаково невыгодна для казны. Уже и теперь 
наблюдается, что въ тѣхъ округахъ, гдѣ работы по шитью 
выполняются исключительно трудовыми учрежденіями, 
стоимость шитья вообще выше, чѣмъ въ округахъ, поль-
зующихся услугами подрядчиковъ. Такъ, Варшавскому дому 
трудолюбія интенда'нтствомъ уплачивается за постройку 
натѣльныхъ рубахъ по 9 коп. и исподнихъ брюкъ по 
87s коп.; по контракту же съ обществомъ Алафузовс.кихъ 
фабрикъ и заводовъ въ Казани комплектъ бѣлья шьется 
по цѣнѣ 1478 коп. (71й/ів + 6 , в/ю), дешевле почти на 
3 коп., т. е. на шитьѣ Варшавскимъ домомъ трудолюбія 
въ 1908 году около 900.000 комплектовъ казною перепла-
чено не менѣе 25.000 руб. По отношенію къ названному 
дому трудолюбія, подобный переплаты не могутъ оправды-
ваться даже и стремленіемъ оказать поддержку этому «тру-
довому» учреждение, такъ какъ, по имѣющимся въ Госу-
дарственномъ Контролѣ свѣдѣніямъ, подъ фирмою его дѣй-
ствуютъ частныя лица, пользующіяся совершенно незаконно 
льготами, установленными для обществъ трудовой помощи. 

Независимо отъ сравнительной дороговизны работъ по 
шитыо обмундпрованія, трудовыя организаціи вообще и, 
въ частности, кустарныя артели до сихъ поръ, къ сожалѣ-
нію, не вполнѣ оправдываютъ оказываемое имъ довѣріе и 
въ смысл* исправнаго выполненія заказовъ интендантства. 

ІІапримѣръ, Кіевскимъ домомъ трудолюбія въ счетъ за-
контрактованныхъ 100.000 паръ обуви поставлено только 
10.720 паръ, а 66.000 паръ, предоставленныхъ крестьянскому 
обществу села Лѣтокъ, Черниговской губерніи, были вовсе 
исключены изъ поставки за неисполненіемъ обществомъ 
договора. Что касается исполненія работъ частными подряд-
чиками, то изъ отдѣльныхъ случаевъ неисправности молено 
указать на акціонерное общество Адельхаповъ и Къ (на Кав-
каз*), которое изъ даннаго ему наряда на постройку въ арен-
дуемой имъ казенной обмундпровадьной мастерской мун-
дирной оде лсд ы и обуви на сумму около 3657» тыс. руб. 
выполнило работъ только на 238.000 руб., за чтб на арен-
датора начислена и зат*мъ взыскана неустойка въ размѣр* 
свыше 8.000 руб. Сл*дуетъ таклее упомянуть о небрежной 
постройк* центральною мастерскою торговаго дома «Тиль 
и КЪ> въ Москвѣ изъ хорошаго казеннаго матеріала партіи 
сапогъ въ количеств* 1.698 паръ, которые были забрако-
ваны иріемною коммисіею. При этомъ засдужпваетъ быть 
отмѣченнымъ, что такъ какъ случаи браковки работъ, про-
изводившихся въ мастерской торговаго дома «Тиль и КЪ) 
въ Москвѣ, оказались далеко не единичными, то Глав-
ный Интендантъ поручилъ Московскому Окруленому Интен-
данту обсудить вопросъ о цѣлесообразности заключенія на 
будущее время контракта на постройку вещей съ означен-
ной фирмой. 

Вообще лее въ ход* работъ по постройк* обмундиро-
вапія и бѣлья въ центральныхъ мастерскихъ зам*чается 
крайняя медлительность и отсутствіе планомѣрности и по-
следовательности въ исполненіи нарядовъ. На это Главнымъ 
Иитендантскимъ Управленіемъ обращено «самое серіозное 
вниманіе» окрузкныхъ интепдантовъ, которымъ и предпи-
сано «принять вс* завпсящія мѣры къ упорядоченію д*ла 
постройки вещей мастерскими». 

* 



По поводу расходовъ на разсматриваемую операцію 
интендантства долгомъ себѣ поставляю доложить, что цѣиы 
на-шитье отдѣльныхъ вещей, безотносительно взятыя, соб-
ственно очень низки, а именно, смѣтная стоимость шитья 
не превышаетъ: для походныхъ мундировъ 60-75 коп., 
шароваръ—16-17 коп., шинелей—70-80 коп., фуражек*— 
17 коп., рубахъ—8,з коп. и исподнихъ брюкъ—7,6 коп., 
но въ действительности постройка обмундированія обхо-
дится казне значительно дороже вследствіе того, что такъ 
называемый «прикрой», или получаемый при расісроѣ мате-
ріаловъ излишекъ, при отпуске для шитья вещей хлопчато-
бумажной ткани идетъ сполна въ пользу подрядчиковъ, а 
удерживаемый при отпуске имъ суконъ прикрой въ размѣ-
рахъ, установленныхъ Техническим* Комитетом* при Глав-
ном* Интендантском* Управленіи па постройку каждой 
вещи въ отдельности, значительно меньше того, кото-
рый получается мастерскими при массовом* шитьѣ 
вещей. Вследствіе этого подрядчикам* сверх* контракт-
ных* цен* производится какъ бы особая приплата казен-
ными матеріалами въ виде «прикроя», размер* которой, 
несомненно, очень значителен*, особенно при шитье бѣлья, 
въ виду предоставленія всего прикроя хлопчатобумажной 
ткани въ пользу подрядчиковъ. 

В ъ виду невозможности при изложенных* условіяхъ 
точно учесть, во чтб обходится интендантству шитье вещей 
и не несет* ли казна излишних* расходовъ на эту надоб-
ность вследствіе оставления прикройныхъ матеріаловъ въ 
пользу подрядчиковъ, Государственный Контроль возбудил* 
въ отчетномъ году вопрос* о необходимости пересмотра 
существующих* табельных* отпусков* казенных* матеріа-
ловъ на постройку вещей съ целью установленія опытным* 
путем* новых*, более соответствующих* действительности, 
норм* прикроя. По состоявшемуся уже въ началѣ теку-

щаго года соглашенію Государственная Контроля съ Воен-
нымъ Министерством*, послѣднимъ для указанной цѣли 
образованы въ каждом* пунктѣ расположенія казенных* и 
частных* мастерских* особый коммиеіи изъ чинов* интен-
дантства, войскъ и контрольная ведомства съ участіемъ 
въ сдучаѣ надобности спеціалиетовъ-экспертовъ. В ъ Москвѣ 
же, еще ранѣе открытія дѣйствій упомянутых* коммисій, 
был* произведен*, по иниціативѣ мѣстной Контрольной Па-
латы, опыт* раскроя сукна на постройку мундировъ, при 
участіи подрядчика интендантства Тиля и его закройщика и 
въ присутствіи председателя коммисіи Московская вещевого 
склада. При этом* выяснилось, что для изготовлеыія каждых* 
ста походныхъ мундировъ защитнаго цвета требуется сукна 
приблизительно на 35 аршинъ (15%) , а парадных*— 
на 19 аршинъ менѣе положенной нормы. Таким* образом* 
добытыя на основаніи этого опыта данныя съ очевидностью 
убеждают* въ преувеличенности установленныхъ действую-
щими табелями отпусков* матеріаловъ, и вопрос* о ско-
рейшем* пересмотре сихъ табелей пріобретаетъ весьма 
важное для интересов* казны значеніе въ виду того, что 
при громадном* количестве разных* вещей, какое ежегодно 
требуется на довольствіе милліонной арміи, стоимость из-
лишне отпускаемых* казною матеріаловъ на ихъ изгото-
вленіе должна выразиться въ очень крупных* суммах*, ко-
торый едва ли могут* вполнѣ соответствовать размеру сбе-
реженій собственно на стоимости работ* по контрактным* 
цѣнамъ, уплачиваемым* интендантством*. Поэтому я счелъ 
своим* долгомъ просить Военнаго Министра принять меры 
къ ускоренно дѣйствій вышеозначенных* коммисій. 

Работы по пригонке и обновленію обмундированія въ 
заподряжаемыхъ для этой цѣли спеціальныхъ малых* раіон-
ныхъ мастерских* стали выполняться, начиная съ 1907 года, 
но до сихъ пор* мастерскія эти еще не получили широ-



каго распространена главнымъ образомъ потому, что въ 
соотвѣтствіи съ отпускаемыми средствами освобожденіе 
войскъ отъ лежащихъ на нихъ хозяйотвенныхъ заботь 
осуществляется постепенно, и даже теперь пригонка и обно-
вленіе производятся попечеиіемъ интендантства далеко не 
на весь составь арміи, а приблизительно на 500.000 ниж-
нихъ чиновь. Съ другой стороны, устройство раіонныхъ 
мастерскихъ встрѣчаетъ значительныя затрудненія въ не-
достатке частной предпріимчивости, находящей себѣ объ-
ясненіе въ маловыгодности подрядовъ, кратковременности 
работъ и иѣкоторыхъ стѣснительныхъ условіяхъ контрак-
товъ, не привдекающихъ какъ более или менѣе крупныхъ 
предпринимателей, такъ и мелкихъ ремесленниковъ. В ъ 
виду этого, а также, быть можетъ, и въ виду новизны 
своей дѣло по пригонкѣ и обновленію обмундированія не 
можетъ еще считаться вполнѣ организованнымъ и над-
лежаще поставленными 

Переходя, засимъ, къ обзору дѣятельности интендант-
скаго ведомства собственно по заготовленію матеріаловъ и 
вещей для довольствія войскъ по сроку текущаго года, я 
долженъ ограничиться имеющимися пока предварительными 
свѣдѣніями относительно устройства этой опсраціи и при 
томъ лишь въ Моековскомъ и Казанскомъ военныхъ окру-
гахъ, какъ являющихся иаиболѣе крупными заготовителями. 

В ъ виду наблюдавшагося въ концѣ 1908 года застоя на 
мануфактурномъ рынкѣ и хорошаго урожая хлопка, въ 
Москвѣ наиболѣе удачно прошли торги на заподрядъ раз-
ныхъ ткаией и холстовъ. Почти все потребное къ заго-
товление количество холстовъ и хлопчатобумажной некра-
шеной ткани на сумму до 31Д милл. руб. было заподряжено 
въ нредѣлахъ секретныхъ цѣнъ съ первыхъ же торговъ 
18 ноября 1908 года. 

Равнымъ образомъ, съ первыхъ лее торговъ 17 фев-
раля 1909 года заподряжено 2.800.000 арш. крашеной 
хлопчатобумажной ткани и крашенаго равентуха по 
цѣнамъ, значительно низшимъ по сравнении съ секрет-
ными. К ъ сожалѣнію, благопріятнымъ по соетоянію 
хлопчатобумалшаго рынка временемъ интендантство не 
вполнѣ воспользовалось, заподридивъ между прочимъ после 
троекратнаго повторения торговъ 1.000.000 арш. подісла-
дочнаго холста уже въ середине 1909 года, когда цены 
повысились. 

Торги на сукно въ томъ лее военномь округе оказа-
лись менее удачными. Серошпнельпое сукно въ количе-
стве 1.400.000 арш. было сдано только со вторыхъ торговъ— 
20 Декабря 1908 года—по ценамь не выше секретныхъ. 

Торги на сукно защитнаго цвета производились четыре 
раза и хотя торговыя цены, заявленный фабрикантами, 
оказывались калсдый разъ выше открытыхъ интендант-
ствомъ, темъ не менее Военный Советъ, учитывая на-
чавшееся повышеніе рыночныхъ цеиъ на шерсть, изъ 
предьявленныхъ къ торгамъ 7.180.000 арш. угвердилъ за-
подрядъ 4.280.000 арш.; затемъ, изъ числа незаиодря-
лсенныхъ на последиихъ торгахъ Военный Советъ раз-
решись сдать поставку 785.000 арш. фабрикантамъ безъ 
торга и 300.000 арш. распределить между налнчными 
поставщиками интендантства въ счетъ 1 0 % надбавки къ 
заключеннымъ съ ними контрактамь, сукно же, которое 
осталось бы нераспределеннымъ, предъявить къ заподряду 
на торгахъ по сроку 1911 года. 

Результаты производившихся въ Московскомь военномъ 
округе торговъ на саполшый товаръ представляются осо-
бенно неблагопріятпыми. В ъ виду невозмозкности заподря-
дить необходимое количество сего товара, несмотря на трое-
кратное повтореніе торговъ, назпачеиъ былъ, по предписа-



нію Главная Интендантская Управленія, рѣшительиыйторгъ 
на 28 іюля 1909 я д а . Къ торгу этому между прочимъ предъ-
явленъ былъ сапожный товаръ по новому описанію (1909 года) 
и допущены были для мягкаго товара большее количество 
оспинъ и подрѣзовъ, а для жесткая болѣе легкій в&съ; тѣмъ 
не менѣе изъ девяти участниковъ восемь предложили 
высшія цѣны по сравнен)'ю съ выработанными интендант-
ствомъ. Утвердивъ поставку за подрядчикомъ, заявившимъ 
низшую цѣну, на сумму 132.000 руб., Военный Совѣтъ 
вмѣстѣ съ тѣмъ поручилъ Главному Интенданту внести 
представденіе о порядкѣ и способахъ заготовленія оставша-
я с я незаподряжеинымъ саложнаго товара, a затѣмъ изго-
товленіе около 214.000 паръ сапогъ предоставлено цеитраль-
нымъ мастерскимъ и кустарнымъ артелямъ, до 78.000 паръ 
поручено заготовить распори женіемъ войскового начальства 
въ раіопныхъ мастерскихъ и свыше 165.000 ларъ пред-
положено предъявить къ торгамъ по сроку 1911 года. 

По сравиенію съ срочнымъ 1909 годомъ капитальный 
сукна, а равно и хлопчатобумажную ткань на 1910 годъ 
удалось заготовить въ Московекомъ военномъ округ Ь въ 
общемъ дешевле, сапожный же товаръ обошелся дороже. 
Правда, съ установленіемъ въ 1909 году пріема этого 
товара на заводахъ особыми интендантскими пріемщиками, 
почти всѣми заводчиками, не исключая даже тѣхъ, кото-
рыми товаръ завезенъ уже въ склады, возбуждено ходатай-
ство о разрѣшеніи производить его сдачу на фабрикахъ со 
скидкою 20 коп. съ пары голенищъ и 5 коп. съ пары пе-
редовъ, на что со стороны Главная Интендантская Упра-
вленія и послѣдовало согласіе; но отъ этого стоимость озна-
ченныхъ матеріаловъ едва-ли понизится, такъ какъ коман-
дировочное довольствіе интендаытскихъ чиновъ на кожевен-
ныхъ заводахъ должно лечь большимъ накладнымъ рас-
ходомъ на принимаемый товаръ. 

Въ Казапскомъ военномъ округѣ сѣрошинельное сукно 
въ количествѣ 1.160.000 арш. и 800.000 арш. кра-
шеной хлопчатобумажной ткани заподряжены съ первыхъ 
торговъ по цѣнамъ ниже секретныхъ и послѣднезаго-
товительыыхъ. Заслуживаетъ быть отмѣченнымъ, что къ 
торгамъ 3 декабря 1908 года на сукно 26 фабрикантами 
изъ 27, ириславшихъ объявленіе, цѣна предложена была 
одинаковая, равно какъ и ткань съ торговъ 28 февраля 
1909 года сдана 4 фирмамъ по заявленной ими одинаковой 
цѣнѣ. То же явленіе имѣло мѣсто и на произведенныхъ 
вслѣдствіе безрезультатности первыхъ торговъ (24 апрѣля 
1909 г.) повторныхъ торгахъ 20 мая 1909 года на сапож-
ный товаръ, поставка которая между прочимъ предоста-
влена была 10 заводчикамъ Вятской губерніи, также за-
явившимъ однообразную цѣну. Какъ и въ Москвѣ, въ Ка-
зани заподрядъ сапожная товара не имѣлъ успѣха: на 
вторыхъ торгахъ осталось несданнымъ около половины 
предъявленнаго къ нимъ количества товара, а потому о 
результатахъ ихъ военно-окружнымъ начальствомъ пред-
ставлено Военному Совѣту. 

Не могу не отмѣтить, что въ послѣднее время поставщи-
ками интендантства въ заявленіяхъ на торгахъ или въ осо-
быхъ ходатайствахъ по какимъ либо частнымъ поводамъ 
предъ высшимъ военнымъ начальствомъ нерѣдко высказы-
ваются жалобы на разныя стѣснительныя для нихъ условія, 
вынуждающія ихъ или назначать высокія цѣиы, или вовсе 
отказываться отъ участія въ торгахъ. 

Такъ, на третьихъ торгахъ 19 ноября отчетная года, 
производившихся по неуспѣху первыхъ двухъ торговъ 
при Казанекомъ Военно-Окружномъ Совѣтѣ, на поставку 
разныхъ суісонъ и въ томъ числѣ сукна защитная 
цвѣта въ потребность 1911 я д а , семь изъ 20 при-
глашавшихся наиболѣе солидныхъ фирмъ, предложивъ 
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цѣны или равныя съ заявленными на первых* торгах* 
(на сукно защитное и сѣрошинельное), или же значительно 
повышенный (на сукно темнозелеиое), объяснили, что на 
сукно защитная цв.ѣта они назначают* завѣдомо высокія 
дѣны какъ въ виду краткости сроковъ, данпыхъ для испол-
пепія договоровъ, такъ и потому, что при несходствѣ иногда 
описаны съ образцами матеріаловъ, которыхъ не оказалось 
ни въ мгъстномъ жтендантствіь, пи въ пріемноіі коммисіи, 
фабрики не могут* приступить къ выработкѣ этого сукна, 

Аналогичныя затрудненія въ поставках* интендант-
ству сукон* защитная цвѣта указываются также въ по-
данном* на имя Главнаго Интенданта въ ноябрѣ мѣсяцѣ 
минувшая года ходатайстве Іодзинскихъ и Томашев-
скихъ фабрикантов* о лріемѣ отъ них* изготовленных* 
партій сукна на несколько облегченных* условіяхъ. Изъ 
журнала Техническая Комитета, разсматривавшаго упо-
мянутое ходатайство, видно, что, по заявленію фабри-
кантов*, всліьдствіе несвоевременною утвероюденія поста-
вок* они лишены были возможности пріобрѣсти шерсть 
по более дешевым* ценам*, повысившимся въ періодъ 
времени отъ состоявшихся торгов* до ихъ утвер-
жденія иа 3 5 — 4 5 % , и что интендантскіе пріемщики 
щтдероюиваются строго многослозюныхъ требованій описашя, 
которыя вообще трудно достгжимы)). В ъ виду этого, а также 
потому, что при отсутствіи спроса на рынкѣ на спеціаль-
но сработанное для казны сукно отказ* въ его пріемѣ по-
влек* бы тяжелыя деыежныя потери для просителей, по-
следними было заявлено, что они «вѣроятно вынуждены 
будут* не только отказаться отъ взятых* уже поставок*, 
но и на будущее время не будут въ состоянш участвовать 
ни въ какихъ торишь на поставку су копы. 

Факт* коллективной подачи приведенная ходатайства 
представителями суконной промышленности такихъ обшир-

ныхъ раіоновъ, какъ Лодзи не кій и Томашевскій, является 
знаменательным* показателем* полной неприспособленности 
къ рынку спроса на те или другіе матеріалы со стороны 
интендантства, совершенно не сообразующаяся въ своих* 
требованіяхъ съ условіями этого рынка и не знакомяща-
я с я съ основаніями, руководящими деятельностью част-
н а я коммерческаго міра. Подтвержденіемъ сказанная слу-
житъ уже то обстоятельство, что Техническій Комитет* 
признал* ходатайство упомянутых* фабрикантов* подле-
жащим* въ части удовлетворенно, допустив* для ихъ по-
ставки облегченія въ отыошеыіи вѣса сукна, присутствія 
въ нем* грубой шерсти п нѣкоторой неровности просвѣта, 
«б® виду невозмооісности достигнуть въ защитномъ сукпть оди-
наковости его по всей длишь половинокы. Точно также и жа-
лобы поставщиков* на краткость сроковъ, назначаемых* 
для поставок*, иа проволочки въ дѣлѣ утвержденія подрядов* 
н на строгость интендантских* пріемокъ заслуживают* вни-
мания. Стѣснительность и многосложность требованій, коими 
пріемныя коммпсіи должны руководствоваться при пріемѣ 
поставляемых* изделій, повели на практике къ тому, что, 
по удостовереніго самого Главнаго Интендаита, пріемъ вещей и 
матеріаловъ отъ подрядчиковъ производился крайне медленно, 
и нынѣ въ вещевых* складах* образовались громадныя 
залежи непринятых* вещей, которыя все увеличиваются. 

При таком* положении дѣла вопрос* о необходимости 
скорѣйшаго упорядоченія всей системы интендантских* за-
готовок* пріобрѣтаетъ самый острый характер* не только 
съ точки зренія выгод* казны, для которой при массовых* 
заготовках* предметов* интендантскаго довольствія даже 
ничтожныя на каждой вещи переплаты въ итогѣ должны 
выразиться милліонными убытками, но и въ интересах* 
лравильнаго снабженія войскъ необходимым* для них* ве-
щевым* довольствіемъ. 



Занодрядъ въ Московскомъ и Казанскомъ округахъ 
большинства матеріаловъ по сроку 1910 года состоялся 
въ 1909 году, при чемъ нѣкоторые изъ торговъ про-
изводились во второй иоловинѣ и даже въ концѣ года 
(торги 2 декабря на темновеленое сукно), часть же мате-
ріаловъ оказалась незаподряженной ко времени наступленія 
срочнаго періода (1 января 1910 года), когда по закону доволь-
ствующія управленія уже должны начать отпускъ вещей 
въ войска. Если проистекающія отсюда задержки въ от-
пуск* срочнаго довольствія и не создадутъ особыхъ за-
трудненій для войсковыхъ частей, который по закону, въ 
случа* надобности, могутъ испросить разр*шеніе подлежа-
щаго начальства на позаимствованіе недоотнущенныхъ 
вещей изъ неприкосновенныхъ запасовъ, при условіи по-
полненія ихъ затѣмъ вещами срочнаго довольствія, то все-
таки надлежить отмѣтить, что задержки эти неизбѣжно 
нарушаютъ порядокъ правильнаго освѣженія запасовъ и 
вообще вносятъ непланом*рность и непослѣдовательность 
во всю хозяйственную часть интендантства по вещевому 
довольствію войскъ. 

Въ заключеиіе настоящаго обзора почитаю обязан-
ностью доложить, что жалобы поставщиковъ не могли 
ие обратить вниманія ВЫСШЕГО воеинаго начальства, 
и въ текущемъ году Военнымъ Министерствомъ быль 
разработанъ проектъ объ учрежденіи, для разрѣшенія 
жалобъ пбдрядчиковъ на строгость пріема и непра-
вильность браковки вещей пріемными коммисіями, осо-
быхъ арбитражныхъ коммисій, съ участіемъ представи-
телей отъ Государственнаго Контроля, Министерства Тор-
говли и Промышленности, Главнаго Управлеаія Земле-
устройства и Земледѣлія и биржевыхъ комитетовъ, а также 
отъ мѣстныхъ земствъ и городсісихъ думъ, съ согласія сихъ 

учрежденій. Означенныя коммисіи, на основаніи врсмен-
наго о нихъ положенія, УДОСТОИВШЕГОСЯ въ 5 день февраля 
ы*сяца сего года В Ы С О Ч А Й Ш А Г О ВАШЕГО ИМПЕРА-
ТОРСКАЯ) ВЕЛИЧЕСТВА утвержденіп, образованы при 
Московскомъ и Казанскомъ Окружныхъ Иптеедантскпхъ 
Управленіяхъ. 

Нужно надѣяться, что съ уничтоженіемъ замкнутости 
пріемныхъ коммиоій дѣло пріемки вещей значительно упо-
рядочится, что ирнвлеченіе въ составъ вновь создапныхъ 
оргаиизацій сторонняго элемента, въ лиц* представителей 
другихъ вѣдомствъ и общественныхъ учрежденій, обезпе-
читъ столь необходимое въ этомъ дѣл* безпристрастіе и 
т*мъ самымъ будетъ содѣйствовать устраненію нежела-
тельныхъ недоразум*ній между обѣими сторонами (по-
ставщикомъ и пріемщикомъ). Признавая съ этой стороны 
важное значеніе за означенной м*рой, обязываюсь вмѣстѣ 
съ тѣмъ высказать, что въ виду стѣенителыюсти самыхъ 
требованій, предъявляемыхъ къ иодрядчикамъ въ отно-
шеніи качества предметовъ поставки и обусловливаю-
щихъ также жалобы поставщиковъ, было бы желатель-
нымъ, чтобы одновременно съ кондиціями для продоволь-
ственныхъ припасовъ были перссмотр*ны и дѣйствую-
щія условія на поставку матеріаловъ и вещей. На не-
обходимость ускоренія . сего пересмотра Государственный 
Контроль обратилъ выиманіе Главнаго Интендантскаго 
Управленія. 

Въ минувшемъ году учрежденіями Государственнаго Ревизіонныя',8а-
Контроля производилась документальная пов*рка расходовъ мѣчанія. 
по удовлетворенію войскъ разными видами интендантскаго 
довольствія преимущественно за 1907 и 1908 г. г. и вмѣстѣ 
съ т*мъ продолжалась незаконченная переписка по реви-
зіоннымъ зам*чаніямъ предыдущихъ лѣтъ. 



Неправильныхь расходовъ въ отчетномъ году болѣе 
всего было замѣчено въ округахъ Виленскомъ, Варшавскомъ 
и Одесскомъ по провіантскому, приварочному, фуражному 
и вещевому довольетвіямъ, на общую сумму 944.487 руб., 
изъ к о ихъ 372.100 руб. уже пополнены въ казну, 125.470 руб. 
ожидаются къ поступленію за изъявленнымъ на то согласіемъ 
подотчетныхъ учрезкденій и 370.004 руб. отклонены въ 
порядке предварительной ревизіи. 

Изъ отдельныхъ ревизіонныхъ замечаний, по значитель-
ности суммы, заслуживаютъ быть отмеченными следующія. 

Ревизуя отчетность въ расходахъ по вещевому доволь-
етвію, Московская Контрольная Палата замѣтила, что вой-
сковыя части округа, переформированныя или свернутыя въ 
своемъ штатиомъ составе, при демобилизаціи своей после 
русско-японской войны, получили, согласно состоявшемуся 
въ 1905 году приказу по военному ведомству, полное 
обмундированіе на весь новый штатный составь по сроку 
1906 года, и на тотъ же составь имъ было выдано обмундиро-
ваніе и по сроку 1907 года, при этомъ однако не были приняты 
къ зачету вещи, отпущениыя въ предшествующемъ году и 
назначенный къ службе въ теченіе нѣсколькихъ летъ, 
вследствіе чего означенными войсковыми частями переполу-
чено было имущества на сумму свыше 100 тыс. руб. На 
пополыеніе означенная перебора Окружное Интендантское 
Управленіе отчасти произвело зачеть излпшковъ по войско-
вымъ трсбованіямъ на срочное довольствіе 1910 года, пред-
полагая дальнейшій зачетъ произвести при требованіи 
обмундированія по сроку 1911 года. 

Виленскою Контрольною Палатою определено ко изы-
сканно такзке въ общемъ свыше 100 тыс. руб. въ во8мѣ-
щеніе переборовъ по фуражному довольствію, происшед-
шихъ вследствіе того, что войска Виленскаго округа, во 
время командировок въ 1904 — 1908 г.г., выводили въ 

расходъ по отчетнымъ листамъ стоимость фуража по це-
намъ, превышавшимъ цены періодическія, установленныя 
приказами по округу для техъ местностей, где войска 
находились. Ревизіонная переписка по этому дѣлу еще не 
закончена, но, по имеющимся сведеніямъ, неправильность 
учтенныхъ Палатою перерасходовъ уже признана Воен-
нымъ Министерствомъ. 

Тою же Контрольною Палатою, при ревизіи отчетности 
по приварочному довольетвію, обнарузкено неправпльныхъ 
расходовъ на сумму свыше 40 тыс. руб. по выдаче въ 
1907 году войскамъ и управленіямъ округа приварочныхъ 
денегъ изъ окладовъ, превышшшшхъ установленныя 
нормы. 

ГІадлезкитъ отмѣтить, что въ общемъ допускаемые 
войсковыми частями переборы доводьствія, составляя въ 
ихъ хозяйстве обычное явленіе, объясняются по большей 
части неумышленными ошибками, происходящими вслед-
ствіе неясности некоторыхъ действующихъ законоположе-
ние слозішости расчетовъ, неправильная примеиенія раз-
ныхъ окладовъ и табелей. Но, какъ показываютъ отчетный -у 
данныя минувшая года, замечались и заведомо неправи ль-
ныя предъявляемыя войсковыми частями требованія. Вар-
шавская Контрольная Палата приводите рядъ случаевъ, въ 
которыхъ войсковыя части округа, получивъ вещи и 
матеріалы изъ складовъ, въ то зке время получали отъ 
интендантства и наличный деньги на заготовленіе техъ же 
вещей по сроку одного и того же года, при чемъ размерь 
этихъ отпуековъ въ отдельности достигалъ нескодькнхъ ты-
сячъ рублей (182-й Гроховскій резервный пехотный полкъ— 
9.020 руб.; 16-й пехотный Ладоэкскій полкъ—12.037 руб.). j 

О такихъ же двойныхъ выдачахъ свидетельствуете и 
Туркестанская Контрольная Палата. При поверке расхо-
довъ по кормовому довольствію ею было замечено, что по 



авансовымъ счетамъ одипъ и тотъ же расходъ кормовыхъ 
денегъ показывался дважды: по подлиннымъ документам^ 
приложеннымъ къ одному счету, и по дубликатам^ или 
копіямъ ихъ, прилагаемымъ къ другимъ счетамъ. Кромѣ 
сего, части войскъ Туркестанскаго округа, при заявлены о 
возврат* перерасходовъ по тому же довольствпо, не всегда 
прилагали необходимые для ревизіи документы, а при 
представлены таковыхъ послѣ продолжительной переписки 
оказывалось, что частямъ не только не подлежало къ воз-
врату какихъ либо суммъ, но, наоборотъ, за ними числи-
лись не сданные въ казну остатки. Встрѣчались и такіе 
случаи, когда войсковая часть, получивъ изъ казны 
передержанную сумму, переносила ее расходомъ въ слѣ-
дующій авансовый счетъ, который представляла на ре-
визііо черезъ годъ по подучены передержки. О такого 
рода неправильностях^ какъ нерѣдко наблюдавшихся, 
Туркестанская Контрольная Палата довела до свѣдѣнш 
Штаба округа, который приказаніемъ по войскамъ пред-
писалъ объ устранены этихъ неправильностей на будущее 
время. 

п Объ особо выдающемся случаѣ завѣдомо неправиль-
ныхъ требованій заявляешь Одесская Контрольная Палата. 
На повѣрку ея Окружнымъ Интендантствомъ представлены 
были двѣ вѣдомости о перерасходахъ на сумму 326.128 руб., 
произведенныхъ изъ собственности войсковыхъ частей 
округа по приварочному и фуражному довольствпо за 
время съ 1905 по 1908 г.г. Между тѣмъ, по разсмо-
трѣніи и иовѣркѣ этихъ ведомостей въ связи съ соотвѣт-
ствующею отчетностью, названною Палатою было устано-
влено, что указанный, требовавшійся къ возврату пере-
расходъ быдъ своевременно проведенъ по отчетнымъ 
листамъ войсковыхъ частей и такимъ образомъ уже 
однажды былъ оплаченъ казною. 

Въ чисдѣ причииъ, обусловливаюіцихъ переборы, 
имѣетъ немаловажное значеніе питаемая многими подотчет-
ными учрежденіями и лицами увѣренность, что если допу-
щенные ими переборы и будутъ замѣчены при ревизіи конт-
ролемъ, то взысканіе ихъ, какъ не связанное большею 
частью съ уголовного отвѣтственностыо, можеть быть избѣг-
нуто путемъ тѣхъ или иныхъ объясыеній или путемъ хода-
тайствъ о сдоженіи начетовъ, а въ крайнемъ случаѣ, ихъ 
пополиеніе можетъ быть разерочено на болѣе или менѣе про-
должительное время. 

Сдѣланныя въ минувшемъ году при ревизіи отчет-
ности магазиновъ, складовъ и иныхъ хранилищъ мате-
ріальнаго имущества замѣчанія касались преимущественно 
сдучаевъ неправилыіаго переноса остатковъ имущества отъ 
одного года къ слѣдующему, а также незаписи на приходъ 
поступившаго имущества. Особаго же упоминанія заслужи-
в а е м состояніе матеріальной отчетности Омскаго вещевого 
склада. По донесенію мѣстной Контрольной Палаты, на ре-
визію ея была доставлена отчетность назваинаго склада за 
1907 и 1908 г.г. съ такимъ явнымъ нарушеніемъ пра-
вилъ счетоводства и въ такомъ видѣ, что совершенно 
не представлялось возможности произвести ея повѣрку. 
Цифровыя данныя мѣсячныхъ реестровъ въ этой отчет-
ности не были согласованы съ итогами мѣсячныхъ 
вѣдомостей; въ болыиинствѣ случаевъ не было приложено 
никакихъ документовъ; имущество, поступившее въ складъ 
еще въ 1904—1906 г.г., заприходовано было только въ 
1907 году, при этомъ запись производилась крайне не-
брежно, съ явными ошибками; въ шнуровыхъ книгахъ 
были вырваны листы, сдѣланы были неоговоренныя под-
чистки и поправки карандашемъ и т. п. О такомъ крайне 
небрежномъ веденіи отчетности Омскаго вещевого склада. 
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Палатою было доведено до свѣдѣнія Командующая вой-
сками округа, и Военно-Окружнымъ Совѣтомъ было поста-
новлено опечатать эту отчетность, какъ матеріалъ для 
елѣдетвія, а виновныхъ лицъ привлечь къ судебной отвѣт-
ственпости. 

Кромѣ расходовъ обыкновенныхъ по срочному ДОВОЛЬ-

СТВУЮ войскъ, въ минувшемъ году продолжалась повѣрка и 
расходовъ чрезвычайныхъ по добавочному довольствію вой-
сковыхъ частей, призывавшихся для содѣйствія граждан-
скимъ властямъ по подавленію безпорядковъ внутри Им-
перии 

Обнаруженный при повѣркѣ этого рода расходовъ не-
правильности были тѣ же, какія наблюдались и.въпрежніе 
годы и были уже отмѣчены въ предшествовавшихъ все-
подданнѣйшихъ отчетахъ по Государственному Контролю, 
а именно: неправильный выдачи усиленная довольствія 
низкнимъ чинамъ, не принимавшимъ фактическая участія 
въ подавленіи безпорядковъ, а равно такія же выдачи 
единовременныхъ пособій и суточныхъ деиегь офицер-
скимъ и класснымъ чинамъ. Означенный неправильности 
въ минувшемі, году были обнаружены въ округахъ Кав-
казскомъ, Кіевскомъ, отчасти въ С.-Петербургскомъ и осо-
бенно въ Одесскомъ. 

По донесенію Одесской Контрольной Палаты, части 
войскъ округа въ 1906 и 1907 г.г. такъ же широко пользова-
лись правомъ нолученія добавочная довольствія, какъ это 
было и въ 1905 году, несмотря на то, что за это время, вслѣд-
ствіе возбузкденной Государственнымъ Контролемъ ревизіон-
ной переписки, послѣдовали по военному вѣдомству неодно-
кратный разъясненія дѣйствующихъ по сему предмету 
законовъ. Названная Палата ириводитъ рядъ особо часто 
повторявшихся случаевъ полученія войсковыми частями за 

охрану экелѣзнодорояшыхъ станцій и за сопровожденіе 
почтовыхъ поѣздовъ двойного суточная довольствія изъ 
средствъ Военнаго Министерства и Министерства Путей 
Сообщенія, въ общемъ на сумму 50.131 руб. Всего 
же Одесскою Контрольною Палатою въ минувшемъ 
году, при ревизіи чрезвычайныхъ расходовъ, усмотрѣно 
неправильностей на сумму 230.828 руб. Изъ этой 
суммы взысканіе 134.904 руб., неправильно выданныхъ 
16-му стрѣлковому И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А ІП-го полку 
въ суточное довольствіе за время командировки полка въ 
1906 и 1907 г.г. въ Крымъ для несепія тамъ исключи-
тельно караульной слузкбы, нынѣ съ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О 

ВАШЕГО ПМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА соизво-
ленія прекращено, засимъ 9.953 руб. ноступиди въ казну 
и 20.061 руб. озкидаются къ поступлению за изъявленнымъ 
на то согласіемъ отчетныхъ учрезкденій. Кромѣ сего, Одес-
скою Палатою, въ порядкѣ предварительной ревизіи, преду-
презкдено неправилыгыхъ расходовъ по означенному виду 
довольствія на сумму 60.304 руб. 

Помимо документальной повѣрки представляемой въ Фактическая 
учрежденія Государственная Контроля отчетности веще- иовѣрка. 
выхъ интендантскихъ складовъ, хранящееся въ нихъ мате-
ріальное имущество подвергается ежегодной иовѣркѣ осо-
быми коммисіями, назначаемыми распоряженіехмъ окруж-
ныхъ интендантовъ по правиламъ 11-го марта 1878 года, 
согласно которымъ означенное имущество должно быть по-
вѣряемо не менѣе одного раза въ теченіе трехъ лѣтъ. 

Въ отчетномъ году упомянутый коммисіи, съ участіемъ 
чиновъ контрольнаго вѣдомства, дѣйствовали почти во 
всѣхъ военныхъ округахъ. 

Въ Московскомъ военномъ округѣ въ отчетномъ году 1 
закончена была иовѣрка магазина шитая платья Москов-



скаго вещевого склада, начатая вскорѣ послѣ происшедшая 
въ 1905 году пожара въ «Товарныхъ Моековскихъ скла-
дахъ», въ виду выяснившаяся, при опредѣленіи причинси-
ныхь пожаромъ убытковъ, неудовлетворительная состояния 
отчетности этого магазина. В ъ результате предпринятой 
вслѣдствіе сего сплошной повѣрки всѣхъ вообще вещей и 
книгъ магазина была обнаружена неявка въ немъ вещей 

ѵ н а сумму 323.423 руб. 
Дѣло объ унущеніяхъ въ веденіи отчетности Москов-

скимъ вещевымъ складомъ по магазину шитая платья и 
0 неявке казенная имущества на сумму 323.423 руб. 
передано, по приказанію Командующая войсками Москов-
с к а я военнаго округа, военному следователю для производ-
ства предварительная следствія, которое еще не окончено. 

В ъ отчетномъ же году была произведена поверка и 
госпитальная магазина того же склада, при чемъ пове-
рочною коммисіею было записано на приходъ вещей въ 
общей сложности на сумму 41.229 руб., выписано въ 
расходъ на сумму 6.521 руб. и определена неявка 
вещей на 14.413 руб., а также обнаружено негод-
ныхъ и испорченныхъ вещей на сумму 1.799 руб. 
и забракованныхь Кіевскимъ вещевымъ складомъ (одѣяла 
и туфли) на 3.901 руб.; кроме того, при проверке 
представителемъ Контрольной Палаты было установлено, 
что нѣкоторыя изъ вещей, стоимостью въ 118.285 руб., 
значащіяся по квитанціямъ отправленными на Дальній 
Востокъ, фактически вовсе не посылались складомъ. Стои-

1 мость обнаруженныхъ въ неявке по госпитальному мага-
зину вещей на сумму 14.413 руб., по распоряже-
нію Московская Окружная Интенданта, обращена нынѣ ко 
взысканію на виновныхъ въ томъ чиновъ Московская 
вещевого склада, по делу же объ отправкахъ вещей на 
Дальній Востокъ назначено судебное разследованіе. 

Въ Кіевскомъ округе въ отчетномъ году поверены 
аммуничный и холщевый магазины. При поверке холще-
ваго магазина все матеріалы, за незначительными исключе-
ніями, оказались въ количествахъ, значащихся по шнуро-
вымъ книгамъ; поверяя же аммуничный магазинъ, ком-
мисія обнаружила въ однихъ наименованіяхъ излишки, а 
въ другихъ недостачу противъ показанная по шнуро-
вымъ книгамъ количества ко дню поверки. Всдедствіе 
своевременно принятыхъ окруяшымъ интендантствомъ меръ, 
всѣ убытки казны за утерю вещей въ указанномъ мага-
зине будутъ пополнены за счеть виновныхъ лицъ. 

Въ прошлогоднемъ отчетѣ было упомянуто между про-
чимъ, что въ Кіевскомъ складе хранится, въ виде непри-
косновенная запаса, шитое обмундироваиіе для коиныхъ 
сотсыъ государственнаго ополченія отмененной формы и 
что выясненіе вопроса, какое можетъ быть дано назиаченіе 
указаннымъ вещамъ, составляетъ предмете переписки съ 
окруяшымъ интендантствомъ. Согласно положенію Военнаго 
Совета отъ 9-го іюля 1909 года, означенное обмундиро-
ваніе определено выпустить на текущее съ 1910 года до-
вольствіе для неспособкыхъ нижиихъ чиновъ, содеряшмыхъ 
сверхъ штата, и для нестроевыхъ въ комапдахъ всехъ 
военныхъ учрежденій и заведеиій. 

Фактическая поверка наличія матеріальнаго имущества 
казны въ Варшавскомъ вещевомъ интендантскомъ складе,, 
начатая въ октябре 1908 яда , окончилась лишь въ декабре 
1909 года, какъ вслѣдствіе значительная количества хра-
нящаяся въ екладахъ матеріальнаго имущества (на сумму 
до 9 мил. руб.), такъ и разбросанности отделены склада 
въ разныхъ загородныхъ частяхъ Варшавы, при чемъ во 
всѣхъ магазинахъ склада обнаружено въ неявке вещей на 
сумму 52.668 руб. и въ излишке противъ пока-
занія книпь на 922.214 руб. 



В ъ виду обнаруженных* чинами контроля, при по-
вѣркѣ Омскаго вещевого склада, безпорядковъ, о кото-
рых* докладывалось В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ въ прошлогоднем* моем* отчетѣ, мѣст-
нымъ начальством* было предложено администраціи склада 
принять ряд* мѣръ для иемедленнаго приведенін склада 
въ полный порядок* (не позднѣе 1 мая 1908 года) съ 
тѣмъ, чтобы по приведеніи склада въ надлежащій вид* 
была образована для повѣрки этого склада предполагавшаяся 
Государственным* Контролем* коммисія. Однако, этою по-
слѣднею, открывшею свои дѣйствія 30 мая 1908 года, вновь 
было установлено, что размѣщеніе, укладка и храненіе иму-
щества не соотвѣтствуютъ дѣйствующимъ на этот* пред-
мет* правилам*; приходо-расходныя книги ведутся не-
правильно и небрежно; кромѣ того, оказалось въ неявкѣ 
вещей на 26.649 руб. и въ излишкѣ на 81.550 руб. 
По поводу этих* неправильностей Окруэкный Ин-
тендант* объяснил* Военно-Окружному Совѣту, что при-
чиной ихъ, помимо неудовлетворительная состояиія зданій 
склада, является еще и то обстоятельство, что во время 
русско-японской войны il особенно при демобилизаціи 
войскъ поступило въ склад* громадное количество вещей. 
Этим* же объясняется и несвоевременная запись на при-
ход* имущества, которое при том* въ болыпинствѣ слу-
чаев* поступало без* документов*. Однако такое объяспеніе 
едва ли можно признать заслуживающим* уваженія, если 
принять во вниманіе, что, по удостовѣренію Контрольной 
Палаты, мѣстное интендантство затратило значительный 
суммы на наем* вольных* рабочих* для приведенія склада 
въ порядок*, но всетаки Омскій склад* и послѣ этого 
находился въ хаотическом* состояніи въ отношеніи какъ 
небрежнаго хранеиія вещей, такъ и запутанности и непра-
вильная веденія самой отчетности склада. В ъ результатѣ 

дѣло о безпорядкахъ въ Омском* складѣ, согласно постано-
вленію Военно-Окружная Совѣта, передано Командующим* 
войсками округа военному слѣдователю для производства 
слѣдствія. Равным* образом*, по постановленію же Военно-
Окружнаго Совѣта, производится слѣдствіе и по поводу 
оказавшихся на храненіи въ Омском* складѣ совершенно 
негодных* 14.000 пар* подошвъ, 7.378 пар* подметок* и 
10.211 пар* бурочпыхъ сапогъ, съ цѣлыо выяснепія раз-
мѣровъ происшедшая отъ сего убытка и лицъ, въ нем* 
виновных*. 

Въ Иркутском* округѣ въ 1909 году была закончена 
начатая еще въ 1908 году ревизія Читинская склада, при 
чем* въ отчетномъ году были повѣрены магазины госпи-
тальная и лагерная имущества. При ревизіп этих* мага-
зинов* обнарузкепо было, какъ и при повѣркѣ въ 
1908 году, полное несоотвѣтствіе меэкду показаиіемъ книж-
ной отчетности и дѣйствительнымъ наличіемъ хранящихся 
вещей: по приблизительному подсчету излишков* вещей 
оказалось на сумму свыше 130 тыс. руб., а неявок* свыше 
60 тыс. руб. Всего зке по Читинскому складу оказалось, по 
окончательному подсчету, излишков* на сумму 700 тыс. руб. 
и неявок* на сумму 120 тыс. руб. Кромѣ того, обнару-
жено. что значительное количество совершенно новых* 
вещей значилось въ разрядѣ негодных*, какъ, напримѣръ, 
8.736 наволок*, 11.054 круэкекъ, 6.849 мисок* и других* 
предметов*, а также установлен* факт* самого небрежнаго 
храненія госпитальная имущества и полное отсутствіе 
мѣръ со стороны чинов* вещевого склада къ приведенію 
въ порядок* и къ охранепію отъ порчи этого иму-
щества. Масса вещей находилась на полу и въ проходах*, 
вещи совершенно новыя хранились съ вещами сгнившими, 
заражавшими первый, платформы, на которых* помѣща-
ются вещи, оказались покрытыми плѣсенью, а под* плат-



формами найденъ мусоръ, сгнившія полотнища и другія 
вещи. Дѣло о замѣченныхъ коммисіею безпорядкахъ въ 
Читинскомъ вещевомъ склад* передано окружнымъ интен-
дантствомъ судебнымъ властямъ на предметъ привлеченія 
къ отвѣтственности виновныхъ лицъ. 

По окончаніи ревизіи Читинскаго склада была начата 
ревизія Иркутскаго вещевого склада по магазину госпи-
тальныхъ металлическихъ вещей. При этомъ установлено 
было, какъ и въ Читинскомъ склад*, полное несоотв*тствіе 
показаній книгъ съ налнчіемъ имущества, неявки и из-
лишки котораго въ отд*льности выражаются по приблизи-
тельному подсчету суммою не мен*е 50.000 руб. Обнару-
жено, что имущество госпитальнаго магазина не распре-
делено по еортамъ и категоріямъ и свалено въ кучи въ 
полномъ безпорядкѣ. По поводу обнаружениыхъ повѣроч-
ною коммисіею неправильностей въ храненіи казеннаго 
имущества производится съ мѣстнымъ интендантствомъ 
переписка, которая еще не закончена. 

При фактической пов*рк* въ отчетномъ году нѣкото-
рыхъ магазиповъ вещевыхъ складовъ въ округахъ Петер-
бургскому Виленскомъ, Одесскомъ и Туркестанскому кром* 
незначительнаго несоотк*тствія книжныхъ счетовъ съ дѣй-
ствительнымъ наличіемъ предметовъ вещевого довольствія, 
существениыхъ неправильностей не обнаружено. 

Независимо участія въ періодически назначаемыхъ 
распоряженіемъ окрултыхъ интендантовъ коммисіяхъ по 
нов*ркѣ имущества складовъ, чины Государственнаго Кон-
троля, по примѣру прежнихъ лѣтъ, привлекались въ осо-
быя коммисіи, учреждаемый по разнымъ частнымъ слу-
чаямъ какъ мѣстными, такъ и центральными органами 
Военнаго Министерства. Изъ нихъ особаго вниманія по 
реаультатамъ заслуживаютъ дв* коммисіи, изъ коихъ одна 

образована была, но распоряжеиію Главнаго Интенданта, для 
ревизіи продовольственныхъ заведеній Варшавы, а другая 
назначена по приказанію Комапдующаго войсками Иркут-
скаго военнаго округа для выяененія суммы растраты, произ-
веденной смотрителсмъ Иннокентьевскаго продовольствен-
на™ заведенія, скрывшимся въ феврал* м*сяц* 1909 года. 

Поводомъ для назначенія первой коммисіи, образован-
ной подъ предсѣдательствомъ помощника Главнаго Интен-
данта генералъ-маіора Вачинскаго, послужили появившіеся 
въ повременной печати слухи о царящихъ въ интендант-
скихъ продовольственныхъ заведеніяхъ Варшавы безпо-
рядкахъ вообще и, въ частности, о значптельномъ коли-
честв* продуктовъ некондиціоннаго качества, хранящихся 
въ Повонзковскомъ продовольствеыномъ заведеніи; поэтому 
ц*ль коммисіи состояла въ подробномъ изслѣдованіи ка-
чества продуктовъ. Результаты ревизіи показали, что 
слухи о значительномъ количеств* некондиціоннаго про-
дукта въ Варшавскихъ магазииахъ небезосновательны, такъ 
какъ изъ общаго количества продуктовъ въ 4.817.910 пуд. 
оказалось некондиціонныхъ 12, 3%, т - е» 592.528 пуд. По 
имеющимся свѣд*ніямъ, Главный Интендантъ распорядился 
нроизводствомъ дознанія по обвиненію смотрителей мага-
зиповъ Плотникова н Попова: перваго—въ пріем* овса 
натурой ниже законной нормы, а второго—въ небреясномъ 
храненіи ввѣреннаго по служб* казеннаго имущества. 

Другая коммисія, назначенная по распоряженіго Коман-
дующаго войсками Иркутскаго военнаго округа по поводу 
растраты, произведенной смотрителемъ Иннокентьевскаго 
продовольственна™ заведеыія, открыла свои д*йствія въ 
март* отчетнаго года, но до сего времени еще не пришла 
къ окончательнымъ выводамъ о сумм* этой растраты; т*мъ 
не менѣе ею установлено уже, что недостаетъ: провіанта— 
200 тыс. пуд., новыхъ м*шковъ—247.317 штукъ, бре-



зентовъ—400 штукъ, всего на сумму 177.300 руб., и денегъ 
10.645 руб. Такимъ образомъ, общій размѣръ ущерба 
казны определяется въ 187.945 руб. ІІо сему дѣлу въ на-
стоящее время производится предварительное слѣдствіе. 

Артиллѳрійское Во всеподданнѣйінсмъ отчете за 1908 годъ мною было 
вѣдомство. доложено ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 

О постройкѣ 0 предполозкеніи Военнаго Министерства построить въ Са-
новыхъ казѳн- с к о й r y 6 t НОВые артиллерійскіе заводы—трубочный и 
ныхъ артиллерій- в ч а т ы х ъ в е щ е е т в ъ . Въ отчетномъ 1909 году вопросъ 
скихъ заводовъ. п о л у ч и л ъ законодательное разрѣшеніе, и 28 іюня ВЫ-

С О Ч А Й Ш Е утверждеиъ штатъ хозяйственно-строительныхъ 
коммисій по постройкѣ названныхъ заводовъ. Одновре-
менно съ симъ было приступлено къ операціямъ по по-
стройке трубочнаго завода, и несмотря на позднее, къ 
концу строительная сезона, начало этихъ операцій, всѣ 
почти предположенный на 1909 годъ работы выполнены, 
при чемъ стоимость ихъ не превысила смѣтныхъ исчи-

сленій. 
Напротивъ, въ работахъ по устройству завода взрыв-

чатыхъ вещеетвъ произошло замедленіе вслѣдствіе того, 
что первоначально отведенный для постройки этого завода 
казенный участокъ земли близъ ст. Кинель Самаро-Злато-
устовской желѣзной дороги оказался, по ближайшемъ об-
сдѣдованіи, неподходящимъ. Впослѣдствіи артиллерійское 
ведомство наметило пріобрести для постройки упомянутая 
завода участокъ земли, въ количестве 1.000 десятииъ, 
близъ ст. Томылово, принадлежащій Крестьянскому Позе-
мельному Банку, при чемъ цена за означенный участокъ, 
купленный самимъ банкомъ (2—3 года тому назадъ) у 
Главная Управленія Уделовъ по 35 руб. 46 коп. за деся-
тину, установлена въ 114 руб. за десятину, или за весь 

участокъ въ 1 2 6 . 0 0 0 руб. Но, по донееенію Самарской 
Контрольной Палаты, дело о пріобретеніи означенная 
участка, начавшееся съ августа 1909 года, не закончилось и 
по сіе время, такъ какъ участокъ, несмотря на много-
численный письменныя и словесныя сношенія хозяйственно-
строительной коммисіи съ местнымъ отделеніемъ Кре-
стьянская Банка, фактически еще не переданъ въ распо-
рязкеніе коммисіи, вследствіе чего и постройка завода 
взрывчатыхъ вещеетвъ должна задерзкаться въ значитель-
ной степени, а равно могутъ измениться и сметныя 
на эту операцію исчисленія. 

Согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному 28іюня 1 9 0 9 года 
штату хозяйственно-строительной коммисіи, къ постройке 
новыхъ артиллерійскихъ заводовъ применена предваритель-
ная и фактическая поверка со стороны Государственнаго 
Контроля. 

Въ отчетномъ году получилъ окончательное разре- Устройство 
шеніе возбуэкденный военнымъ вѣдомствомъ въ 1908 году центральной хи-
вопросъ объ устройстве центральной химико-механической Ы І К 0 " м е х а н и ч ѳ" 

r . А - ской лаборатория 
дабораторш. 11о первоначальнымъ предполозкеншмъ лаоо-
раторія предназначалась для обслуживанія потребностей 
лишь артиллерійскаго ведомства, главнымъ образомъ для 
испытанія пороха и взрывчатыхъ вещеетвъ, а стоимость 
сооруженія и оборудовавія ея исчислялась въ сумме около 
3 7 0 . 0 0 0 руб. Впоследствіи, въ виду выразкеннаго Государ-
ственною Думою пожеланія, чтобы центральная лабораторія 
обслузкивала потребности не артиллерійскаго только, но и 
всехъ прочихъ глаішыхъ управленій Военнаго Министер-
ства, последнпмъ былъ выработаиъ новый проекть, по 
которому стоимость работъ по ея устройству и оборудова-
ть) , предположенныхъ къ выполненію въ теченіс 2 летъ, 
определена въ сумме свыше 7 0 0 . 0 0 0 руб. Въ настоящее 



время уже разрѣшенъ къ расходованію кредите въ 
65.000 руб. на составленіе проектовъ и смѣтъ и подгото-
вительныя работы по сооруженію лабораторіи, и такимъ 
образомъ положено, начало осуществлению мѣропріятія, 
предназначеннаго удовлетворять одну изъ насущнѣйшихъ 
потребностей въ дѣлѣ обезпеченія нашей государственной 

обороны. 
Постройку лабораторіи проектируется произвести хозяи-

ственнымъ способомъ, при посредствѣ хозяйственно-строи-
тельной коммисіи, на тѣхъ же началахъ, какія примѣнены 
уже къ постройкѣ новыхъ заводовъ артиллерійскаго ведом-
ства въ Самарской губерніи. 

УпразднѳніѳНп- Во всеподданнѣйшемъ отчетѣ за 1908 ^ ^ г т Г п ^ ѵ 
нолаевскаго ра- ДОЛОжены ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
ветнаго завода. соображенія о крайней невыгодности ракетная производ-

ства на особомъ для сего Николаевскомъ ракетномъ заводѣ 
и о целесообразности передачи этого производства Шостен-
скому пороховому заводу съ тѣмъ, чтобы зданія и мѣсто 
Николаевская завода были использованы для более про-
изводнтельныхъ надобностей. Необходимость этой меры 
признана въ отчетномъ 1909 году и Воениымъ Министер-
ством^ которое, предрешивъ вопросъ объ упраздненш на-
званнаго ракетнаго завода, для производства ракете пред-
полагаете образовать на Шостенскомъ пороховомъ заводѣ 
особую мастерскую, на чтб и испрошенъ по смѣт* 
1910 года кредите въ суммѣ 75.000 руб. 

Следуете полагать, что ракетное производство, при 
условіи сосредоточения его на Шостенскомъ пороховомъ 
заводѣ, будетъ поставлено въ более нормальныя условш 
и, несомненно, потребуете меныпихъ расходовъ, такъ какъ 
вместо значительная заводская штата достаточно будете 
содержать небольшой штате мастерской, и такимъ образомъ 

сократится размѣръ накладныхъ расходовъ на предметы 
производства. 

Въ отчетѣ за 1908 годъ мною обращено было внима- О понижѳніи 
ніе на невыгодность для казны заключенная въ 1904 году преміальной нла-

, , -у ТЫ Фішыѣ «Вик-
Главнымъ Артиллерійскимъ Управленіемъ съ англійскою ^ с ^ и 

фирмою Виккерсъ соглашенія относительно уплаты этой Максц'мъ)) з а т . 
фирме преміи за право изготовленіл пулеметовъ на казен- ГОТОШІенвые въ 
номъ Тульскомъ оружейномъ заводе, въ размере 80 фун. р0ссіи пулеметы 
стерлинговъ за каждый пулемете. При этомъ мною было вы- Максима, 
сказано, что въ интересахъ казны желательно или достиг-
нуть понижеііія гіреміальныхъ платежей Виккерсу или даже, 
въ случае несогласія на это фирмы, принять для вооруже-
нія арміи пулеметы другой системы. 

Военный Министръ, съ которымъ я входилъ въ сно-
шеніе по этому вопросу, не возражая по существу противъ 
высказанныхъ Государственнымъ Контролемъ соображеній 
о невыгодности соглашенія съ Виккерсомъ, призналъ съ 
своей стороны своевременнымъ и цѣлесообразнымъ подверг-
нуть это дѣло обсуждению въ междувѣдомственномъ совѣ-
щаніи, которое и было образовано при Главномъ Артил-
лерійскомъ Управленіи подъ предсѣдательствомъ члена 
Военнаго Совѣта генерала-отъ-артиллерш Костырко, съ 
участіемъ представителей Главнаго Штаба, Министерствъ 
Торговли и Промышленности, Финансовъ и Юстиціи, а 
также Государственная Контроля. Въ совещаніи выясни-
лось, что вследствіе сдѣланнаго Главнымъ Артиллерійскимъ 
Управленіемъ предварительнаго сношеиія фирма Виккерсъ 
изъявила согласіе понизить получаемую ею за пулеметы 
премиоТстГ условленной въ 1904 году суммы въ 80 фун. 
стерлинговъ (или 756 руб. 80 коп.) за каждый пулемете до 
600_руб.; признавая однако такое пониженіе недостаточ-
нымъ, совѣщаніе предложило Военному Министерству войти 



, СЪ фирмою въ соглашеніе о дальиѣйшемъ нониженш пре-
міи чтобы размѣръ ея во всяком* случаѣ не превы-
шал* 60 фун. стерлингов* или 567 руб. 60 коп. за пуле-

метъ. 
В ъ настоящее время генералъ-отъ-кавалеріи Сухомли-

і нов* увѣдомилъ меня, что Военным* Министерством* достиг-
нуто соглашеніе съ фирмою Виккерсъобъ уплатѣ преміаль-
ныхъ денег* этой фирмѣ за пулеметы съ 1 января с. г. въ 
размере 60фун. стерлингов*, т .е . меиѣе, чем* было усло-
влено ранѣе, иа 20 фун. стерлингов* или на 189 руб. слиш-

І ком* 4TÖ, по числу около 3.000 пулеметов*, подлежащих* 
I заготовление для вооруженія арміи, даст* казнѣ сбереженія 
І - свыше 500.000 руб. 

Rn пррполланнѣйшей, дополнительной въ отчету за О неисправ- Во всеподданиъише , « т> д ттшмѵ ИМПЕ-
ности Пермекаіо 1908 год*, запнскѣ мною было доложено В А Ш Е М * И М П Е 

Г : Д А по ивго- Р А Т О Р С І Ш М У В Е Л И Ч Е С Т В У о неисправности Пермск го 
товленію прѳдмс- е ч н а г о з а в 0 Д а по поставкѣ на срок* l J U 5 - i y u ö і.г. 
товъ артиллѳрій- ' ъ 6 " п у Ш е к ъ въ 200 пуд. вслѣдствіе оказавшихся, по 
скаго вооруженія. * б щ е н і ю з а в о д а , неправильностей въ доставленных* Глав-

ным* Артиллерийским* Управленіемъ чертежах* пушки 
означенная типа. Засимъ, изъ дальнейших* сообщений 
Пермской Контрольной Палаты выяснилось, что артиллерш-
скимъ ведомством* допускались неправильности и неточ-
ности въ чертежах* не только орудій, но и заказываемых* 
я н ы м . заводам* снарядов*. После пріемки 8.000 сталь 
ныхъ 6" шрапнелей для нушекъ въ 200 нуд., по 
28 руб. за шрапнель, изготовленных* заводом* въ счетъ 
наряда на 1905 год*, в * количестве 13.500 шт., дальней-
шее изготовленіе означенных* снарядов* въ поле мѣсяцѣ 
1909 года было пріостаиовлено инспекціею впредь до 
изменения чертежей шрапнели, такъ какъ оказалось, что 
въ этих* чертежах* очко у стакана было показано узким ь, 

вследствіе чего діафрагма при стрельбе не вылетала, и 
снаряды не разрывались. Тѣмъ же заводом* затрачено 
было 190.900 руб. иа изготовленіе 10.075 фугасных* 6 " 
пороховых* бомбъ, оказавшихся негодными, въ виду не-
удачной конструкціи головки, при которой снаряды раз-
рывались преждевременно. Когда же для этих* снарядов* 
дан* был* новый чертеж* головки, то оказалось, что къ 
ней не подходят* корпуса бомб*. 

Приведенный данныя, касающіяся выполненія горными 
заводами заказов* артиллерійскихъ издѣлій, свидетель-
ствуют*, по моему ыненію, о весьма существенных* въ 
этой области неправильностях*, которыя не только затруд-
няют* и удорожают* казенное производство этих* изделій 
и вызывают* непроизводительный затраты, но и возбу-
ждают* серіозныя опасенія относительно своевременнаго и 
надлежащая вооруженія арміи. Кроме того, нельзя не 
иметь въ виду, что въ контракты артиллерійскаго ведом-
ства съ частными заводами обычно вносится условіе, обя-
зывающее заводы, по требованію названнаго ведомства, 
выполнять, без* особой сверхконтрактной платы, работы 
по измененію и дополиенію заказываемых* им* издѣлій. 
Принимая на себя такое обязательство, частные заводы, 
конечно, учитывают* его общим* иовышеніемъ контракт-
ной цены заказываемых* изделій, хотя бы фактически 
выполненія этого обязательства в * некоторых* случаяхъ и 
не требовалось. 

Придавая поэтому вышеуказанным* обстоятельствам* 
особо ваишое значеніе, я вошел* въ сношепіе съ Воен-
нымъ Министром* о необходимости всесторонняго выясне-
нія вопроса об* изготовдеыіи Пермским* заводом* неудо-
влетворительных* 6" пушек* и шрапнелей и фугасных* 
пороховых* бомбъ, о размерѣ понесенных* въ данном* 
случае убытков* казны, об* источнике, на который должно 



быть отнесено возмѣщеніе этихъ убытковъ, а равно о жела-
тельности обсужденія общихъ мѣръ къ устраненію на бу-
дущее время при артиллерійскихъ заказахъ подобна™ рода 
неправильностей, удорожающихъ казенное и частное про-
изводства артиллерійскихъ издѣлій и препятствующихъ 
нормальному ходу вооруженія артпллеріи. 

Съ своей стороны, генералъ-отъ-кавалеріи Сухомлиновъ 
призналъ наиболѣе цѣлесообразнымъ вопросъ объ убыточ-
ности изготовленія Пермскимъ заводомъ 6" пушекъ въ 
200 пуд. и 6" фугасныхъ пороховыхъ бомбъ выяснить на 
мѣстѣ въ особомъ междувѣдометвенномъ совѣщаніи изъ 
представителей артиллерійскаго, горнаго и контрольна™ вѣ-
д о м с т в ъ , подъпредсѣдательствомъ постояннаго члена артилле-
рійскаго Комитета генералъ-маіора барона фонъ-Розенберга. 

Строитѳіьныя Хозяйственная дѣятельность военнаго вѣдомства въ обла-
операціивоеннаго с т и строительства сосредоточивалась въ отчетномъ году 
вѣдомства. преимущественно на работахъ по возведенію оборонитель-

ных*, и необоронительныхъ сооруженій въ крѣпостяхъ и 
по устройству казарменныхъ помѣщеній для воинскихъ 
частей На ряду съ этимъ вѣдомство было озабочено соору-
женіемъ стратегическаго шоссе на Далыіемъ Восток* между 
Хабаровскомъ и Никольскомъ-Уссурійскимъ на протяженш 
600 верстъ и устройствомъ возлѣ Хабаровска базы для 
Амурской рѣчной флотиліи. Но заботы этого рода не 
вышли еще въ минувшемъ году за предѣлы предваритель-
ныхъ изысканій, составленія проектовъ и смѣтныхъ исчи-
сленій, а потому оцѣнка результатовъ хозяйственной дѣя-
тельности военнаго вѣдомства въ этомъ направленш должна 
стать предметомъ сужденія въ посл*дующіе отчетные годы. 

Постройка ка- Какъ и въ прежніе годы, работы по казарменному 
зариъ. строительству состояли въ минувшемъ году главнымъ 

образомъ въ в*д*ніи В Ы С О Ч А Й Ш Е учрежденной при Воен-
номъ Совѣт* Коммисіи по устройству казармъ, преобра-
зованной нын* въ Главный Комитетъ по устройству ка-
зармъ. Коммисія эта съ 1908 года распространила свою 
дѣятельность на всю Имперію, включая Сибирскіе и При-
амурскій военные округа, бывшіе ран*е въ отношеніи ка-
зарменнаго строительства въ вѣд*ніи Главпаго Инженер-
наго Управленія; посл*днее же въ настоящее время закан-
чиваетъ на Дальнемъ Восток* сооруженіе небольшого числа 
казарменныхъ построекъ, начатыхъ имъ еще до 1908 года, 
т. е. до передачи всего этого д*ла въ раслоряженіе упомя-
нутой Коммисіи. 

Обращаясь къ обзору самыхъ операцій но постройк* 
казармъ и начиная его съ отдаленныхъ Сибирскихъ окру-
говъ, которымъ теперь уд*ляетси больше всего вниманія 
въ этомъ отношеніи, обязываюсь всеподданнѣйшс доложить 
В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У , что въ 
Иркутскомъ военномъ округ*, кромѣ образованныхъ въ 
концѣ 1908 года строительныхъ коммисіы въ Ачинск*, 
Красноярск*, Канск*, Нижнеудинск*, Троицкосавск* и на 
станціи Даурія, открыты Главною казарменною Коммисіею 
въ отчетномъ году еще коммисіи въ Верхнеудинскѣ, ІІесчанк*, 
Ср*тенскѣ и Цурухайту*. Но несмотря на значительность 
предположенныхъ строительныхъ работъ, въ отчетномъ 
году строитедьныя коммисіи къ нимъ еще не приступали; 
дѣятельность ихъ заключалась въ выбор* земельныхъ 
участковъ подъ постройки и въ заготовк* и заподряд* 
огромнаго количества строительныхъ матеріаловъ. Необхо-
димо однако отм*тить стремленіе коммисій, кромѣ Дуру-
хайтуйской, къ возможно скор*йшей организаціи работъ, 
чт0 въ виду необезпеченности войскъ въ кра* надлежа-
щими пом*щеніями им*етъ весьма важное значеніе. 
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Объемомъ деятельности упомяиутыхъ коммисій опре-
делилось въ отчетномъ году и участіе Государственная 
Контроля въ казарменномъ строительстве округа. Достиг-
нутые Иркутскою Контрольною Палатою результаты въ 
деле сбережения денежныхъ средствъ при заготовленіи 
строительпыхъ матеріаловъ и пріобрѣтсніи земельныхъ 
участковъ подъ постройки представляются довольно зна-
чителыіыми и выразились прежде всего въ пониженіи цеиъ 
на строительные матеріалы. Большинство этихъ ценъ 
было понижено Иркутскою Контрольною Палатою отъ 40 
до 90%. Результатомъ такого пониженія оказалось, на-
примеръ, въ раіоне Нижнеудинсісой строительной коммисіи 
сбереженіе 117.700 руб. на однихъ только матеріалахъ, на 

которые состоялись уже торги. 
В ъ раіонѣ деятельности Капской строительной коммисіи 

открытъ былъ, по настоянію мѣстной Контрольной Палаты, 
казенный кирпичный заводь, и одно полученіе разрешенія 
на это отъ Главной казарменной Коммисіи имело своимъ 
послѣдствіемъ то, что мѣстные мелкіе заводчики, объявившіе 
на торгахъ на неболыпія партіи кирпича цену въ 18 руб. 
70 коп. съ тысячи, изъявили согласіе поставлять кирпичъ 

по 13 руб. 50 коп. за тысячу. 
Участіе Государственнаго Контроля отразилось также 

и въ дѣле пріобретенія коммисіями земельныхъ участковъ 
подъ казармы. Такъ, назначенную городомъ Троицкосав-
скомъ цѣну по 10 коп. за квадратную сажень намечен-
н а я подъ постройку участка Иркутская Контрольная Палата 
нашла чрезмерно высокой, и въ виду упорнаго нежеланш 
городского управленія понизить эту цену, по распоряженш 
Командующая войсками округа, было избрано для построй-
ки казармъ новое место въ 20 верстахъ отъ города на 
земляхъ. принадлежащыхъ Забайкальскимъ бурятамъ, усту-
павшимъ казиѣ участокъ въ 100 десятинъ безвозмездно. 

Распоряженіе же это въ свою очередь имело последствіемъ, 
что и Троицкосавское городское общественное управленіе, 
въ лице городского головы, обратилось съ просьбою къ 
Иркутскому Генералъ-Губернатору объ устройстве казармъ 
не на земляхъ бурятъ, а на городскомъ прежде избраи-
номъ строительною коммисіею участке, который городское 
общественное управленіе на этотъ разъ постановило отве-
сти казне также безвозмездно. 

В ъ Приамурскомъ военномъ округѣ строительный ком-
мисіи, образованный во Владивостоке (на материке и на 
Русскомъ острове), Хабаровске, Никольскѣ-Уссурійскомъ, 
Спасскомъ и другихъ пунктахъ, въ которыхъ неблагопрі-
ятныя условія расквартированія воинскихъ частей особенно 
сильно даютъ себя чувствовать, начали свои действія въ 
половине лѣта отчетная года и потому, естественно, не 
были въ еостояніи развить свою деятельность. Однако и 
за означенный короткій срокъ довольно ясно уже обозна-
чились затрудиеиія, тормозящія дело казарменная строи-
тельства. Затруднеиія эти лежать прежде всего въ мест-
ныхъ условіяхъ этого мало культурная и рѣдко населен-
н а я края съ неразвитой промышленностью, торговлей, 
осложняющихъ въ значительной степени дело закупки и 
заготовки строительпыхъ матеріаловъ и пріиекаыіе надле-
жащихъ ісоитрагентовъ. Самое производство работъ ослож-
няется вопросомъ, какимъ трудомъ предпочтительнее поль-
зоваться при разнаго рода сооруженіяхъ—дешевымъ ли тру-
домъ китаыцевъ и вообще инородцевъ, или более дорогимъ 
трудомъ русскихъ. Вопросъ этотъ, имѣюіцій помимо эконо-
мическаго весьма важное значсніе въ отиошеиіи требую-
щихъ тайны работъ по усиленно обороноспособности края, 
былъ, какъ о томъ доложено мною В А Ш Е М У ИМПЕРА-
ТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ въ отчетѣ за предшествую-
щ а годъ, предыетомъ обсужденія въ особой спеціально для 



сей цѣли образованной подъ предсѣдательствомъ Комен-
данта Владивостокской крѣпости коммисіи, но рѣшеніс по-
слѣдней, припципіальпо стоявшей за русскій трудъ, оказа-
лось на практиісѣ трудно выполнпмымъ какъ въ виду во-
обще сравнительно ограниченная количества русскихъ ра-
бочихъ рукъ на Дальнемъ Востокѣ, такъ и въ виду той 
спѣшности работъ, которая повелительно диктуется крайней 
и насущной необходимостью улучшенія квартирная доволь-
ствія войскъ въ округѣ. Наконецъ, слѣдуетъ отмѣтить, 
что въ строительныхъ коммисіяхъ, призванныхъ руко-
водить дѣломъ постройки казармъ, не имѣлось въ отчет-
номъ году смѣтъ предетоящихъ сооружений и генераль-
ныхъ плаиовъ, не было утверждеиныхъ проектовъ, а при-
глашенные въ составъ ихъ, въ болыпинствѣ изъ Европей-
ской Россіи, техники, какъ люди новые въ этой мѣстности, 
оказываются мало знакомыми съ условіями мѣстнаго рынка 
и мѣстною производительностью. Все это вмѣстѣ взятое, 
естественно, вліяло иеблагопріятнымъ образомъ на ходъ ка-
зарменная строительства въ Приамурьѣ. 

Таково въ общихъ чертахъ положеніе и начальное 
развитіе дѣла постройки казармъ на, Дальнемъ Востокѣ, 
впервые руководимое тамъ Главной казарменной Комми-
сіей. Какъ ни далеко оно отъ того, что желательно было 
бы видѣть, какъ ни тяжелы и своеобразны тѣ условія, 
среди которыхъ приходится организовать его впервые и 
выполнять въ этомъ краѣ, нужно надѣяться, что долговре-
менный опытъ Главной казарменной Коммисіи, энергія и 
спеціальныя позианія ея въ области казарменнаго строи-
тельства побѣдятъ вставшія на его пути затрудненія, и 
обезпеченіе квартирнымъ довольствіемъ войскъ въ Сибири 
вообще, и въ далекомъ Приамурьѣ въ частности, пойдетъ 
такимъ же правильнымъ и плаыомѣрнымъ ходомъ, какъ и 
по сю сторону Урала. 

В ъ предѣлахъ Европейской Россіи постройка казар-
менныхъ помѣщеній распоряженіемъ упомянутой Коммисіи, 
съ примѣненіемъ предварительной к фактической ревизіи, 
происходила въ тѣхъ же условіяхъ и въ томъ направленіи, 
какія были выработаны предшествующимъ многолѣтнимъ 
опытомъ. В ъ отчетномъ году въ разныхъ мѣстиоетяхъ 
Европейской Госсіи было положено начало новымъ казар-
меннымъ сооруженіямъ и закончено нѣсколыю прежнихъ 
построекъ, при чемъ общій результате этихъ строительныхъ 
операцій можно призтать удовлетворительнымъ. Постройки 
въ громадномъ большииствѣ случаевъ выполнялись согласно 
существующимъ на этотъ предметъ законоположеніямъ и 
съ соблюдеиіемъ въ должной мѣрѣ интересовъ казны, какъ это 
явствуете изъ того, что строительные расходы не только оста-
вались въ предѣлахъ смѣтныхъ исчислсній,но нерѣдко полу-
чался даже иѣкоторый остатокъ противъ смѣтъ, соетавлявшій 
чистую экономно, которую слѣдуетъ приписать бережливости 
и хозяйетвенно-добросовѣстному веденію дѣла. В ъ этомъ 
отношеніи заслуживаете особенная вниманія операція по 
постройкѣ казармъ въ г. Проскуровѣ Подольской губерніи, 
на которую по смѣтамъ и строительному предположеиію было 
исчислено 625.265 руб., израсходовано же, со включе-
ніемъ издержекъ на покупку земельная участка подъ 
сооруженія, на содержаніс коммисіи съ ея канцелярскими 
и хозяйственными надобностями, на содержаніе техниче-
с к а я и контрольная надзора, 562.915 руб., т. е. менѣе 
на 62.350 руб., или на 1 0 % . Такой результате нужно 
признать болѣе чѣмъ удовлетворительнымъ, особенно если 
принять во вниманіе, что самые крупные по стоимости 
подряды были сданы еще въ 1906 году, съ очень незначи-
тельными скидками, въ виду исключительно неблагопршт-
ныхъ для оиерацій подобнаго рода общихъ условій того 
года. 



Крѣпостныя со- Дѣятельность Военнаго Министерства по крѣпостному 
оружѳнія. строительству, состоявшему, какъ и прежде, въ вѣдѣніи 

Главнаго Ишкенернаго Управлеиія, подверглась въ отчет-
номъ году сокращенно въ территоріальиомъ отношеыіи 
вслѣдствіе производящейся ликвидаціи нѣкоторыхъ крѣпо-
стей. Но иа ряду съ этимъ во второй половин* отчетнаго 
года, по В Ы С О Ч А Й Ш Е М У ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА повел*нію, предприняты въ раіон* кр*пости 
Кронштадта новыя крупныя строителыіыя операціи по 
усилеиію обороноспособности этой крѣпости, исчислениыя 
на сумму около 6,5 милл. руб. Одновременно воспослѣдовало 
В Ы С О Ч А Й Ш Е Е В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
СТВА повелѣиіе приступить къ возведенію оборонителыіыхъ 
сооруженій для Владивостока, съ отпускомъ на эти работы 
9 милл. руб. Во исшшіепіе такового повелѣиія Главное Инже-
нерное Управленіе, въ апр*л* отчетнаго года, вошло съ пред-
ставленіемъ въ Военный Совѣтъ объ отпуск* 100.000 руб. на 
производство инженерныхъ съемокъ, дабы съ предстоящимъ 
ассигнованіемъ денегъ возможно было немедленно присту-
пить къ исполненію вышеупомянутыхъ оборонительныхъ со-
оруженій. Военный Сов*тъ разр*шилъ отпускъ 100.000 руб. 
18 іюня 1909 года. Но означенное постаповленіе его, 
какъ о семъ донесъ мнѣ Главный Контролеръ ІОжпо-
Уссурійскаго края, стало извѣстио строителю Владивосток-
скихъ укр*пленій лиіпь въ август* отчетнаго года, и хотя 
ватѣмъ къ исполненію постановленія было приступлено 
немедленно же, однако съемочныя работы пошли мало 
успѣшно по причин* краткости осенняго дня и рано на-
ступившихъ холодовъ, и окончаніе ихъ, надо думать, про-
изойдете не ран*е конца лѣта текущаго года. 

Переходя къ оц*нк* собственно хозяйственной сто-
•[ роны дѣятельности ишкенернаго в*домства въ крѣпо-
î стяхъ, необходимо отмѣтить, что дѣятельность эта, къ 

сожалѣнію, не вездѣ протекаетъ въ направлеиіи, соотвѣт- ^ 
ствующемъ интересамъ государственна™ казначейства. 
Такъ, обращаетъ на себя внимапіе постройка въ от-
четномъ году въ крѣпости Каре* зданій для полевой же-
лѣзной дороги. Признавая за этой работой спѣшиость и 
считая подрядный способъ болѣе надежнымъ, мѣстная строи-
тельная администрация сдала эту постройку подрядчику 
по контракту 21 іюля отчетнаго года съ т*мъ, чтобы вс* 
работы были закопчены къ 10 октября; однако хозяй-
ственному комитету скоро пришлось ходатайствовать предъ 
Военно-Окружнымъ Совѣтомъ о продленін срока до 10 де-
кабря, т. е. еще на два мѣсяца. Но, несмотря и на эту 
отсрочку, малярныя работы и окраска крышъ всетаки 
остались невыполненными, а бетонный работы вслѣдствіе 
наетупившихъ морозовъ производились уже съ установкою 
и топкою печей въ помѣщеніи, всл*дствіе чего за прочность 
ихъ трудно ручаться. 

Засимъ, нельзя обойти молчаніемъ и обнарузкенное чи- Л 
нами мѣстнаго Контроля безпорядочное веденіе матеріаль-
наго счетоводства и отчетности на работахъ, производи-
мыхъ Управленіемъ строителя Кронштадтскихъ укрѣпленій. 
Такъ, наприм*ръ, не только табель о дневномъ расход* 
рабочей силы, но и отмѣтка рабочей силы въ журнал* 
работъ нерѣдко составляется десятникомъ безъ в*дома даже 
производителя работъ. Записи же прихода и расхода мате-
ріаловъ ведутся настолько безпорядочно, что имѣющіяся 
приходорасходныя книги совершенно не удовдетворяють 
своему назначенію, такъ какъ на приходъ и въ расходъ 
заносятся въ нихъ далеко не всѣ матеріалы, пріобрѣтеиные ^ 

и поступившіе въ дѣло. 
На ряду съ указанными недостатками въ веденіи строи-

тельныхъ операцій Управленіе строителя Кронштадтскихъ 
укрѣпленій допускаетъ, къ сожалѣнію, и прямыя нарушенія 



правилъ о производстве строительпыхъ работъ въ крѣпо-
стяхъ Имперіи хозяйственнымъ способомъ, разрешая мно-
гіе хозяйственные вопросы помимо хозяйственнаго коми-
тета. Даже такія важныя распоряженія, какъ выработка и 
утвержденіе копдицій на заподряды, выборъ и приглаше-
ніе подрядчиковъ и поставщиковъ на соревноваиіе, нередко 
выполнялись безъ предварительнаго обсужденія въ хозяй-
ственномъ комитете, вопреки прямому требованію означен-
ныхъ выше правилъ. 

По поводу нарушенія Управленіемъ строителя Крон-
штадтскихъ укрепленій установленнаго порядка Государ-
стиснный Контроль входилъ въ сношеніе съ Главнымъ Инже-
нериымъ Управленіемъ, которое сообщило, что имъ пред-
писано Управленію строителя Кронштадтскихъ укрепленій 
не допускать на будущее время уклоненія отъ дѣйствую-
щихъ правилъ производства крѣпостныхъ сооруженій. 

Иного рода недостатки приходится отметить въ дѣлѣ 
строительства Ковеыской крепости. Изъ представленная мне 
местнымъ коитрольиымъ учрежденіемъ ревизіоннаго отчета 
за 1909 годъ видно, что въ названной крѣпости произво-
дились въ минувшемъ году работы по преимуществу вто-
ростепенная зиаченія, какъ, напримеръ, устройство новыхъ 
караульныхъ помещеній для жандармовъ, офицерская фли-
геля на форте Ma 9, шоссейиыхъ дорогъ, фасовыхъ погре-
бовъ, сарая и конюшни для пулеметной команды и т. п. 
Работы же, имеющія первостепенное зпаченіе въ деле обо-
роны крѣпости и предусмотренный строительными предпо-
ложеніями отчетная года, какъ то: капитальное исправленіе 
оплывовъ на фортахъ, работы по обезпечеиію отъ бризант-
ныхъ бомбъ казематированныхъ помещеній на фортахъ и 
бетониыхъ казематовъ для гарнизона, въ промежуткахъ 
между фортами всѣхъ отделовъ крѣпости,— остались въ 
минувшемъ году вовсе невыполненными. 

Не говоря уже о томъ, что порядокъ крепостного строи-
тельства, при которомъ въ первую очередь идетъ выполне-
ніе второстепенныхъ по значенію ихъ для обороноспособ-
ности крепости работъ, едва ли можетъ почитаться нормаль-
нымъ, представляется иеобходимымъ заметить, что вслед-
ствіе невыполненія строительной программы въ намечен-
ный періодъ въ распоряженіи строительной администраціи 
Ковенской крѣпости къ концу года образовались значитель-
ные остатки неиспользоваииыхъ по назначенію строитель-
ныхъ кредитовъ, которые такимъ образомъ лить безцельно 
обременили государственный бюджетъ 1909 года. Причи-
нами такого положенія вещей являются задержка въ утвер-
жденіи проектовъ, последующая затѣмъ отмена ихъ, пере-
делка заново уже начатыхъ сооруженій и несвоевременный 
переводъ кредитовъ Главнымъ Ишкенернымъ Управле-
ніемъ. 

Въ виду того, что такія явленіл въ крѣпостномъ строи-
тельстве представляются недопустимыми, я счелъ своею 
обязанностью на эту сторону дела обратить вниманіе 
Военнаго Министра. 

Для поверки расходовъ, вызваииыхъ минувшею вой- Рѳвпзія воен-
ного, какъ объ этомъ было подробно доложено во всепод- н ы х ъ расходовъ, 
даннейшихъ отчетахъ за предыдущіе годы, въ составѣ Го- в u Ь І Х Ъ 

- т> русско-японскою 
сударетвеннаго Контроля учреждена особая Временная B0fiH0I0 

Ревизіоииая Коммисія. 
Въ теченіе минувшая я д а Коммисіею этою обревизо-

вано упомяиутыхъ расходовъ па сумму 252 милл. руб., 
что съ прежде поверенными (484 милл. руб.) составляешь 
736 милл. руб. Остаются еще расходы на 1.088 милл. руб., 
которые на значительную сумму отчасти также уже обре-
визованы. 



Результаты повѣрки выразились въ отчетномъ году въ 
сдѣдующемъ: обращено въ начета, для возмѣщенія въ 
казну и въ другіе капиталы 1.008.229 руб.; изъ нихъ 
705.894 руб. уже пополнены и 144.748 руб. ожидаются къ 
поступленію вслѣдствіе изъявленная распорядительными 
управленіями согласія на ихъ взысканіе; кромѣ того, по-
ступило 50.117 руб. по начетам* предшествующих* лѣтъ. 
Затѣмъ, прн предварительном* разсмотрѣніи поступив-
ших* на заключеніе Коммисіи разнаго рода претеизій 
к * казнѣ, отклонено таковых* иретензій на сумму до 
400 тыс. руб. 

Обнаруженным при последующей ревизіи неправиль-
ности заключались главным* образом*: а) въ непредста-
вленіи отчетов* въ израсходовали отпущенных* изъ казны 
сумм*; б) въ незанискѣ на приход* денег*, продуктов* и 
матеріаловъ или въ записке ихъ въ меньшем*, чем* сле-
довало, количестве; в) въ полученіи денег* на одну и ту 
же надобность в * двойном* размерѣ; г) въ невозвра-
щеніи в * казну оставшихся неизрасходованными сумм* 
и д) въ превышеніп установленных* норм* довольствія 
и назначенных* на матеріалы и продукты предельных* 
цен*. 

В ъ отдельных* случаяхъ неправильности эти дости-
гали весьма крупных* размѣровъ. 

Такъ, например*, Николаевским* крепостным* пехот-
ным* и 2 Восточно-Сибирским* стрелковым* полками не 
были записаны на приход*: первым* — 106.640 руб., а 
вторым*—65.000 руб., полученных* на приварочное до-
вольствіе. Сумма 106.640 руб. взыскивается по распоряже-
нію Командующая войсками Приамурская военнаго округа, 
и кромѣ того по делу о незаписке этой суммы на при-
ход* производится въ настоящее время судебное следствіе; 
сумма 65.000 руб. уже пополнена въ казну. 

Из* других* замеченных* при ревнзін случаев* не-
правильная или нехозяйственная распоряженія казенными 
деньгами заслуживают* упоминанія шіжеследующіе. 

I. Во всеподданнейшем* отчете за 1908 годч, было до-
ложено о пріемѣ в * казну во время войны негодных* са-
пог* въ Московском* военном* округе. Такого же рода 
пріемки оказались и въ других* округах*. Такъ, в * Варшав-
ском* военном* округе ісоммисіей генералъ-маіора Ретивова 
и генералъ-маіором* Спверсомч, обнаружено, что изъ числа 
128.505 пар* сапогъ, принятых* въ склады пріемными 
коммисіями отъ поставщиков* Скотницкая, Штабзыбъ, 
Брегмана и Комитета помощи безработным* ремесленни-
кам* г. Варшавы, только 32.402 пары оказались пригодными 
къ службе, изъ остального же количества 56.975 пар* имели 
клейма прежних* пріемныхч, коммисій или фамиліи владель-
цев* нижних* чинов*, а 39.128 пар* окончательно забрако-
ваны. При ликвидаціи этого брака часть сапогъ была продана 
съ аукціона, а часть выпущена въ войска съ сокращеніемъ 
срока ихъ носки оті, % до 2/з положеннаго по закону 
ядичнаго времени. 

Распоряженіем* Военная Министра дело о неправиль-
ных* действіяхъ членов* Варшавской пріемной ком-
мисіп по пріему сапогъ было окончено, без* обращенія его 
къ следственному производству, въ дисциплинарном* по-
рядке; понесенные же казною убытки въ сумме 159.778 руб. 
было предложено взыскать въ месячный срок* съ че-
тырнадцати виновных!, доллшостныхъ лиц* сообразно сте-
пени участія каждаго из* нихъ въ пріемкахъ. Однако ожи-
дать возмещенія этих* убытков* въ казну едва ли возможно, 
так* какъ въ настоящее время Военнымъ Советом* уже 
сложена часть взысканія въ размѣрѣ 16.890 руб., а Вар-
шавским* Военно-Окружным* Советом* возбужден* во-
прос* о сложеніп съ виновных* лиц* и остальной суммы. 



Вообще низкое качество поставленных!, во время ми-
нувшей войны .сапогъ было установлено еще въ сентябрѣ 
1905 года предпринятымъ по приказанію Командующая 
3-й арміею опросомъ. При этомъ командирами корпусовъ 
было доложено, что принятая отъ Интендантства обувь, 
изготовленная въ военное время въ Варшавскомъ, Ка-
занскомъ, Кіевскомъ и Московскомъ округахъ, вся низ-
к а я качества и значительно уступаете въ носкѣ сапогамъ, 
пріобрѣтеішымъ въ казну отъ запасныхъ солдате. Срокъ 
слуясбы такихъ сапогъ—отъ 10 дней до 2-хъ мѣсяцевъ въ 
сухую погоду и оте 5 до 10 дней, безъ починки, въ сырую; са-
поги постоянно требовали перетяжки ротными сапожниками, 
а при носке во время ненастной погоды часто подошвы и 
подметки отдѣлялись отъ сапогъ и оставались въ грязи. 

П. По прнказанію Главная Штаба, Начальникомъ 
Штаба б. Сибирская военнаго округа 4 сентября 1904 года 
былъ заключенъ контракте съ Томскимъ механическимъ 
заводомъ Злотннцкаго на поставку 4.008 штукъ хозяйствен-
IIыхъ двуколокъ, по 76 руб. 50 коп. за двуколку, для обоза 
6-го Сибирская армейская корпуса. Конечнымъ сроісомъ 
поставки было назначено 10-е февраля 1905 года, при чемъ 
по п. 12 контракта ішкакихъ отсрочекъ не допускалось. Къ 
конечному сроку заводомъ было сдано лишь 452 двуколки. 
Несмотря на это, контракте расторгнуть не былъ, и Военно-
Окружный Совѣтъ Сибирская военнаго округа, не начис-
лив!, даже неустойки за неисправность, отдалилъ срокъ 
поставки до 20-го іюня. 

Послѣ произведенная въ мартѣ 1905 года Начальни-
комъ Томская отдѣленія передового артиллерійскаго кон-
ская запаса полковникомъ Злобинымъ смотра первому, и 
второму транспортамъ 6-го Сибирская корпуса выяснилась 
совершенная непригодность лринятыхъ двуколокъ къ 
службѣ и неприспособленность завода къ изготовленііо ихъ. 

Затѣмъ, въ маѣ 1905 года Главный Полевой Интенданте 
геиералъ Губеръ также указывалъ на полную непри-
годность къ службѣ поставляемые заводомъ двуколокъ. 
Поставленным двуколки были столь непрочны и имѣли 
такіе недостатки, что на первыхъ яге переходахъ развалива-
лись, и, какъ видно изъ ягурпала Военнаго Совѣта по этому 
дѣлу, часть этихъ двуколокъ за всю кампанію прошла 
6 верстъ, послѣ чего онѣ разсыналпсь и были проданы на 
базарѣ въ г. Томскѣ по 8 руб. 

Произведеннымъ по распоряжеиію Командующая вой-
сками судебнымъ разслѣдовапіемъ по дѣлу о пріемѣ дву-
колокъ, а таюке дозпаиіемъ, произведеннымъ генералъ-
маіоромъ Гизенкампфомъ, выяснено, что иріемъ нсгодныхъ 
двуколокъ явился слѣдствіемъ упущспій пріемной коммнсіи, 
которая вначалѣ даже не іімѣла въ своемъ распоряженіи 
техническихъ условій и чертежей. По резолюціи генералъ-
лейтенанта Надарова дѣло было прекращено объявленіемъ 
выговора председателю пріемной коммпсіи подполковнику 
Закаурцеву. 

Далыіѣйшій пріемъ двуколоігъ былъ поручень новой 
коммисіи. Однако двуколки, принимаемыя и этой коммисіей, 
были столь яге неудовлетворительная качества и вызвали 
весьма рѣзкую критику спеціалистовъ; такъ, напри-
мѣръ, одииъ изъ членовъ пріемной коммисіи въ рапорте 
допосилъ: «вообще я полагаю, что вопроса о пригодности 
къ слуягбѣ такъ плохо изготовлены ыхъ повозокъ быть не 
молгете, говорить здѣсь моясно только о томъ, гдѣ разсы-
плются двуколки: на первомъ ли переходе, въ складѣ ли на 
храненіи, или по дорогѣ въ складъ». Инспекторъ техни-
ческихъ заведеиій иытендаытскаго ведомства генералъ-лей-
тенанте Данплевскш призналъ прннятыя двуколки плохими 
по матеріалу и работе, а принимавшую ихъ коммисію со-
вершенно несведущей въ деле: «такой коммисіи», писалъ 



онъ, «можно было вовсе не назначать, только безполезно 
израсходованы суточныя деньги». 

Въ виду оісончаніи войны и продолжавшейся неисправ-
ности завода по выполненію поставки къ новымъ срокамъ, 
Военно-Окружный Совѣтъ предложить, наконецъ, заводу 
расторгнуть контрактъ на такихъ условіяхъ: 1) всѣ имѣв-
шіяся къ тому времени готовыя двуколки (около 420 штукъ) 
принять въ казну, 2) за всѣ 300 двуколокъ, годность кото-
рыхъ оспаривается интендантскими техниками, выдать 
деньги и 3) никакихъ ыеустоекъ не начислять, а залогъ воз-
вратить. Условія эти, какъ выгодныя для контрагента, конечно, 
были имъ приняты, и въ ноябрѣ 1906 года контрактъ 
былъ расторгнуть. 

Такимъ образомъ «спѣшная» заготовка двуколокъ 
вместо 5 мѣсяцевъ была завершена, при полномъ игнори-
рованіи Военно-Окружнымъ Совѣтомъ интересовъ казны, 
черезъ 26 мѣсяцевъ, когда всякая нужда въ этихъ двукол-
кахъ вслѣдствіе оісончанія войны миновала, при чемъ 
двуколки оказались, какъ выше замѣчено, негодными, 
О возмѣщеніи причгшенпаго казнѣ пріемомъ этихъ дву-
колокъ убытка Государственнымъ Коптролемъ возбуждена 
переписка съ Главнымъ Интендаытскимъ Управленіемъ. 

III. Положеніемъ Военнаго Совѣта отъ 9 сентября 
1905 года определено было между прочимъ произвести въ 
Варшавскомъ округѣ, распоряжспісмъ Воепио-Окружиаго Со-
вета, заготовку 75.000 байковыхъ одеядъ для нуждъ дей-
ствовавшей арміи, размѣромъ 3 арш. длины и 2 арш. ши-
рины. Срокъ для изготовлепія одѣялъ былъ назначена, 
месячный, и лишь въ случае невозможности заготовить въ 
этотт» срокъ потребное количество одѣялъ разрѣшено было 
продлить его до пяти недѣль. 

На осыованіи означенная постановленія Военнаго Со-
вета Варшавскимъ иитеидаитствомь былъ произведенъ 

вызовъ лицъ, желавшихъ принять поставку одѣялъ. Въ 
виду большой разницы въ заявлеипыхь поставщиками 
цѣнахъ на одеяла, отъ 2 руб. 30 коп. до 5 руб. 60 коп. 
за штуку, чт0, надо полагать, объяснялось различіемъ 
въ качестве предлагаемаго товара, Окружный Интен-
дантъ полагалъ рѣшеніе вопроса о прииятіи того или 
иного предложеиія отложить до испытанія образцовъ, о 
чемъ и представилъ Военно-Окружному Совѣту, указывая 
вместе съ тЬмъ, что въ продаже и на фабрикахъ боль-
шинство байковыхъ одѣялъ имеется различной окраски и 
размерами несколько меньше 3 X 2 арш., почему предста-
влялось бы возможиымъ допустить пріемъ одѣялъ различ-
н а я цвета, а по размеру не меньше одѣялъ драповыхъ, 
т. е. 2 арш. 14 верш, длины и 30 верш, ширины. 

Между тѣмъ Военно-Окружный Советъ, исходя изъ 
того, что для иепытаиія прочности предлагаемыхъ образ-
цовъ въ распоряженіи Совѣта не имѣется достаточно вре-
мени, что требуемое количество байковыхъ одеялъ, хотя бы 
и по более высокпмь цѣнамъ, но въ назначенный срокъ, 
согласенъ выставить торговый домъ Эрлихъ и Розенфельдъ, 
положилъ предоставить означенной фирме поставку одѣялъ, 
допустивъ при этомъ и отступленія отъ описанія въ отно-
шеніи цвета и размера. Вследствіе сего Варшавскимъ 
Окружнымъ Интендантскимъ Управленіемъ 30 сентября 
1905 я д а былъ заключенъ съ купцами Розеифельдомъ, 
Эрлихомъ и вступпвшимъ съ ними въ компанію Мазе-
лемъ контрактъ на поставку 75.000 байковыхъ одеялъ по 
4 руб. 60 коп. за одеяло со сдачею въ теченіе пяти-
недельная срока со дня полученія заказа. 

Предъявивши къ первымъ двумъ срокамъ положенное 
количество одѣялъ — 22.500 штукъ, — контрагенты къ 
третьему сроку оказались уже неисправными и просили 
отложить имъ поставку на месяцъ. Просьба эта однако 



была отклонена Главпымъ Интендантомъ, распорядившимся 
вмѣстѣ съ тѣмъ и объ исшпочеиіи изъ заподряда всего 
невыставлеинаго количества одѣялъ. За неисправную по-
ставку одѣялъ по этому контракту Варшавскимъ интсн-
дантствомъ была удержана съ поставщиковъ неустойка въ 
сумм* 36.225 руб. 

Поставщики Розенфельдъ, Эрлихъ и Мазель возбудили 
ходатайство о сложены съ нихъ этой неустойки, при чемъ 
свою неисправность они объяснили фабричными и желѣзно-
дорожиыми забастовками; но Военный Совѣтъ, согласно съ 
заключеніемъ по этому д*лу Департамента Военной и Мор-
ской Отчетности, не призналъ этого ходатайства заслужп-
вающимъ уваженія по недоказанности причинъ задержки. 

В ъ виду этого названные поставщики, представивъ 
дополнительно доказательства заказа одѣплъ на разныхъ 
фабри кахъ и удостовѣреніе желѣзнодорожи аго агента и жан-
дармскаго унтеръ-офицера о забастовк* па желѣзиой дорог*, 
вновь возбудили ходатайство о сложены начисленной на 
нихъ неустойки. Однако Военный Оовѣтъ и па этотъ разъ 
отказалъ въ удовлетворены ихъ ходатайства. 

Заручившись, затѣмъ, новыми документами и справками, 
Розенфельдъ, Эрлихъ и Мазель въ третій разъ обратились въ 
Военный Оовѣтъ съ просьбою о сложены той же неустойки, 
каковую Военный Совѣтъ по разсмотрѣніи представленныхъ 
основаны и сложилъ въ той сумм*, въ которой она начи-
слялась за недовыставленпыя одѣяла къ четвертому и 
пятому контрактнымъ срокамъ, въ сложены же той части 
неустойки, которая полагалась за иевыставку одѣялъ къ 
третьему сроку, отказалъ. 

По ув*домленію Варшавскаго Окружнаго Интендант-
скаго Управлепія, Розенфельдъ, Эрлихъ и Мазель возбудили 
нынѣ ходатайство о сложены съ нихъ неустойки и за 
иевыставку одѣялъ къ третьему контрактному сроку. 

Такимъ образомъ упомянутые поставщики, обязавшись 
выполнить ааказъ въ пятинедѣльный срокъ и тѣмъ самымъ 
устранивъ другихъ соискателей этого подряда, заявивпшхъ 
болѣе выгодиыя цѣны, не только не оправдали оказаннаго 
имъ предпочтеыія, но добились даже сложенія большей 
части начисленной на нихъ за неисправность неустойки, 
каковой милости, какъ видно изъ вышеизложеннаго, они 
безусловно не заслуживали. 

I T . В ъ начал* минувшей войны Морское Министер-
ство, въ цѣляхъ усиленія дѣйствуюіцаго противъ Японіи 
флота и обороны Владивостокскаго порта, заключило съ 
нѣсколышми иностранными судостроительными заводами 
договоры на постройку эскадрениыхъ мипоносцевъ и под-
водныхъ лодокъ. В ъ виду экстренной надобности въ этихъ 
судахъ Морское Министерство было вынуждено согласиться 
на т * преувеличенный ц*ны, которыя запросили заводы. 
И хотя въ договорахъ были указаны какъ частные сроки 
изготовленія заводами судовъ, такъ и окончательные для 
сдачи ихъ, тѣмъ не менѣе ни одинъ заводъ не выполнилъ 
заказа въ назначенные ему сроки, заиоздавъ въ одиихъ 
случаяхъ со сдачей судовъ на ц*лые годы, а въ иѣкоторыхъ— 
не окончпвъ своихъ облзательствъ передъ казною даже до 
настоящаго времени (постройка фирмой Лэка четырехъ 
подводныхъ лодокъ по контракту отъ 1-го апрѣля 
1905 года). 

Изъ числа этихъ заказовъ особенное вниманіе обра-
щаете на себя заказъ фирм* «Фридрпхъ Круппъ» на по-
стройку на верфи « Германія» въ г. Кил* трехъ подвод-
ныхъ лодокъ, по ц * н * 1.200.000 марокъ за каждую. Фирма 
эта по договору отъ 24 мая 1904 года обязалась построить 
лодки и предъявить ихъ къ испытанно въ г. Кил* къ 
10-мъ чисдамъ января, февраля и марта 1905 года. Однако 
лодки эти были предъявлены къ испытанно лишь л*томъ 
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1907 года и переданы Морскому Министерству: первая— 
5 августа, вторая—11 и третья—12 сентября того же года, 
но въ такомъ видѣ, что для приведенія ихъ въ состояніе 
полной контрактной готовности заводу потребовалось еще 
I1/« года, почему и окончательный расчет* съ фирмой 
был* учинен* лишь 16 февраля 1910 года. 

Причина столь значительная замедленія въ сдачѣ ло-
док* выясняется изъ рапорта командира минная крейсера 
«Страшный», капитана 2-го ранга Виноградскаго, отъ 
28 іюня 1907 года, въ котором* онъ, между прочим*, 
доносит* слѣдующее: «ознакомившись съ ходом* работ*, 
изъ разспроса наших* наблюдающих* и разговора съ 
посторонними, я могу заключить, что завод* умышленно 
затягивает* съ испытаніями и работами иа лодках*; уже 
болѣе двух* лѣтъ какъ лодки строятся, и такъ какъ въ 
условіяхъ заказа иѣтъ никаких* параграфов*, понуждаю-
щих* завод* сдѣлать лодки в * срок*, то заводу прямой 
расчет* дольше держать у себя эти суда, производя на 
нихъ опыты, испытанія, получая отъ наших* лее опыт-
н ы х * командиров* и команды указанія, замѣчанія п т. п.; 
что я не ошибаюсь в * своих* выводах*, видно по постройкѣ 
подводной лодки для германская флота (типа И): она на 
8 мѣсяцевъ позлее наших* заказана, уже пять мѣсяцевъ 
какъ сдана, и в * ея постройкѣ предусмотрѣны всѣ недо-
статки наших* лодок*». 

Обстоятельства эти могли имѣть мѣсто лишь потому, 
что Морское Министерство въ самом* контрактѣ на постройку 
лодок* (п. 9) отказалось отъ права налолсенія штрафа или 
неустойки за пейс пол неыіе упомянутою фирмою контракт-
н ы х * условій, мотивируя свой отказ* «новизною конструк-
ций и трудностью постройки». 

Y . При обратной сдачѣ морским* вѣдомствомъ Рус-
скому Восточно-Азіатскому пароходному обществу закон-

трактованных* у него иа время войны пароходов* «Китай», 
«Корея», «Куронія» и «Ливонія», названное общество по-
требовало отъ казны такого ихъ ремонта, который совер-
шенно не предусматривался договором*. Между тѣмъ, Глав-
ное Управленіе Кораблестроенія и Снабженій признало эти 
требованія правильными и вошло по поводу их* в * особыя 
соглашенія съ обществом*, въ силу коихъ послѣднему было 
уплачено за ремонт* и за потребный для сего простой пер-
в ы х * трех* пароходов* («Ливопія» исправлялась средствами 
порта И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А I I I ) — 1 2 5 тыс. руб. 

Неправильность и убыточность для казны этих* согла-
шеиій была признана и бывшим* Морским* Министром*, 
адмиралом* Бирилевымъ, который иа докладѣ о сдачѣ 
парохода «Ливонія» положил* слѣдующую резолюцію: 
«Все, что сдѣлано Морским* Министерством*, при сдачѣ 
первых* двух* пароходов*, произошло только потому, 
что ни начальник* отдѣла, ни его помощник*, ни глав-
ный чиновник* Штейн* не познакомили меня съ кон-
трактом*, увѣряя, что все дѣлается по контракту, хотя не 
могли не понимать, что по контракту мы ровно ничего не 
обязаны были дѣлать кромѣ того, что исправить аварійиыя 
ловрежденія и снять всѣ тѣ приспособленія, которыя были 
сдѣланы спеціально для плаванія с * эскадрой. Зачѣм* и 
почему это дѣлалось, я рѣиіптелыю не понимаю.... Что за 
истекшій год*, до пзвѣстной степени, износились машина, 
котлы, вооруяіеніе и снабжеиіс и корпус*, это несомнѣнно; 
слѣдовательно, сдать въ первоначальном* видѣ невозможно, 
потому то за год* и заплатили безсмысленно сумасшедшую 
С У М М У _ 6 6 0 тыс. руб., а за три парохода болѣе 1 . 5 0 0 . 0 0 0 руб. 
Къ этому еще даром* приплатили 115 тыс. руб. за испра-
вленія, коихъ пе доллшы были дѣлать. Произошло это, ко-
нечно, по моей и.... моих* сотрудников* впнѣ, такъ 
какъ мы относились къ дѣлу невнимательно, даже бодѣе, 



съ преступной небрежностью и взглядомъ на казну, каісъ 
на объекте, съ которьтмъ церемониться нечего.... 8-го февраля 
1906 года. Бирилевъ». 

YI . Въ августѣ 1904 года горный инженеръ Барановъ 
предложилъ Главному Управленію Кораблестроенія и Снаб-
шеиій отъ имени фирмы «Гринь Голландъ» въ Лондоне 
поставить во Владивостоксісій порте 3.000 тоннъ кардиф-
скаго угля, по цене 90 шиллинговъ за тонну, съ условіемъ 
выдачи аванса по 80 шиллинговъ за тонну по выходе 
пароходовъ съ углемъ нзъ Англіи и но представленіи имъ 
въ Морское Министерство коносаментовъ, сертифпкатопъ 
и полисовъ на страхованіе грузовъ оіѵь морскихъ и воен-
ныхъ случайностей; въ обезпеченіе яге возврата Морскому 
Министерству выданиыхъ подъ указанные документы 
авансовъ, въ случае если грузъ не прибудете по назначе-
нію, Барановъ предложилъ ручательство Ліонскаго Кредита. 

Предложеніе это было принято и, съ разрешеиія Упра-
влявшаго Морскимъ Министерством'!., 23 августа 1904 года 
Баранову былъ дапъ нарядъ на поставку угля. На следую-
щей день однако Барановъ заявилъ Главному Управленію 
объ отказе Ліонскаго Кредита принять на себя означенное 
выше ручательство и просилъ о совершенномъ изъятіи 
этого условія изъ наряда въ виду того, что страховые 
полисы Англійскаго Ллойда сами по себе являются доста-
точнымъ обезпсчепіемъ груза, если таковой не дойдете по 
назначеиію, отъ морскихъ или военныхъ случайностей. 

Ходатайство это было ІІачальппкомъ Главиаго Управле-
нія Кораблестроенія и Снабженій уважено, a вслѣдъ зат'Ьмъ 
и участіе Ліонскаго Кредита въ этомъ дѣле было, по 
предлоясенію того же Баранова, заменено посредничествомъ 
Гусскаго для внешней торговли Банка, который принялъ 
на себя производство расчетовъ и иредъявленіе, въ случае 
надобности, къ страховыми, обществамъ отъ имени Морского 

Министерства претензій объ уплате денете, обязавшись сле-
дить черсзъ свое Лондонское Агентство за т-Ьмъ, чтобы 
представленные по этой операціи документы были выписаны 
правильно и снабжены подлинными подписями, и чтобы въ 
цертепартіяхъ было ясно и точно указано, что пароходы 
обязываются къ прямому следованію во Владивостоку хотя 
бы коносаменты выписывались на какой либо нейтральный 
порте; однако Банкъ отказалъ, съ своей стороны, въ какой-
либо гарантіи или матсріалыюй ответственности псредъ Мор-
скимъ Министерствомъ въ случае неудачи съ этой операціей. 

Исходатайствовавъ зат'Ьмъ льготу для представляемой 
имъ фирмы и въ отііошеніи страхования груза не исклю-
чительно въ Англійскомт, Ллойде, а и въ другихъ обще-
ствахъ, Барановъ предлолшлъ Морскому Министерству по-
ставить на этихъ условіяхъ уже 4 парохода угля, заклю-
чавшихъ въ себе 40.000 тоииъ. Поставка эта 29 октября 
1904 года была разрешена Управлявшимъ Морскимъ Мини-
стерствомъ и 10 ноября утверясдена Адмиралтействъ-Сове-
томъ за фирмой «Грынъ Голландъ». Контракта съ назван-
ной фирмой Главнымъ Управлепіемъ Кораблестроенія и 
Снабясеній заключено не было, и дѣло ограничилось лишь 
выдачей однихъ только нарядовъ на имя Баранова, несмотря 
ыа то, что степень полномочій последняго въ этомъ д'Ьле 
отъ имени представляемой имъ фирмы нич'Ъмъ установлена 
не была. 

Во исполненіе нарядовъ, данныхъ Баранову, фирмой 
«Гринъ Голландъ» было отправлено изъ Англіи четыре 
парохода: «Хисбанкъ», «Лордъ Антримъ», «Хисборнъ» и 
«Хискрсгъ» съ кардифсісимъ углемъ, за который было 
уплачено Морскимъ Министерствомъ 822.362 руб., т. с. 
% стоимости всей поставки. 

Изъ этихъ пароходовъ во Владивостокскій порте при-
быль лишь одинъ—«Лордъ Антримъ»; изъ остальныхъ— 



«Хисбанкъ» дошелъ до Лаперузова пролива въ первой по-
ловине января 1905 года, но въ виду закрытая пролива 
льдами вернулся обратно въ портъ Амой, а «Хисборнъ» и 
«Хискрегь» дошли только до Маппллы и Коломбо. 

Вследетвіе захвата въ то время японцами другихъ су-
довъ съ углемъ залогодержатели этихъ пароходовъ, о суще-
ствовали коихъ Морскому Министерству не было известно 
до того времени, опасаясь захвата японцами пароходовъ, 
не разрешили имъ слѣдовать далее во Владивостоісъ и 
вмѣсте съ тѣмъ повели въ англійскомъ судѣ дело объ осво-
бождены ихъ отъ обязанности выполнить договоры, заклю-
ченные пароходовладѣльцемъ—обіцествомъ «Heath Line»— 
съ фирмой «Гринъ Голландъ», такъ какъ эти договоры 
наносятъ ущербъ интересамъ залогодержателей. Дело это 
было ими выиграно въ двухъ пистанціяхъ, и судъ прису-
дплъ выгрузить уголь на берегъ, а пароходы освободить 
отъ обязательства следовать во Владивостока 

Впоследствіи выгруженный уголь былъ проданъ на 
местѣ, и вырученной суммой покрыта часть причиненныхъ 
казнѣ убытков'ъ, которые послѣ сего определились въ сумме 
552.007 руб. На основаиіп условій наряда и обя-
зательству принятыхъ Русскимъ для впешией торговли 
Банкомъ, Морское Министерство предложило последнему 
принять все завислщія мѣры къ возвраіценйо казнѣ аванса, 
выданная за грузъ трехъ пароходовъ. Съ этой целыо 
Банкъ командировалъ въ Лондопъ одного изъ директоровъ 
и юрисконсульта, которые, по ознакомленіи со всеми доку-
ментами и совещапіп съ местными юристами и спеціали-
стами по морскому праву, выяснили, что страховыя общества 
отказываются добровольно удовлетворить претензію Морского 
Министерства, такъ какъ рискъ, обусловленный остановкой 
пароходовъ въ пути залогодержателями, по англійскому 
праву, пе можетъ быть подведеиъ подъ риски, обнимаемые 

страховыми полисами и покрываемые последними, вслед-
ствіе чего исходъ процесса, если онъ будетъ возбужденъ 
противъ страховыхъ обществъ, можетъ быть для Министер-
ства иеблагопріятнымъ. 

Что же касается иска непосредственно къ фирме «Гринъ 
Голландъ», то съ таковымъ Министерство въ англійскомъ 
судѣ выступить не можешь, такъ какъ названная фирма 
ни въ какихъ договорныхъ обязательствахъ съ нимъ не 
состояла. Такое же заключепіе по этому дѣлу было дано и 
И М П Е Р А Т О Р С К И М Ъ Россійскимъ Гснеральнымъ Коисуломъ 
въ Лондоне, копсультировавшимъ местныхъ спеціалистовъ 
по морскому праву. 

Вслѣдствіе сего, по приказанію Морского Министра, 
дѣло это было внесено на разсмотреніе Адмиралтействъ-
Сове-га, который журпаломъ отъ 29 іюля 1909 года поста-
новила «убытокъ въ сумме 552.007 руб., про-
исшедший отъ непоставки фирмой «Гринъ Голландъ» во 
время военныхъ дѣйствій кардпфскаго угля во Владивосток-
скій портъ, за безнадежностью его взысканія, сложить». 

Между темь, если бы Главное Управлепіе Корабле-
строенія и Снабженій, прежде дачи нарядовъ инженеру 
Баранову, проверило только его отношенія къ фирме 
«Гринъ Голландъ», истребованіемъ ли отъ него надлежа-
щей доверенности или путемъ запроса самой фирмы черезъ 
своихъ заграничныхъ агентовуи затѣмъ вступило съ Ба-
раиовымъ въ тѣ или другія соглашенія, то казне не при-
шлось бы принимать на себя этого полумилліоннаго ущерба. 

Морское Министерство. 

По государствениымъ росписпмъ 1908—1909 г.г. въ Судостроеніе. 
распоряженіе Морского Министерства на постройку новыхъ 
судовъ было ассигновано всего 32 .030 .339 j ) j6 . , въ томъ 



числѣ 10.328.339 руб. иа окончаніе строящихся судов* и 
21.702.000 руб. собственно на новое судостроепіе, а съ 
присоединеніемъ 800 тыс. руб., составляющих* остаток* 
по смѣтѣ Морского Министерства 1906 года, общій размѣръ 
ассигнованія на постройку новых* судов* выразился в * 
суммѣ 22.502.000 руб.; из* них* 15.450.000 руб. предназна-
чались на сооруженіе линейных* кораблей и 7.052.000 руб.— 
на сооруженіе плавучей базы для миноносцев* Балтійскаго 
флота, пяти эскадренных* миноносцев* для Чернаго моря 
и трех* подводных* лодок*. 

Изъ общей суммы ассигнованных* на судостроепіе 
кредитовъ, въ размѣрѣ свыше 32.800.000 руб., къ началу 
1910 года было израсходовано до 29.300.000 руб., при 
чем* наибольшая часть расходовъ (18,з милл. руб.) произ-
ведена в * 1909 году. Однако сооруженіе заложенных* на 
отечественных* верфях* въ 1903—1905 г.г. судов* все еще 
не закончено, хотя послѣднимъ сроком* ихъ готовности на-
значалось время навигаціи 1909 года. Между тѣмъ, по 
имѣющимся свѣдѣніямъ, на достройку кораблей «Андрей 
Первозванный», « И М П Е Р А Т О Р * П А В Е Л * I » , « С В . Евстафій» 
и «Іоаппъ Златоуст*», крейсеров* «Ваянъ» и «Паллада», 
заградителей «Амуръ» и «Енисей», на которую своевре-
менно испрашивались необходимый средства, потребуются 
значительпыя дополнительный ассигнованія, точный раз-
мѣръ которых* только выясняется, а потому едва ли можно 
разсчитывать на полное окончаніе постройкою всѣхъ пере-
численных* судов* въ навигацію текущаго года. 

С * В Ы С О Ч А Й Ш А Г О В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА соизводенія, 3 іюня 1909 года, на Балтій-
скомъ и Адмиралтейском* заводах* морского вѣдомства со-
вершена закладка четырех* линейных* кораблей дреднаут-
скаго типа, водоизмѣщеніемъ въ 23 тыс. тонн*, съ тур-
бинными механизмами. Сооружеиіе этих* судов* стоит* въ 

зависимости отъ производительных* сил* казенных* за-
водов*. Вопрос* об* отпускѣ необходимых* на переустрой-
ство означенных* заводов* средств* (въ суммѣ до 8,о милл. 
руб.) возбужден* был* только въ 1909 году. Кромѣ не-
достаточности въ оборудованіи заводов*, ко времени закладки 
не имѣлось надлежаще утвержденной смѣты на постройку 
кораблей, взамѣнъ которой составлен* был* лишь проект* 
смѣты, оказавшійся при разсмотрѣпіи его въ совѣщаніи 
по судостроенію неполным*; утвсрждепіе же чертежей и 
спесификацій механизмов* послѣдовало лишь в * коицѣ 
1909 года; тогда же разрѣшеиъ техническій вопрос* каса-
тельно изготовленія бапгепиыхъ установок*. В ъ результатѣ, 
со времени закладки повыхъ кораблей и до начала 1910 года 
расходов* на постройку кораблей заводами морского вѣдом-
ства, произведено было около 4,4 милл. руб. 

Въ виду сего Морское Министерство приступило къ 
всестороннему изслѣдованію положенія заводов* .морского 
вѣдомства: выяснена приблизительно задолженность Обу-
ховскаго завода, па покрытіе которой испрашивается ассиг-
нование 4 милл. руб., и образована междувѣдомственная 
коммисія для выясненія задолженности Морского Мини-
стерства Балтійскому заводу. Но мѣропріятія эти, есте-
ственно, не могли сами по себѣ имѣть существенная зна-
ченія для у страненія. медленности въ судостроеніи, такъ какъ 
они простирались не на всѣ заводы морского вѣдомства и не 
касались собственно упорядоченія самаго дѣла постройки 
линейных* кораблей. При обсуждении въ ноябрѣ 1909 года 
вопроса об* ассигиованіи 4 милл. руб. на покрытіе неотлож-
ных* долявъЮбуховскаго завода мною было высказано пред-
положеніе, одобренное Совѣтомъ Министровъ, о необходимости 
образоваиія междувѣдомственной коммисіи для выясненія 
причинъ задолженности заводов* морского вѣдомства и 
способов* къ устраненію этого явлеиія на будущее время. 



Къ концу отчетнаго года В Ы С О Ч А Й Ш Е ввѣреннымъ 
мнѣ вѣдомствомъ, въ доступиыхъ ему предѣлахъ, было 
выяснено, что въ распоряженіе заводовъ морского вѣдом-
ства на постройку и вооружепіе линейныхъ кораблей было 
передано Морскимъ Министерствомъ 18,6 милл. руб., но 
большая часть этихъ средствъ (въ суммѣ около 13 милл. 
руб.) израсходована заводами главнымъ образомъ на раз-
ный работы по ремонту и достройкѣ судовъ. За всѣмъ 
тѣмъ финансовое положеніе заводовъ представлялось совер-
шенно необсзпеченнымъ. Балтійскій и Адмиралтейскій 
заводы имѣли въ наличіи сумму, достаточную на дѣйствіе 
обоихъ заводовъ лишь на самый незначительный срокъ, и 
состояли въ долгу на сумму до 1,7 милл. руб. посторопнимъ 
лицамъ и учрежденіямъ; Обуховскій заводъ, имѣя долговъ на 
сумму свыше 6 милл. руб., удовлетворялъ свои текущіе рас-
ходы за счетъ Ижорскаго завода; только положеніе послѣд-
няго завода представлялось сравнительно благополучпымъ. 

При такомъ положеніи дѣла въ январѣ текущаго года 
и была образована междуведомственная коммисія длявыяс-
ненія причпнъ задолженности заводовъ морского вѣдом-
ства и способовъ къ ихъ устрапенію. 

Образованною въ февралѣ мѣсяцѣ текущаго года, подъ 
предсѣдательствомъ Начальника Главнаго У правленія Корабле-
строеиія и Снабженій, коммисіею къ настоящему времени 
приблизительно выяснено, что на покрытіе долговъ заводовъ 
и на возстановленіе израсходованныхъ ими не по назначе-
нию кредитовъ необходимо ассигнованіе свыше 35 милл. руб., 
считая въ томъ числѣ 4 милл. руб., испрашиваемые, какъ 
выше упомянуто, на погашеніе задолженности Обуховскаго 
завода, образовавшейся, по объяснепію Морского Министер-
ства, вслѣдствіе чрезмѣрпаго расширенія завода за счетъ 
ожидавшихся прибылей, который въ дѣйствительности ока-
зывались меньшими. 

Почитаю долгомъ всеподданнѣйше доложить ВАШЕМУ 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что помимо ука-
занной причины неустройство какъ Обуховскаго, такъ и 
другихъ заводовъ морского вѣдомства въ значительной 
мѣрѣ должно быть объяснено также и не вполиѣ правиль-
ными распорядительными дѣйствіями централыіыхъ и мѣст-
ныхъ учреждений морского ведомства, которыя, поручая 
назваинымъ заводамъ исполненіе работъ и заказовъ, пе-
обезпеченпыхъ надлежащими кредитами, или вовсе не произ-
водили причитающихся по заказамъ платежей или же произ-
водили ихъ за счетъ другихъ смѣтныхъ назначеній. Такъ, 
значительная часть кредитовъ, назиаченныхъ на линейные 
корабли, израсходована на ремонтъ судовъ, на достройку 
миноносцевъ, подводныхъ лодокъ и транспортовъ, при чемъ 
ыѣкоторые изъ данныхъ заводамъ заказовъ впослѣдствіи 
отмѣііядись, и такимъ образомъ расходы на ихъ исполненіе 
оказывались непроизводительными. Заказъ Обуховскому 
заводу запасныхъ орудій для линейныхъ кораблей, которымъ 
предусматривалась потребность будуіцаго, даиъ былъ, по-
видимому, въ цѣляхъ поддержанія его производительности, 
безъ надлежаща™ для сего отпуска средствъ; тому же заводу 
поручено было оборудованіе минной пристрѣлочной станціи 
на Копенскомъ озерѣ, хотя работа эта, не имѣющая непо-
средственна™ отношенія къ заводской деятельности, иеоб-
ходимымъ кредитомъ также не была обезпечеиа. 

Послѣдствіемъ такой распорядительной деятельности 
органовъ морского вѣдомства было истощсніе оборотныхъ и 
запасныхъ средствъ заводовъ, которое въ свою очередь 
лишило заводоуправленія возможности развивать свои про-
изводства сообразно требованіямъ современной техники, 
вслѣдствіе чего въ концѣ 1909 года Морское Министерство 
вынуждено было возбудить ходатайство объ ассигновапіи 
сверхсмѣтнымъ кредитомъ до 24.д милл. руб. на переустрой-



ство Обуховскаго, Ижорскаго и Адмйралтейскаго заводовъ, 
съ одной стороны, для скорѣйшсй постройки линейныхъ 
кораблей и, съ другой, въ видахъ возможнаго удешевлеыія 
заводскаго производства. 

В ъ соотвѣтствіи съ этими задачами Министерствомъ 
намѣчены двѣ группы мѣроиріятій. Первая группа, требую-
щая ассигнованія свыше 8,9 милл. руб., касается расшире-
нія орудійнаго производства и ириспособлеыія мастер-
скихъ для изготовленія 12" башснъ ыа Обуховскомъ 
заводѣ, увеличенія производства брони до 10.000 тоннъ въ 
годъ на Ижорскомъ заводѣ и переустройства ісораблестрои-
тельныхъ мастерскихъ на Галерномъ островкѣ; къ мѣро-
пріятіямъ же второй группы на сумму до 15,g милл. руб. 
относится переустройство на новыхъ началахъ основныхъ 
мастерскихъ Обуховскаго завода, устройство по иовымъ спо-
собамъ производства цѣльнотянутыхъ трубъ и прессованія 
стали на Ижорскомъ заводѣ и переносъ на Галерный 
островокъ мастерскихъ Адмйралтейскаго завода. 

По разсмотрѣніи настоящаго вопроса Совѣтомъ Міши-
стровъ, предположения объ ассигнованы 15,5 милл. руб. на 
переустройство заводовъ въ цѣляхъ удсшевленія произво-
димыхъ ими работъ временно отложены, и Морскому Ми-
нистерству поручено внести представленіе объ ассигнованы 
лишь 8,9 милл. руб. ыа неотложное оборудование заводовъ 
для постройки въ назначенный срокъ четырехъ линейныхъ 
кораблей. При этомъ для большей увѣренности въ надлежа-
щемъ употреблены ассигнуемыхъ средствъ было поста-
новлено, согласно съ мнѣніемъ моимъ, чтобы имѣющіе быть 
отпущенными заводамъ кредиты расходовались не иначе, 
какъ по прямому назначенію, и не зачислялись въ оборот-
ные или иные капиталы заводоуправленій, а вся хозяй-
ственно-финансовая часть по предстоящимъ работамъ была 
передана на тѣхъ лее осиованіяхъ, на какихъ производится 

нынѣ постройка судовъ, въ вѣдѣніе совѣщанія по судо-
строенію. 

На ряду съ общпмъ упорядоченіемъ дѣятельности 
заводовъ Морскому Министерству предстоять немалыя 
заботы о возстановленіи въ частности техническаго достоин-
ства предметовъ ихъ производства, такъ какъ, напри-
мѣръ, въ дѣятельности Балтійскаго завода за послѣднее 
время замѣчается понижете техническихъ качествъ издѣ-
лій сего завода, что подтверждается пріемнымп испытаніями 
въ отчетномъ году вновь построенныхъ мииныхъ загради-
телей «Амуръ» и «Енисей» и ремонтированнаго учебнаго 
судна «Петръ Великій». Главные котлы послѣдняго судна 
предъявляются Балтійскимъ заводомъ къ сдачѣ пятый разъ 
въ теченіе трехъ лѣтъ, а два вспомогательныхъ котла, 
послѣ неудачнаго для завода испытанія ихъ весною 
1909 года, вновь къ пріему и до настоящаго времени пс 
предъявлялись. Но особенно неудовлетворительными оказа-
лись работы по механизмамъ и электрическому оборудова-
ние заградителей «Амуръ» и «Енисей». При освидѣтель-
ствоваиіи устройства динамо-машины, канализаціи тока и 
цѣпи боевого и палубыаго освѣщенія на заградителѣ 
«Амуръ» оказалось, что станція верхнпхъ динамо-машинъ 
неудобна для перевода освѣіцепія съ одной машины на 
другую; приборъ для пзмѣренія сопротивленія изоляціи 
цѣпей не отвѣчаетъ назначеыію; у нижнихъ станцій измѣ-
рительные приборы не герметическіе, и дѣленія у всѣхъ 
приборовъ не отвѣчаютъ установленнымь правиламъ. 
Существенные недостатки замѣчены въ опрѣснителяхъ, 
кипятильникахъ, въ шести мииныхъ лебедкахъ на 
«Енисеѣ» и въ водоотливной турбинѣ на «Амурѣ». ІІа-
конецъ, при испытаны послѣдияго на мѣрной милѣ обна-
ружены неправильность автоматпческаго питанія котловъ 
и несовершенства въ сборкѣ механизмовъ. На иеправленіе 



указанныхъ ыедостатковъ потребовалось болѣе трехъ мѣся-
цевъ, и только послѣ сего заградитель былъ принятъ въ казну, 
хотя при испытаніи перерасходовано угля на 2 3 % противъ 
установленной спесификаціею нормы расхода топлива. 

Изложенные недостатки въ сооружены сравнительно 
незначительныхъ по размѣрамъ судовъ должны обязывать 
Морское Министерство обратить особое вниманіе на причины 
неудачъ Балтійскаго завода и принять мѣры къ тому, чтобы 
вернуть подобающее ему значеніе перваго въ Росши корабле-
строительная завода, не уступающая лучшимъ загранич-
нымъ верфямъ, и тѣмъ устранить возможность опасеній за 
надлежащее сооруженіе заложенныхъ на семъ заводѣ новѣй-
шихъ линейныхъ кораблей. 

Повергая на блаявоззрѣніе В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА приведенныя выше даниыя о ходѣ 
въ отчетномъ году судостроительныхъ работъ въ связи съ 
положеніемъ непосредственно стоящихъ къ судостроитель-
ству казенныхъ заводовъ, долгомъ почитаю отмѣтить, что, 
независимо оіъ разныхъ частныхъ причинъ, наблюдаю-
щіеся въ дѣлѣ нашего судостроенія недостатки есть бли-
жайшій результатъ всей вообще системы хозяйственной 
дѣятельности Морского Министерства, которая характери-
зуется присущей ей непланомѣрностыо и непослѣдователь-
ностыо. А между тѣмъ, только при условіи твердаго и не-
уклонная исполненія заранѣе обдуманная и разработан-
н а я во всѣхъ частяхъ плана дѣятельности можно рассчи-
тывать на надлежащее обезпеченіе какъ иытересовъ обо-
роны, такъ и производительности громадныхъ на это дѣло 
затрать казны. 

В ъ сихъ видахъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ на особомъ журналѣ Совѣта Министровъ 
по поводу разсмотрѣнія въ законодательныхъ учреждеиіяхъ 

смѣтныхъ на 1908 годъ ассигнованій по военному и мор-
скому вѣдомствамъ благоугодно было, 2 марта 1908 года, 
Собственноручно начертать: «Общій планъ обороны Государ-
с т в а долженъ быть в ы р а б о т а н ъ — норотній и ясный на одно 
или д в а десятилѣтія. По его утвержденіи онъ долженъ быть 
неуклонно и послѣдовательно приводишь в ъ исполненіе» . 

Вслѣдствіе такого В Ы С О Ч А Й Ш А Г О предуказанія, Воен-
нымъ и Морсісимъ Министерствамн нынѣ разработаны пред-
положенія о мѣропріятіяхъ по государственной оборонѣ, 
подлежащихъ осущеетвленію въ теченіе ближайшихъ десяти 
лѣтъ, при чемъ проектъ программы развитая морскихъ 
вооруженныхъ силъ былъ подвергнуть предварительному 
обсуждеиію въ образованномъ, согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е М У 

повелѣпію 16 февраля 1909 года, особомъ совѣщаніи подъ 
предсѣдательствомъ Статсъ-Секретаря Столыпина изъ Мини-
стровъ: Финансовъ, Иностраиныхъ Дѣлъ, Военнаго и Мор-
ского, а также Начальниковъ Генеральная ы Морского Гене-
ральная Штабовъ. 

Исчисленныя по военному и морскому вѣдомствамъ 
мѣропріятія, вызывающія дополнительный ассигнованія въ 
суммѣ до 1.265 милл. руб., по заявленію генерала-отъ-кава-
леріи Сухомлинова и вице-адмирала Воеводская, обни-
маютъ собою, при условіи нормальная течеиія государ-
ственной жизни и отсутствія крупныхъ нововведеній въ 
военной техникѣ, всѣ военныя и морскія потребности 
Государства ближайшая десятилѣтія, не считая естествен-
н а я повышения расходовъ вслѣдствіе постепенная воз-
растанія цѣнъ, а равно возникновенія такихъ, въ зависи-
мости отъ развитая арміи, потребностей, который не могутъ 
быть покрыты за счетъ соотвѣтственныхъ сбереженій по 
смѣтамъ Воеинаго Министерства. 

Планъ сихъ мѣропріятій удостоепъ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О 

В А Ш Е Г О И М П Е Р А Т О Р С К А Г О В Е Л И Ч Е С Т В А утвер-



жденія и по испрошеніи кредитовъ должен* быть, соглас-
но В Ы С О Ч А Й Ш Е М У предуказанііо, неуклонно и поелѣдова-
тельно приводим* въ исполпеніе. 

Само собою разумѣется, что целесообразное осуще-
ствленіе чрезвычайно сложных* мѣропріятій, вызывающих* 
весьма крупные и по существу длительные организаціон-
ные расходы, возможно лишь при условіи выдѣленія сихъ 
расходовъ, для обезпеченія бдительная надзора за ихъ 
выполненіемъ, изъ группы прочих* издержек* вѣдомствъ. 
Поэтому, при обсужденіи плана мѣропріятій къ усовершен-
ствованно государственной обороны, мною высказано мне-
т е , одобренное Совѣтомъ Министров*, о необходимости, 
при расходованіи дополнительных* на них* средствъ, 
вести им* особый счетъ, отнюдь не сливая ихъ с * про-
чими издержками Военнаго и Морского Министерств*. 

Деятельность Съ началом* 1909 года хозяйственно-финансовая сто-
совѣщанія но су- р 0 На судостроенія должна была перейти въ вѣдѣніе совѣ-
достроееію. щанія по судостроеніго, о чем* я пмѣлъ счастіе докла-

дывать ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
в * отчетѣ за 1908 год*. Псрвѣйшею задачею, пред-
стоявшею сему совѣщаніго, было разсмотрѣиіе и утвер-
жденіе смѣты на постройку четырех* линейных* кораблей. 
Во исполненіе сей задачи совѣщаніемъ произведен* пер-
вый опыт* предварительной подробной расцѣнки всѣхъ ча-
стей корабля съ полным* его снабженіемъ и вооруженіемъ, 
а также съ исчисленіемъ необходимых* расходовъ на дѣй-
ствіе и содержаніе судостроительных* заводов*^ за время 
производства ими постройки линейных* кораблей. 

В ъ результат^ такого разсмотрѣнія смѣты стоимость 
полнаго еооруженія одноя линейнаго корабля опредѣлена 
въ 28.860 тыс. руб., менѣе исчисленной первоначально 
Балтійскимъ заводом* смѣты слишком* на 4,4 милл. руб., 

но и за этим* сокращеиіемъ к а к ъ полная стоимость новая 
линейнаго корабля въ 23 тыс. тонн* съ турбинными меха-
низмами, так*, въ частности, и общепринятый расцѣнки 
отдѣльныхъ его частей представляются весьма высокими 
по сравненію со стоимостью сооружепія судов* дредпаут-
ская типа за границею. По имѣющимся в * Морском* Ми-
нистерств данным*, механизмы наших* линейных* ко-
раблей обойдутся иа 8 0 % дороже турбинных* механизмов* 
англійскихъ броненосцев* и вдвое дороже такихъ же меха-
низмов* англійскихъ крейсеров*. 

Совѣщаніе однако, въ виду новизны дѣла и дорого-
визны работы на отечественных* заводах* вообще и на 
казенных* заводах* морского вѣдомства въ особенности, не 
признало возможным* дальнѣйшее пониженіе смѣты и 
даже нашло болѣе осторожным* увеличить смѣту до 
29 4 милл. руб. на случай испредвидѣнныхъ расходовъ. 
Увеличение стоимости н о в ы х * кораблей объясняется отчасти 
и отнесеніемъ на смѣту каждая изъ четырех* кораблей 
платежей, причитающихся по заключенным* Морским* 
Министерством* контрактам*: англійской фирмѣ «Джон* 
Броунъ»—по 306 тыс. .руб. за техническое содѣйствіе и 
руководство в * постройкѣ турбинных* судов* и герман-
ской ((Турбинія»—по 420 тыс. руб. за право изготовленія 

турбин* системы Парсонса. 
Попутно съ разсмотрѣніемъ смѣты на сооружены ли-

нейных* кораблей совѣщанію предстояло опредѣлить усло-
вія заказов* трехъ-орудійных* башенных* установок* для 
12" пушек*, при чем* дѣло это осложнялось, съ одной 
стороны, выданным* ранѣе Морским* Министерством* 
обязательством* заказать четыре установки на один* 
корабль заводу, проект* которая окажется наилучшим*, по 
заявленной им* цѣнѣ, съ друяй-очевпдным* предвари-
тельным* соглашеніемъ двух* заводов*, С.-Петербургская 

1 6 0 - 5 . 



металлпческаго и Путиловскаго, участвовавшихъ въ кон-
курсе на полученіе этого заказа. 

Такъ какъ заявленная С.-Петербургскимъ металличе-
скимъ заводомъ, авторомъ лучшаго проекта, цена за 
башню—1.175 тыс.' руб.—почти на 5 0 % превосходила 
стоимость башенныхъ устаиовокъ предшествующихъ по-
строекъ, то для выясненія выгодности этой цены совеща-
ніемъ поручено было определить стоимость новаго типа 
башни Обуховскому заводу, который исчисдилъ ее, со 
включеніемъ стоимости необходима™ оборудованія завода, 
въ 1.065 тыс. руб. Тѣмъ не менее, учитывая расходы 
частнаго завода на разработку проекта и чертежей и на 
другія частнымъ предпріятіямъ свойственный потребности 
(налоги, пошлины, дивиденды и т. п.), заявленную метал-
лическимъ заводомъ цену за четыре башиы, требовавшіяся 
для одного корабля, соиещаніе признало не преувеличен-
ною и постановило дать этотъ заказъ названному заводу. 
Для заготовленія же комплекта башепъ второго корабля 
решено возстановить башенное производство на Обухов-
скомъ завод*, а на заказъ остальныхъ восьми башенъ на-
значить конкурсъ. 

Выяспивъ, засимъ, что значительное увеличеніе стои-
мости новыхъ башенъ объяснялось поставленыымъ требо-
ваніемъ полной взаимозаменяемости частей башенныхъ 
устаиовокъ, совѣщаніе просило Морское Министерство, по 
обсужденіи сего вопроса, сообщить, безусловно ли необхо-
димо это требованіе. Хотя Морской Генеральный Штабъ и 
Технпческій Комитете настаивали на его соблюденіи, однако 
Морской Министръ призналъ возможнымъ сохранить 
взаимозаменяемость частей устаиовокъ лишь каждаго от-
дельна™ корабля. Такимъ рѣшеніемъ стоимость башенъ 
для четырехъ линейныхъ кораблей уменьшена более чемъ 
на 1,8 милл. руб. 

Къ изготовленію турбиниыхъ механизмовъ для кора-
блей, кроме Балтійскаго завода, въ настоящее время при-
способленъ одинъ Франко-Русскій заводъ, которому Морское 
Министерство предполагало предоставить заказъ на такіе 
механизмы для двухъ кораблей, задоженныхъ на Адмирал-
тейскомъ заводе, по цене 236 руб. 50 коп. за силу. После 
же произведенной поверки смѣты Балтійсісаго завода, когда 
стоимость механизмовъ самому заводу определилась въ 
6,77 милл. руб., совѣщаиіемъ предложено было Франко-
Русскому заводу понизить заявленную имъ цену, и, по со-
глашенію съ нимъ, цена за механизмы для одного корабля 
установлена въ 7,4 милл. руб. и для другого—г.ъ 7 милл. 
руб., или менее заявленной заводомъ первоначальной 

цены на 736 тыс. руб. 
Иаконецъ, въ отношеиіи линейныхъ кораблей сове-

щаніемъ утверждено предположение Морского Министер-
ства о заказе заводу «Л. Нобель» за 240 тыс. руб. двухъ 
аггрегатовъ опытпыхъ дизель-моторовъ для постановки ихъ 
на корветъ «Рынду». Цель заказа заключается въ изученш 
надежности действія сихъ машинъ, прежде постановки ихъ 
на линейные корабли для экономическаго хода и увеличе-
нія этимъ раіона действія новыхъ судовъ до 15 тыс. 
миль. До выясненія результатовъ означеннаго опыта сумма 
815 тыс. руб. на установку электродвиженія на каждомъ 
корабле числится въ смете условно. 

Кроме вопросовъ, относящихся собственно къ соору-
женію линеиныхъ кораблей, совѣщаніемъ параллельно раа-
смотрѣнъ вопросъ о заказъ пяти однотипиыхъ транспор-
товъ и транспорта-водолея, предназиаченныхъ какъ плаву-
чая база для миноиосцевъ Балтійскаго флота. ï io произ-
веденной Морскимъ Министерствомъ конкуренцш на со-
оруженіе пяти траиспортовъ (три угольныхъ, одииъ траис-
портъ-мастерская и одинъ для боевыхъ запасовъ), паи-



меньшую цѣну 3.048 тыс. руб. заявилъ Невскій судостро-
ительный заводъ, а на постройку транспорта-водолея цѣну 
295 тыс. руб.—заводъ общества «В. Крейтонъ и К°». Но 
цѣны эти совѣщапіемъ, по соглашение съ заводами, пони-
жены: цѣна Невскаго "завода—на 50 тыс. руб. и общества 
«Крейтонъ»—на 15.200 руб. 

Къ разсмотрѣнію условій сооруженія предусмотрѣи-
ныхъ тою же программою пяти эскадреииыхъ миноиосцевъ 
для Чернаго моря и подводпыхъ лодокъ, за исішоченіемъ 
подводнаго заградителя системы Налетова, заказъ на кото-
рый выданъ Морскимъ Мииистерствомъ Николаевскому за-
воду въ сентябрѣ 1908 года, совѣщаиіе по судостроенію не 
приступало въ виду того, что не окончена еще разработка 
техническихъ условій для сихь сооружены, хотя по смѣ-
тамъ 1908 и 1909 г.г. на постройку миноиосцевъ было 
испрошено 3.558 тыс. руб. и подводпыхъ лодокъ 2.954 тыс. 
руб. Это обстоятельство указываете на поспѣшность въ 
испрошены Морскимъ Министерствомъ кредитовъ, которые, 
оставаясь въ теченіе болѣе двухъ лѣтъ не использованными 
по назначеиію, безъ нужды такимъ образомъ оказывались 
связанными для государствеинаго казначейства. 

Ремонгъ пла- Послѣ сооруженія новыхъ судовъ наиболее крупные 
вающихъ судовъ. расходы по морскому вѣдомству вызываются текущимъ и 

капитальнымъ ремонтомъ плавающихъ судовъ, ихъ артил-
леріи и минъ, на что по государственной росписи 1909 года 
было назначено 10.743 тыс. руб., изъ коихъ въ теченіе 
отчетнаго года было израсходовано свыше 9 милл. руб. и, 
кромѣ того, изъ ассигнованы предшествующихъ лѣте около 
600 тыс. руб. Однако указанными суммами не выражаются 
дѣйствительныя издержки вѣдомства на означенную потреб-
ность, такъ какъ и въ отчетномъ году, какъ и въ прежніе 
годы, часть ремонтныхъ работа производилась Морскимъ 

Министерствомъ или за счете другихъ ассигнованы, глав-
нымъ образомъ на судостроеніе, или въ счета смѣтъ бу-
дущихъ лѣтъ,—въ томъ и другомъ случаѣ безъ испрошенія 
кредитовъ. 

Не подлежите сомнѣиію, что предусмотрѣть заранѣе 
всѣ потребности по ремонту судовъ по самому существу 
дѣла представляется затруднительным^ соображсніе это, 
очевидно, могло бы служить основаиісмъ для испрошенія 
въ установлениомъ порядкѣ дополнительныхъ кредитовъ, но 
ни въ какомъ случаѣ ие можетъ оправдать производства 
расходовъ, вопреки закону, безъ кредитовъ и, слѣдовательно, 
безъ иадлежащаго полномочія. При этомъ долгомъ почитаю 
доложить ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, 
что Государственный Контроль, не будучи облечешь пра-
вомъ предварительной ревизіи расходовъ морского вѣдомства 
и не имѣя поэтому возможности предупредить расходованіе 
Морскимъ Мииистерствомъ кредитовъ не по назначеиію или 
производство работъ безъ испрошенія потребныхъ средствъ, 
могъ лишь обращать на это вниманіе высшаго морского 
начальства. 

Такъ, я счелъ своею обязанностью обратить внішаніе 
Морского Министра на предоставлсиіе Валтійскому и Адми-
ралтейскому заводамъ на значительным суммы работъ, съ пре-
дупрежденіемъ объ уплатѣ за ихъ исполнеыіе денете въ 
1911 году, высказавъ при этомъ, что при такомъ способѣ про-
изводства работъ заводы воыдутъ въ долги и тѣмъ совершенно 
разстроятъ свое финансовое положеиіе. Въ отвѣтъ на это вице-
адмиралъ Воеводскій ограничился лишь сообщеніемъ, что въ 
отчетномъ году дано два наряда въ счете ассигнованы 
1911 года: одинъ—Валтійскому заводу ыа установку боевыхъ 

• рубокъ на корабляхъ «Андрей Первозванный» и « И М І І Е Р А -

Т О Р Ъ П А В Е Л Ъ I » и другой—Кронштадтскому порту на 
дополнительные наряды по электрическому освѣщенію пер-



ваго изъ означеиныхъ кораблей для приспособленія его 
подъ флагманское судно. 

Засимъ, ремонта восьми миноносцевъ пятаго дивизіопа 
поручено произвести частью казеннымъ мастерскимъ Свеа-
боргскаго порта, частью финляндскимъ заводамъ, при чемъ 
рѣшеніе передать послѣднимъ заводамъ работу, въ которой 
нуждался казенный Кронштадтскій пароходный заводъ, по 
объясненію Морского Министерства, принято только потому, 
что позволяло произвести расчетъ за работы изъ смѣты 
1910 года, тогда какъ при исполненіи ихъ Кронштадтскимъ 
заводомъ отпускъ денегъ потребовался бы безотлагательно 
въ 1909 году. По поводу передачи заказа финляндскимъ 
заводамъ съ условіемъ производства платежа по заказу за 
счетъ смѣты 1910 года нельзя не замѣтить, что помимо 
формальная нарушенія въ данномъ случаѣ общихъ смѣт-
ныхъ правилъ, не допускающихъ производства не преду-
смотрѣиныхъ емѣтою или не разрѣшенныхъ въ установлен-
иомъ порядкѣ расходовъ, операція эта и по существу 
представляется невыгодной, такъ какъ при исполнеиіи ра-
ботъ въ долгъ частные предприниматели и заводчики 
должны учитывать въ стоимости заказа послѣдствія за-
держки платежей въ видѣ потери процентовъ на капиталъ 
въ производствѣ. Кроме того, передача финляндскимъ за-
водамъ работъ, который могли бы быть выполнены казен-
нымъ Кронштадтскимъ заводомъ, не соотвѣтствуетъ и ВЫ-
С О Ч А Й Ш Е утвержденному 18 февраля 1907 года поло-
женно Совѣта Министровъ о недопущении финляндскихъ 
заводовъ къ конкурирование съ русскими. Въ этомъ 
смыслѣ я и вошелъ въ сношеніе съ Морскимъ Министромъ, 
ио ответа отъ него пока еще ие получено. 

Съ другой стороны, по поводу хозяйственно-операціон-
ной дѣятельпости морского ведомства по ремонту судовъ 
необходимо отмѣтить крайнее несоотвѣтствіе смѣтныхъ пред-

\ 

положеній съ действительными расходами, не находящее 
иногда себѣ объясненія въ характере самой потребности, 
опредѣленіе размера коей заранее не всегда возможно. В ъ 
этомъ отиошеніи нельзя, въ виде примера, не указать на 
производившийся въ 1905 и 1906 г.г. Севастопольскими, 
портомъ ремонтъ учебная судна «Верезань», потребовавшій 
расхода въ сумме 467 тыс. руб., при ассигнованы для сего 
по смете 155 тыс. руб. При ревизіи означенная расхода 
Государственный Контроль, не касаясь целесообразности 
производства столь дорого стоящаго ремонта судна, по-
стройка котораго относится къ 1870 году, просилъ Морское 
Министерство объяснить причины столь значительном раз-
ницы смѣтныхъ ассигііованій съ действительною стоимостью 
работъ. Впослѣдствіи выяснилось, что на это дело уже обра-
щено вниманіе поверявшею делопроизводство Севастополь-
с к а я порта, при участіи представителя местная Контроля, 
коммисіею, которая, установивъ крайне небрежное произ-
водство работъ и недоброкачественность матеріала, вместе съ 
тЬмъ обратила вниманіе на чрезмерность нѣкоторыхъ статей 
расхода, вызывавшихъ сомнѣніе въ ихъ действительности. 
Образованной, затЬмъ, по представление Главная Коман-
дира Черноморская флота, новой коммисіей для подробная 
выясиеиія расходовъ на ремонтъ учебная судна «Верезань» 
установлено, что все работы по ремонту имѣли характеръ 
случайный, производились безъ смѣтъ, плановъ и чертежей, 
зависели отъ личныхъ мненій и взглядовъ всѣхъ причаст-
ныхъ къ делу лицъ и что, въ виду неудовлетворительная 
качества нѣкоторыхъ работъ и въ зависимости отъ спе-
ціальнаго характера судна, потребуется вновь его ремонти-
ровать. Въ конечномъ результате, въ іюлѣ отчетная года 
по морскому ведомству издашь приказъ, которымъ предпи-
сано производить капитальный ремонтъ и перестройку су-
довъ обязательно по заранее составлеинымъ планамъ, чер-



тежамъ и смѣтамъ; выдавать наряды на работы съ подроб-
нымъ указаніемъ характера работъ и качества необходимаго 
для нихъ матеріала; не допускать безъ крайней въ томъ 
надобности выдѣлки въ нортахъ такихъ предметовъ, прі-
обрѣтеиіе коихъ съ воли выгоднее и дешевле. 

Не отрицая целесообразности подобнаго рода предпи-
саний для достижеиія надлежащаго употребленія назначае-
мыхъ на ремонтный работы кредитовъ, съ тѣмъ вмѣстѣ 
долгомъ почитаю высказать, что действительное устраненіе 
непроизводптельныхъ расходовъ па ремоитъ плавающихъ 
судовъ могло бы быть достигнуто путемъ изъятія изъ спи-
сковъ флота устаревшихъ судовъ, кои, не удовлетворяя со-
временнымъ техническимъ требованіямъ, вызываютъ рас-
ходы на ремоитъ тѣмъ болыніе, чѣмъ старее и изношен-
нее суда. 

Подробный сообразкеиія по сему предмету, съ переч-
немъ судовъ давней постройки, были сообщены Морско-
му Министру мною и Мииистромъ Финансовъ еще въ 
1908 году. При разсмотрѣніи сметы на 1910 годъ Мор-
ское Министерство согласилось на исішоченіе изъ списковъ 
флота, по окончаиіи иавигаціи въ 1909 году, учебныхъ су-
довъ «Князь Пожарскій» и «Европа», посыльныхъ «Вое-
вода» и «Посаднпкъ», яхтъ «Петербурга», «Рыбка» и 
«Эрикликъ», канонерской лодки «Запорожецъ», портоваго 
судна «Бомборы» и 16 резервпыхъ и иумерныхъ мино-
носцевъ. Кроме того, предположено перечислить изъ класса 
учебныхъ судовъ въ іслассъ траыспортовъ суда «Генералъ-
Адмиралъ» и «Герцогъ Эдинбѵргскій» и сдать къ пор-
тамъ для портовыхъ надобностей 13 иумерныхъ миио-
носцевъ. Осталыіыя суда давней но времени постройки, по 
объясненію Морского Министерства, не могутъ быть въ на-
стоящее время исключены изъ списковъ дѣйствующаго 
флота, какъ предназначенный для учебныхъ целей или для 

службы въ качестве транспор 
могательныхъ судовъ. 

цюнеровъ и вспо-

Хозяйственныя операціи, касающіяся обезпеченія фло-
та минеральнымъ топливомъ, заслуживаютъ особаго вни-
манія и не столько, конечно, съ точки зренія иитерееовъ 
отечественной промышленности, сколько съ точки зренія 
иитерееовъ самого флота, для котораго весьма важно если 
не совсемъ устранить, то по возможности ослабить зави-
симость отъ нностранныхъ угольныхъ рынковъ. 

В ъ отиошеніи снабженія углемъ отечсствеинаго про-
изводства части флота, плавающаго въ водахъ Чернаго и 
Балтійскаго морей, находятся не въ одипаковомъ положеніи: 
въ то время какъ текущія потребности Черноморскаго флота 
удовлетворяются углями Донецка™ бассейна, снабженіе 
этими углями Балтійскаго флота все еще не устроено. Но, 
насколько можно судить по имеющимся въ Гоеударствен-
номъ Контроле даынымъ относительно заготовокъ угля 
Севастопольскимъ портомъ, и снабженіе Черноморскаго флота 
донецкимъ углемъ также не можетъ считаться устроеннымъ 
правильно. Какъ въ предшествующихъ, такъ и въ отчетномъ 
году угояь поставлялся контрагентами не соответствующаго 
техническимъ условіямъ качества, ыо подъ давленіемъ край-
ней въ немъ необходимости всетаіси принимался въ казну 
иногда съ незначительными скидками съ контрактиыхъ 
ценъ, а иногда и вовсе безъ скидокъ; забракованный уголь, 
вопреки коитрактамъ, не вывозился съ портовой территории, 
накоиецъ, некоторый партіи угля отпускались на суда не 
испытанными и не принятыми въ казну, такъ что, если 
впоследствіи обнаруживалось несоответствіе такого угля тех-
ническимъ условіямъ, не представлялось уже возможности 
отказаться отъ его пріема и въ лучшемъ случае удавалось 
получить незначительную скидку съ контрактных!, ценъ. 

Заготовлѳніѳ 
твѳрдаго минѳ-
ральнаго топлива. 



По всѣмъ таким* отступленіямъ отъ контрактных* условіи 
и отъ требованій закона о казенных* подрядах* и постав-
ках* мѣстнымъ Контролем* обращены были къ портовому 
управлеиію соотвѣтствующіе запросы, на большую часть 
которых* не послѣдовало удовлетворительных* разъясненій. 
Наконец*, послѣ израсходовала, вопреки заключенію Конт-
роля, въ августе и сентябрѣ 1909 года около 440 тыс. 
пудов* забракованная пріемною коммисіею угля Русско-
Бельгійскаго общества, исправлявшим* должность команди-
ра порта, по настоянно мѣстнаго Контроля, въ октябрѣ 
того же года был* подан* особый доклад* о неправильном* 
ведеиіи угольных* операцій в * Севастопольском* порте 
прибывшему въ то время въ Севастополь Товарищу Мор-

ского Министра, который и распорядился назначить осо-
бую коммисію для разследованія пріема въ отчетном* году-
угля и передать на разсмотрѣніе Морского Техническая 
Комитета вопрос* о пересмотре технических* условій на 
'Поставку топлива въ потребность 1910 года. 

По окончаиіи работ* означенной коммисіи Товарищ* 
Морского Министра согласился съ особым* мненіемъ пред-
ставителя местная Контроля о назначены судебнаго раз-
следованія по делу об* угольных* операціяхъ въ Сева-
стопольском* порте, въ результате которая заведывавшій 
сим* делом* старшіі делопроизводитель портовой конторы, 
какъ обвиняемый по ст. 362 Уложеиія о наказаніяхъ, 
отчислен* отъ занимаемой им* должности. 
; Что же касается измененія технических* условій на 
поставку угля для судовых* потребностей, то первоначаль-
но Морской Техиическій Комитет* не считал* возмож-
ным* отступить отъ установленная способа определения 
качества угля и отъ повторных* его испытаний, но въ конце 
отчетная года согласился изменить означенныя условія. 
Однако и эти облегченный условія углепромышленниками 

Донецкая бассейна, за исключеиіемъ Новороссійскаго об-
щества, признаны невыполнимыми. Таким* образом* во-
прос* о безпрепятственномъ удовлетворены судовых* по-
требностей Черноморская флота вполне годным* минераль-
ным* топливом* отечественная происхожденія остается не-
выясненным*. 

Заготовленіе угля Донецких* копей для портов* Бал-
тійскаго флота, хотя и продолжалось Морским* Министер-
ством* въ отчетномъ году, но въ количестве почти на 
2 милл. пуд. меньшем* противъ 1908 года. Всего въ от-
четномъ году было заказано 3,е милл. нуд. угля, въ том* ч 

^чі̂  - y" ftß У 
числе 3,3 милл. пуд. мытая угля ооществу для торговли ^ 
минеральным* топливом* Донецкая бассейна, по ценам* 
отъ 23,25 до 23,95 коп. за пудъ съ доставкою въ места 
назначенія морским* путем*, остальное количество рядо-
вого спекающаяся угля южно-русскому Днепровскому об-
ществу и Ново-Прохоровским* КОПЯМ* ПО 9,Д_ И 9,25 КОП. 

за пудъ на стаиціи погрузки. 
Сведеній о результатах* означенных* поставок* на 

ревизію еще не поступило, за исключеніемъ пріема 777 тыс. 
пуд. угля, доставленнаго въ С.-Петербургскій порт* и ока-
завшаяся удовлетворительная качества. 

Заготовленія угля Донецких* копей для портов* Бал-
тійская флота на текущій год* не производилось. Опыт* 
обширных* заготовок* и испытаны отечественная угля, 
предпринятых* въ 1906—1909 г. г., привел* Морское 
Министерство къ убеждённо, что при дороговизне по срав-
ненію съ заграничным* кардифскимъ и ныокастельскимъ 
углем* (на 25—40%) даже наиболее пригодные для судо-
вых* потребностей сорта отечественнаго угля не могут* 
быть выгодно использованы вследствіе большой дымности, 
недостаточной твердости, способности подвергаться самовоз-
горанію и невозможности, въ виду такихъ физических* 



свойствъ, образованія изъ нихъ неприкоеновенныхъ на слу-
чай войны запасовъ. 

Съ своей стороны почитаю долгомъ высказать, что 
въ дѣлѣ обезпеченія. портовъ Балтійскаго моря отсчествеп-
иымъ топливомъ надлежало бы строго разграничить снаб-
женіе топливомъ судовъ флота отъ снабжеиія береговыхъ 
учрежденій. Если для флота уголь Допецкихъ копей по 
своимъ физическимъ свойствамъ не вполнѣ пригодеиъ, то 
едва ли имѣются основаиія отказаться отъ его примѣненія 
въ портовыхъ мастерскихъ и иа казенныхъ заводахъ. До 
крайней мѣрѣ съ 1910 года казенные заводы артиллерій-
скаго вѣдомства, расположенные въ С.-Петербургѣ, пере-
ходятъ съ ипостраннаго на отечественный уголь, который 
признанъ ими удовлетворительнымъ. 

Не подлежите, казалось бы, сомнѣнію, что интересы 
государственна™ казначейства и отечественной промышлен-
ности были бы болѣе обсзпечены согласованными дѣйствіями 
двухъ воеиныхъ вѣдомствъ—сухопутыаго и морского, т. е. 
одновремсниымъ ежегоднымъ заготовленіемъ до 4,7 милл. 
пуд. для заводовъ артиллеріискаго вѣдомства, около 3,7 милл. 
пуд. для Балтійскихъ портовъ и до 7 милл. пуд. для ка-
зенныхъ заводовъ морского вѣдомства: Балтійскаго, Адмй-
ралтейскаго, Обуховскаго и Ижорскаго. Столь крупное еже-
годное потребленіе донецкаго угля въ раіонѣ Балтійскаго 
побережья, съ одной стороны, представляло бы существен-
ный интересъ для углепромышленности юга Россіи, съ 
другой—могло бы дать работу отечественному торговому флоту 
и тѣмъ содѣйствовать его развитію, a слѣдователыю, и пони-
зкенію стоимости означеинаго угля на ІІетербургскомъ 
рыикѣ, такъ какъ доставка моремъ обходится дешевле до-
ставки по жедѣзнымъ дорогамъ. Впрочемъ, на полное урав-
неніе стоимости въ Петербургѣ донецкаго угля съ ныо-
кастельскимъ, употребляемымъ иынѣ для береговыхъ мор-

скихъ учрезкденіы, не представляется возмоэішымъ разсчиты-
вать по одному тому сообразкеиію, что морской путь до 
Балтійскаго поберезкья изъ портовъ Чернаго моря при-
мѣрно вдвое длиннѣе, чѣмъ изъ Англіи. Но съ нѣкото-Л 
рыми переплатами на фрахтѣ угля, при условіи пере-
возки его на отечествснпыхъ судахъ, необходимо было бы 
примириться ради сохраненія капиталовъ внутри страныу 
Кромѣ того, снабзкеніе донецкимъ углемъ Балтійскихъ пор-
товъ могло бы содѣйствовать ослабленіго зависимости отъ 
иностранна™ англійскаго рынка, особенно въ связи съ на-
блюдающимся въ послѣднее время развитіемъ въ Россіи 
брикетнаго производства, въ области котораго уэке и теперь 
достигнуты значительные результаты. Такъ, въ январѣ 
1909 года Морскимъ Министерствомъ заішоченъ договоръ съ 
Жиловскимъ обществомъ на поставку свыше 3 милл. 
пуд. брикетовъ по цѣнѣ 23 коп. за пѵдъ иа станціи Пу-
гачево. Засимъ, въ іюлѣ того зке года Екатсрипославскому 
обществу предоставленъ заказъ на 620 тыс. пуд. бри-
кетовъ по цѣнѣ 21,75 коп. за пудъ на стапціи Криничная. 
Брикетное производство, по нмѣющимся свѣдѣпіямъ, уста-
навливается такзке на рудникахъ товарищества «Кореневъ и 
НІипиловъ», близъ стаиціи Макарьевка, и для того зке про-
изводства предполозксна постройка завода съ езкегодною 
производительностью до 12 милл. пуд. въ годъ ыа терри-
торіи Маріупольскаго порта. На ряду съ развитіемъ соб-
ственно брикетнаго производства, въ Донецкомъ бассейнѣ 
сильно расширяется утидизація побочныхъ продуктовъ 
коксоваго производства, въ томъ числѣ каменноугольной 
смолы, необходимой для выдѣлки брикетовъ. Нуэкно думать, 
что въ близкомъ будущемъ торговая конісуреиція, содѣй-
ствуя усовершенствованию способовъ переработки каменно-
угольной мелочи въ брикеты, установите и болѣе доступ-
ный цѣны на этотъ родъ топлива; по крайней мѣрѣ въ 



Министерство Путей Сообщенія уже поступили предложенія 
на поставку брикетовъ для казенныхъ желѣзиыхъ дорогъ 
отъ товарищества «Кореневъ и Шипиловъ» по цѣнѣ 15 коп. 
за пудъ, отъ П. Беккель по 14-,е коп. и отъ Львова по 
цѣнамъ отъ 11,88 до 20,2ь коп., въ зависимости отъ качества 
брикетовъ. 

Ииостраииаго угля для портовъ Балтійскаго моря было 
заказано въ отчетномъ году всего 9,8 милл. пуд., менѣе 
противъ заготовокъ 1908 года на 3,2 милл. пуд. 

Ревизіонное изслѣдованіе этихъ хозяйственныхъ опе-
рацій произведено пока по поставкамъ 1908 года. Въ отчетѣ 
за 1908 годъ ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
ЧЕСТВУ подробно, между прочимъ, было доложено о недо-
брокачественности 5.500 тониъ кардифскаго угля, поставлен-
н а я фирмою «Гандельманъ, Лаурансъ и К 0 » . На сделан-
ное по сему предмету Государственнымъ Контролемъ сно-
шеніе Морское Министерство сообщило, что возложить ответ-
ственность за плохое качество угля на поставщика не пред-
ставляется возможиымъ, такъ какъ уголь былъ окончательно 
прпнятъ въ Англіи пріемщикомъ морского ведомства, кото-
рому поставлеыъ на видъ недостаточно внимательный 
осмотръ прииятаго угля. Пріемъ же иностраннаго угля въ 
качествеыиомъ отношеніи въ местахъ назначепія, по мнѣ-
нію Морского Министерства, можетъ удорожить стоимость 
топлива и потому представляется нежелателыіымъ. Но такое 
объясненіе лишь подтверждаетъ правильность высказанная 
Государственнымъ Контролемъ мнѣнія о невыгодности для 
казны заготовлеиія иностраннаго угля прииятымъ ныне 
порядкомъ, при которомъ поставщикъ недоброкачественная 
топлива совершенно не ответствененъ за причиненный 
казне убытокъ, а на возмещеніе его пріемщикомъ разсчи-
тывать невозможно. Равнымъ образомъ за последнее время 

не заметно и существенная, по сравнеиію съ прежними 
поставками, пониженія ценъ на иностранный уголь, несмотря 
на измененіе къ выгодамъ поставщиковъ техническихъ для 
него условій. 

Изъ многочисленныхъ ревизіонныхъ вопросовъ по по-
ставкамъ угля Донецкихъ копей для Севастопольская порта 
долгомъ считаю доложить ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ 
ВЕЛИЧЕСТВУ о пріеме по контрактамъ отъ 18 и 24 марта 
1908 года около 820 тыс. пуд. мытая и сортировочная 
угля, безъ определенія процента мелочи, которой, какъ 
впоследствіи выяснилось, въ мытомъ угле содержалось свыше 
30% и въ сортировочномъ—более 40°/о« Между темъ, со-
гласно контрактамъ, содержаніе мелочи не должно было пре-
вышать 20% при доставке угля морскпмъ путемъ и 1 0 % 
при доставке по железной дороге, при чемъ излпшекъ 
мелочи противъ указанныхъ нормъ долженъ былъ посту-
пить въ казну безвозмездно или со скидкою одной копейки 
съ контрактной стоимости пуда. А такъ какъ въ данномъ 
случае уплачено было поставщикамъ за все 820 тыс. пуд. 
угля безъ скидокъ, то казна понесла убытокъ, о возмеще-
ны которого съ виновныхъ должностиыхъ лігцъ я въ іюнѣ 
месяце отчетная года просилъ раепоряженія Товарища 
Морского Министра, но ответа по существу дела до сего 
времени не получено. 

Изъ хозяйственныхъ операцій по заготовленіямъ пред- Опытъ загото-
метовъ для содержаиія и довольствія иижнихъ чиновъ влеиіи Морскимъ 
флота позволяю себе дололсить ВАШЕМУ ИМПЕРА- Мшшстѳрствомъ 
ТОРОКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ о заготовленіи готовыхъ са- новаго типа обувь 
погъ и штиблетъ на сумму въ 160 тыс. руб. для потреб- ДЛЯ ПІШНИХЪ  

ностей Кронштадтская и С.-Петербургская портовъ. "°Ь Ь 1 ^ ' ' 



По контракту отъ 23 сентября '1909 года, заключен-
ному Начальникомъ Отдѣла Заготовленій Главнаго Управле-
нія Кораблестроенія и Снабженій съ акціонернымъ обще-
ствомъ Іевлевекой разборной обуви, названная фирма между 
прочимъ обязывалась, прежде раскроя и шитья обуви, предъ-
являть предназиачавгнійся на ея изготовленіе товаръ для 
освидѣтельстпованія и испытанія въ пріемныхъ ком-
ми сіяхъ. 

Произведенными на основаніи этого условія изслѣдо-
ваніями, съ привлеченіемъ къ нимъ въ цѣляхъ обезпечеиш 
подрядчику безпристрастнаго къ нему отиошенія техниче-
скихъ учрежденій не только морского, но и другихъ ве-
домству установлена была недоброкачественность поста-
вленная контрагентомъ товара, вследствіе чего команди-
ромъ С.-Петербургскаго порта и отдано было, въ конце 
октября 1909 года, распоряженіе о его забракованіи. По 
Товарищъ Морского Министра, по осмотре предъявленная 
Іевлевскою фабрикою товара на месте, приказалъ созвать 
затемъ особое совещаніе для обсужденія сего дела. Каза-
лось бы, забракованіе товара командиромъ С.-Петербургскаго 
порта, основанное, какъ указано выше, на данпыхъ 
изследованій, произведеиныхъ несколькими техническими 
учреждеиіями, обязывало принять необходимыя мѣры или 
къ тому, чтобы заключенный съ обществомъ договоръ былъ 
имъ выполнепъ во всей строгости относительно доброкаче-
ственности обуви, или къ передаче подряда на поставку обуви 
другому предпринимателю. Но ни тотъ, ни друяй путь не 
былъ избранъ вышеупомянутымъ совѣщаніемъ; последнее, 
предположи въ прекратить действіе контракта, заключеішаго 
съ обществомъ, постановило дать ему нарядъ па поставку 
уменьшенная количества обуви, на сумму 112 тыс. руб., 
вместо контрактной суммы 160 тыс. руб., съ тѣмъ чтобы 
обувь въ готовомъ виде была сдана къ указанному въ кон-

тракте сроку и чтобы деньги за обувь уплачены былишішь 
при условіи годности ея после носки въ теченіе 4—5. мѣ-
сяцсвъ. 

Между темъ, въ распоряженіи Государственнаго Конт-
роля имелись сведѣнія, что Іевлевская механическая обувь, 
по испытаніи ея въ 1907 году Техническимъ Комитетомъ 
Главнаго Интендантскаго Управлепія, признана имъ непри-
годною для арміи по причине крайне быстрая изнашива-
нія (черезъ два и даже менее месяцевъ носки) и непрочно-
сти рантовая ея прошива. Находя при такихъ условіяхъ, 
что предположенное созваннымъ вице-адмираломъ Григоро-
вичемъ совещаніемъ новое соглашеиіе съ обществомъ равно-
сильно добровольному отказу морского ведомства отъ права 
передать заказъ на обувь другому предпринимателю, я счелъ 
себя обязаннымъ войти по сему делу съ Товарищемъ Мор-
ского Министра въ сношеніе, въ которомъ между прочимъ 
высказалъ, что, въ виду сомнѣиій въ доброкачественности 
Іевлевской обуви, представляется необходимымъ, впредь до 
точная выполненія обществомъ принятыхъ имъ на себя по 
договору 23 сентября обязательству отказаться отъ какихъ 
бы то ни было съ этимъ обществомъ соглашеній, предста-
вляющихъ по существу рискованные и, повидимому, без-
надежные опыты на весьма крупную сумму 112 тыс. руб. 
В ъ частности мною обращено было внимапіе на недопу-
стимость проектированная совещаніемъ способа оценки до-
брокачественности обуви путемъ испытанія ея въ носкѣ 
въ теченіе 4—5 месяцевъ, какъ критерія неустойчивая, 
способнаго породить различныя недоразумѣнія и претензіи 
со стороны контрагента. 

Между темъ контракте съ обществомъ отъ 23 сен-
тября минувшая года былъ замененъ 12 ноября нарядомъ 
на поставку обществомъ обуви на сумму 112 тыс. руб., съ 
уеловіемъ испытанія доброкачественности обуви въ теченіе 

160—s. 



3—6 мѣсяцевъ въ носкѣ, а 18 того зке ноября новымъ кон-
трактомъ на тѣхъ зке условіяхъ, но на сумму въ 160 тыс. руб., 
послѣ чего вскорѣ зке были произведены и первые платезки 
обществу въ счетъ контрактной суммы. 

Изъ отзыва по сему дѣлу Товарища Морского Министра 
усматривается, что, предварительно сдачи упомяиутаго за-
каза обществу Іевлевской обуви, Морскимъ Мииистерствомъ 
наводилась соотвѣтствующал справка въ Главиомъ Интен-
дантскомъ Управленіи о результатахъ заказа той же обуви 
для военнаго вѣдомства, не выяснившая однако, по отсут-
ствію въ пнтендантствѣ свѣдѣній, результатовъ этого за-
каза; что, въ случаѣ расторзкенія съ обіцествомъ первона-
чальна™ контракта и заказа обуви за его счетъ другому 
контрагенту, общество ничего бы не потеряло, такъ какъ 
обувь была бы пріобрѣтеыа не дороже контрактныхъ цѣнъ, 
и, наконецъ, что нельзя вообще ни въ какомъ дѣлѣ добиться 
прогресса, не производя опытовъ. 

Не останавливаясь на послѣднемъ соображсніи, сдѣдуетъ 
или не слѣдуетъ добиваться прогресса путемъ опытовъ, 
нельзя не замѣтить, что настоятельность производства не-
сложна™ опыта съ разборной обувыо ни въ коемъ случаѣ 
не оправдывала, по моему мнѣнію, заказа огромнаго коли-
чества подлежавшихъ испытанно сапогъ и штнблетъ (на 
сумму въ 160 тыс. руб.), въ особенности безъ предваритель-
на™ выясненія результатовъ произведеииаго уже въ воен-
номъ вѣдомствѣ опыта, о которомъ было небезъпзвѣстно 
Морскому Министерству. Точно такзко не представляется 
иеобходимымъ входить въ обсузкденіе вопроса о томъ, могло 
ли или не могло потерпѣть какой-либо матеріальиый ущербъ 
общество Іевлевской обуви въ случаѣ расторжеиія на закои-
номъ осыованіп, въ интересахъ государственна™ казначей-
ства, первоначально заключеннаго съ обществомъ контракта 
на поставку обуви для чиновъ флота. 

Что же касается заявлеыія объ отсутствіи данныхъ 
относительно опытной поставки разборной обуви въ воен-
номъ вѣдомствѣ, то приведенный ниже свѣдѣнія по этому 
предмету, которыми располагалъ Государственный Контроль, 
въ случаѣ своевременна™ выясиенія ихъ Отдѣломъ За-
готовленій, надо полагать, предотвратили бы заішоченіе 
съ обществомъ Іевлевской обуви отъ имени казны новой, 
вслѣдъ за прекращеиіемъ дѣйствія контракта 23 сентября 
1909 года, крупной сдѣлки иа сумму 160.000 руб. 

Іевлевская механическая разборная обувь была уже 
испытана Техническимъ Комитетомъ Главнаго Интендант-
скаго Управленія, который въ 1907 году засвидѣтельство-
валъ, что эта обувь но своей непрочности и недоброка-
чественности непригодна для арміи. Изъ дальиѣйшихъ, 
собранныхъ Государственнымъ Контролемъ, свѣдѣній усма-
тривается, что когда по настоянію Командовавшаго вой-
сками Московскаго военнаго округа генералъ-лейтенанта 
Гершельмана былъ, вопреки свидѣтельству Техыическаго 
Комитета, все же заключенъ съ акціоиернымъ обществомъ 
Іевдевской разборной обуви контракте (26 апрѣля 1908 года) 
на поставку 5.000 паръ сапогъ изъ матеріада общества и на 
постройку 5.000 паръ сапогъ изъ казеннаго матеріала, то 
оказалось, что къ назначенному сроку не только заказъ не 
былъ исполпеиъ въ какой-либо части, но не были предста-
влены и обусловленные договоромъ образцы, несмотря на 
предоставленный обществу при заключепіи договора раз-
личный льготы. За иеимѣніемъ какихъ-либо данныхъ разсчи-
тывать на исполнепіе пазваниымъ обществомъ даннаго ему 
заказа, окружное интендантство вынуждено было впослѣдствіи 
внести въ Военно-ОкружпыйСовѣтъ докладъ объ пскдюченіи 
изъ поставки 10.000 паръ сапогъ по сему заказу. Такимъ 
образомъ опыте заказа разборной обуви Московскимъ 
окруяшымъ пнтендаитствомъ со всею очевидностью дока-



задъ полную несостоятельность общества, какъ постав-
щика. 

Переходя, засимъ, къ обсужденію самаго договора, заклю-
ченная Морским* Министерством* на поставку обуви съ 
Іевлевскимъ акціонернымъ обществом*, не могу не оста-
новиться на принятом* въ этом* контракте способе оценки 
доброкачественности обуви и обезпеченія государственная 
казначейства отъ возможных* убытков*. 

По условіямъ контракта, если подметки по истечеиіи 
первых* 3 месяцев*, а переда по истеченіи 6 месяцев* 
со дня раздачи новобранцам* сапогъ, более .чем* у 1 0 % 
розданных* сапогъ, окажутся негодными, общество обязано 
заменить ихъ другими. Такъ какъ день раздачи сапогъ 
может* не совпадать съ началом* их* действительной 
носки, между тѣмъ какъ для фактической поверки прочности 
сапог* и для установленія точных* результатов* ихъ 
испытанія имеет*, конечно, значеніе исключительно срок* 
носки сапогъ, а не день ихъ раздачи, то заведываю-
щимъ местным* Контролем* были приняты меры къ 
выясненію распоряженій со стороны портовая управлеиія 
въ целях* действительной поверки прочности сапогъ и для 
установления точных* результатов* опыта. По сему поводу 
капитаном* над* портом*, въ отзыве отъ 2 декабря 
1909 года, было сообщено Контролю, что срок* гараытіи 
обществом* прочности сапогъ начинается со дня раздачи 
новобранцам* готовых* сапогъ, а не со дня действительная 
начала ихъ носки, а потому для выполненія условій кон-
тракта следует* установить только день выдачи сапогъ 
новобранцам*. Однако при таком* способе испытанія обуви 
обусловленная контрактом* гарантія ея прочности и добро-
качественности становится совершенно ничтожной и основ-
ная цель опыта недостижимой. Непрочность и недоброка-
чественность обуви, сшитой по способу общества Іевдев-

ской мануфактуры, выяснилась въ опыте Морского Мини-
стерства ранее даже обусловленных* контрактом* сро-
ковъ испытанія. Такъ, по имеющимся въ Государствен-
ном* Контроле свѣдепіямъ, до 52,71°/о розданных* по эки-
пажам* сапогъ, послѣ двухмесячной носки въ Петербурге 
и 25-дневной въ Севастополе, пришли въ полную негод-
ность. Назначенная по сему поводу распоряженіемъ Това-
рища Морского Министра коммисія остановилась на следую-
щих* выводах*: 1) способ* изготовленія сапогъ и штиблет* 
Іевлевскаго общества совершенно не пригоден* для морских* 
команд*, так* какъ прикрепленные по способу общества 
подметки и каблуки отрываются значительно скорее, чем* 
прикрепленные обыкновенным* способомъ, 2) работа по 
изготовленію сапог* въ высшей степени непрочна и не-
аккуратна, 3) матеріалъ поставлен* недоброкачественный, 
4) самые сапоги значительно тяжелѣе выдававшихся въ 
команды прежде, сильно пропускают* воду и быстро изме-
няют* свою форму. Въ виду такихъ недостатков*, согла-
шаясь въ крайнем* случае на оставленіе въ экипажах* 
этих* сапогъ, коммисія признала необходимым* всю при-
шедшую въ негодность обувь привести въ исправный 
вид* и держать ее въ должной исправности до 15 мая 
сего года средствами общества, послѣ же 15 мая и весь 
следующій год* ремонтировать средствами команд* за 
счетъ сумм*, назначенных* на шитье заказанных* тому же 
обществу штиблет*, отказавшись отъ последних* и передав* 
шитье ихъ в * те же команды, при чем* во избѣжаніе 
перерыва въ занятіяхъ съ матросами отпустить въ распо-
ряженіе командиров* экипажей на время исправленія обуви 
известное количество сапогъ, вышедших* из* употреблепія. 
Въ противном* случае нижніс чины, за невозможностью 
пользоваться даровым* ремонтом* обуви и неимѣніемъ соб-
ственных* средствъ на починку ея, останутся без* сапогъ. 



Признавая въ виду всего изложенная сделку съ 
обществомъ Іевлевской разборной обуви убыточною для 
казны, я сообіцилъ Морскому Министру, что надлежитъ 
принять безотлагательныя мѣры къ ликвидаціи соглашенія 
съ навваннымъ обществомъ путемъ расторженія контракта 
отъ 18 ноября 1909 года и заготовленія за счетъ контрагента 
всего недоставленная количества обуви, а равнымъ образомъ 
и поставленная, но оказавшаяся негодиымъ. 

О хозяйствен- Во всеиодданнѣйшпхъ отчетахъ за предшеетвующіе 
ной дѣптельностн годы на благовоззрѣніе ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО 
портовыхъ уііра- ВЕЛИЧЕСТВА неоднократно повергалось о неустройствѣ 
влѳній. хозяйственныхъ дѣлъ въ портахъ морского вѣдомства, на 

содержаніе и оборудованіе которыхъ, не считая производи-
мыхъ портовыми управленіямй расходовъ по ремонту су-
довъ н довольствію строевого состава флота, отпускается 
ныиѣ отъ 11 до 12 милл. руб. въ годъ. 

Наблюденіями мѣстныхъ органовъ Государственная 
Контроля за отчетный годъ вновь удостоверяется нехозяй-
ственное и даже незакономерное ведеиіе операцій по произ-
водимымъ портовыми управленіями заготовленіямъ и соору-
женіямъ и по храненію и наблюденію за портовымъ иму-
ществомъ. 

Заятовленія почти во всехъ портахъ производятся 
безъ соображенія съ действительною потребностью, всдед-
ствіе чего заготовленное имущество нередко оказывается 
ненужнымъ и, оставаясь безъ употребленія, приходить за-
тѣмъ въ негодность. При производстве разныхъ операщй 
портовыя начальства не всегда сообразуются съ размеромъ 
отпущенныхъ имъ для сего средствъ, заключая иногда 
контракты за счетъ кредитовъ, имеющихъ быть ассигно-
ванными впоследствіи. Самые договоры заключаются не-
своевременно, въ отдельныхъ случаяхъ после истеченія 

сроковъ ихъ исполнения, составляются неясно, а иногда и 
положительно небрежно. Заказы даются по ограниченной 
копкуренціи и при томъ предоставляются съ явиымъ убыт-
комъ для казны не производителямъ заказываемыхъ издѣлій, -J 

a коммисіонерамъ. 
Приведенная характеристика главнейшей отрасли пор-

товая хозяйства могла бы быть подтверждена многочислен-
ными примерами и ревизіониыми данными, но, не осме-
ливаясь утруждать В А Ш Е ИМПЕРАТОРСКОЕ ВЕЛИ-
ЧЕСТВО, считаю долгомъ доложить лишь о иекоторыхъ, 
наиболее'вы дающихся случаяхъ нехозяйственности распо-
ряженій портовыхъ управлений. 

Въ Севастопольском!, порте разсортировочною ком-
мисіею въ теченіе отчетнаго года было признано негоднымъ 
заготовленное, но не бывшее въ употребленіи имущество 
на сумму свыше 183 тыс. руб., въ томъ числе девять чу-
гунныхъ турбпиъ стоимостью въ 53 тыс. .руб., прислан-
иыхъ изъ С.-Петербургскаго порта. Такого негодная или 
вышедшая изъ употрсбленія имущества въ магазинахъ 
порто въ вообще хранится очень много, и оно лишь безъ 
нужды загромождаетъ склады, вызывая непроизводительные 
расходы по хранеиію, а потому я счелъ себя обязаннымъ 
сообщить Товарищу Морского Министра о необходимости 
скорейшей ликвпдаціи сего имущества путемъ его продажи. 

Кронштадтскимъ портомъ былъ предрешеиъ совершен-
но не вызывавшійся надобностью заказь на тысячу борто-
выхъ п 75 клотиковыхъ фонарей на сумму около 13 тыс. руб., 
который предупрежденъ лишь благодаря указанію местная 
Контроля на имевшийся въ портовыхъ магазинахъ изли-
шекъ судовыхъ фонарей^ начальство же Николаевская ^ 
порта оказалось неосведомлениымъ относительно хранив-
шагосявъскладахъ более десяти ле-гъ разная рода строи-
тельная инструмента въ то время, какъ некоторымъ ра-



ботамъ при постройкѣ корабля «Си. Евстафій» грозила 
пріостановка «за израсходованіемъ» нужныхъ инструмен-
товъ. 

Неосведомленность портовыхъ управленій о количе-
л отвѣ хранящаяся въ складахъ имущества и о потребности 

порта въ техъ или иныхъ матеріалахъ подтверждается 
между прочимъ безцельными иной разъ пересылками 
послѣднихъ изъ однихъ портовъ въ другіе. Такъ, напри-
меръ, порть И М П Е Р А Т О Р А А Л Е К С А Н Д Р А I I I послалъ 
111 пуд. фальсифицированная мыла, годная лишь 
для надобности мастерскихъ, Николаевскому порту, въ 
которомъ имелось въ наличіи мыла 83 пуд., при го-
довомъ расходе его въ 11 пуд. Посылка Николаевскому 
порту означенная мыла по цене 4 руб. 40 коп. за пудъ 
оказалась, помимо ея безцельности, и невыгодной для казны, 
такъ какъ въ Николаеве даже настоящее серое мыло го-
раздо дешевле (4 руб. 15 коп.). Въ другой разъ изъ Ли-

Л бавы же въ Николасвъ прислано 2.408 пуд. соды, кото-
рые при среднемъ годовомъ расходе порта въ 52 пуд. мо-
гутъ быть использованы въ теченіе не менее пятидесяти 

^ деть. 
В ъ Крон шта дтско мъ порте, при закрытіи сметы 

1909 года, обнаружились допущенные портомъ перерасходы 
кредитовъ на сумму свыше 116 тыс. руб., и тѣмъ не ме-
нее портовое управленіе, не имея необходимыхъ средствъ, 
не затруднялось заключать контракты въ предположеніи 
оплачивать заказы изъ будущихъ ассигнованій. По под-
счету местная Контроля, въ отчетномъ году такихъ кон-
трактовъ заключено на сумму до 250 тыс. руб. 

В ъ томъ же Кропштадтскомъ порте, по донесенію мест-
н а я Контроля, за отчетный годъ въ тринадцати случаяхъ 
заключены были контракты несвоевременно, позднее обусло-
вленныхъ въ ыихъ сроковъ поставки. Такъ, по контракту 

отъ / мая 1909 года заводу Парвіайненъ заказано на 
12.000 руб. медныхь трубъ, съ обязательствомъ выполненія 
заказа не позднее 28 марта того же года; по контракту 
отъ 13 мая акціонериому обществу «Вольта» заказаны двѣ 
турбины де-Лаваля, стоимостью въ 10.150 руб., съ условіемъ 
поставки не позднее 13 апрпля. Насколько неясно и 
небрежно составляются договоры, можно судить по тому, 
что по контракту портовой конторы названная порта отъ 
28 мая Сараеву заказаны инструменты, а въ приложенной 
къ контракту ведомости обозначена листовая медь; въ дого-
воре отъ 28 января съ Трайнинымъ одни и те же изделія ,./ 
обозначены стальными и железными, тогда, какъ устано-
вленный испытанія для стали и железа различны. 

Подобная рода неясности въ договорахъ, естественно, 
могутъ вести на практике къ недоразуменіямъ при пріемѣ 
поставляемыхъ въ порты матеріаловъ, и безъ того уже неред-
кимъ при неопределенности действующихъ въ морскомъ 
ведомстве техническпхъ условій и во міюгихъ случаяхъ 
несоответствіи ихъ условіямъ рынка или природе продук-
товъ. Последнее обстоятельство находить себѣ подтвержде-
ніе даже и въ отзывахъ спеціалистовъ морского ведомства, 
напримеръ, химика Севастопольская порта, признавшаго 
почти полную непригодность большинства существующихъ 
технпческихъ условій на поставку матеріаловъ. Происходя-
щія отъ сего вредныя какъ для флота, такъ и для казны 
последствия должны бы побудить Морское Министерство 
озаботиться незамедлительнымъ пересмотромъ означенныхъ 
условій. 

Убыточность предоставленія заказовъ ісоммисіонерамъ ^ 
наглядно подтверждается заказомъ водогрейныхъ трубокъ 
для крейсера «Олегъ», даннымъ въ 1908 году конторою 
С.-Петербургскаго порта фирме «Тильмансъ», производ-
ствомъ трубокъ не занимающейся, по цене 12 руб. 59 коп. за 



пудъ без* оцинковки, тогда какъ Сосновицкому заводу, на 
котором* изготовлялись по заказу фирмы «Тильмансъ» эти 
трубки, послѣдиія заказывались но цѣнамъ отъ 8 руб. 
65 коп. до 9 руб. 50-коп. съ оцинковкою ихъ и доставкою 
въ С.-Петербург*. 

Что касается производимых* в * портах* строитель-
ных* работ*, то во всеподдаынѣйшихъ отчетах* за 1907 и 
1908 г.г. ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
было доложено о непорядках*, замеченных* въ строитель-
стве Владивостокскаго порта. Въ отчетномъ году Государ-
ственным* Контролем* обращено вниманіе на производство 
строительных* работ* в * Севастопольском* порте, при чем* 
установлено, что расцѣнки на отдельный работы значи-
тельно превышали стоимость работ*, производимых* там* 
же воеино-пшкенернымъ ведомством*, что означеиныя ра-
боты производились преимущественно коммерческим* спо-
собомъ, который въ военно-сухопутном* ведомстве не при-
меняется, п что одним* и тем* же производителям* ра-
бот* на коммерческом* праве поручались новыя работы до 
представленія ими отчетов* по прежним* сооруженіямъ. 

На обращенный Государственным* Контролем* къ 
портовому управлеыію вопрос* о причинах* отступленія 
отъ производства работ* подрядным* способомъ капитан* 
над* Севастопольским* портом* отозвался, что въ 1910 году 
предположено по возможности производить новыя строитель-
ныя работы и капитальный ремонт* подрядным* способомъ. 
Засимъ, по новой расценочной ведомости командиром* 
порта была понижена стоимость отдельных* строительных* 
работ*, а въ начале 1910 года, согласно приказу Главнаго 
Командира, для на.блюденія за ихъ производством* назна-
чена коммисія съ участіемъ представителя контроля. 
Подобный меры, подтверждая заявленія местнаго Кон-

троля о непорядках* в * деле портоваго строительства, 
свидетельствуют* въ то же время о готовности стоящаго 
ныне над* Севастопольским* портом* начальства содей-
ствовать правильной постановке сего дела. 

Изъ числа произведенных* коммерческим* способом* 
строительных* работ* в * названном* портЬ заслуживает* 
упомипанія оконченное въ августе инженером* Матеевымъ 
сооруженіе здапія неприкосновеннаго запаса. Хотя стои-
мость сего сооруженія превысила утвержденную команди-
ром* порта смету въ 69.000 руб. почти на 5 0 % , но не 
прошло и двух* месяцев* после пріема его въ казну, какъ 
часть контрфорсной стены, ограждающей площадь, на ко-
торой оно воздвигнуто, обрушилась. Возобновленіе стены 
ныне производится за счета строителя. 

Въ дополненіе къ вышеизлозкеиному остается упомя-
нуть о полном* безпорядке въ делах* Владивостокскаго 
порта, что объясняется Морским* Министерством* отчасти 
минувшею войною, главным* эке образом* небрезкностыо 
должностных* лиц* прежняго состава портоваго управле-
нія, изъ которых* одни уволены отъ долзкностей, другія 
по распоряженію начальства преданы суду. Усилія новаго 
состава администраціи порта направлены къ постепенному 
возстановденію нормальыаго порядка въ портовом* хозяй-
стве, но цѣль эта не мозкетъ еще почитаться вполнѣ 
достигнутой. 

Министерство Финансов*. 

Растущія потребности государственной зкизни, требую-
щія значительных* средствъ для ихъ удовлстворенія, де-
лают* настоятельно необходимым* изысканіе новых* источ-



никовъ дохода. Вызванное войною съ Япоыіей увеличеніе 
расходовъ казны привело уже къ повышенію нормъ иѣко-
торыхъ существующихъ податей и сборовъ: повышены 
цѣны на вино, увеличены гербовый и наслѣдственныя 
пошлины, вычеты изъ окладовъ чиновниковъ и ставки 
промысловаго обложенія. Но увеличеніемъ этимъ ие могутъ 
ограничиться мѣропріятія правительства по разрѣшенію 
возникающихъ финаисовыхъ задачъ. Въ ближайшемъ бу-
дущемъ предстоять крупныя затраты на армію и флотъ, 
переселеніе, землеустройство, народное образованіе, устрой-
ство мѣстнаго управленія, суда и полиціи, улучшеніе и разви-
тіе путей еообщенія и иа иныя культурныя потребности. 

Крупнымъ шагомъ по пути изысканія новыхъ рессур-
совъ долженъ быть признанъ проектъ закона о государ-
ственномъ подоходномъ налогѣ, въ 1907 году внесен-
ный въ законодательный учрежденія, но до настоящаго 
времени еще не разсмотрѣнный. 

В ъ составѣ нашего доходнаго бюджета преобладають 
преимущественно косвенные налоги. Прямые же налоги, 
являющіеся съ точки зрѣнія уравнительности обложенія 
болѣе совершеннымъ его видомъ, не получили того раз-
витая и раепрострапенія, какимъ они отличаются въ бгод-
жетахъ главнѣйшихъ Западно-Европейскихъ государствъ. 
Система прямыхъ налоговъ представляете удобство въ томъ 
отношеніи, что, при надлежащей ихъ организаціи, воз-
можно достигнуть болынаго соотвѣтствія податной тягости съ 
прибыльностью занятій плателыциковъ и доходностью при-
надлежащихъ имъ имуществъ. Поэтому, при настоятельной 
необходимости усиленія рессурсовъ государственнаго казна-
чейства, предстоите неизбѣжное развитіе системы прямыхъ 
налоговъ. 

Существующее у насъ прямое государственное и 
мѣстное обложеніе построено на системѣ такъ называемыхъ 

реальныхъ налоговъ, которые облагаютъ отдѣльные виды 
имущества не по дѣйствительно приносимому ими доходу, 
а по такъ называемому среднему или нормальному, т. е. 
по тому доходу, который имущество способно при нормаль-
ныхъ условіяхъ принести своему владѣльцу. Такъ какъ 
основанія дѣйствующаго реальиаго обложенія и самые его 
способы неодинаковы, то сгладить получающуюся отъ этого ̂  
неравномѣрность въ обложеніи путемъ улучшенія отдѣль-
ныхъ налоговъ едва ли возможно. Раціоналыіымъ средствомъ 
къ дѣйствительному усовершенствоваиію системы прямыхъ 
налоговъ можетъ быть только введете подоходна™ налога въ 
дополненіе къ существующему реальному обдокенію, такъ 
к Ш Г т т ь при сиотемѣ общаго подоходна™ налога возможно 
сообразоваться съ состоятельностью и налогоспособностью 
плателыциковъ. Финансовые результаты новаго налога ожи-
даются на первое время въ суммѣ отъ 20 до 35 милл. руб., 
при условіи отмѣны квартирнаго налога и пониженія для 
отчетиыхъ торгово-промышленныхъ предпріятій ставокъ 
обложенія процентным!, сборомъ съ прибыли, установлеп-
ныхъ закономъ 2 января 1906 года. Съ течеиіемъ времени, 
въ зависимости отъ результатовъ подоходна™ обложенія, 
придется передать некоторые изъ существующихъ прямыхъ 
налоговъ въ распоряженіе органовъ мѣстнаго самоуправле-
ния. При такой передачѣ лучше будете осуществлена и 
задача уравнительности обложенія: на всемъ пространств^ 
государственной территоріи трудно установить правильный 
кадастръ предметовъ обложенія, въ предѣлахъ же губерпіи 
или уѣзда точное обслѣдованіе объектовъ обложенія и урав-
нительная ихъ расцѣнка будутъ легче. 

Засимъ, въ отчетномъ году Мииистерствомъ Финан-
совъ выработанъ законопроекте о введеніи обложеыія за-
кладныхъ. Объектомъ этого налога предположено установить 
капиталы, отданные въ заемъ подъ залогъ недвижимыхъ 



имуществъ, а такэке всѣ обезпеченныя залогом* требо-
ванія, вытекающія из* купчих* крепостей, актов* на-
следственных*, дарственных* и раздельных*, когда ими 
устанавливается залоговое право. При опредѣленіи нормы 
облозкенія въ 0,4 % общая сумма нового сбора, по пример-
ному исчисление, составит* до 5,s милл. руб. 

В ъ деле усоверіиеиствованія налоговой системы заслу-
живает* вниманія находящійся на разсмотрѣніи Государ-
ственной Думы проект* новаго положенія о государствен-
ном* промысловом* налоге. Пересмотр* ныне дѣйствую-
щаго промысловаго Положенія, начавпгійся еще въ концѣ 
1903 года—после перерыва съ мая 1905 года по май 
1907 года—закончен* лишь въ отчетномъ году. 

Означенный проект*, отменяя патентное обложеніе, 
неуравнительность котораго успела выясниться особенно 
рельефно, устанавливает* для неотчетныхъ торгово-промыш-
ленных* предпріятій, за исключеніемъ самых* мелких*, 
более справедливое облозкеніе окладным* сбором*, который 
будет* взиматься въ размере 6°/0 со всей суммы прибыли 
предпріятія, определенной для обложенія раскладочным* 
{сбором*. Патентный же налог* предположено сохранить въ 
качестве едииственнаго вида облозкепія лить для мелких* 
предпріятій. 

В ъ технику облозкенія отчетных* предпріятій проект* 
вводит* значительное усовершенствовапіе, привлекая къ 
обложению процентным* сбором* съ прибыли суммы, пере-
числяемый въ акціонерные и паевые капиталы со счета 
переоценки имущества. Ставки процентнаго сбора съ при-
были какъ по действующему закону, такъ и по проектиро-
ванному, находятся въ зависимости от* высоты процент-
наго отношенія полученной предпріятіемъ прибыли къ его 
основному капиталу: чем* больше основной капитал* при 
данном* уровне прибыли, тѣмъ меньше указанное процент-

ное отношеыіе и тем* ниже, следовательно, процент* упла-
чиваемая в * казну сбора. Желаніемъ плательщиков* умень-
шить причитающейся казне промысловый налог* и объ-
ясняются наблюдаемые нынѣ частые случаи перечисленій 
фондов* переоценки и др. в * основные капиталы предпрія-
тій. Съ введеніемъ облозкенія упомянутых* перечислеиій 
затруднено будет* искусственное увеличеиіе основных* 
капиталов*, вліянію котораго следует* приписать обнару-
жившееся пониженіе въ поступление промысловаго налога 
съ отчетных* предпріятій. 

Засимъ, давно назревшій вопрос* улучшенія ревизіи 
поступленій по промысловому налогу получаст* въ проекте 
разрѣшеніе въ смысле включенія в * учреждения по про-
мысловому налогу представителей контрольных* палат*; 
участіе ихъ въ разрѣшеніи дѣлъ по промысловому налогу 
доставит* вовмоэкпость предъявлять заключенія контроля до 
момента, когда по данному делу состоится рѣшеніе подат-
ного учрежденія, вступившее въ законную силу. 

С * отмѣной патентная налога предположено предоста-
вить земствам* и городам* участіе во в с е х * видах* про-
мысловаго облозкенія, установив* процент* надбавок* it* 
вносимым* въ казну суммам* государственная промысло-
ваго налога съ таким* расчетом*, чтобы местные сборы, 
не обременяя торговли и промышленности, былп достаточны 
для покрытія потерь земств* и городов* отъ отменяемых* 
сборов* съ промысловых* свидетельств* и съ ценности 
машин* и внутренняя устройства торгово-промышленных* 
предпріятій. При этом* мѣстпые сборы съ отчетных* пред-
пріятій будут* поступать въ общій по Имперіи фонд*, изъ 
котораго будет* покрываться прежде всего возможный недо-
бор* по отдельным* губерніям* и городам* по сравненію 
съ иынѣшнимъ поступленіемъ местных* сборов*, могущій 
же оказаться остаток* фонда будет* распределяться Мини-



стромъ Финаисовъ, по соглашеыію съ Министромъ Виу-
треннихъ Дѣлъ, .между земствами и городами соответ-
ственно развитію въ нихъ торгово-промышленной дея-
тельности. 

Въ настоящее время местные сборы развиты у иасъ 
весьма слабо. Въ дальпейшемъ же, съ введеніемъ поселко-
в а я управленія и преобразованіемъ волостного устрой-
ства, вопросъ о новыхъ источншсахъ дохода на нужды 
местнаго самоуправленія выступить съ особою настоя-
тельностью. Въ деле созданія новыхъ источниковъ 
доходовъ заслуживаете подражанія опыте устаповленія 
заграничными коммунальными управленіями (преимуще-
ственно германскими) спеціальнаго вида обложепія — 
налога на приросте ценности. Налогъ этотъ, впервые вве-
денный въ Германіи въ 1902 году, представляете собою 
обложеніе прироста ценности земли, вызваинаго не трудомъ 
или капитальными затратами собственника, a развитіемъ 
общественной жизни или сделанными обществомъ или 
государствомъ затратами. Поступленіе отъ этого налога, 
падающаго на приросте ценности въ размере 25—30%, 
составляетъ въ иекоторыхъ круппыхъ центрахъ Германіи 
весьма зиачительныя суммы, идущія въ городсісія средства. 
Въ последнее время иалогъ на приросте ценности сталъ 
вводиться и въ другихъ страиахъ (Австрія, Италія, Нор-
вегія). Наблюдаемый ныне громадный приросте ценности 
земельныхъ участковъ, въ особенности городсісихъ, зави-
сите отъ действія общихъ причинъ и отъ условій обще-
ственная и хозяйственная развитія, находящихся вне 
воли и власти отдельныхъ владельцевъ такихъ участковъ. 
Поэтому вполне естественно, чтобы соответствующія орга-
низаціи (въ лице ли государства или органовъ местнаго 
самоуправленія) приняли участіе въ техъ выгодахъ, кото-
рый созданы при ихъ помощи. 

Отчетный 1909 годъ такъ же, какъ и предшествовавши!, Казевеая про-
долженъ быть отмеченъ некоторымъ сокращеніемъ потре- Д ^ -
блепія вина. Но 65 губерніямъ и 10 областямъ, въ которыхъ 
действовала казенная продажа питей, продано въ 1909 году 
около 84 милліоповъ ведерь вина въ 40°, менее противъ 
1908 года, въ которомъ потребленіе составило 86 миллю-
новъ ведеръ, на 2% и по сравненію съ 1907 годомъ, когда 
оно находилось на наивысшемъ уровне, наблюдавшемся 
за время действія казенной винной операціп (около 87 мил-
ліоновъ ведеръ), почти на 3%. За последнее время, начи-
ная съ 1906 года, когда расходъ вина подъ влшніемъ 
особыхъ условій резко вышелъ пзъ обычныхъ пределовъ, 
минувшій" годъ отличается наинизшимъ уровнемъ потрс-
бленія, темъ не менее значительно превышающимъ—при-
мерно на 12%—ту норму, на которой продажа вина нахо-
дилась въ періодъ времени, предшествовавший 1906 году. 

Выяснить въ полной мере причины наблюдаемая въ 
последніе годы сокращенія потребления затруднительно. 

• Постепенный ли это возвратъ къ прежнимъ обычнымь нор-
мамъ, наступившій съ ослаблеиіемъ вліяиія тѣхъ особыхъ 
условій, которыя вызвали стремительный подъемъ потре-
бленія въ 1906 году, или же здесь кроются более глубокія 
причины, свидетельствуйся о проникающемъ въ сознаніе 
народныхъ массъ понятіи вреда отъ чрезмерная употре-
бленія крешсихъ напитковъ, объ этомъ можно высказы-
ваться лишь предположительно. 

Общая сумма, вырученная въ 1909 я д у отъ продажи 
казенныхъ питей, составила около 719 мплліоиовъ руб., 
превысивъ поступленіе предшествовавшаго 1908 года 
(709 милл. руб.) почти на 10 милл. руб., т. е. на 1 , з % , 
что, въ виду сокращенія потребленія, должно быть припи-
сано исключительно повышенно цЪпъ на вино. Что касается 
чистая дохода отъ казенной продажи нитей за истекшій 
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годъ, то онъ можетъ быть въ точности опредѣлепъ лишь 
впослѣдствіи, по составленіи полнаго операціопиаго отчета. 

Нынѣ имеются. точныя даиыыя лишь за 1908 годъ. 
Согласно этимъ даниымъ, провѣрепнымъ контрольными 
палатами, финансовые результаты казенной продажи питей 
за 1908 годъ выражаются въ слѣдующсмъ видѣ. 

Общая сумма валовыхъ поступленій составила около 
709 милл. руб., израсходовано 199,5 милл. руб., следова-
тельно, чистый доходъ определяется въ сумме около 
509 милл. руб. По расчету на одно ведро валовая выручка 
повысилась до 8 руб. "24 коп., противъ 8 руб. 13 коп. въ 
1907 году, т. е. на 11 коп., главнымъ образомъ вслед-
ствіе повышепія съ 1 октября 1908 года цѣнъ на вино. 
Заготовительная стоимость каждая ведра вина, принимая 
въ расчетъ все накладные расходы (стоимость спирта и 
другихъ матеріаловъ, ректификаціи, безакцизныхъ отчис-
леній, пособій попечительствамъ о народной трезвости, ад-
минпстративныхъ нздержекъ и проч.), составила въ сред-
немъ 2 руб. 32 коп., превысивъ расходъ на этотъ пред-
метъ 1907 года (2 руб. 26 коп.) на 6 коп. Разница эта 
вызвана главнымъ образомъ вздорожаніемъ въ 1908 году 
сырого спирта (на 4,4. коп. ведро), а также увеличс-
ніемъ расходовъ на уплату заводчикамъ безакцизныхъ от-
численій (на 2,ю коп.), при одновременном!, попшкеніп 
стоимости ректпфикаціи (на 1,і8 коп.). Указанный изме-
ненія въ цифрахъ поступленіы и въ операціонныхъ расхо-
дахъ отразились повышеиіемъ чистая дохода съ каждая 
проданная ведра вина до 5 руб. 92 коп., т. е. на 5 коп. 
противъ 1907 года, въ которомъ средняя цифра чистая 
дохода составила 5 руб. 87 коп. 

Обращаясь къ оценке этихъ результатовъ съ точки 
зренія возможная пониженія расходовъ по операціи ка-

ь 

зенной продажи питей, необходимо остановиться на следую-

щемъ. 
Среди отдельныхъ элементовъ, входящихъ въ составъ 

нздержекъ по казенной продаже питей, первое место по 
своей величине занимаетъ расходъ на заготовку спирта. 
Расходъ этотъ, потребовавшій въ 1908 году свыше 
75 милл. руб., пзъ года въ годъ увеличивается вследствіе 
возрастаиія заготовительной стоимости спирта, дошедшей 
въ 1908 году до 87 коп. за ведро въ 40", тогда какъ ^въ 
1895 году—первый годъ дѣйствія казенной продажи питей— 
она равнялась 61 коп. Нельзя однако упускать изъ виду, 
что стоимость спирта обусловливается прежде всего ценою 
на главнѣйшіе продукты винокуренія—рожь и картофель. 
Между тѣмъ въ последніе годы, въ силу общихъ эконо-
мическихъ и естествениыхъ условій, цѣна на эти продукты 
повсеместно держалась на высокомъ уровне при постоян-
номъ при томъ стремлепіи къ повышенно, вслѣдствіе чего 
цена спирта для казенной продажи нитей, определяемая 
по закону соответственно местнымъ условіямъ вииокуреи-
наго производства, тоже продолжала возрастать. 

В ъ отчетномъ году при назначены цѣиъ на спирть, 
подлсжащій поставке для надобностей казенной продажи 
питей 1910 года, были учтены благопріятно сложившіяся 
экономическія условія подъ вліяігіемъ обильная сбора хлѣ-
бовъ въ большей части местностей Имперіи,'при чемъ цены 
на разверсточный спиртъ оказалось возможиымъ назначить 
значительно ниже ценъ 1909 года. Такое понижеиіе, соста-
вившее въ средиемъ примерно 10 коп. на ведро, даетъ 
около 8 милл. руб экономіи въ расходахъ на заготовку 
разверсточнаго спирта для '1910 года, по сравненію съ 

ценами на 1909 годъ. 
Не входя ныне вновь въ разсмотрепіе вопроса о томъ. 

насколько существующій порядокъ заготовки спирта для 
« 



казенной продажи питей—путемь разверстки по назначае-
мой цѣнѣ—обезпечиваетъ интересы государственна™ казна-
чейства и винокуренной промышленности, такъ какъ 
объ этомъ было доложено въ отчетѣ за 1908 годъ, 
считаю однако необходимым!, отмѣтить, что скорѣй-
шее измѣпеніе этого порядка въ томъ смыслѣ, въ ісакомъ 
по этому поводу высказалось особое образованное при 
Министерствѣ Финансовъ междуведомственное совѣщаніе 
съ участіемъ представителей и отъ Государственна™ Конт-
роля, именно установленіе покупки извѣстной части 
спирта, примѣрно четверти годовой потребности, съ тор-
говъ, представляется весьма желателыіымъ, такъ какъ при-
мѣненіе къ заготовкѣ хотя бы нѣкоторой части спирта спо-
соба свободной конкуренціи должно бы не только содѣй-
ствовать его удешевленію, но и служить вмѣстѣ съ тѣмъ 
извѣстнымъ коррективомъ при назначеніи цѣнъ на осталь-
ную часть спирта, подлежащую пріобрѣтенію по разверсткѣ 
между винокуренными заводами. Кромѣ того, съ извѣстнымъ 
уменьпгеніемъ количества спирта, поставляемаго по раз-
верстай, значительно сократился бы расходъ на перевозку 
излишковъ этого спирта изъ губериіи, гдѣ разверстка пре-
вышаете мѣстнуго потребность, въ другія губерніи. На это 
нынѣ непроизводительно затрачивается около 3 милл. руб. 
ежегодно. 

Ректификація спирта стоила въ 1908 году около 13 милл. 
руб. Средняя величина расхода по этой статьѣ, упадающая 
на одно вёдро вина, постепенно понижается и за 1908 годъ 
определилась въ 14,73 коп., противъ 16,яі коп. въ 1905 году, 
при чемъ сокращеніе расхода объясняется главнымъ обра-
зомъ пониженіемъ цѣнъ по заключаемымъ вновь договорамъ 
на ректификацію спирта по сравненію съ прежними дого-
ворами, а также нѣкоторымъ удешевленіемъ ректифпкаціи на 
казенномъ спиртоочпстительномъ заводѣ въ С.-Петсрбургѣ 

и ректификаціонныхъ отдѣленіяхъ, имеющихся при нѣко-
торыхъ винныхъ складахъ. Необходимо при этомъ отме-
тить, что ректификація спирта на казенномъ заводѣ и спирто-
очистительныхъ отд-елеыіяхъ винныхъ складовъ обходится 
значительно дешевле, чѣмъ на частиыхъ заводахъ, при-
мерно иа 5 коп. на ведро, въ виду чего возникаете во-
просъ, не следовало-ли бы по возможности стремиться къ 
расширенно ректификаціи распоряженіемъ казениаго упра-
вленія съ сокращеніемъ ея иа частиыхъ заводахъ. Хотя 
разрѣшеніе этого вопроса въ положительномъ смысле и 
потребовало бы единовременныхъ затрате на устройство и 
оборудоваиіе ректификаціоиныхъ отдѣлепій при винныхъ 
складахъ, однако въ конечномъ результате расходы казны 
по ректификаціи спирта, несомненно, были бы сокращены. 
Нельзя однако упускать изъ виду, что сосредоточеніе ректи-
фикаціи спирта въ рукахъ казны нанесло бы серіозный 
ущербъ свободному развитіго частной спиртоочистительной 
промышленности, для которой казенное управленіе при моно-
польной системе является главнейшимъ мѣстомъ сбыта. 

Что касается расхода на денежныя выдачи взамѣнъ 
безакцизпыхъ отчисленій (около 17 милл. руб.), являющіяся 
поощрительными преміями для винокуренной промышлен-
ности, то необходимо имѣть въ виду, что расходъ на этотъ 
предмете исключается изъ цѣнъ, назиачаемыхъ на развер-
сточный спирте, вслѣдствіе чего даже полная отмѣна премій 
не отразилась бы на общей сумме издержскъ по казенной 
винной операціи, такъ какъ одновременно потребовалось бы 
увеличеніе ассигнования на закупку спирта. 

Выше было сказано, что чистый доходъ отъ казенной 
продажи питей по отчету за 1908 годъ определяется въ 
сумме около 509 милл. руб. При этомъ однако не принять 
во вниманіе расходъ на усиленіе съ введеніемъ казенной 
продажи питей мѣстнаго акцизнаго надзора и центральна™ 



унравленія акцизная вѣдомства. В ъ 1908 году этотъ до-
полнительный расход*, по сравнеиію съ административ-
ными издержками до установленія винной монополіи, по-
требовал* около б милл. руб., за исішочеігіемъ которых* 
чистый доходъ понизился бы приблизительно до 503 милл. 
руб. Необходимо однако имѣть въ виду, что усиленіе лич-
н а я состава акцизная вѣдомства вызвано какъ введепіемъ 
казенной продажи питей, такъ въ извѣстиой степени про-
стом* всѣхъ вообще косвенных* налогов*. Но такъ какъ 
сгіеціальнаго штата акцизная надзора для наблюденія за 
ходом* казенной винной операціи не имѣется, то не пред-
ставляется возможным* определить, какая часть означен-
н ы х * 6 милл. руб. должна быть отнесена къ расходам* по 
казенной продаже питей и исключена изъ исчисленной 
по отчету суммы чистая дохода. 

Далее, вполне правильное определеніе доходности казен-
ной винной операціи требовало бы производства отчислеиій 
на амортизацию единовременных* затрат* по введению ка-
зенной продажи питей—на постройку зданій, пріобрѣтеніе 
движимая и недвижимая имущества и проч., чего однако 
не дѣлается. Между тѣмъ таісія затраты къ началу отчет-
наго года составили около 124 милл. руб. Не принимаются 
равным* образом* въ расчет* процентный отчисленія на 
погашеніе затрат* по выкупу права пропинаціи (около 
40 милл. руб.) въ губерніях* Привиелинскихъ, Западных* 
и Бессарабской, а также на вознаграждсиіе владельцев* 
дворянских* вотчин* въ Прибалтийских* губерніяхъ за по-
тери, понесеииыя ими въ питейном* доходе вследствіе 
установленія казенной продажи питей въ названных* гу-
берніяхъ. 

Останавливаясь, затем*, на определеніи финансовых* 
результатов* казенной продажи питей по сравненію съ питей-
ным* доходом*, поступавшим* прежде въ виде акциза, 

необходимо иметь в * виду, что в * 1908 году, при потреоле-
ніи въ 86 милл. вед. и акцизной ставке въ 4 руб. 40 коп. 
съ ведра, дохода этого было бы получено примерно 
378 милл. руб. Но при этом* следует* пояснить, что при 
опредѣленіи чистая дохода отъ казенной продажи питей 
в * состав* операціонныхъ издержек* вводится расход* на 
выдачу заводчикам* деньгами прежних* безакцизных* отчис-
леній, между тѣмъ расход* этот*, хотя и не в * формѣ 
непосредственных* денежных* выдач* изъ казны, суще-
ствовал* и до введеиія казенной продажи питей вследствіе 
неполученія акциза за то количество спирта, которое пре-
доставлялось заводчикам* выпустить без* оплаты налогом*. 
В * виду этого акцизный доходъ, который мог* бы посту-
пить въ 1908 году при действіи прежней системы взима-
нія питейная налога, следует* принять не въ указанном* 
выше размере—378 милл. руб., а за исключеніемъ изъ нихъ 
выданных* въ 1908 г о д у поощрительных* премій (17 милл. 
руб.), т. е. въ сумме примерно 361 милл. руб. При таком* 
расчете финансовые результаты, достигнутые питейного 
реформою, определяются въ 1908 году увеличеиіемъ посту-
пленій государственная казначейства примѣрно на 148 милл. 
руб. (509 милл. руб.—361 милл. руб.), в * действитель-
ности же полученный излишек* выразится несколько 
меньшей суммою, такъ какъ при сравненіи акцизных* 
постушеній съ чистым* доходом* отъ казенной продажи 
питей (509 милл. руб.) последній принят* без* указанных* 
выше отчислеиій на погашеніе единовременных* затрат* 
по введенію казенной винной монополін и по выкупу 
права проппнаціп. 

При обзоре казенной продажи питей нельзя не оста-
новиться на операціи по приготовленію и продаже денату-
рированная спирта. В * 1903 году был* разрешен* въ 



видѣ опыта безакцнзный отпускъ спирта въ деыатурирован-
номъ видѣ для освѣщепія, отоплснія, приведенія въ дѣйствіе 
механическихъ двигателей и для другихъ техническихъ цѣлей, 
при чемъ операція • эта, повидимому, упрочилась и, какъ 
свидетельствуюсь цифровыя даиныя, продолжаете успѣшно 
развиваться. Для указанныхъ техническихъ цѣлей было 
продано денатурированная спирта и спирта для денатура-
ции въ 1904 году—14 милл. град., въ 1905 году—41 милл. град., 
въ 1906 году—61 милл. град., въ 1907 году—76 милл. град, 
и въ 1908 году—91 милл. град. Несмотря однако на 
прогрессивный роста этой операціи, количество спирта, 
применяемая для техническихъ целей, все же пока еще 
очень незначительно. Между темъ, при обнаружившемся 
нынѣ сокращеніи сбыта спирта, какъ напитка, и возмож-
ности дальнейшая пониженія этого сбыта въ связи съ мѣро-
пріятіями по борьбе съ чрезмѣрнымъ потреблепіемъ крѣп-
кихь папитковъ, развитіе примѣненія спирта для техниче-
скихъ целей пріобретаетъ первостепенное значеніе, при 
чемъ вопросъ о возможно более широкомъ его распростра-
неніи въ этомъ направленіи заслуживаете серіознаго выи-
манія какъ въ интересахъ винокуренной промышленности, 
такъ и тесно связаннаго съ нею сельская хозяйства. 

Попечительства Съ введеніемъ казенной винной монополіи, для возмож-
о народной трѳ8- наго огражденія населенія отъ злоупотребленія крепкими 
в о с т и ' напитками, были учреждаемы въ техъ губерніяхъ, на кото-

рый постепенно распространялась казенная продажа питей, 
попечительства о народной трезвости. По уставу попечи-
тельствъ обязанности ихъ сводятся къ надзору за производ-
ствомъ торговли крепкими напитками согласно установлен-
нымъ для сего правиламъ; къ распространенно среди насе-
ленія здравыхъ понятій о вреде неумеренная употребленія 
этихъ напитковъ и къ отвлеченно его отъ посещенія пи-

тейныхъ заведеній путемъ устройства народныхъ чтеній, 
читаленъ, чайныхъ и т. п.; къ попеченію объ отісрытіи 
и содержаши лечебныхъ пріютовъ для страдающихъ 
запоемъ. 

Пятнадцатилетній псріодъ существованія попечи-
тельствъ убеждаете однако, что эти широко поставленныя 
задачи оказались для нихъ невыполнимыми. Дело отрезвлеЗ 
нія народа едва ли подвинулось впередъ за это время,] 
попытки организаціи больничная леченія алкоголиковъ 
оказались мало успешными, тайная продажа вина практи-
куется въ широкихъ размерахъ. Представляется, повидимому, 
правильнымъ распространенное мнѣніе, что попечительства 
не вполне оправдали возлагавшіяся на нихъ ожиданія. От-
раженіемъ такой оценки результатовъ ихъ деятельности 
служите постепенное уменыпеніе ассигнуемыхъ изъ казны 
денежныхъ средствъ на нужды попечительствъ: съ 
4.781.000 руб. въ 1903 году бюджете ихъ сокращенъ въ 
настоящее время до 2,5 милл. руб., т. е. почти на поло-
вину. 

Причина сравнительной неуспешности деятельности 
попечительствъ кроется въ самой ихъ организаціи. Въ 
составь местныхъ комитетовъ, руководящихъ деятельностью 
попечительствъ, входятъ главнымъ образомъ оффиціальные 
представители разныхъ ведомствъ, занятые прежде всего 
своимъ прямымъ дѣломъ и имеющіе возможность уделять 
попечительствамъ лишь свободное отъ служебныхъ занятій 
время. Такіе работники едва ли могутъ представлять живую 
силу въ борьбе съ пьянствомъ. Не подлежите сомнѣнію, 
что только широкое содействіе частныхъ обществъ и лицъ, 
отдавшихся делу по влеченію, могло бы обезпечить успехъ 
въ искорененіи пагубная недуга, между тѣмъ участіе этого 
элемента въ трудахъ попечительствъ ограничено тесными 
пределами. По донесенію контрольныхъ палате, деятель-



ность попечительствъ, въ рѣдкихъ случаяхъ вообще отли-
чавшаяся особого энергіею, въ настоящее время—отчасти 
подъ вліяніемъ сокращенія денеэкныхъ ассигнованы—зна-
чительно понизилась, вслѣдствіе чего многія учрежденія 
попечительствъ вовсе прекратили существованіе. При этомъ 
палатами отмечается, что лица, завѣдывающія отдельными 
предпріятіями—чайными, читальнями и т. п.—не всегда 
ясно усвапваютъ себе возложенный на нихъ задачи, а 
иногда проявляютъ небрежное отношепіе къ своимъ обя-
завностямъ, не представляя даже отчетовъ въ отпущенныхъ 
имъ на расходы авансахъ. Въ этомъ, несомненно, отра-
жается съ одной стороны безучастное иногда отпошеніе 
къ делу руководящихъ органовъ (губернскихъ комитетовъ), 
а съ другой—вообще отсутствіе преданпыхъ делу идейиыхъ 
работниковъ. При такихъ условіяхъ становится понятиымъ, 
почему денежный средства, ассигиуемыя попечительствамъ, 
не всегда затрачиваются на цели, непосредственно связан-
ный съ главнейшею ихъ задачею—псісорененіемъ пьянства, 
а обращаются на постройку, напримѣръ, дорого стоющихъ 
театровъ, служащихъ мѣстомъ развлечеиія состоятельныхъ 
классовъ городского иаселенія. 

Вместе съ тѣмъ но поводу ревизіониой деятельности 
Государственнаго Контроля по отношенію къ оборотамъ попе-
чительствъ представляется необходимымъ отметить, что она 
значительно затруднена существующими недостатками въ 
порядке расходованія суммъ попечительствъ и въ счетовод-
стве по этимъ суммамъ. Большею частью отчетность отсы-
лается въ контрольный палаты съ зиачительнымъ опозда-
піемъ, иногда на несколько лѣтъ противъ установленныхъ 
сроковъ. Сумма вовсе не оправданныхъ документами расхо-
довъ попечительствъ простиралась къ началу 1908 года до 
2 милл. руб., въ числе которыхъ встречались обороты за 
отдаленное, начиная далее съ 1895 года, время. 

Отмечая указанныя явленія, я иаходилъ бы однако 
несправедливымъ отрицать всякое значеиіе деятельности 
попечительствъ. НЬтъ сомпеиія, что въ области выполненія 
некоторыхъ отдельныхъ задачъ, напримеръ, въ деле рас-
проетраненія спеціальной анти-алкоголыюй литературы, 
въ области внешкольнаго образоваиія, въ устройстве чтеній, 
библіотекъ, книэкныхъ складовъ, деятельность попечи-
тельствъ въ некоторыхъ местпостяхъ оказалась весьма плодо-
творною. Такія учрезкденія, по свидетельству контролыіыхъ 
палатъ, охотно посещаемыя населеиіемъ, иредоставляютъ 
ему возможность разумнаго употребленія своего досуга. 

Нельзя вместе съ тѣмъ упускать изъ виду, что попе-
чительства представляютъ первый предпринятый государ-
ствомъ опытъ борьбы съ злоупотребленіемъ крепкими на-
питками, если же и обнарузкплись те или другіе недостатки 
въ ихъ деятельности, то они могутъ быть устранены при 
предстоящемъ переустройстве попечительствъ на другихъ 
началахъ, согласно намеченнымъ Государственнымъ Сове-
томъ основпымъ положеніямъ. 

Министерство Торговли и Промышленности. 

Не такъ давно Россія по добыче нефти занимала среди НеФтяныѳ про-
другихъ странъ первенствующее положеніе. Въ 1899— мыс™« 
1901 г.г. изъ всей добывавшейся на земномъ шаре нефти 
на долю Россіи приходилось еэкегодно более 50% (отъ 550 
до 706 милл. пуд.). Но съ 1902 года Россія уступила свое 
место Америке, которая въ 1908 году выпустила на ры-
нокъ нефти узке почти въ 3 раза более нашего отечества 
(1.477 милл. пуд. противъ 525 милЛ. пуд.). При этомъ, въ 
то время какъ въ Америке добыча нефти въ теченіе 1899— 
1908 годовъ непрерывно изъ года въ годъ увеличивалась, 



количество добываемой въ Россіи нефти, также увеличи-
вавшееся ежегодно въ 1899—1901 г.г. и достигшее въ по-
слѣднемъ изъ этихъ годовъ значительной цифры въ 706 милл. 
пуд., затѣмъ начало падать и въ 1905 году составило лишь 
453 милл. пуд., или только 6 4 % добычи 1901 года. Хотя 
съ 1905 года и наблюдается нѣкоторое уведиченіе добычи 
на нашихъ нефтяныхъ промыслахъ, но уведиченіе это 
незначительно, и по отношенію къ общей міровой добычѣ 
нефтяная производительность Росеіи понизилась сильно— 
въ 1908 году у насъ добыто только 22% міровой добычи 
(525 милл. пуд. изъ 2.330 милл. пуд.). 

Если и считать, что большое вліяніе на это между про-
чимъ оказали впутреннія смуты и безпорядки на Бакин-
скихъ нефтяныхъ промыслахъ, гдѣ сосредоточено до 90% 
добычи, то все же нельзя не отмѣтить и того обстоятель-
ства, что развитію у насъ нефтедобыванія въ болѣе широ-
кихъ размѣрахъ въ значительной степени препятствуете 
отсутствіе достаточной энергіи въ разработкѣ нефтяныхъ 
земель со стороны русскихъ промышленниковъ въ противо-
положность промышленникамъ ипостраннымъ, непрерывно 
стремящимся къ эксплоатаціи все болынаго количества 
нефтяныхъ мѣсторожденій и примѣняющимъ при добычѣ 
нефти наиболѣе раціональные для того способы. Приболѣе 
напрязкенной энергіи нашихъ предпринимателей количество 
добываемой нефти, несомнѣнно, могло бы быть увеличено 
въ значительной степени. Такъ, нельзя сказать, чтобы 
нефтепромышленники принимали мѣры къ наилучшему 
использованію нефтеносныхъ участковъ. Опыте показы-
ваете, что часто дазке на такихъ участкахъ, которые при-
знаются совершенно истощенными всдѣдствіе продолжи-
тельной разработки, при болѣе планомѣрномъ распредѣленіи 
буровыхъ скважинъ и углубленіи послѣднихъ добыча нефти 
возобновляется съ достаточной прибыльностью. Затѣмъ, 

деятельность предпринимателей можетъ найти себѣ широ-
кое примѣненіе, помимо Бакинскаго, и въ другихъ нефте-
носныхъ раіонахъ. Такъ, въ начале 1909 года объявленъ 
завѣдомо-нефтеноснымъ Ухтенскій раіонъ (въ предѣлахъ 
Архангельской и Вологодской губ.); весьма богаты нефтью 
нефтяныя мѣсторожденія въ Ферганской области; обещаете 
быстрое развитіе нефтедобываніе въ Грозненскомъ раіонѣ, 
давшемъ въ 1909 году 52 милл. пуд.; обращаете на себя 
серіозное вниманіе островъ Челекенъ, тѣмъ болѣе, что нефть 
его отличается особыми качествами, делающими ее пригод-
ною для парафиноваго производства. 

Что касается деятельности правительства для под-
держаыія нашей нефтепромышленности, то некоторый 
меры въ этомъ направленіи своевременно принимались. 
Такъ въ 1905 году правительство приняло съ своей 
стороны серіозныя меры къ возстановленію добычи нефти 
на Апшеронскомъ полуострове въ прежнемъ ея размѣре: 
бакинскимъ нефтепромышленникамъ было выдано изъ 
средствъ казны въ ссуду на возобновленіе промысловъ 
свыше 12 милл. руб., ареидаторамъ казенныхъ нефтеносныхъ 
земель названнаго раіона были отсрочены платежи аренд-
ныхъ денегъ, слозкены проценты за несвоевременный взносъ 
оброка и разрешено производить оплату нефти не въ раз-
мере установленныхъ контрактами нормъ, а по количеству 
действительной добычи. 

Принимавшіяся правительствомъ въ области нефтяной 
промышленности въ последнее время меры не могутъ 
быть однако признаны вполне достаточными для того, 
чтобы поставить эту промышленность на должную вы-
соту. 

Существенно важнымъ для развитія нефтяной промыш-
ленности является обращепіе подъ добычу нефти свобод-
ныхъ казенныхъ нефтеносныхъ земель. 



Во всеподданнѣйшихъ отчетах* за два предшествую-
щіе года ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ 
докладывалось, что возникшее еще в * 1905 году предполо-
женіе о предъявленіи къ торгам* 126 дес. новых* нефтя-
ных* земель въ Бакинском* раіоне не могло быть испол-
нено и въ 1909 году, такъ какъ состоявшіеся въ 1906 году 
торги на эти земли не были утверждены по формальным* 
неправильностям* въ ихъ производстве, назначенные же 
на январь 1909 года торги были отменены за неосуществле-
ніемъ законопроекта о продленіи действія временных* пра-
вилъ, согласно коим* торги должны были производиться. 
Надо, впрочем*, надеяться, что вопрос* о расширеніи пло-
щади отдаваемых* въ аренду казенных* нефтеносных* зе-
мель близок* к * разрешение, ибо въ 1909 году Министер-
ством* Торговли и Промышленности внесен* въ Совет* 
Министровъ законопроект* о порядке сдачи сих* земель 
въ разработку частным* лицам*; по изданіи соответствую-
щ а я закона могут* быть назначены торги на свободный 
земли. Нельзя при этом* не высказать пожелавія, чтобы въ 
скорейшем* времени были осуществлены также меры къ 
выяснение и подготовке других* нефтеносных* земель, могу-
щих* быть обращенными под* разработку въ будущем*. 
Весьма важною въ последнем* отношеніи является мера, 
к * выподненію которой уже приступлено въ настоящее 
время,—засыпка части Биби-Эйбатской бухты до 200 дес. 
Открытіе къ эксплоатаціи столь значительная количества 
нефтеносной земли должно оказать благотворное вліяніе на 

увеличеніе добычи. 
Дело выясненія новооткрытых* нефтеносных* раю-

новъ не может* быть признано поставленным* вполне удо-
влетворительно. Все указанные раіоны въ геологическом* 
отношеніи почти еще не обследованы должным* образом*. 
Мало того, геологическія изследованія давно известных* 

раіонов* также до сихъ пор* не закончены и не приве-
дены въ систему: геологической карты Апшеронскаго по-
луострова до сихъ пор* еще не имеется. 

Надлежит* также обратить вниманіе на некоторый 
эксплоатируемыя ныне въ недостаточной стенени площади 
казенных* нефтеносных* земель. Так* , къ усиленно эксплоа-
таціи огромной Сураханской площади особых* мер* до 
настоящая времени не принималось. Между тем*, по имею-
щимся сведеніямъ, производительность этой площади сильно 
возрастает*. Въ текущем*, например*, году один* только 
участок* дал* уже свыше 3 - х * милл. пуд. фонтанной нефти. 
Кроме нефти, на этой площади добывается въ довольно 
большом* количестве буровой газ*, который уже начал* 
применяться въ виде горючая матеріала для отопленія 
котлов* на промыслах*. 

Заслуживают* серіознаго вниманія и второстепенный 
месторожденія нефти. На Апшеронскомъ полуострове 
имеется ряд* участков*, отдаваемых* под* поверхностное 
пользованіе по годовым* контрактам* и за небольшую 
плату съ правом* добычи нефти хозяйственным* способомъ. 
Между тем*, даже таким* способомъ на этих* участках* 
добывается значительное количество нефти. По имеющимся 
сведеніямъ въ одной только Бинагадинской даче въ настоя-
щее время добыча нефти на означенных* участках* дает* 
примерно до 4 милл. пудов* въ я д * . При таких* условіяхъ 
более интенсивная разработка нефти на этих* участках*, не-
сомненно, дала бы весьма значительное количество продукта. 

Въ отчетном* году находилось въ действіи 13 казен- Казенные гор-
ных* горных* заводов*—12 на Урале и 1 въ Олонецкой ПЫ 

губ. Изъ нихъ 6 заводов* изготовляли машины, орудія, сна-
ряды, железо и сталь, остальные же 7 частью выплавляли 
чугун*, частью выделывали разныя изделія. 



В ъ виду сложности счетоводства Уральскихъ казенныхъ 
горныхъ заводовъ, ко времени представленія всеподданнѣй-
шихъ отчетовъ по Государственному Контролю вполнѣ 
выясняются результаты деятельности этихъ заводовъ лишь 
за годъ, предшествующій отчетному. 

На Уральскихъ казенныхъ горныхъ заводахъ въ 
1908 году было выплавлено чугуна, а равно изготовлено и 
отпущено железа, стали и другихъ издѣлій несколько менее 
предыдущаго года, но более 1906 года. 

выплавлено чугуна: и з д ѣ л і й: 

пзготовлѳпо: отпущено: 

въ 1906 г. 4.358.000 пуд. 3.347.000 пуд. 2.341.739 пуд. 
» 1907 » 5.639.000 » 3.972.000 » 2.551.615 » 
» 1908 » 5.255.000 » 3.823.000 » 2.325.096 » 

В ъ виду наблюдаемаго нынѣ сокращенія спроса на 
чугунъ, въ особенности со стороны передедочныхъ заво-
довъ, и накопленія весьма значительиыхъ запасовъ чугуна 
на казенныхъ горныхъ заводахъ, уменыненіе выплавки 
его въ 1908 году представляется мерою хозяйственною. 
Благодаря такому уменыиенію, означенные запасы чугуна 
къ 1909 году не увеличились: къ 1908 году они составили 
5.500.000 пуд., а къ 1909 году—5.466.000 пуд. 

Уменыненіе отпуска издѣлій по сравненію съ пред-
шествовавшимъ годомъ (на 226.519 пуд.) объясняется со-
кращеніемъ продажи этихъ изделій частнымъ учрежденіямъ 
и лицамъ (на 452.000 пуд.) и изготовдеиіемъ въ меныпемъ 
количестве чугунныхъ снарядовъ для военнаго и морского 
ведомствъ, въ особенности по Кусинскому и Саткинскому заво-
дамъ (на 72.000 пуд.), при увеличеніи въ то же время отпуска 
изделій другиыъ казеннымъ учрежденіямъ, въ частности Ми-
нистерству Путей Сообщенія (на 298.000 пуд.). В ъ числе 

2.325.096 пуд. изделій, отпущенныхъ въ 1908 году, заклю-
чается 1.242.199 пуд. изделій по нарядамъ и заказамъ прави-
тельственныхъ учрежденій и 1.082.897 пуд . -по частнымъ 
заказамъ и для продажи.Такимъ образомъ деятельность Ураль-
скихъ казенныхъ горныхъ заводовъ въ 1908 году была нанра-
влена преимущественно на удовлетвореніе казенныхъ потреб-
ностей. При этомъ 10 заводовъ были заняты почти исклю-
чительно выполненіемъ казенныхъ заказовъ и лишь 2 — 
Серебрянскій и Артинскій—работали на вольную продажу. 

Изъ указанныхъ 10 Уральскихъ казенныхъ заводовъ 
обращаетъ особое вниманіе деятельность Пѳрмскихъ пу-
шечныхъ заводовъ, на которыхъ въ послѣдніе годы заме-
чается замедленіе въ производстве и всдедствіе этого уве-
личеыіе недоимокъ по исполненію ими срочныхъ нарядовъ. 
Такъ. за 1906—1908 г.г. количество изготовленныхъ этими 
заводами изделій по нарядамъ военнаго и морского ве-
домствъ и сумма накопившихся недоимокъ представляются 
въ следуюіцемъ виде: 

. ... Сумма недоимокъ 
Изготовлено пздѣлій к . ь с л ѣ Д у , о щ е м у 

на сумму: І . о д у . 

въ 1906 году . 4.106.169 руб. 6.328.559 руб. 
» 1907 » . 3.695.232 » 7.458.378 » 
,, 1908 » . 2.589.626 » 10.229.942 » 

В ъ 1908 году количество изготовленныхъ Пермскими 
заводами изделій не составило даже половины данныхъ 
имъ нарядовъ, сумма коихъ достигла 5.361.190 руб., а 
образовавшаяся къ 1909 году недоимка превысила произво-
дительность 1908 года почти въ четыре раза. Сумма этой 
недоимки равна 86% общаго размера недоимки по всемъ 
Уральскимъ казеннымъ горнымъ заводамъ (11.975.983 руб.). 
При такихъ условіяхъ на деятельность Пермскихъ пушеч-
ыыхъ заводовъ следуете обратить самое серіозное вниманіе 
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и принять всѣ возможный мѣры къ своевременному вы-
полненію ими казенныхъ нарядовъ. 

Что касается Олонецкаго Александровская завода, то 
деятельность его имѣетъ такой же характеръ, какъ и 
работы, выполняемыя на большинстве Уральскихъ заводовъ: 
заводъ этоть занять почти исключительно изготовлеиіемъ 
изделіи по нарядамъ военнаго и морского ведомствъ. За 
весь 1908 годъ на этомъ заводе было исполнено частныхъ 
заказовъ лишь на 152 руб. Сумма выполненныхъ заводомъ въ 
1908 году казенныхъ нарядовъ составила 654.372 руб., умень-
шившись противъ предшествующая года на 192.636 руб. 
При этомъ въ недоимке по срочнымъ заказамь осталось за 
заводомъ изделій къ 1909 году на 530.000 руб., более 
предыдущая года (451.000 руб.) на 79.000 руб. Сокращеніе 
производительности этого завода въ 1908 году было вы-
звано уменыыеніемь нарядовъ воеинаго и морского ве-
домствъ. Что же касается увеличенія недоимки, то оно 
обусловливалось главнымъ образомъ медленностью всдед-
ствіе новизны дела, наблюдавшеюся при выполненіи ра-
ботъ по нѣкоторымъ родамъ издѣлій, ранее не изготовляв-
шихся, а также задержкою въ испытаніи опытныхъ 
партій. 

В ъ отношеніи финансовыхъ результатовъ деятель-
ности казенныхъ горныхъ заводовъ иадлежитъ отметить, 
что деятельность эта, какъ неоднократно докладывалось 
ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ во все-

! подданнейшихъ отчетахъ за прежніе годы, является для 
казны крайне убыточною. Не улучшилось положеніе дела въ 

1 этомъ отиоіненіи и въ 1908 году. Убытки по Уральскимъ 
.заводамъ составили въ этомъ году лишь немногимъ меньшую 
сумму, чемъ въ 1907 году. Уральскимъ горнымъ удравле-
ніемъ убытки эти исчисляются въ 3.626.504 руб., на 
91.639 руб. менее противъ 1907 я д а (3.718.143 руб.). При 

этомъ изъ отдельныхъ заводовъ только пять—Саткинскій, 
Кушвинскій, Нижне-Турипскій, Баранчинскій и Верхне-
Туринскій принесли прибыль въ 209.195 руб., остальные 
же, въ томъ числе все переделочные, дали убытокъ на 
сумму 3.835.699 руб. Особенно значительны убытки 
по переделочнымъ заводамъ: Псрмскимъ пушечнымъ— 
2.321.300 руб., Боткинскому — 8 3 6 . 9 6 0 руб. и Златоустов-
скому—552.237 руб. Что касается Александровская завода 
Олонецкой губервіи, то онъ принесъ въ 1908 году убытка 
82.212 руб., болѣе предыдущая года на 26.915 руб. 

Причины убыточности казенныхъ горныхъ заводовъ 
разнообразны. Уральскіе з а в о д ы страдаютъ отъ малой обору-
дованности раіона деятельности ихъ железными дорогами 
и вообще отъ недостатка удобныхъ путей сообщешя, уда-
ленности отъ рынковъ сбыта, отсутствія дешевая топлива 
вслѣдствіе недостаточности такового на мѣстѣ и трудности 
доставки на Ураль нефти и каменная угля и отъ ряда 
другихъ экономяческихъ причинъ общаго характера. Но 
въ то же время означенная убыточность еще въ большей 
степени зависите и отъ постановки нашего казеннаго 
горнозаводская дела. 

Во всенодданнейшихъ отчетахъ моихъ и моихъ пред-
местниковъ много разъ приводились факты, свидетель-
ствующіе о неудовлетворительности этой постановки. Рав-
нымъ образомъ неудовлетворительное состояніе казенныхъ 
горныхъ заводовъ вполне признавалось и теми Министер-
ствами, въ вѣдѣніи коихъ указанные заводы состояли. По-
сему для устраненія выяснившихся недостатковъ прини-
мались нѣкоторыя меры. Такъ, въ виду того, что успѣхъ 
горнозаводскаго дѣла невозможеиъ, если устройство заво-
довъ не отвечаете требованіямъ промышленной техники, 
за последнее время были отпущены значительныя средства 
на оборудованіе казенныхъ горныхъ заводовъ; по однимъ 
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только Пермскимъ заводамъ въ теченіе 1905—1908 г .г . 
израсходовано на этотъ предметъ свыше 3 милл. руб. 
Между тѣмъ техническое устройство заводовъ попреж-
нему оставляетъ желать многаго. Такъ, напримѣръ, на 
Златоустовскомъ заводѣ не имѣется благоустроеииаго склада 
для храненія металловъ. При описаніи въ 1909 году 
инвентаря главнаго снаряднаго цеха Пермскихъ заводовъ, 
въ каковомъ цехѣ въ настоящее время сосредоточена боль-
шая часть важнѣйшаго заводскаго производства, выяснены 
крайнее несовершенство его оборудованія, тѣснота и не-
удобства помѣщенія и ветхость большинства станковъ, ко-
торые поддерживаются благодаря только постояннымъ ре-
монтами Слѣдствіемъ этого являются недостаточная точ-
ность и чистота въ отдѣлкѣ издѣлій, обусловливающія со-
бою большое количество брака. Въ 1908 году по Перм-
скимъ заводамъ списано со счетовъ работъ забракованныхъ 
издѣлій на 1.177.987 руб., что при общей стоимости изго-
товленныхъ въ томъ году издѣлій (2.649.283 руб.) соста-
вляете почти 4 5 % брака. 

Нельзя, затѣмъ, не указать на отсутствіе во многихъ 
случаяхъ въ нашемъ казенномъ горнозаводскомъ хозяйств!) 
необходимой для успѣшиости дѣла пданомѣрности. В ъ видѣ 
примѣра въ этомъ отношеніи можно привести слѣдующій 
фактъ. Доменная печь Саткинскаго завода даетъ чугунъ 
высшаго качества и производительность ея можетъ быть 
доведена до 2 милл. пуд. въ годъ, т. е. до такого коли-
чества, которое является почти достаточным!, для всѣхъ 
казенныхъ заводовъ Урала. Между тѣмъ, въ 1908 году 
домна эта работала лишь до половины мая, a затѣмъ была 
остановлена. В ъ то же время доменная печь находящаяся 
поблизости Златоустовскаго завода, выплавляющая чугунъ 
средняя качества и для снаряднаго и пушечная проив-
водствъ не вполнѣ пригодный, работала весь годъ. При 
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этомъ заводская стоимость златоустовскаго чугуна соста-
вила— 37,62 коп. за пудъ, а саткинскаго—30,67 коп. 

Весьма существенная причина убыточности казенныхъ 
горныхъ заводовъ коренится и въ несоотвѣтствіи цеховыхъ 
и накладныхъ расходовъ производительности заводовъ. Осо-
бенно замѣтнымъ является такое песоотвѣтствіе на наи-
болѣе убыточныхъ Пермскихъ заводахъ, по которымъ це-
ховые и накладные расходы по ызготовлеыію заводскихъ 
издѣлій ежегодно возрастаютъ въ весьма значительной сте-
пени, какъ можно усмотрѣть изъ елѣдующей таблицы. 

изготовлено всего пздѣлій произвѳдоно цеховыхъ произведено накладныхъ 
на сумму: расходовъ: расходовъ: 

сумма: на 1 руб. % сумма: на 1 руб. % 

Въ 1806 году 4 .305 .504 руб. 1 .232.002 руб. 28.03 439 .659 руб. 10 ,21 
. 1907 » 3 .838.413 » 1.280.922 • 33.37 256.727 » 11,0 
» 1908 р 2 .649 .283 » 1 .165 .116 » 43 ,08 457 .463 » 17,27 

Надлежитъ, впрочемъ, замѣтить, что несоотвѣтствен-
ное увеличеніе цеховыхъ и накладныхъ расходовъ на Перм-
скихъ заводахъ происходить въ нѣкоторыхъ случаяхъ не 
по винѣ заводовъ, а въ зависимости отъ недостаточной 
разработанности чертежей отдѣльныхъ частей орудій при 
самой сдачѣ нарядовъ и постепенномъ затѣмъ пополнеиіи 
или даже передѣдкѣ этихъ чертежей во время самой ра-
боты, когда многія части и даже цѣлыя орудія уже срабо-
таны. Напримѣръ, при выполненіи принятая на 1909 годъ 
Пермскими заводами наряда на изготовленіе 520 лафетовъ 
къ 3" скорострѣльнымъ пушкамъ первоначальные чертежи 
были измѣнены, и нѣкоторыя заготовленный части лафе-
товъ пришлось передѣлывать. 

В ъ цѣляхъ принятія мѣръ къ установленію плано-
мѣрности въ казенномъ горнозаводскомъ дѣлѣ, къ приве-
денію въ соотвѣтствіе заводскихъ расходовъ съ производи-
тельностью заводовъ, а равно вообще къ упорядоченію 



зяйства заводов* неоднократно предпринимались подробный 
ревизіи заводов* какъ чинами горнаго ведомства, такъ и 
чинами контрольных* учрежденій. 

Такъ, во всеподданнейшем* отчете за минувшій год* 
мною докладывалось В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е -
ЛИЧЕСТВУ о фактической поверке, произведенной чинами 
Пермской Контрольной Палаты на Пермских* пушечных* 
заводах*, каковою поверкою были обнаружены разнаго рода 
непорядки при храненіи заводскаго имущества. Для устране-
нія этих* непорядков* горным* ведомством* был* принят* 
ряд* мер*. Образована была особая коммисія съ целыо 
разобрать, разсортировать и проверить металлическія вещи 
и ломъ, накопившийся въ громадном* количестве на пло-
щадях* завода; сдѣлано было распоряженіе о храненіи 
всего находящегося въ магазинах* имущества по родам* 
и сортам*; приняты были меры къ постепенному исполь-
зованію излишне заготовленных* частей снарядов*, железа 
и снарядной стали; заведены книги для учета имущества 
и т. д. Однако и в * 1909 году при фактической повѣркѣ 
имущества Пермских* заводов* особой коммисіей при 
участіи чинов* Пермской Контрольной Палаты снова был* 
замечен* ряд* неправильностей. При поверке, например*, 
имущества орудійнаго и снарядная цехов* оказалось несо-
ответствіе записей въ книгах* съ действительностью. Не 
были занесены въ инвентарь некоторый сооруженія; изъ 
станков*, помещенных* в * инвентарь, не оказалось 90 
штукъ; въ то же время найдено 43 станка, по инвентарю 
не числящихся и т. п. Вслѣдствіе этого Начальник* 
Уральских* горных* заводов* распорядился об* обра-
зовали новой коммисіи для приведенія въ порядок* хозяй-
ства завода. 

Въ особенно неудовлетворительном* положеніи нахо-
дится хозяйство Боткинская завода. В * 1908 году дѣятель-

ность завода была еще менее производительной, ч е м * 
ранее. Паровозов* было выпущено только 24 против* 34 
въ 1907 году и 32 в * 1906 году; изготовлен* один* неболь-
шой пароход* и 5 баржъ; земледѣльчесшя орудія изгото-
влялись в * очень незначительном* количестве. При этом* 
постройка паровозов* дала убытка 142.000 руб., а изгото-
вленіе парохода и баржъ 60.667 руб. Несмотря на вполне 
выяснившуюся убыточность постройки судов*, заказы на 
последнія продолжают* приниматься въ довольно широких* 
размѣрахъ. В ъ 1909 году такихъ заказов* принято на 
1.334.000 руб. Между тем* судостроеніе, помимо убыточ-
ности самой постройки судов*, невыгодно еще и потому, 
что платежи за пароходы, обыкновенно рассрочиваемые на 
3 — 4 года, поступают* часто весьма неаккуратно, примѣ-
няемыя же в * подобных* случаяхъ отобраиіе пароходов* 
и продажа ихъ съ аукціона дают* возможность выручить 
суммы гораздо меныпія, чем* расходы по постройке па-
рохода. Что касается земледельческих* орудій, изготовляе-
мых* заводом*, то спрос* на эти орудія непрерывно 
уменьшается. За три последних* отчетных* года заво-
дом* было отпущено земледельческих* орудій въ пудахъ: 
въ 1906 году—42.030 пуд., в * 1907 году—38.294 пуд. и 
въ 1908 году—31.082 пуд. Особенно упал* спрос* на ска-
занный орудія со стороны земскихъ учрежден». Причина 
такого уменыденія спроса заключается въ очень высокой 
стоимости орудій. Например*, изготовляемые заводом* 
плуги подходят* по цене къ плугам* заграничных* за-
водов* Эккерта и Липгарта, а между тем* по качеству 
стоят* гораздо ниже ихъ. Надо полагать, что въ 1909 году 
убыточность завода составит* еще большую сумму, такъ 
какъ въ начале этого года сильным* пожаром* уничто-
жена паровозо-сборочная завода. При этом* пожаре загро-
можденность помѣщеній и отсутствіе противопожарных* 



средствъ лишили возможности отстоять хотя бы часть иму-
щества. Убытокъ отъ пожара достигаете 460.000 руб. Нельзя 
не отмѣтить того обстоятельства, что хотя производительность 
завода вслѣдствіе бездѣйствія после пожара паровозо-сбо-
рочной сократилась по крайней мѣрѣ на 7з часть, личный 
составъ заводской администрации не только ие былъ умень-
шенъ, но даже увеличился. Такъ. замѣщена должность по-
мощника Горнаго Начальника, не замѣщавшаяся съ 
1906 года; приглашены инженеръ и мастеръ для паровоз-
наго цеха. 

Приведенные факты неудовлетворительной постановки 
хозяйства на казенныхъ горныхъ заводахъ свидѣтель-
ствуютъ о недостаточности принимавшихся мѣръ къ упо-
рядоченію этого хозяйства и о настоятельной необходимо-
сти въ коренномъ преобразованіи ѵправленія заводами на 
такихъ началахъ, которыя обезпечивали бы правильную 
и отвѣчающую пнтересамъ казны деятельность ихъ. Къ 
созкаленію. хотя проекте преобразованія означенныхъ за-
водовъ былъ выработанъ Министерствомъ Земледѣлія 
и Государственныхъ Имуществъ еще въ 1900 году, пре-
образованіе это до настоящаго времени не осуществлено. 

Главное Управленіе Землеустройства и Земле-
дѣлія. 

Обпця мѣры со- Во всеподданнѣйшихъ отчетахъ за 1907 и 1908 г.г. мною 
дѣйствія сельско-докладывалось ВАШЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИ-
му хозяйству. ЧЕСТВУ о несоответствіи правительственнаго воздействія 

на сельскохозяйственную промышленность нуждамъ послед-
ней и о необходимости коренного переустройства суще-
ствующей постановки этого воздействія. 

Хотя въ минувшемъ году ассигнованія на общія меры 
содействія сельскому хозяйству были увеличены почти до 
8 000 000 руб., превысивъ соответственные кредиты пред-
ііГствующаго года на сумму до 2 .000000 руб., однако и 
означенпыя ассигнования представляются незначительными 
по сравненію съ действительными потребностями сельскаго 
хозяйства на всемъ обширномъ пространстве нашего 
отечества. 

Надлежащая постановка правительственнаго содѣиствія 
подъему сельскохозяйственной культуры неразрывно свя-
зана съ значительнымъ увеличеніемъ затрате на этотъ 
предмете изъ средствъ государственнаго казначейства. Безъ 
этого деятельность сельскохозяйствен наго ведомства не мо-
жетъ получить необходима™ для успеха дела развитая и 
сводится къ полумерамъ, которыя существенные резуль-
татовъ не приносите. Напротивъ того, чемъ больше будутъ 
целесообразный затраты казны на содѣйствіе сельскому 
хозяйству и чѣмъ шире будетъ поставлена деятельность 
сельскохозяйствениаго ведомства, темъ скорее разовьется 
и окрѣпнетъ местная самодеятельность и тѣмъ быстрее 
совершится подъемъ сельскохозяйственной культуры и 
увеличится производительность и доходность сельскаго 
хозяйства, а съ тѣмъ вмѣстѣ будетъ крепнуть мощь 
Россіи. Но доетиженіе такихъ результатовъ возможно, ко-
нечно, лишь при томъ условіи, что сельскохозяйственное 
ведомство и по организаціи своей, и по характеру деятель-
ности будетъ отвечать необходимымъ въ этомъ отноше-

ніи требованіямъ. 
В ъ сихъ видахъ предпринято преобразованіе Главна™ 

Управленія Землеустройства и Земледелія. Съ его осуще-
ствлеиіемъ правительство получитъ возможность энергично 
и широко выступить на Іюспособленіе сельскому хозяйству, 
сплотить и объединить обшествентыя силы и въ совмест-



ной съ ними работѣ, не останавливаясь даже передъ 
крупными затратами изъ средствъ государственная казна-
чейства, принять всѣ мѣры къ скорѣйшему подъему сель-
скохозяйственной промышленности и къ уведиченію ея 
производительности и доходности. 

Хотя въ отчетномъ году предѣлы правительственная 
воспоеобленія сельскому хозяйству и были расширены и 
кредиты увеличены но сравнеиію съ предшествующими 
годами, но недостаточно. Необходимо дальнѣйшее уве-
личеніе ассигнованій на показательный мѣры по улуч-
шение полеводства, луговодства, садоводства, огородни-
чества, виноградарства и другихъ спеціальныхъ культуръ 
и по усовершенствованно сельскохозяйственныхъ орудій, а 
также на устройство сельскохозяйственныхъ выставокъ, _на 
борьбу съ вредителями сельская хозяйства, на мѣры по 
улучшению животноводства, молочная хозяйства, шелко-
водства и пчеловодства, на содержаніе и подготовку спе-
ціалистовъ и инструкторовъ по отдѣльнымъ отраслямъ 
сельская хозяйства, на опытное дѣло, развитіе дѣятель-
ности сельскохозяйственныхъ обществъ, наконецъ, на 
сельскохозяйственное образованіе. 

Въ ряду мѣръ воспособленія сельскому хозяйству боль-
шое значеиіе принадлежать осушительнымъ, оросительнымъ 
и обводиительнымъ работамъ. Посредствомъ этихъ работъ 
повышается производительность земель, находящихся уже 
подъ культурой, достигается возможность обращенія воздѣ-
лываемыхъ площадей въ другіе виды угодій, дающихъ 
болѣе цѣнные продукты, и, главное, земли непроизводи-
тельиыя, неудобный приводятся въ культурное состоя-
ніе, дѣлаются пригодными для ®занятія седьскимъ хозяй-
ствомъ. 

І-Іеудобныя земли въ 50 губерніяхъ одной Европейской 
Россіи занимаютъ 70,5 милл. дес. Если изъ этого количе-
ства исключить 38,9 милл. дес. неудобныхъ земель Архан-
гельской губерніи, представляющихъ главнымъ образомъ 
тундру, то"площадь земель, который могутъ быть обращены 
въ болѣе или менѣе производительныя угодья, составить 
обширное пространство въ 31,6 милл. дес. Главнѣйшая часть 
этихъ земель лредставляетъ или болота и заболоченный 
пространства, или безводныя и маловодныя площади. Отно-
сительно неудобныхъ земель въ Азіатсішхъ частяхъ Импе-
ріи достовѣрныхъ свѣдѣній не имѣется; однако по прибли-
зительнымъ даинымь площадь неудобныхъ, но пригодныхь 
для культуры послѣ гидротехпическихъ работъ, земель до-
стигаем въ одномъ Туркестанѣ не менѣе 7 милл. дес., въ 
Западной Сибири около 10 милл. дес. и въ Закавказьѣ 
свыше 1 милл. дес. Такимъ образомъ общее пространство 
неудобныхъ земель, которыя могли бы быть обращены въ 
удобныя для сельская хозяйства, составляем до 50 милл. 
дес. Эта цифра свидѣтельствуем о громадности предсто-
ящихъ работъ по обрашенію въ производительную площадь 
непригодныхъ нынѣ для сельская хозяйства земель. 

Средства, отпускаемыя на эту надобность въ распоря-
женіе Главная Управленія Землеустройства и Земледѣлія,, 
за послѣдніе годы возрастают^ Однако нельзя не признать, | 
что сравнительно съ существующей потребностью въ ; 
гидротехпическихъ работахъ они являются недостаточными. ! 
Такъ, хотя въ отчетномъ году по смѣтамъ Главная Упра-
вленія было ассигновано па осушеніе и орошеніе на 6 5 % 
болѣе предыдущая года, но ассигиованіе это составило 

лишь 2.800.000 руб. 
Исполняемый Главнымъ Управленіемъ Землеустрой-

ства и Земледѣлія гидротехническія работы заключаются въ 
Европейской Россіи главнымъ образомъ въ производствѣ 



осушенія и обводненія на земляхъ казенныхъ, зачисляемыхъ 
въ земельный фондъ для землеустройства населенія, кре-
стьянскихъ надѣльныхъ въ цѣляхъ улучшенія внутрина-
дѣльнаго землепользованія, а также частныхъ лицъ и учре-
ждены, имѣющихъ въ виду осуществленіе различныхъ ви-
довъ земельныхъ меліорацій для сельркохозяйственнаго ис-
пользованія ихъ угодій. Изъ ѳтихъ работъ преобладаютъ 
работы осушительныя, имѣющія огромное значеніе для всей 
сѣверной, сѣверо-западіюй, западной, а отчасти и централь-
ной частей Европейской Россіи. 

Насколько благопріятные результаты могутъ быть до-
стигнуты путемъ осушительиыхъ работъ, показываете при-
мѣръ Полѣсья. Благодаря осушенію заболоченныхъ про-
странствъ въ Полѣсьѣ, около 300.000 дес. недоступныхъ 
прежде трясинъ и дикихъ болоте обращены въ пастбища 
и сѣнокосы, а частью въ пахотныя и огородныя земли; 
сотни тыеячъ десятинъ мокрыхъ зарослей и лѣсовъ, под-
гнивавшихъ отъ затопленія, поставлены въ условія нормаль-
наго роста; урожайность земель, эксплоатировавшихся и 
ранѣе, значительно повысилась. Вмѣстѣ съ тѣмъ осуши-
тельные каналы дали возможность сбыта лѣса изъ обшир-
ныхъ казенныхъ и частновладѣльческихъ дачъ, явившись 
удобными и дешевыми путями для сплава лѣсныхъ мате-
ріаловъ; по этимъ каналамъ изъ многихъ казенныхъ дачъ 
Минской губерніи происходить теперь весь отпускъ казен-
наго лѣса, достигающій въ нѣкоторыхъ дачахъ сотенъ ты-
еячъ рублей въ годъ. Послѣ осушеиія мѣстиости улучши-
лись и сократились пути сообщенія между отдѣльными на-
селенными пунктами, стали доступными разбросанный во 
многихъ мѣстахъ среди болоте площади съ удобной почвой, 
которыми раньше не пользовались, но послѣ осушенія стали 
разрабатывать подъ посѣвъ какъ яровыхъ, такъ и озимыхъ 
хлѣбовъ. Цѣнность земель въ Полѣсьѣ съ 2—3 руб. за деся-

тину поднялась до 5 0 - 6 0 руб. Въ особенности сильно по-
высилась стоимость казенныхъ и частновладѣльческихъ лѣ-
совъ, и первые нынѣ даютъ ісазнѣ свыше 2 милл. руб. го-
дового дохода, тогда какъ ранѣе они приносили всего оте 
100 до 200 тыс. руб. въ годъ. Казенные сѣнокоеы, дававшіе 
до осушеиія около 2.000 руб. дохода, теперь даютъ еже-
годно не менѣе 60.000 руб. 

В ъ Западной Сибири и Степныхъ областяхъ дѣятель-
ность Главнаго Управленія Землеустройства и Земледѣлія 
направлена къ расширенно путемъ гидротехническихъ 
работъ земельнаго фонда въ цѣляхъ устройства переселйн-
цевъ. Работы, производящаяся въ Барабинской степи Томской 
губерніи, имѣють ближайшею цѣлыо осушеніе земель въ 
видахъ увеличенія колопизаціоннаго фонда, а въ Степныхъ 
областяхъ (Акмолинской, Семипалатинской, Тургайской и 
отчасти Уральской) обслѣдованіе въ водномъ отношеніи 
переселенческихь участковъ. 

Гидротехническія работы въ Закавказьѣ и Туркестан* 
заключаются преимущественно въ орошеніи пустующихъ 
земель и такъ же, какъ въ Западной Сибири и Степныхъ 
областяхъ, имѣютъ цѣлыо созданіе новыхъ культурныхъ 
раіоновъ и" заселеніе ихъ переселенцами. При этомъ ороше-
нію въ южныхъ частяхъ Туркестана, а также въ Закав-
казьѣ принадлежите особое чрезвычайно важное значеніе. 
Значительная часть земель въ этихъ мѣстностяхъ можете 
быть отведена подъ производство хлопка, въ которомъ такъ 
нуждается наша промышленность и количество котораго 
на міровомъ рынкѣ стало сокращаться съ тѣхъ поръ, какъ 
Сѣверо-Американскіе Соединенные Штаты, являющіеся 
главнѣйшимъ поставщикомъ хлопка, стали перерабатывать 
его у себя въ ткани. Явденіе это, грозящее всей Европѣ 
хлопковымъ голодомъ, не будете имѣть для Россіи значе-
ны при условіи орошенія въ Средней Азіи и Закавказьѣ 



упомянутых* обширных* раіоиовъ, которые могут* дать 
нашей промышленности необходимое количество хлопка 
и избавить пас* отъ иностранной зависимости. Такая 
исключительная важность развигія хлопководства на 
орошенных* землях*, а также настоятельная необходи-
мость въ скорѣйшей колонизаціи наших* окраин* указы-
вают* на неотложность развитія оросительных* работ* 
въ Закавказье и Средней Азіи и постановки этого дела 
на более широкихъ началах*. Въ этом* отношеніи, въ 
частности, весьма важным* представляется орошеніе 
Муганской степи въ Закавказье и Голодной степи въ Тур-
кестане. 

До 1909 года работы по орошенію Муганской степи 
ведись въ незначительных* размѣрах*. Серіозное начало 
оросительным* работам* въ Мугани положено законом* 
17 іюня 1909 года об* отпуске средствъ въ 1909 и 1910 г.г. 
на орошеніе 8.000 дес. въ пограничном* съ Персіей участке 
Муганской степи. 

Работы по орошеиію 45.000 дес. въ Голодной степи 
въ Туркестане въ минувшем* году были удачны. Несмотря 
на неблагопріятныя въ техническом* отношеніи условія, 
въ которых* пришлось вести эти работы в ъ ' 1 9 0 9 году, 
результаты ихъ достигли почти тѣхъ же размеров*, что 
за 3 предшествующих* года, при чем* было получено 18°/0  

экономіи со сметной стоимости работ*. 

Необходимо отметить два важных* меропріятія, пред-
положенных* къ осуществление въ виду отмеченная зна-
ченія колонизаціи и хлопководства въ Туркестане и Закав-
казье. 

Первое изъ этих* меропріятій заключается въ отводѣ 
участков* орошенной казенной земли частным* лицам* и 
имеет* целыо насажденіе въ Закавказье и Туркестане 

небольших* культурных* хозяйств* и усиленіе русская 
элемента на этих* окраинах*. Соответственныя правила 
выработаны уже Главным* Управленіемъ Землеустройства 
и Земледелія и Военнымъ Министерством*. 

Второе меропріятіе—установленіе особаго сбора съ 
хлопка, поступающая на наш* внутренній рынок* изъ 
пределов* Средней Азіи и Закавказья—направлено къ 
достиженію не менее важных* задач*. Сбор* этот* въ 
размере 50 коп. съ нуда хлопка, не могущій оказаться 
тягостным* для хлопководов*, предназначен* на мѣры для 
развитія и улучшенія хлопководства въ означенных* мест-
ностях*: расширеніе площадей пригодных* для посева 
хлопка орошаемых* земель, упорядоченіе существующей 
оросительной сѣти, усовершенствованіе пріемовъ и спо-
собов* культуры хлопка, борьбу съ вредителями сельская 
хозяйства и другія мѣропріятія съ указанною цѣлыо. Пред-
положенія об* установлены! сбора съ хлопка вносятся на 
законодательное разрешеніе. 

Тѣсно связанным* съ осушеніемъ болот* является 

торфодобыванде. 
Торф* может* имѣть разнообразное примѣненіе в * 

сельском* хозяйстве и промышленности, главным* же 
образом* он* имеет* значеніе въ качестве топлива. 

Постоянно возрастающая нужда въ топливе для по-
требностей нашей фабрично-заводской промышленности, 
железных* дорог* и домашняя обихода, повышеніе стои-
мости дров*, каменная угля и нефти и въ то же время 
богатство имеющихся у нас* торфяных*, главным* обра-
зом* казенных*, залежей указывают* на необходимость 
развитія торфяного дела въ Госсіи, ибо таковое развит]е 
могло бы дать обильный источник* дешевая и почти по-
всеместно распространенная топлива. 



Запасы торфа в ъ нашемъ отечествѣ чрезвычайно ве-
лики. До настоящая времени изслѣдовано казенныхъ 
болотъ въ 20 губерніяхъ Европейской Россіи всего около 
1 0 0 . 0 0 0 дес., и въ нихъ оказалось по примѣрному расчету 
до 20 милліардовъ пуд. торфа. Но указанная площадь 
ничтожна в ъ сравненіи съ общей площадью болотъ въ 
Россіи. В ъ одной, напримѣръ, Новгородской губерніи кавнѣ 
принадлежим около 400 .000 дес. торфяниковъ^ 

Главными причинами слабой распространенности въ 
Россіи торфяного топлива въ настоящее время является 
малое знакомство населенія съ добычей, употребленіемъ и 
свойствами торфа, трудность и дороговизна перевозки тор-
фяного топлива, не превращенная въ болѣе компактный 
видъ, вслѣдствіе его относительной громоздкости, недоста-
точная разработка вопроса о примѣненіи торфяного то-
плива для разныхъ цѣлей и мѣстами сравнительная 
дешевизна дровъ. Несомнѣнно однако, что съ усиленіемъ 
требованія на топливо и его вздорожаніемъ, замѣчаемыми 
иынѣ повсемѣстно, примѣненіе торфа для этой цѣли бу-
д е м получать все большее и большее значеніе. 

При означеныыхъ условіяхъ возникаем необходимость 
въ принятін правительствомъ мѣръ къ развитію торфяного 
дѣла, соотвѣтствующихъ его крупному государственно-эко-
номическому значенію. В ъ особенности важны въ этомъ 
отношеніи мѣры, направленный къ усовершенствованно 
способовъ переработки торфа въ торфяные брикеты, кото-
рые могутъ замѣнить каменный уголь и нефть. 

Между тѣмъ, до настоящая времени въ области тор-
фяного дѣла сдѣлано немного. Хотя при Отдѣдѣ Земельныхъ 
Улучшеній и содержится торфмейстерская часть, на кото-
рую возложены изслѣдованіе торфяныхъ, преимущественно 
казенныхъ, болом, осушка и подготовка ихъ къ добы-
ванію торфа, но личный составь этой части крайне огра-

ниченъ и отпускаемый въ распоряженіе его средства 

ничтожны. 
В ъ прошломъ были сдѣланы попытки къ устройству 

казенныхъ торфяныхъ заводовъ, но, къ сожалѣнію, заводы 
эти вскорѣ послѣ открытія прекратили свое существованіе. 

Такъ, в ъ 1 8 7 5 году бывшимъ Министерствомъ Земле-
дѣлія и Государственныхъ Имуществъ въ Орловской гу-
берніи былъ основанъ Пальцевскій торфяной заводь для 
содѣйствія распространен^ торфяного топлива. Благодаря . 
дѣятельности этого завода, въ окрестностяхъ его возникла 
разработка торфа, на сосѣднихь заводахъ было введено 
торфяное топливо, и опыты съ послѣднимъ на Орловско-
Витебской желѣзной дорогЬ убѣдительно доказали возмож-
ность примѣненія его къ отопленію паровозовъ. Несмотря 
однако на это, послѣ восьмилѣтняго дѣйствія завода Мини-
стерство Государственныхъ Имуществъ, въ виду сдѣланнаго 
Государственнымъ Совѣтомъ указанія на нѣкоторую убы-
точность завода, которая, впрочемъ, составляла всего около 
5 0 0 руб. въ годъ, закрыло заводь въ 1 8 8 3 году. 

В ъ 1 9 0 0 году Министерством!» Путей Сообщенія былъ 
устроенъ въ видѣ опыта торфококсовальный заводь близъ 
ст. Рѣдкино Николаевской железной дороги, въ цѣляхъ 
выработки торфяного кокса для нуждъ этой дороги. Коксъ, 
вырабатывавшийся на заводѣ, вполпѣ удовдетворялъ своему 
назначепію, но производство его обходилось довольно дорого. 
В ъ то же время однако имѣлись данныя, позволявшія 
разсчитывать на пониженіе въ дальпѣйшемъ стоимости 
выработки этого топлива. В ъ 1905 году на заводѣ про-
изошелъ пожаръ, и послѣ этого пожара деятельность завода 
возобновлена не была. 

Весьма важнымъ средствомъ къ подъему произво-
дительности и доходности сельскаго хозяйства служим 
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предоставленіе сельскимъ хозяевамъ возможности пользо-
ваться правительственнымъ льготнымъ кредптомъ для сель-
скохозяйственныхъ улучшеній. 

Основаніе организаціи такого кредита было положено 
У насъ В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденными 6-го мая 1 8 9 6 года 
временными правилами, которыми были установлены поря-
докъ и условія выдачи ссудъ на упомянутый улучше-
нія изъ особаго медіоративнаго капитала, причислепнаго 
къ спеціальнымъ средствамъ бывшаго Министерства Земле-
дѣлія. 

В ъ періодъ дѣйствія этихъ правилъ (въ 1 8 9 7 — 
1899 г.г.) было выдано ссудъ всего на сумму 197Ю00^руб. 
Причины столь слабаго развитая меліоративнаго кредита 
за показанное время заключались главнымъ образомъ въ 
новизнѣ дела, неосведомленности сельскихъ хозяевъ объ 
условіяхъ кредита, въ отсутствіи на мѣстахъ организацій, 
приспособленныхъ къ производству ссудиыхъ операцій, и 
въ допущеніи правилами 1896 года выдачи ссудъ преиму-
щественно на почвенныя меліораціи. 

По истеченіи трехлѣтняго срока дѣйствія времеиныхъ 
правилъ они подверглись пересмотру, и въ соотвѣтствіи съ 
выяснившимися потребностями дела было выработано Поло-
женіе о ссудахъ на сельскохозяйственныя улучшенія, удо-
стоившееся В Ы С О Ч А Й Ш А Г О утвержденія 2 9 мая 1 9 0 0 года 
и действующее до настоящаго времени. 

По этому Положенію область дѣйстнія меліоративнаго 
кредита была расширена разреіненіемъ выдачи ссудъ на 
рядъ новыхъ сельскохозяйственныхъ улучшеній, имѣющихъ 
цѣлыо главнымъ образомъ спеціадизацію • и повышеніе 
доходности хозяйствъ. Вместе съ тѣмъ Положеніе создало 
особую организацію для разрѣшенія ссудъ на мѣстахъ въ 
виде губернскихъ о ссудахъ на сельскохозяйственныя 
улучшенія комитетовъ. 

Съ изданіемъ Положенія 1900 года оиераціи кредита 
начали довольно оживленно развиваться. За 1900—1903 г.г. 
было выдано ссудъ на 1.692.000 руб. Но съ 1904 года Главное 
Управленіе Землеустройства и Земледѣлія прибегло къ сокра-
щенію ссудной операціи, ограничивая ее въ разные періоды 
времени то выдачею ссудъ только однимъ крестьянамъ, то 
выдачею таковыхъ л и т ь на земельныя улучшенія. Вслѣдствіе 
этого общая сумма выданныхъ ссудъ за_1?04—1907 г.г. 
совратилась по сравненію съ предшествующимъ четырех-
дѣтіемъ, составпвъ 1.222.000 руб. Лишь съ 1908 года, когда 
дѣйствіе меліоративнаго кредита вновь было распространено 
на все предусмотренный закономъ сельскохозяйственныя 
удучшенія, началось снова оживленіе ссудной операціи, и 
по 1 септября 1909 года выдано ссудъ около 834.000 руб. 

Такимъ образомъ съ начала действія меліоративнаго^ 
кредита по 1 сентября 1909 года сумма выданныхъ ссудъ 
составила 3.945.000 руб. За то же время всего разрешено , 
ссудъ на 5.951.000 руб. / 

Изъ общаго числа (2.144) разрешеиыыхъ въ 1 января 
1909 года ссудъ около половины ссудъ по числу и по 
сумме были назначены на земельныя улучшенія, глав-
нымъ образомъ иа оросителыіыя и осушительныя работы. 
Наибольшее число ссудъ на земельпыя улучшенія разре-
шено было крестьянамъ, что объясняется малой интенсив-
ностью крестьягіскаго хозяйства, сосредоточенна™ преиму-
щественно на полеводстве. Главнейшими изъ остадьныхъ 
ссудъ являются ссуды иа возведете сельскохозяйственныхъ 
построекъ (236), разведете садовъ (206), пріобрѣтеніе пле-
менного скота (134), на сельскохозяйственныя заведенія 
(106) и разведете вииоградниковъ (101). 

Более половины всехъ разрешенныхъ по 1 января 
1909 года ссудъ было предоставлено земдевладельцамъ, а 
более Ѵз крестьянскимъ обществамъ. 



По территоріи Имперіи число выданных* до 1 января 
1909 года ссуд* (1.715) распределяется весьма неравно-
мерно. Значительно болѣе половины этого числа прихо-
дится на центрально-земледѣльческій и приозерный раіоны, 
далее слѣдуетъ сибирскій раіонъ (только 2 губерніи—Тоболь-
ская и Томская) и новороссійскій. На эти 4 раіона падает* 
три четверти всего количества выданных* ссуд*, а на 
остальные лишь одна четверть. 

Наибольшее развитіе ссудное дело получило въ т е х * 
губерніяхъ, где функціонировади местные комитеты о ссу-
дах* на сельскохозяйствениыя улучшенія, непременные 
члены которых*—уполномоченные по сельскохозяйственной 
части—при поѣздкахъ по раіонамъ своей деятельности зна-
комили крестьян* и землевладельцев* съ условіями кредита. 

Обращает* на себя внимаиіе крайне слабое развитіе 
посреднической деятельности земств* въ деле выдачи ссуд*. 
До 1901 года ни одно земство не выступило въ роли по-
средника; съ этого же времени въ теченіе 8 л е т * посред-
ническіе кредиты были открыты лишь 38 земствам* (не-
многим* болѣе 9% общаго числа земств*) на сумму 
1,233 тыс. руб., но получено ссуд* земствами въ счетъ 
этих* кредитовъ только 235.000 руб., при чем* въ этой 
операціи участвовали всего 10 земств*, остальныя же зем-
ства, получившія кредиты, совсем* не приступали къ делу. 

Такая сдержанность земств* въ пользованіи правом* 
на посредничество по выдаче ссуд* объясняется, по отзы-
вам* самих* земств*, главным* образом* затруднитель-
ностью выполненія в с е х * требуемых* формальностей какъ 
при исходатайствованіи ссуды, такт» и при ея использо-
ваніи, недостаточностью отпускаемых* средствъ и ограни-
ченностью предметной сферы кредита. 

В ъ отзывах* своих* Главному Управленію Земле-
устройства и Земледелія по отчетам* о выдаче меліора-

тивныхъ ссуд* Государственный Контроль указывал* на 
не вполне удовлетворительное поступленіе платежей по 
этим* ссудам* и на необходимость принятія противъ этого 
болѣе действительных* мер*. За 1906—1908 г.г. не-
доимочность по ссудам* возросла съ 209^)00 руб. до 
4QiLQM РУбч превысив* 15 7о общей задолженности и 
537 0 сумм*, подлежавших* поступленію въ 1908 году; 
сверх* того списано въ убыток* въ 1907 и 1908 г.г. 
37.600 руб. по именіямъ, оставшимся на торгах* за земель-
ными банками. Такое увеличеніе недоимочное™, падающей j 
главным* образом* на частновладельческую группу заем- \ 
щиковъ, зависит*, по объясненію последних*, отъ тяже- ' 
лыхъ экономических* условій, въ которых*, начиная съ j 
1905 года, находятся землевладельцы. В ъ видах* сокраіце- ) 
нія недоимочное™ Главное Управленіе Землеустройства и 
Земледелія, находя, что въ настоящее время вліяніе упомя-
нутых* неблагопріятныхъ обстоятельств* въ значительной 
степени уже сгладилось, решило назначить въ продажу съ 
торгов* имѣнія, на которых* числятся недоимки по 1906 год* 

включительно. 
В ъ указанных* выше отзывах* земств* отмечены 

главнейшіе выяснившіеся на практике недостатки закона 
о меліоратйвномъ кредите. Эти недостатки, а также необхо-
димость большей децентрализаціи управленія ссудной опе-
раціей и большей доступности ея для крестьянских* хо-
зяйств* побудили Главное Управлеиіе Землеустройства и 
Земледѣлія еще въ 1903 году намѣтить ряд* измѣненій въ 
правилах* о ссудах* на сельскохозяйственный улучшенія. 
Измѣненія эти, кромѣ процессуальной стороны дѣла, каса-
лись главным* образом* расширенія круга улучшеній, 
обслуживаемых* кредитом*, приближенія кредита къ сель-
ским* хозяевам* и допущенія къ пользованію им* мелких* 
сельских* хозяев*, преимущественно отдѣльныхъ крестьян*. 



Упомянутыя начала были положены въ основаніе проекта 
новаго Положенія о ссудахъ на сельскохозяйственный улуч-
шенія, выработаниаго Главнымъ Управленіемъ Землеустрой-
ства и Земледѣлія въ минувшемъ году, но остающагося 
пока безъ движенія въ виду предпринятой въ настоящее 
время разработки вопроса объ учрежденіи особаго сельско-
хозяйственнаго банка, въ цѣляхъ оказанія содѣйствія сель-
скимъ хозяевамъ въ получеиіи средствъ на улучшеніе 
условій землепользованія и на увеличеніе производитель-
ности земледѣльческаго промысла и связанныхъ съ нимъ 

отраслей народнаго труда. 
Нужно иадѣяться, что осуществленіе означенныхъ пред-

положены Главнаго Управленія Землеустройства и Земле-
дѣлія дастъ возможность отечественному сельскому хозяй-
ству усилить свои оборотныя средства, что, въ свою оче-
редь, должно повести къ болѣе успѣшному его развитію и 
усовершенствованно. 

Въ ряду отдѣльныхъ сельскохозяйственныхъ мѣро-
пріятій большое значеніе принадлежите организаціп борьбы 
съ вредителями сельскаго хозяйства, въ частности съ 

саранчею. 
В ъ Европейской Россіи саранча не представляете яынѣ 

серіозной опасности и борьба съ нею не требуете особыхъ 
усиліи. Но въ Туркестанскомъ краѣ она, по истинѣ, является 
бичемъ для сельскаго хозяйства. 

Первое появленіе саранчи въ Туркестан* относится 
къ отдаленному прошлому, но особенно угрожающій харак-
теръ опустошеиія, производимыя ею, приняли въ послѣднее 
время. В ъ 1897 году убытки отъ саранчи въ одной Самар-
кандской области достигли 250.000 руб., а въ 1900 году 
убытки эти составили по тремъ областямъ края уже почти 
2.000.000 руб. 

До 1900 года борьба съ саранчею велась преиму-
щественно примитивными способами рытьемъ канавъ, 
куда загоняютъ насѣкомое, выбиваніемъ прутьями, сборомъ 
мѣшвами и сачками, сжиганіемъ и т. п. Съ 1900 года, 
когда размноженіе саранчи стало принимать характеръ 
стихійнаго бѣдствія для всего края и когда выяснилось, 
что примитивными пріемами невозможно оградить посѣвы 
отъ саранчи, начали лримѣняться для борьбы съ нею и 
иные способы, основанные на научныхъ даниыхъ и на 
опыт* истребленія ея въ другихъ странахъ. Борьба на 
такихъ началахъ потребовала крупныхъ дежежныхъ 
средствъ, которыя по мѣрѣ возможности отпускала, со-
гласно действующему закону, мѣстная земская касса. Не-
смотря однако на то, что за время съ 1900 года по 
1909 годъ изъ земскаго бюджета трехъ коренныхъ оола-
стей края на мѣропріятія противъ саранчи истрачено болѣе 
милліопа рублей, уничтоженіе саранчи не только не до-
стигнуто, но залежи кубышекъ ея даже увеличились (съ 
14.000 дес. въ 1906 году до 88.000 дес. въ 1909 году), и 
въ отчетномъ году она вновь появилась въ Ферганской 
области, гд* ея не было съ 1902 года. 

Необходимость борьбы съ саранчею въ возможно болѣе 
широкихъ размѣрахъ побудила Совѣтъ Министровъ обра-
тить на этотъ предмете въ 1909 и 1910 г.г., въ до-
полненіе къ спеціадьнымъ ассигиованіямъ по земскимъ 
смѣтамъ Туркестанскаго края, около 480.000 руб. за счетъ 
остатковъ земскихъ сборовъ этого края, состоящихъ на 
особомъ учет*. 

Землеустройство сельскаго населенія имѣетъ огромное Общін иЬро-
зиачёніеііъ^дѣлѣ поднятія сельскохозяйственной культуры ф Ы . •> 
въ нашемъ отечеств*. Путемъ его устраняются такіе н е Л ^ 
достатки крестьянскаго землевдад*нія, какъ раздрооленность 



надѣловъ, чрезполоеность и общность владѣній крестьянъ 
и сосѣднихъ владѣльцевъ, длинноземелье и тому подобныя 
неудобства. 

На ряду съ этимъ, путемъ землеустройства осуществля-
ются мѣры по обезпеченію достаточнымъ количествомъ 
земли тѣхъ крестьянъ, которые владѣютъ недостаточными 
по размѣрамъ участками или вовсе земли не имѣютъ и 
ведутъ хозяйство на арендуемыхъ площадяхъ. 

Означенными двумя задачами определяется земле-
устроительная деятельность правительства. Дѣятельность 
эта въ отчетномъ году, какъ и въ предшествовавшее время, 
проявлялась, во-первыхъ, въ оказаніи сельскому населенно 
содѣйствія къ улучшенію условій внутринадѣльнаго земле-
владѣнія и порядковъ землепользованія, во-вторыхъ, въ со-
дѣйствіи крестьянамъ къ увеличение ихъ землевладѣнія 
путемъ продажи имъ земель казенныхъ и принадлежащихъ 
Крестьянскому Поземельному Банку и выдачи ссудъ изъ 
Крестьянская Банка при пріобрѣтеніи земель отъ част-
ныхъ владѣльцевъ. Независимо отъ этого, правительствомъ 
оказывалась крестьянамъ широкая денежная помощь при 
землеустройствѣ въ видѣ ссудъ и безвозвратныхъ по-
собій. 

По предварительнымъ свѣдѣніямъ о дѣятельности Кре-
стьянская Поземельная Банка, изъ состоящаго въ распо-
ряженіи его земельная фонда въ минувшемъ году продано 
560.947 дес., болѣе чѣмъ въ 1908 году (307.451 дес.) на 
8 2 % . В ъ то же время, вслѣдствіе покупки земель отъ част-
ныхъ владѣльцевъ и отъ Удѣльпаго вѣдомства, а также 
вслѣдствіе перехода земель отъ неисправныхъ заеміциковъ, 
земельный запасъ Крестьянская Банка вновь увеличился 
въ теченіе 1909 года на 281.261 дес. 

В ъ результатѣ къ 1 января текущая года земель-
ный фондъ Банка выразился въ 4.198.462 дес. Изъ 

нриведенныхъ данныхъ усматривается, что земельный за-
пасъ Банка сократился къ 1910 году, по сравненію съ со-
стояніемъ его на 1 января 1909 года (4.478.148 дес.), на 
6 % і и что количество ликвидированныхъ въ 1909 я д у 
банковскихъ земель составило 1 3 % всего этого запаса. 

Обращаетъ на себя внимапіе незначительность про-
дажи Банкомъ земель въ восточныхъ и юго-восточныхъ 
губерніяхъ, гдѣ сосредоточена ббльшая часть банковская 
фонда, а именно 2.483.400 дес., или 5 9 % фонда, и гдѣ 
помимо того имѣется также до 2.677.990 дес. казенныхъ 
земельныхъ оброчныхъ статей. В ъ 1909 году въ этихъ 
губерніяхъ продано Банкомъ 185.314 дес., т. е. лишь 
3,8% всего земельная запаса Банка и 7 , 4 % запаса зе-
мель его въ этихъ губерніяхъ. При этомъ въ нѣкоторыхъ 
восточныхъ и юго-восточныхъ губерніяхъ въ 1909 году 
продано земли даже менѣе, чѣмъ пріобрѣтено Банкомъ 
вновь. Такъ, въ губериіяхъ Саратовской, Симбирской и 
Самарской, въ которыхъ Банку принадлежишь 1.868.313 дес. 
( 3 9 % общая земельнаго фонда Банка), пріобрѣтено 
92.000 дес. (5% земельнаго запаса Банка въ этихъ гу-
берніяхъ), продано же 80.200 дес. (4% этого запаса). 

Между тѣмъ, въ нѣкоторыхъ другихъ губерніяхъ, гдѣ 
запасъ банковской земли сравнительно не великъ, ликви-
дація шла въ отчетномъ году гораздо интенсивнее. На-
примѣръ, въ губерніяхъ Полтавской, Харьковской и Черни-
говской, съ земельнымъ запасомъ въ 234.145 дес. ( 4 , 9 % 
общаго земельнаго фонда), площадь проданныхъ земель 
составила 55.340 дес. ( 2 3 % запаса земель въ этихъ гу-
берніяхъ), а въ Пензенской и Тамбовской губерніяхъ, при 
земельномъ запасѣ въ 275.275 дес. (5 , 7 % всего фонда), 
продано 92.085 дес. ( 3 3 % запаса въ губерніяхъ). В ъ то же 
время въ пяти означенныхъ губерніяхъ Банкомъ пріобрѣ-
тено только 24.284 дес., т. е. 5 % земельнаго запаса губерній. 



Посредническая дѣятельность Крестьянскаго Поземель-
наго Банка, выражающаяся въ выдачѣ ссудъ крестьянам* 
при покупкѣ ими земель непосредственно отъ частных* 
владѣльцевъ, въ отчетномъ году нѣсколько сократилась 
противъ 1908 года. " В ъ 1908 году Банком* было выдано 
ссудъ 80.664.612 руб. на лріобрѣтеніе 706.458 дес., въ 
1909 же году 73.888.865 руб. на покупку 677.180 дес. 

Что касается продажи крестьянам* собственно казен-
н ы х * земель, то необходимо отмѣтить, что ликвидація ка-
зеннаго земельнаго фонда развивается, хотя работы по 
отграниченіго казенных* земель производились въ отчет-, 
ном* году въ нѣсколько меньшем* размѣрѣ, чѣмъ въ 
1.908 году. В ъ теченіе минувшаго года продано кре-
стьянам* 194.192 дес. изъ общаго количества отграни-
ченных* для продажи съ начала дѣиствія землеустрои-
тельных* коммисій в * 46 губерніяхъ Европейской 
Россіи 386.853 дес., или 50 , 2 % всего этого количества, 
болѣе, нежели было продано въ 1907 и 1908 г.г. 
(54.837 дес.), на 139.355 дес. Продажная цѣна этих* 
земель составила 20.871.558 руб., или по 107 руб. въ 
среднем* за десятину, менѣе средней цѣны за десятину 
земель, отчужденных* Крестьянским* Поземельным* Бан-
ком* (135 руб. 83 коп.), на 28 руб. 83 коп. Несмотря на 
столь значительное усиленіе продажи казенных* земель въ 
1909 году, означенное общее количество проданных* по 
1 января 1910 года в * 46 губерніяхъ Европейской Россіи 
земель, по отношеиію къ площади казеннаго земельнаго 
фонда въ этих* губерніяхъ—3.991.936 дес.—составляет* 
всего 4,9%. Надлежит* замѣтить, что при ликвидаціи казен-
н ы х * оброчных* статей, какъ и банковскаго земельнаго 
фонда, замѣчается слабое развитіе продажи въ нѣкоторыхъ 
губерніяхъ, гдѣ имеется большое количество земли, подле-
жащей ликвидаціи, и болѣе интенсивное развитіе въ дру-

гихъ губерніяхъ, сравнительно мало обезпеченныхъ озна-

ченною землею. 
Незначительность результатов* ликвидаціи казеннаго 

земельнаго фонда объясняется тѣмъ, что продажѣ казенных* 
земель въ порядкѣ В Ы С О Ч А Й Ш А Г О укацр. 27 августа 
1906 года отводится второстепенное мѣсто, отчасти въ виду 
нахожденія значительной части этих* земель въ арендѣ у 
мѣстныхъ крестьян* (въ 1908 году состояло въ аренде у кре-
стьян* въ 46 губерніяхъ Европейской Россіи 3.653.556 дес., 
или 9 2 % всѣх* казенных* земель въ этих* губерніяхъ), 
отчасти же въ виду того, что на первом* планѣ въ ряду 
землеустроительных* работ* ставятся работы по оказании 
сельскому населенно содѣйствія къ улучгпепію условій 
внутринадѣльнаго землевладѣпія. 

За 1907 и 1908 г.г. число крестьян*, ходатайствовав-
ших* об* устраненіи недостатков* в * существующих* по-
рядках* пользованія надѣльными землями, составляло 
607.489 человѣкъ. За минувшій год* в * землеустрои-
тельныя коммисіи поступили новыя ходатайства отъ 
711.553 крестьян*, т. е. болѣе чѣмъ за два предше-
ствующих* года. Таким* образом* общее число хода-
тайств* достигло 1.319.042, что составляет* около % 0 части 
всѣхъ крестьянских* дворов* въ раіонѣ деятельности 
землеустроительных* коммисій. Изъ этих* ходатайств* 
614.539, или около 4 7 % , касаются образованія единолич-
ных* хозяйств* путем* разверстанія цѣлыхъ селеиій на 
хутора и отруба или выдела одиночных* домохозяев* въ 
порядкѣ В Ы О О Ч А Й І П Д Г О указа 9 ноября 1906 года, а 
700.593 относятся къ землеустройству групповому, а 
именно выдѣлу более отдаленных* земель под* выселки, 
разделу земель въ крупных* обществах*, делящихся на 
мелкія (раздел* многоселенных* и многодворных* обществ*), 
переделу общинных* земель для перехода къ многополь-



ному хозяйству, разверстанію чрезполосности и общности 
владѣнія крестьянъ и сосѣднихъ владѣльцевъ (помѣщиковъ, 
казны п пр.). 

Общій ходъ работъ землеустроительныхъ коммисій 
по внутрпнадѣльному землеустройству обрисовывается сле-
дующей таблицей: 

„ . , . „ „ Итого къ 1 января 
За 1907 п 1908 годы: За 1909 годъ: 1910 года: 

На пло- На пло- На пло-
Для числа щадц въ Для числа щ а д и в ъ Для числа щади в ъ 
дворовъ: Десяти- дворовъ: десяти- дворовъ: десятя-

н нахъ: нахъ: нахъ: 
Составлено земле-

устроительныхъ про-
ектовъ 171.845 1 . 7 2 2 . 0 1 4 329 .392 3 .004 .650 501 .237 4 . 7 2 6 . 6 6 4 

Исполнено зѳмдѳ-
мЬрныхъ работъ . . . 121 .536 1 .151 .470 274 .830 2 .567 .412 396 .366 3 .718 .882 

Принято насѳлѳніемъ 
проектовъ 76 .739 737 .341 212 .300 1.913.948 289 .039 2 . 6 5 1 . 2 8 9 

Изъ таблицы этой усматривается тотъ отрадный фактъ, 
что результаты деятельности землеустроительныхъ коммисій 
въ 1909 году значительно превышаютъ работы за два пред-
шествовавшіе года. При этомъ соотношение единолична™ 
землеустройства къ групповому определяется следующими 
данными: по единоличному землеустройству къ 31 декабря 
1909 года составлены проекты для 256.609 дворовъ, испол-
нены землемерныя работы для 210.292 дворовъ на площади 
2.166.258 дес. и приняты проекты 168.880 дворами на 
площади 1.747.908 дес., более чемъ къ 31 декабря 
1908 года на 118.529 дворовъ; по землеустройству же груп-
повому составлены проекты для 244.628 дворовъ, испол-
нены межевыя работы для 186.074 дворовъ на площади 
1.552.624 дес. и приняты проекты 120.159 дворами на пло-
щади 903.381 дес. Такимъ образомъ работы минувшаго 
года выдвинули на первое место землеустройство единолич-
ное, тогда какъ ранее преобладало землеустройство груп-

повое. Изъ числа продаиныхъ крестьянамъ 194.192 дес. 
казенныхъ земель, упомянутыхъ выше, перешло въ поль-
зованіе покупщиковъ по единоличнымъ сдѣлкамъ въ вндѣ 
хуторскихъ и отрубныхъ.участковъ 176.897 дес., т. е. 90 ,4%. 

В ъ минувшемъ году на меропріятія по землеустрой-
ству сельскаго населенія Главнымъ Управленіемъ Земле-
устройства и Земледедія израсходовано по предваритель-
нымъ подсчетамъ до 10.831.000 ^руб., более расхода на 
тотъ же предмете въ 1908 году на 4.475.000 руб. Такое 
увеличеніе расходовъ объясняется упомянутымъ выше уси-
леннымъ ростомъ землеустроительныхъ работъ и увеличе-
ніемъ денежной помощи крестьянамъ при землеустройстве. 

Денежная помощь при землеустройстве состоите въ ) 
выдаче ссудъ и безвозвратныхъ пособій на покрытіе рас-
ходовъ, вызываемыхъ переселеніемъ или разселеніемъ | 
крестьянъ, какъ-то: на перенеееніе усадебной осѣдлости, 
устройство колодцевъ, запрудъивообще водоснабженія,проло-
женіе дорогъ, осушку и расчистку земель и т. п., а также 
на расходы по улучшенію хозяйства и въ частности на 
устройство показательныхъ хозяйствъ, пріобрЬтеыіе живого 
и мертваго инвентаря, улучіиенныхъ сѣмянъ и проч. 
Кроме того, крестьянамъ выдаются авансы въ счете ссудъ 
подъ залогъ надельныхъ земель. В ъ виду трудности пере-
хода для малоземельныхъ крестьянъ, безъ денежной под-
держки со стороны правительства, къ измененію землеполь-
зованія на надельной земле, а равно переселенія на ку-
пленные участки, ссудная помощь имеете важное значе-
ніе въ деле землеустройства. Съ развитіемъ работъ по 
внутринадельному землеустройству значительно возросла и 
сумма выдаваемыхъ ссудъ и пособій. За минувшій 
годъ обратились въ землеустроительныя коммиеіи съ 
ходатайствомъ о выдаче ссудъ 89.900 домохозяевъ, 



тогда какъ за два предшествовавшіе года поступили всего 
ходатайства отъ 43.131 домохозяина. За то же время при-
знано коммисіями подлежащими удовлетворенно 97.828 хо-
датайствъ на сумму 7.975.916 руб., болѣе, чѣмъ въ 1907 и 
1908 годахъ, на 5.753.086 руб., и выдано ссудъ и пособій 
65.319 домохозяевамъ 4_.940.002 руб., болѣе, чѣмъ за преды-
дущіе два года (967.253 руб.), на 3.972.749 руб. На раз-
в и т операціи выдачи ссудъ и безвозвратныхъ пособій 
оказало также вліяніе изданіе 17 ноября 1908 года новыхъ 
правилъ о выдачѣ ссудъ, взамѣнъ дѣйствовавшихъ ранѣе. 
Правилами этими существенно угірощенъ порядокъ выдачи 
ссудъ и пособій, устранены излишнія формальности, вы-
зывавшія медленность и затруднительность полученія ссудъ 
и пособій, и вмѣстѣ съ тѣмъ расширенъ объемъ оказы-
ваемой при землеустройствѣ помощи. 

Въ закдюченіе необходимо упомянуть о предметныхъ 
ссудахъ на улучшеніе землепользованія. Ссуды эти уста-
новлены В Ы С О Ч А Й Ш Е утверждениимъ 19-го февраля 
1909 года положеніемъ Совѣта Министровъ, ближайшія же 
основанія и порядокъ производства операцій но выдач* 
ихъ опредѣлеиы временными правилами 20 марта того же 
года. 

Упомянутая операція заключается въ продаж* съ раз-
срочкой платежа строительныхъ матеріаловъ, сельскохозяй-
ственная инвентаря, с*мянъ и удобреній крестьянамъ, 
добывающимъ средства къ существованію земдедѣльческимъ 
трудомъ и владѣющимъ землею на прав* собственности. 
Въ виду успѣшной дѣятельности земскихъ сельскохозяй-
ственныхъ складовъ по снабженію населенія мертвымъ сель-
скохозяйственнымъ инвентаремъ, времеиныя правила пре-
доставляютъ Отдѣлу Сельской Экоиоміи и Сельскохозяй-
ственной Статистики, на который возложено веденіе этой 

операціи, входить съ губернскими и уѣздиыми земствами въ 
особыя соглашенія объ отпуск* населенно перечисленныхъ 
предметовъ изъ земскихъ складовъ, съ выдачею земствамъ 
денежныхъ воспособленій на. установленныхъ правилами 
основаніяхъ. Возможность устройства складовъ распоряже-
ніемъ Главнаго Управленія Землеустройства и Земледѣлія 
или, при содѣйствіи его, другими учрежденіями и лицами 
по заключаемымъ на тѣхъ же основаніяхъ соглашеніямъ или 
договорамъ временными правилами предусмотр*на лишь 
по отношенію къ такимъ мѣстностямъ, гдѣ или не имѣется 
земскихъ учрежденій, или не состоится соотвѣтственныхъ 
соглашеній съ послѣднпми. 

До конца 1909 года,. въ силу послѣдовавшихъ на осно-
ваны временныхъ правилъ соглашены съ различными 
учрежденіями, было отпущено на веденіе операцій по выдач* 
предметныхъ ссудъ 223.000 руб., въ томъ числѣ 24 земскимъ 
управамъ—148.500 руб., 2 земскимъ управамъ по дѣламъ 
земскаго хозяйства—40.000 руб., 4 обществамъ сельскаго 
хозяйства—23.800 руб. и въ распоряженіе Гродненскаго 
Губернатора на 2 особо устроенныхъ склада—10.000 руб. 

Отчетовъ о размѣр* оборотовъ по выдач* предметныхъ 
ссудъ въ распоряженіи Государственнаго Контроля еще не 
имѣется, но соотвѣтственно съ условіями отпуска показан-
ныхъ суммъ таковая выдача должна выразиться въ сумм* 
до 1.000.000 руб. 

Въ отчетномъ году переселенческое движеніе по срав- Пересе 
V свое дѣло. 

ненно съ предшествовавшимъ годомъ нѣсколько сократи-
лось. Общее число переселенцевъ, проиіедшпхъ за Уралъ 
въ 1908 году, составило 665 тыс.. душъ, въ 1909 же году 
619 тыс., т. е. мен*е на 7°/0. 

Уменыпеніе переселенческаго движенія въ 1909 году 
должно быть объяснено главыымъ образомъ бывшимъ въ 



этомъ году въ Европейской Россіи урожаемъ. Въ первое 
полугодіе отчетная года, когда урожай еще не определился 
окончательно, въ Сибирь прошло 524 тыс. чедовѣкъ, более 
противъ первая полугодія 1908 года (486 тыс.) на 38 тыс.; 
за второе же полуядіе 1909 года, по выясненіи результа-
товъ урожая, число переселенцевъ составило" уже только 
95 тыс., менее, чѣмъ въ 1908 году, на 84 тыс., или на 
4 7 % . Фактъ сдерживающая вліяпія урожая на движеніе 
переселенцевъ еще ярче иллюстрируется сравненіемъ числа 
прошедшихъ за Уралъ самовольпыхъ переселенцевъ. За 
сентябрь 1908 года число такихъ переселенцевъ достигло 
44 тыс., за сентябрь же 1909 я д а всего 10 тыс. 

Изъ упомяиутыхъ 619 тыс. переселенцевъ наибольшее 
число направилось и осѣло въ Томской губерніи ( 4 2 , 8 % ) î 
Акмолинской области ( 1 5 , 9 % ) , а также въ Енисейской гу-
берніи и областяхъ Тургайской, Уральской и Семипала-
тинской ( 2 2 , 5 % ) . 

На ряду съ сокращеніемъ переселенія за Уралъ въ 
1909 году замѣчается увеличеиіе числа обратныхъ пере-
селенцевъ. Въ обратномъ направленіи изъ Сибири въ от-
четномъ году прошло 82 тыс. переселенцевъ, болѣе, чѣмъ 
въ 1908 году (37 тыс.), на 45 тыс. Такимъ образомъ 
обратное переселеніе достигло за 1909 годъ 1 3 , 2 % п е Р е " 
селснчоскаго движенія въ Сибирь, между тѣмъ какъ въ 
1908 году отношеніе обратная переселенія къ прямому 
составило только 5 , 6 %• Повышеніе процента обратная пере-
селенія въ отчетномъ году обусловливается частью увели-
ченіемъ числа обратиыхъ переселенцевъ изъ киргиз-
скихъ степей въ связи съ бывшимъ тамъ неурожаемъ, 
главнымъ же образомъ усиленіемъ обратная движенія 
самовольныхъ переселенцевъ, не обезпеченныхъ предвари-
тельно зачисленными черезъ ходоковъ душевыми долями на 
переселенческихъ участкахъ. Немалое число этихъ пере-

селенцевъ, не получивъ указанныхъ долей по прибытіи на 
мѣсто, а также не пріискавъ себѣ земли внѣ казенныхъ 
участковъ путемъ причисленія къ старожиламъ или аренды, 
вынуждено возвращаться на родину. Изъ всего показан-
н а я числа обратныхъ переселенцевъ—82 тыс. человѣкъ— 
самовольныхъ переселенцевъ возвратилось 50 тыс., или 
около 61° /„. 

Необходимо отмѣтить вполнѣ цѣлесообразныя мѣры, 
принятыя Главнымъ Управленіемъ Землеустройства и Земле-
дѣлія для упорядочснія перевозки переселенцевъ. Главной 
изъ этихъ мѣръ является установлеиіе особыхъ очередей 
при перевозкѣ. Въ основу плана очередной перевозки былъ 
положенъ предварительный опросъ мѣстнаго населенія при 
поередствѣ крестьянскихъ учреждеиій о числѣ намѣреваю-
щихся отправиться въ Сибирь весною 1909 года пересе-
ленцевъ, зачислившихъ за собою въ установленномъ ло-
рядкѣ земли, самое же распредѣленіе по очередямъ лицъ, 
ѣдущихъ въ тѣ или иные раіоньт, было сообразовано съ 
временемъ вскрытія сибирскихъ рѣкъ, возможностью при-
ступа къ посѣву и т. д. Цѣдыо очередной перевозки было 
по возможности оттянуть движсніс отъ мая мѣеяца, когда 
обычно наблюдалось въ прежніе годы наибольшее скопленіе 
переселенцевъ, вызывавшее нерѣдкія закупорки желѣзно-
дорожнаго движенія. Цѣль эта была достигнута. Тогда какъ 
майское движеніе составляло въ 1907 году 44, ö %? а в ъ 

1908 году 38 , і 0 /о в с е г 0 Двизвенія за первое полугодіе, въ 
отчетномъ году этотъ процентъ переселенцевъ понизился до 
28 ,4 . Изъ другихъ мѣръ по упорядочепію перевозки пере-
селенцевъ надлежить упомянуть установлеиіе, по примѣру 
1908 года, спеціальныхъ псреселенческихъ поѣздовъ, слѣ-
дуюпшхъ по опредѣленнымъ росписаніямъ и согласоваи-
ныхъ между собою въ узловыхъ пуиктахъ, а также заказъ 
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около 2.000 особых* приспособленных* для переселенцев* 
вагонов* IY-ro класса. 

Не менѣе целесообразной, чем* меры по перевозке 
переселенцев*, представляется мѣра, принятая Главным* 
Управленіемъ Землеустройства и Земледелія въ отноіденіи 
распределенія земли между ходоками. Мера эта заклю-
чается въ организаціи группового ходачества черезъ по-
средство землеустроительных* коммисій и земств* въ 
целях* по возможности предупредить безрезультатное 
ходачество и удовлетворить наиболее настоятельную нужду 
въ переселеніи. По полученіи съ мест* выхода переселен-, 
цевъ свѣдѣній о числе желающих* переселиться была 
сделана разверстка душевых* долей между губерніями вы-
хода. Дальнейшее, поуѣздное, распределеніе долей было 
предоставлено губернским* землеустроительным* коммисіямъ 
и земствам*, принимающим* участіе въ переселенческом* 
деле. 

На расходы по переселенческому делу было отпущено 
в * 1909 году 23,078 тыс. руб., более, ч е м * въ 1908 году 
(19.159 тыс. руб.), на 3.919 тыс. руб., т. е. на 2 0 % . 

Столь значительное повышеніе указанных* расходовъ 
вызывалось главным* образом* необходимостью каче-
ственна™ улучшенія работ* по всем* отраслям* переселен-
ческаго дѣла. Вмѣсте съ тѣмъ при сохраненіи т е х * же 
размеров* земельной заготовки, что и въ 1908 году, ведом-
ство приняло меры къ уменыненію площадей, отграничи-
ваемых* въ один* участок*, в * целях* облегчить пере-
селенцам* немедленное по занятіи участков* распредѣленіе 
землепользоваиія- и будущій переход* к * отрубному и 
хуторскому владѣнію. Такое измѣнеиіе способа заготовки 
переселенческих* участков* требовало усиленія межевых* 
сил* и также отразилось на увеличеніп кредитовъ 1909 года. 

Изъ этих* кредитовъ наиболее значительными по 
сумме и важными по своему значенію представляются ас-
сигнованія на землеотводное и землеустроительное дело, 
на дорожныя и гидротехническія работы, на врачебно-
продовольственную помощь и иа выдачу ссудъ переселенцам*. 

Омѣтныя ассигнования на землеотводныя работы, до-
стигшая въ отчетном* году 3.126 тыс. руб. (более 
1908 года на 305 тыс. руб.), были разсчитаны на нарезку 
350 тыс. душевых* долей. В ъ действительности нарезан-
ный фонд* оказался ббльшимъ—въ 1909 году было запроек-
тировано 373 тыс. долей. Вместе съ запасом* земель, 
оставшимся свободным* къ 1 января 1909 года (177 тыс. 
долей), фонд* этот* составил* въ 1909 году 550 тыс. долей. 
Изъ этого количества было использовано для переселенцев* 
въ теченіе отчетнаго года не более 173 тыс. долей, изъ 
коихъ около 90 тыс. зачислено за переселенцами черезъ 
организованный весною земствами и землеустроительными 
коммисіями ходаческія партіп, а остальныя предоставлены 
самовольным* переселенцам*. Таким* образом* къ началу 
переселенческой кампаніи текущего года вѣдомство будет* 
располагать 377 тыс. душевых* долей, не считая долей, 
образованных* при поземельно-устроительных* работах* на 
старожильческих* землях*. Стоимость отвода одной душе-
вой доли въ отчетномъ году, понизилась до 7 руб. 35 коп. 
противъ 7 руб. 40 коп. въ 1908 году и 7 руб. 60 коп., пред-
положенных* по смѣтѣ на 1909 год*, благодаря нѣсколько 
болѣе интенсивной работѣ межевых* техников* и доведеиію 
размѣровъ земельнаго фонда до 370 тыс. душевых* долей 
вмѣсто намѣчѳииыхъ по плану 350 тыс. 

На ряду съ землеотводными работами въ 1909 году 
продолжались и работы по окончательному землеустрой-
ству старожилаго населенія и нарѣзкѣ на земельных* 



его излишкахъ переселенческихъ участковъ. Результаты 
землеустроительныхъ работъ выразились за 1909 годъ 
въ слѣдующихъ цифрахъ: запроектировано 515 земель-
ныхъ и лѣсныхъ надѣловъ общей площадью приблизи-
тельно въ 2.372 тыс. дес.; отграничено 399 надѣловъ 
площадью въ 1.639 тыс. дес.; запроектировано на старожиль-
ческихъ земляхъ 337 переселенческихъ участковъ и 50 хутор-
скихъ отрубовъ, заключающихъ въ себѣ около 50 тыс. душе-
вътхъ долей. На всѣ эти землеустроительный работы въ 
1909 году было отпущено около 549 тыс. руб. Такая сумма, 
по сравпенію съ предстоящими еще огромными размѣрами 
этихъ работъ (свыше чѣмъ на 32 милл. дес.), не можетъ 
быть признана значительною. Между тѣмъ, въ скорѣйшемъ 
опредѣленіи земельпыхъ правъ старожиловъ ыа земли въ 
дачахъ общаго съ казною пользоваыія заключается вѣриое 
средство къ образованно въ этихъ дачахъ наиболѣе цѣн-
ныхъ по качеству переселенческихъ участковъ. Помимо 
того, дѣло это имѣетъ важное зиаченіе въ томъ отношеніи, 
что лишь въ получившихъ устройство старожпльческихъ 
селеніяхъ пріемъ въ составъ ихъ повыхъ членовъ изъ 
переселенцевъ получаетъ широкое примѣпеніе, открывая 
возможность прочнаго устройства значительна™ количества 
крестьянъ, не находящггхъ себѣ мѣста на переселенческихъ 
участкахъ. 

Работы но образованно переселенческихъ участковъ 
на свободныхъ казенныхъ земляхъ отодвигаются съ каж-
дымъ годомъ все далѣе отъ желѣзной дороги иа сѣверъ— 
въ тайгу и на югъ—въ киргнзскія степи. Поэтому спе-
ціалыю землеотводнымъ работамъ предшествуютъ общія 
изыскаиія и изслѣдованія новыхъ пригодныхъ для заселе-
нія раіоновъ, подвергающихся далѣе болѣе тщательному 
почвенно-ботаническому изучеиію. Заснмъ, изъ вновь на-
рѣзываемыхъ переселенческихъ участковъ многіе, въ виду 

ихъ отдаленности отъ населенныхъ мѣстъ и отсутствія 
от к р ытыхъ водъ, должны быть оборудованы въ дорожиомъ 
и гидротехническомъ отношеніяхъ. 

IIa работы по изслѣдованію новыхъ колонизаціонныхъ 
раіоповъ было отпущено въ отчетномъ году 400.000 руб. 
Изслѣдованіе этихъ мѣстиостей ириыимаетъ съ каждымъ 
годомъ все болѣе и болѣе широкіе размѣры. В ъ отчетномъ 
году по всѣмъ раіонамъ заселенія подвергнуто осмотру въ 
круглыхъ цифрахъ до 30 милл. дес. Изъ этой площади 
непосредственно пригодными для заселенія земель признано 
около 4.500 тыс. дес. Остальная часть обслѣдованныхъ 
пространствъ можетъ быть использована въ зависимости 
отъ оборудовапія дорогами, гидротехническими сооруже-
н и и и т. д. Спеціально ботаническія и почвениыя из-
слѣдованія были предприняты почти на половинѣ выше-
указанной площади (обслѣдовано почвенно-ботаняческими 
экспедиціями около 18 милл. дес., при чемъ число этихъ экспе-
дицій было доведено до семнадцати). Изслѣдованія новыхъ 
раіоновъ, и въ частности иочвенно-ботаническія изслѣдо-
ваыія, имѣютъ большое зиаченіе, такъ какъ они даютъ 
болѣе или менѣе точный свѣдѣнія о количествѣ и качествѣ 
колонизаціопныхъ запасовъ въ отдѣльныхъ мѣстностяхъ, 
при томъ собранны я и обработанныя иаучнымъ путемъ, 
подкрѣпленныя аиализомъ почвъ, изученіемъ растительнаго 
покрова, метеорологическими наблюдениями и картографи-
ческимъ матеріаломъ. В ъ виду сего весьма желательно увели-
ченіе въ будущемъ отпускаемыхъ ыа эти работы средствъ. 

На дорожныя работы въ отчетномъ году была 
ассигнована значительная сумма—2.512 тыс. руб.,— 
на 603 тыс. руб. болѣе противъ 1908 года. Увели-
ченіе дорожныхъ кредитовъ по переселенческой смѣтѣ 
наблюдается ежегодно и объясняется удаленіемъ переселен-



ческихъ участковъ вглубь малодостуиныхъ таежныхъ раіо-
новъ, а равно необходимостью проведенія дорогъ къ участ-
камъ прежнихъ лѣтъ, не вполнѣ дорогами обезпеченнымъ. 
Операціопные кредиты на проведеніе дорогъ состоятъ изъ 
трехъ ассигнованы: на изысканія, сооруженіе дорогъ и 
ремонте ихъ. 

В ъ отчетномъ году всѣ эти работы произведены въ 
болѣе широкихъ размѣрахъ, чѣмъ въ 1908 году. Такъ, 
изысканія охватили 4.200 вер., между тѣмъ какъ въ 
1908 году они исполнены на протяженіи 3.542 вер.; новыхъ 
дорогъ начато было постройкой 2.200 вер. противъ 1.675 вер. 
предшествующая года; число версте достроенныхъ и отре-
монтированных!. старьіхъ дорогъ составило 3.230, ире-
высивъ результаты соотвѣтственныхъ работъ 1908 года 
на 1.000 слишкомъ вер. Такимъ образомъ въ количествен-
яомъ отношепіи результаты дорожиыхъ работъ должны 
быть прпзнаны удовлетворительными. В ъ общемъ дорож-
ныя работы отвѣчалп и техническимъ требованіямъ, при 
чемъ нѣкоторыя вновь построенный дороги дали возмоэкнссть 
приступить къ заселенно такихъ участковъ, которые числи-
лись долгое время въ такъ называемомъ мертвомъ фондѣ. 

Гидротехническія работы потребовали въ 1909 году 
1.336 тыс. руб., на 417.000 руб. болѣе лротпвъ 1908 года. 
Такое увеличеніе этого кредита было вызвано какъ все 
возрастающею потребностью въ немедленномъ обезгіеченш 
водой вновь образуемыхъ участковъ, такъ и усиленіемъ 
работъ по устройству гидротехническихъ сооружены въ 
виду недостаточно интенсивная производства этихъ работе 
за ііредшествовавшіе годы. Первой задачей въ этомъ отноше-
ны были предварительный водныя изыскапія въ цѣляхъ 
опредѣленія пригодности площадей для иарѣзки участковъ. 
На означенную надобность было израсходовано болѣе 
400 тыс. руб., или почти 3 0 % всего операціоннаго кре-

дита на гидротехническія работы. Предполагалось вести 
изыскательныя работы на площади до 1.600 тыс. дес., въ 
дѣйствительности изысканія были распредѣлены въ отчет-
номъ году на гораздо большей площади, обнимающей собою 
1.865 тыс. дес. На самыя гидротехническія сооруженія и 
ремонтъ ихъ потребовалось приблизительно 700 тыс. руб., 
при чемъ было построено 1.350 колодцевъ и 7 водохра-
нилища По отзывамъ контрольныхъ палате, результаты 
гидротехническихъ работъ въ отчетномъ году долзкны быть 
признаны удовлетворительными, такъ какъ работы эти 
лишь въ иемногихъ сравнительно случаяхъ оказались не-
отвѣчающими пеобходимымъ требованіямъ. 

Ссудная помощь переселенцамъ оказывается въ формѣ 
ссудъ на хозяйственное устройство, ссудъ на общеполезный 
надобности и путевыхъ ссудъ. Кредиты на выдачу ссудъ 
составляюсь ежегодно бблыную часть всѣхъ ассигнованы 
по переселенческой смѣтѣ и по мѣрѣ роста этихъ ассигно-
ваны все увеличиваются. В ъ отчетномъ году ссудные кре-
диты достигли 11.770 тыс. руб., около 51'% всѣхъ расхо-
довъ на переселепіе. Несмотря однако на столь значите ль-, 
ныя средства, отпускаемый въ расиоряженіе Главнаго 
Управлеыія Землеустройства и Земледѣлія на этотъ пред-
мете, оказываемая въ дѣйствительности ссудная помощь 
переселенцамъ не можетъ быть признана достаточного, 

Во всеподданнѣйшихъ отчетахъ за 1907 и 1908 г.г. 
В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ доклады-
валось о ыееоотвѣтствін размѣра выдаваемыхъ переселен-
цамъ ссудъ первой категоріи, являющихся для нихъ наи-
болѣе существенными, не только дѣйствительной стоимости 
хозяйственная устройства на новыхъ мѣстахъ, составляю-
щей отъ 250 до 500 руб. на семыо, но даже высшимъ 
установлении мъ ньтнѣ закономъ нормамъ (200 руб. 



на Дальнемъ Востокѣ и 165 руб. въ прочил, пересе-
ленческихъ раіонахъ). Хотя въ отчетномъ году сред-
ній размѣръ выданныхъ ссудъ нѣсколько повысился 
противъ минувшая, года, но все же за недостат-
комъ кредита не могъ быть доведенъ до означенныхъ 
нормъ. При такихъ условіяхъ, къ дѣлу распредѣленія ссудъ 
надлежитъ относиться съ особой тщательностью и внима-
ніемъ, принимая всѣ мѣры къ тому, чтобы выдаваемым 
ссуды хотя бы до нѣкоторой степени могли достигать своей 
цѣли. Между тѣмъ, основаніями къ выдачѣ ссудъ служатъ 
не объективный данныя, а личиыя впечатлѣнія выдаю-
щихъ ссуды лицъ. Послѣдствіемъ этого являются какъ 
выдачи болѣе значительныхъ ссудъ переселенцамъ, го-
раздо менѣе вуждагощимся, чѣмъ другіе, такъ и выдачи 
действительно необезпечеинымъ матеріально переселен-
цамъ ссудъ, совершенно для домообзаводства педоста-
точныхъ. Этимъ отчасти объясняются и наблюдаемы» 
рѣзкія колебаыія по отдѣльнымъ мѣстностпмъ и въ разное 
время не только процента семей, получающихъ ссуды, 
т. е.признанныхъ вообще нуждающимися, ной размѣра выда-
ваемыхъ имъ ссудъ. Помимо того, желательно болѣе пра-
вильное распредѣленіе соотвѣтственныхъ кредитовъ между 
отдельными переселенческими раіонами. Въ зависимости 
отъ распределена этихъ кредитовъ средній размеръ ссудъ 
на семью въ разныхъ раіонахъ не всегда отвечаетъ сравни-
тельной трудности хозяйственная въ нихъ устройства. 
Приведенный данныя показываюсь важность какъ увели-
ченія размера домообзаводственныхъ ссудъ, такъ и уста-
новленія такого порядка выдачи ссудъ переселенцамъ и 
распределена отпускаемыхъ на это дело средствъ между 
переселенческими раіопами, при которомъ достигалось бы 
возможное согласованіе размѣра ссудъ съ имущественной 
состоятельностью переселенцевъ, а также трудностью и стои-

мостыо хозяйственная устройства въ отдѣльныхъ раіоиахъ 
водворенія. 

Ссуды на общеполезныя надобности переселенцамъ до на-
стоящая времени выдавались также въ размерахъ, далеко не 
отвѣчающихъ действительной въ нихъ потребности. Причи-
на этого коренилась не только въ ограниченности кредита, 
но и въ нѣкоторыхъ недостаткахъ временныхъ правилъ 
15-го іюля 1902 года объ этихъ ссудахъ. 19 апрѣля минув-
ш а я года изданъ новый законъ о порядкѣ выдачи ссудъ 
на общеполезныя надобности, устанавливающей децентра-
лизацію въ дѣлѣ назначенія этихъ ссудъ, раеширяющій 
область примѣненія помянутыхъ выше временныхъ правилъ 
и предоставляющій переселенцамъ по выдачѣ и возврату 
ссудъ значительные льготы. Согласно сему закону, ссуды 
указанной категоріи выдаются переселенческимъ сельскимъ 
обществамъ, селепіямъ и товариществамъ крестьянъ-домо-
хозяевъ для обводнительпыхъ, осушительиыхъ и доролшыхъ 
сооруженій, на постройку церквей, школъ и другихъ обще-
ственныхъ зданій, на пожарную охрану, на сельскохозяй-
ственный иредпріятія и на внутринадѣльыое межеваніе. Съ 
изданіемъ означенная закона нужно ожидать развитія опе-
рацій по выдачѣ этого рода ссудъ. Полезное значеніе ихъ 
не можетъ подлежать сомыѣнію. В ъ первые же годы по 
водворепіи новоселамъ приходится нести расходы по удо-
влетворенно своихъ обществепныхъ нуждъ, расходы, кото-
рые послѣднее время становятся все значительною. Притти 
на помощь новоселамъ въ устройствѣ церквей, школъ, 
хлѣбозапасныхъ магазиновъ и т. п.—вполнѣ целесообразно. 

Что касается путевыхъ ссудъ, то онѣ выдаются глав-
нымъ образомъ переселенцамъ, слѣдующимъ на лошадяхъ 
отъ конечныхъ пунктовъ желѣзной дороги къ мѣстамъ своего 
водворенія, а также лицамъ, возвращающимся на родину 
и не имѣющимъ никакихъ средствъ. Размѣры этой кате-



горіи ссудъ незначительны. Еромѣ того, Главное Управле-
иіе Землеустройства и Земледѣлія, въ виду многочислен-
н ы х * ходатайств* землеустроительных* учрезкденій и отдѣль-
ныхъ крестьян*, снабэкаетъ переселенцев* удостовѣреніями 
на проѣздъ за счетъ ' казны, оплачиваемыми затѣмъ по 
счетам* желѣзныхъ дорог* изъ кредита на путевыя ссуды. 

Всѣ сказанныя категоріи ссудъ не являются безвоз-
вратными и современемъ должны возмѣщаться въ казну 
получившими ихъ отдѣльными переселенцами или пересе-
ленческими обществами и товариществами. Современная 
постановка дѣла возврата ссудъ нуждается однако въ 
серьезном* упорядочеши, такъ какъ принимаем ыя ко 
взысканію ссудъ мѣры не являются достаточными. 
Поэтому въ цѣломъ рядѣ случаев* ссудныя недоимки 
не уплачиваются там*, гдѣ уплата ихъ по имущественному 
полозкенію переселенцев* вполнѣ возхмозкна. Такъ, Томская 
Контрольная Палата удостовѣряетъ, что въ ея раіонѣ довольно 
значительная часть недоимок* по ссудам* числится за 
лицами, осѣвшими на участках* еще в * концѣ восьмиде-
сятых* годов* прошлаго столѣтія, и что поступленія по 
ссудам*, выданным* отдѣльным* лицам* иа такія обще-
полезный надобности, какъ, напримѣръ, устройство муко-
мольных* мельниц*, крайне ничтожны, хотя платежная спо-
собность этих* лиц*, извлекающих* изъ своих* предпрія-
тій немалые доходы, сомнѣвію подлежать не может*. 

О необходимости принятія мѣръ къ упорядочен! ю 
дѣла возврата ссудъ контрольными палатами ведется пере-
писка съ подлежащими учрежденіями. 

При повѣркѣ оборотов* по ссудным* операціямъ осо-
бых* неправильностей не обнаружено. Лишь въ Тургайско-
Уральскомъ раіонѣ Оренбургскою Контрольною Палатою при 
фактической повѣркѣ выданных* ссудъ было замѣчено 
довольно значительное несоотвѣтствіе записанных* по кни-

гам* переселенческих* чиновников* сумм* съ показаніями 
переселенцев*, получивших* ссуды. По поводу этого несо-
отвѣтствія Контрольною Палатою сдѣланъ запрос*. 

Кредит* на оказаніе врачебно-продовольственной по-
мощи переселенцам* въ пути и на мѣстахъ водворенія 
был* увеличен* в * отчетномъ году съ 1.738 тыс. руб. до 
2.390 тыс. руб., или на 37 , 5 %, въ виду необходимости не 
только организовать указанную помощь на вновь отведен-
н ы х * участках*, отдаленных* въ большинства» случаев* 
отъ староэкильческихъ седеііій, но и вообще улучшить по-
становку этого вазкнаго дѣла. Среди мѣропріятій отчетнаго 
года въ области забот* о надлезкащей постаиовкѣ врачебно-
продовольственной помощи необходимо отмѣтить, помимо 
открытія новых* врачебно-продовольетвенныхъ пунктов* и 
расширенія и улучшенія существующих*, введеніе въ со-
став* переселенческих* поѣздовъ особых* санитарных* 
вагонов* и свободных* теплушек* на случай изоляціи 
больных* въ пути до перваго врачебнаго пункта, а также 
распространеніе санитарнаго надзора на Средне-Азіатскую, 
Китайско-Восточную и Уссурійскую желѣзныя дороги. Для 
облегченія задач* Главнаго Управленія Землеустройства и 
Земледѣлія въ отношеніи надзора за слѣдующими по эке-
лѣзнымъ дорогам* переселенцами въ 1909 году было уста-
новлено, по соглашенію Главнаго Управленія съ Мини-
стерством* Путей Сообіценія, наблюденіе за переселенцами 
въ пути со стороны желѣзнодорозкнаго меднципскаго пер-
сонала. Затѣмъ, какъ и въ 1908 году, въ цѣлях* преду-
преждена распространенія холеры, чумы и сыпного тифа 
среди переселенцев*, иа болѣе крупных* станціяхъ были 
оборудованы спеціадьные бараки и отдѣлепія ири больни-
цах* для помѣщенія остро-заразных* больных* переселен-
цев*. По примѣру предшествовавшаго года, Военное Мини-



стерство и въ отчетномъ году предоставило для нуждъ 
переселенцевъ во временное пользованіе вагоны-кухни и 
нѣкоторыя свои помѣщенія на желѣзнодорозкныхъ стан-
ціяхъ. Нельзя однако сказать, чтобы дѣло врачебно-про-
довольственной помощи переселенцамъ было организовано 
въ достаточныхъ размѣрахъ. Какъ докладывалось В А Ш Е М У 
ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ во вееподданнѣй-
шемъ отчетѣ за 1908 годъ, дѣло это требуетъ гораздо 
большаго развитая, въ особенности въ мѣстахъ водво-
ренія. В ъ этихъ мѣстахъ, по свидѣтельству контроль-
ныхъ палатъ, недостаточность медицинской помощи ска-
зывается особенно сильно. В ъ болыпинствѣ раіоновъ 
водворенія количество врачебныхъ и фельдшерскихъ 
пунктовъ должно быть признано недостаточным^ въ осо-
бенности если принять во вниманіе разбросанность на-
селенія и дальность разстояыій: есть раіоны до 200 вор. въ 
діаметрѣ, которые обслуживаются лишь однимъ фельдшеромъ. 

Казенные лѣса. По иредварительнымъ даннымъ, имеющимся въ рас-
поряжеиіи Государствениаго Контроля, доходъ отъ казен-
ныхъ лѣсовъ въ отчетномъ году составилъ 62.843.000 руб., 
болѣе смѣтнаго назначепія (62.300.000 руб.) на 543.000 руб. 
и поступленія предшествующа™ года (59.878.000 руб.) 

на 2.965.000 руб. 
Если принять во вниманіе, что увеличеніе этого до-

хода въ 1908 году противъ 1907 года выразилось въ 
цифрѣ 1.773.000 руб., а въ 1907 году противъ 1906 года 
въ 1.458.000 руб., то поступленіе отчетнаго года слѣдуетъ 
признать благоиріятнымъ. 

Показанное увеличеніе лѣсного дохода за 1909 годъ 
объясняется главнымъ образомъ оживленіемъ внутреиыяго 
рынка и усиленіемъ отпуска русскаго лѣса за границу. 
В ъ 1909 тоду отпускъ этотъ достигъ 421.000 тыс. пуд. на 

сумму 126 милл. руб., превысивъ отпускъ 1908 года 
(373.000 тыс. пуд. на 111 милл. руб.) на 13% какъ по 
количеству вывезепныхъ лѣсныхъ матеріаловъ, такъ и по 
стоимости ихъ. Особенно увеличился въ отчетномъ году 
вывозъ лѣса въ Германію и Англію. 

Наиболыпій приросте лѣсныхч, доходовъ отъ продажи 
лѣса съ торговъ и по оцйнкѣ, а также отъ продажи лѣса, 
заготовленнаго хозяйственнымъ способомъ, дали въ 1909 году 
восточный, прибалтійскія и малоросеійсісія губерніи (на 
19—24%). Напротивъ того, по губерніямъ приуральскимъ, 
привислинскимъ и приозернымъ поступленіе лѣсныхъ 
доходовъ уменьшилось (на 4—7%). 

Результаты торговъ въ 1909 году—вліяніе каковыхъ на 
движеніе лѣсыого дохода долзкпо опредѣлиться въ текущемъ 
году—выражаются въ слѣдующихъ цифрахъ. По свѣдѣніямъ 
о 53 губерніяхъ Европейской Россіи иа торгахъ было 
продано лѣса на 38.630.000 руб., причемъ получено 
надбавки противъ таксовой стоимости 7.484.000 руб., 
или 24%. По тѣмъ же губерыіямъ въ 1908 году выручено 
отъ продажи лѣеа съ торговъ 34.255.000 руб., 
въ томъ числѣ надбавки 6.616.000 руб., составляющей 
такой зке проценте. Такимъ образомъ иа торгахъ 1909 года 
продазка лѣса дала, при одинаковой втлсотѣ надбавки, ыа 
12,7 % болѣе противъ 1908 года. Въ виду этого результаты 
торговъ отчетнаго года въ общемъ можно признать по-
дающими надезкду на то, что двиэкеиіе впередъ лѣсного 
дохода не задержится и въ текущемъ году. 

Несмотря на показанное увеличеніе лѣспого дохода въ 
1909 году, доходъ этоте все же не можетъ считаться до-
статочно зпачительнымъ сравнительно съ обширной терри-
торіей лѣсовъ, находящихся въ вѣдѣніи казеннаго лѣсного 
управленія. Общая площадь казенныхъ лѣсовъ, не считая А 
лѣсовъ Якутской области, къ 1 января 1909 года опредѣ-



ляется лѣснымъ вѣдомстпомъ въ 347.726 тыс. дес., въ 
томъ числѣ удобная лѣсная площадь въ 177.977 тыс. дес. 
Если даже для опредѣденія средней доходности одной деся-
тины казенныхъ лѣсовъ по всей Имперіи принять эту по-
слѣдшою цифру, а не общую площадь лѣсовъ, то и тогда 
означенная доходность выразится въ размѣрѣ только 
35,з коп. При исчисленіи же доходности по общей лѣсной 
площади, она составите 18 коп. Необходимо, конечно, имѣть 
въ виду, что при опредѣленіи приведенной средней цифры 
подесятиннаго дохода приняты въ расчетъ и напболѣе 
лѣсистыя и обширыыя пространства, расположенный въ , 
губерніяхъ сѣвера Европейской Россіи, Азіатской Россіи 
и Кавказа. На этихъ лѣсныхъ пространствахъ условія 
эксплоатаціи наименѣе благопріятны вслѣдствіе ихъ отда-
ленности и малонаселенности, особо плохого состояніп и 
даже иногда почти полнаго отсутствія путей сообщенія, 
обширности хозяйетвенныхъ единицъ, доходящшхъ иногда 
до нѣсколькихъ милліоновъ десятинъ, и весьма незначи-
тельная личная состава администрации Всѣ эти условія 
настолько отрицательно сказываются на лѣсномъ дѣлѣ въ 
указанныхъ мѣстностяхъ, что средній доходъ съ десятины, 

( исчисленный по удобной лѣсной площади, выражается по 
I Азіатской Россіп въ 5 коп., по пяти сѣверпымъ губерніямъ 

Европейской Россіи—въ 21 коп. и по Кавказу—въ 18 коп. 
Но даже и съ исішоченіемъ, при расчет*, лѣсовъ этихъ 
мѣстяостей средній доходъ одной десятины удобной лѣсной 

! площади составите лишь 3 руб. 83 коп. Только но 10 при-
вислинскимъ губерніямъ таковой доходъ достигаете значи-
тельно большей суммы—10 руб. 53 коп. 

Приведенный данныя свидѣтельствуютъ о необходи-
I мости прииятія серіозныхъ мѣръ для увеличеыія до-
! хода, получаемая отъ казенныхъ лѣсовъ. К ъ осуще-

ствление ихъ лѣспое вѣдомство отчасти уже приступило, 

или предполагаете приступить въ блпжайшемъ буду-
щемъ. 

Необходимо особо упомянуть о хозяйетвенныхъ заго-
товкахъ лѣса. Заготовки эти, получившія въ періодъ 
1903—1907 г.г. весьма значительное развитіе (на сумму 
до 4.233.000 руб. въ среднемъ ежегодно, а въ 1907 году 
до 5.000.000 руб.), съ 1908 года начали сокращаться. 
Такое сокращеніе послѣдовало вслѣдствіе высказанная Го-

сударственною Думою пожеланія о томъ, чтобы хозяйствен-
ный заготовки въ цѣляхъ вольной продажи постепенно 
ликвидировались и допускались лишь въ тѣхъ случаяхъ, 
когда онѣ вызываются нуждами лѣсного хозяйства, казны 
или мѣстнаго населенія. Въ соотвѣтствіе этому пожеланію, 
смѣтный кредитъ на хозяиственныя заготовки на 1908 годъ 
былъ уменьшенъ съ 2 милл. руб. до 1.650 тыс. руб., по-
чему и размѣръ работъ, проектированныхъ первоначально 
вѣдомствомъ въ 1908 году съ расходомъ въ 4.948 тыс. руб. 
(изъ смѣтныхъ суммъ, суммъ общественная призрѣнія и 
аваисовъ частныхъ лицъ и учрежденій),долженъ былъ умень-
шиться на 350 тыс. руб. Затѣмъ, въ отчетномъ году Главное 
Управлепіе Землеустройства и Земледѣлія подвергло размѣръ 
хозяйетвенныхъ заготовокъ еще большему сокращенно 
и произвело ихъ въ этомъ году съ расходомъ всего на 
сумму въ 2.964.000 руб., т. е. на 3 6 % меньше по сравненію 
съ 1908 годомъ. Сокращеніе это достигнуто, помимо новая 
умеиыненія смѣтнаго кредита на хозяйственный заготовки 
съ 1.650 тыс. руб. до одного ыилліона руб., также за счетъ 
суммъ, отиущенныхъ лѣсному ведомству въ 1903 году заимо-
образно Мииистерствомъ Внутреннихъ Дг*лъ изъ капи-
тала общественная призрѣнія въ размѣрѣ 1.000.000 руб., 
и за счетъ авансовъ на производство заготовокъ отъ част-
ныхъ мѣстъ и лицъ. 



Въ текущемъ и будущихъ годахъ ведомство при-
знаешь возмошнымъ дальнейшее сокращеніе хозяйствен-
ныхъ заготовокъ леса съ постепенной ликвидаціей ихъ въ 
большинстве губерній Европейской Россіп и доведеніемъ 
общаго расхода на производство ихъ до 1.000.000 руб. 

Ограниченіе хозяйственныхъ заготовокъ лѣса разме-
рами, необходимыми лишь въ интересахъ лесного хозяй-
ства, казны и местная населенія, слѣдуетъ признать пра-
вильными», ибо производство такихъ заготовокъ для воль-
ной продажи не можетъ не отражаться на развитіи частной*' 
лѣсной промышленности. 

В ъ отчетномъ году, по отзывамъ контрольныхъ учре-
жденій, хозяйственный заготовки въ общемъ производились 
удовлетворительно. Однако въ некоторыхъ случаяхъ лѣсъ 
заготовлялся, вопреки установленнымъ правиламъ, въ коли-
честве, значительно превышавшемъ возможный сбытъ его, 
и оказывался не всегда надлежащаго качества. 

В ъ заключеніе считаю долгомъ остановиться на слѣ-
дующемъ вопросе, возбужденномъ въ минувшемъ году Го-
сударственнымъ Контролемъ. Закономъ 29 мая 1895 года, 
въ цѣляхъ поощренія и воспособленія горной промышлен-
ности на северѣ Россіи, въ Сибири и главнымъ образомъ 
на Урале, горнопромышлеппикамъ предоставлена возмож-
ность пользоваться на льготныхъ условіяхъ древеспымъ 
матеріаломъ изъ казенныхъ лѣсовъ. Согласно этому закону, 
въ 1895 году изъ Верхотурскаго и Богословская казен-
ныхъ лѣсничествъ было отведено 266.000 дес. для отпуска 
лесныхъ матеріаловъ Надеждинскому заводу Богословская 
горнозаводская общества. По свѣдѣніямъ Пермской Конт-
рольной Палаты, Надеждинскимъ заводомъ заготовлялось 
ежегодно дровъ въ среднемъ около 70.000 куб. саж. стои-
мостью по таксе 65.000 руб., а по назначеннымъ заводу 

б. Министерствомъ Земледеліи и Государственныхъ Иму-
ществъ льготнымъ ценамъ—40.000 руб. Между шЬмъ, въ 
отчетномъ году Пермская Контрольная Палата осведомилась, 
что Богословское горнозаводское общество, пользуясь казен-
нымъ лесомъ для действія Надеждинскаго завода по пони-
женной таксѣ, широко развило въ посдедніе годы лесную 
торговлю изъ своихъ собственныхъ богатыхъ и огромныхъ 
по пространству лѣспыхъ дачъ. • По сему предмету Госу-
дарственнымъ Контролемъ возбуждена переписка съ Глав-
нымъ Управленіемъ Землеустройства и Земледелія. 

Министерство Внутреннихъ Дѣяъ. 

При обозреніи результатовъ распорядительной деятель-
ности Министерства Внутреннихъ Делъ за минувшій годъ 
останавливаюшь на себе впиманіе слѣдующія отрасли госу-
дарственная управленія и хозяйства, находящіяся въ за-
ведываніи ведомства. 

Къ числу предметовъ вѣденія Министерства Внутрен-
нихъ Дѣлъ действующимъ закономъ относится между про-
чимъ обіцій по Имперіи надзоръ по примененію меръ преду-
прежденія и прекращенія заразныхъ и повальныхъ болезней 
на животныхъ. Ближайшее попеченіе о санитарномъ благо-
получіи мѣстнаго сельскохозяйствеынаго скота возлагается 
на органы земская и городского самоуправленія; что же 
касается торгово-промышленная или такъ называемаго 
гуртового скота, то принятіе надлежащнхъ ветеринарио-
полицейскихъ меръ по отпошенію къ этому скоту 
вверяется непосредственно местнымъ установленіямъ Ми-
нистерства Внутреннихъ Делъ по ветеринарной части. 
Придавая особо важное зваченіе правильному ветеринар-
ному надзору за гуртовымъ скотомъ, представляющимъ 
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вслѣдствіе его постояннаго передвиженія значительную 
опасность въ отношеніи распространенія заразы, законъ 
предоставляет* в * распорялсепіе Министерства Вну-
тренних* Дѣлъ спеціальный источник* средствъ для 
покрытія издержек* по борьбѣ съ заразными и по-
вальными болѣзиями на гуртовом* скотѣ въ видѣ 
процентнаго сбора съ этого скота. На указанный 
источник* должны обращаться по закону всѣ расходы 
какъ по содеріканію ветеринарной части Министерства 
Внутренних* Дѣлъ, такъ и по принятію мѣр* предупре-
ждена и прекращенія заразных* и повальных* болѣзней 
на гуртовом* скотѣ, а отчасти и на мѣстном*. По уста-
новившемуся порядку расходы штатнаго характера на 
содержаніе ветеринарных* учрежденій Министерства и 
служащих* по ветеринарной части производятся изъ 
средств*, ассигнуемых* казной и возмѣщасмыхъ за-
сим* изъ сумм* процентнаго сбора съ гуртового скота, 
состоящих* въ сгіеціальныхъ средствах* Министерства 
Внутренних* Дѣлъ, пособіемъ государственному казначей-
ству въ размѣрѣ понесенных* им* на эту надобность 
затрат*; издержки же, связанный съ принятіем* ветери-
нарио-полицейских* мѣръ, обращаются вѣдомствомъ непо-
средственно на процентный сбор* со скота. 

Во всеподданнѣишемъ отчетѣ за минувшій год* мною 
доложено было В А Ш Е М У ИМПЕРАТОРСКОМУ ВЕЛИЧЕ-
СТВУ о значительном* ростѣ задолженности казнѣ упо-
мянутаго процентнаго сбора. Размѣръ означеннаго долга 
достигал* къ 1 января 1908 года 3.262.440 руб. За по-
слѣдующіе 1908 и 1909 г.г. эта недоимка значительно 
возросла и по имѣющимся въ Государственном* Контролѣ 
предварительным* отчетным* данным* может* составить 
свыше 4.790.000 руб. При этом* погашеніе упомянутаго 
долга не представляется возможным* по недостаточности 

наличности состоящих* въ распоряженіи Министерства Вну-
тренних* Дѣлъ средствъ процентнаго сбора. При сопоставле-
ніи отчетных* данных* по финансовой части завѣдыванія 
ветеринарным* дѣломъ за 1906—1908 г.г. оказывается, что 
недостаточность наличных* средствъ процентнаго сбора про-
истекает*, с * одной стороны, вслѣдетвіе постепеннаго паденія 
поступлепій упомянутаго дохода, а съ другой—въ виду чрез-
вычайна™ роста производящихся за счетъ его расходовъ. 
Так* , пониженіе дохода за три года 1906—1908 составило 
в * общей сложности 156.400 рублей. В ъ т о лее время затраты 
Министерства Внутренних* Дѣлъ на ветеринарную часть 
возросли на 1.226.900 руб. Какъ усматривается изъ отчет-
н ы х * данных*, увеличеніе расходовъ изъ процентнаго сбора 
вызывается главным* образом* упорною борьбою с * эпизо-
отіями на Кавказѣ и въ Азіатской Россіи. 

При сравненіи, засимъ, размѣра поступавших* въ распо-
ряженіе Министерства Внутренних* Дѣлъ сумм* процентнаго 
сбора съ гуртового скота съ произведенными издержками на 
ветеринарную часть за каждый год* трехлѣтія 1906-1908 г.г. 
обнаруживается, что наблюдавшеееявъ 1906 году превыіпеніе 
поступленій над* расходами в * суммѣ 278.600 руб. замѣни-
лось въ 1907 году перерасходом* в * 23.000 руб., о, размѣръ де-
фицита за 1908 год* достиг* крупной суммы в * 1.104.700 руб. 
Вслѣдствіе сего не только погашеніе образовавшейся уже за 
процентным* сбором* недоимки пособія казнѣ представляется 
маловѣроятнымъ, но возможно ожидать дальнѣйшаго увели-
ченія ея. При таком* положены дѣла казалось бы необ-
ходимым* ограничить расходы изъ сумм* процентнаго сбора 
съ гуртового скота лишь потребностями, имѣющимг бли-
жайшее отношеніе къ назначенію упомянутаго сбора, и 
принять мѣры къ повышенно доходности сего источника. 
Засимъ, т а к * какъ содержаніе ветеринарной части Мини-
стерства Внутренних* Дѣлъ оказывается связанным* съ 

* 



значительными приплатами изъ средствъ казны по расхо-
дамъ изъ процентнаго сбора со скота, то представлялось 
бы правильнымъ, въ видахъ объединенія источников!, 
этихъ расходовъ, зачислять въ доходъ казны поступления 
процентнаго сбора, принявъ издержки по ветеринарной 
части Министерства Внутреннихъ Дѣлъ на счетъ государ-
ственна™ казначейства, за исключеніемъ такихъ расходовъ, 
которые, какъ относящіеся къ потребностямъ мѣстнаго 
значенія, могли бы быть обращены на мѣстпые источники. 
Упомянутая мѣра вмѣстѣ съ тѣмъ болѣе обезпечивала бы 
отъ возмозкныхъ при существующемъ порядкѣ расходованія 
сбора со скота отступленій отъ условій правильна™ испол-
нения государственна™ бюдэкета. 

Среди производившихся по вѣдомству Министерства 
Виутрениихъ Дѣлъ хозяйственныхъ операцій останавливаете 
на себѣ впимапіе законченная въ минувшемъ году по-
стройка Амурской колесной дороги отъ Хабаровска до 
Благовѣщенска. 

Упомянутая постройка была предпринята въ 1898 году 
согласно предуказаніямъ В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОР-
СКАГО В Е Л И Ч Е С Т В А въ впду отмѣны предполагав-
шагося первоначально сооруэкенія зкелѣзнодорожной линіи 
вдоль Амура и лроведенія рельсоваго пути черезъ Маич-
журію. Пролозкенію колеснаго пути вдоль Амура придава-
лось въ то время чрезвычайно важное значеніе, такъ какъ 
съ сооруженіемъ этого пути, направленіе котораго пред-
полагалось продолжить отъ Хабаровска до Срѣтенска черезъ 
Благовѣщенскъ, устанавливалась бы непрерывная связь 
между Приамурскимъ краемъ и остальною Сибирыо. 

Хотя съ проведеніемъ Амурской желѣзной дороги 
значеніе колесной дороги долзкпо уменьшиться, тѣмъ не 
менѣе, впредь до завершенія постройки зкелѣзнодорожнаго 

пути, Амурская колесная дорога могла бы оказать не-
оцѣнимыя услуги въ случаѣ военныхъ ослозіснеыій, а въ 
мирное время должна способствовать дѣлу колонизаціи и 
культурна™ развптія обширнаго Приамурскаго края. 

По колесному тракту, замѣнившему проходившую отъ 
Хабаровска до Благовѣщенска выочную тропу, разстояніе 
между упомянутыми городами составляете 7457« вер., 
вмѣсто прежнихъ 918 Ѵі вер., и такимъ образомъ сократи-
лось на 1737s вер. Работы по устройству названной до-
роги производились трудомъ арестаитовъ изъ ссыльпыхъ 
разныхъ категорій, число коихъ въ нѣкоторые годы дости-
гало 1.000 чел. На производство работъ было отпущено изъ 
средствъ казны съ 1898 года по 1909 годъ—1.465.272 руб. 
Часть этихъ средствъ была обращена однако не на сооруженіе 
пути, но на ремонтъ отстроенныхъ участковъ, такъ какъ 
постройка дороги продолжалась свыше 10 лѣтъ. Точное 
выясненіе дѣйствительной стоимости соорузкенія въ настоя-
щее время представляете затрудненіе, такъ какъ отчет-
ность по постройкѣ велась не вгюлпѣ удовлетворительно. 

При повѣркѣ упомянутой операціи учрезкденіями Го-
сударственна™ Контроля встрѣчались затруднснія вслѣд-
ствіе значительной задержки и недоставленія на рѳвизію 
мѣсячныхъ отчетовъ и внигъ по приходу и расходованію 
продуктовъ и матеріаловъ. Ревизіею между прочимъ уста-
новлено, что поступавшее въ распорязкеніе управленія до-
роги имущество въ нѣкоторыхъ случаяхъ не записывалось 
на приходъ и расходовалось произвольно. Обращавшіеся 
въ дѣло строительные матеріалы не выписывались въ рас-
ходъ; деньги, взимавшіяся за казенные продукты, отпускав-
шіеея слузкащимъ за плату, а также суммы, подлежавшія 
по разнымъ случаямъ возвращенію въ казну, передавались 
не въ казначейство, а въ управленіе дороги, задержи-
вавшее ихъ у себя на долгое время. Кромѣ того, замѣчепа 



нсхозяйственность дѣйствій распорядителей но довольствію 
арестантовъ и заготовленію инструментовъ и матеріаловъ, 
а равно по перевоз«* ихъ. 

О замѣченныхъ неправильпостяхъ было сообщено Ми-
нистру Внутреннихъ Дѣлъ, который увѣдомилъ меня, что, 
согласно донесенію мѣстнаго начальства, по произведенному 
дознанію, главными виновниками замѣченішхъ мѣстною 
Контрольною Палатою неправильностей оказались завѣды-
вавніій командами ссыльно-каторжиыхъ, который устра-
ненъ уже отъ должности, съ назначеніемъ надъ дѣйствіями 
его предварительная слѣдствія, и мѣстный инженеръ; для 
возстановленія же должнаго порядка Военнымъ Губернато-
ромъ Амурской области командировано въ качеств* завѣ-
дывающаго административно-хозяйственною частью особое 
лицо, пользующееся его довѣріемъ. 

Въ числѣ предпріятій, находящихся въ вѣдѣніи Ми-
нистерства Внутреннихъ Д*лъ, состоятъ Варшавскіе прави-
тельственные театры. Принадлежащее театрамъ имущество 
обладаете значительною цѣнностыо свыше 4.000.000 руб., а 
обороты театрального предпріятія въ наиболѣе благопріят-
ные годы дѣятельности его достигали почти 1 милл. руб. 

Несмотря на значительность доходовъ, извлекавшихся 
изъ театрального предпріятія, Варшавскіе театры по-
стоянно испытывали финансовыя затрудненія. 

Наступившій въ 1905—1906 г.г. экономически и 
политическій кризиеъ въ Иривислинскомъ краѣ чрезвы-
чайно пагубно отразился и на положены театровъ. Доходы 
театральная предпріятія значительно упали, и за упра-
вленіемъ театровъ образовался крупный долгъ на сумму 
свыше 600.000 руб. Для расплаты съ кредиторами, удовле-
твореніе коихъ представлялось совершенно неотложнымъ, 
съ соизводенія В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕ-
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СТВА, были позаимствованы капиталы, предназначенные 
на постройку русская театра и народная дома въ г.Вар-
шав*, благодаря чему затруднительное положеніе театраль-
н а я предпріятія было нѣсколько облегчено. Всл*дствіе при-
нятыхъ, засимъ, мѣстными властями мѣръ, главнымъ обра-
зомъ въ виду передачи наиболѣе убыточныхъ оперыыхъ 
спектаклей въ частную антрепризу, положеніе театровъ нѣ-
сколько улучшилось, и нормальный ходъ театральная дѣла 
съ 1908 года возстановился. По имѣющимся въ Государ-
ственномъ Контролѣ предварительнымъ даннымъ о состоя-
ніи Варшавскихъ театровъ за время съ 1 января 1908 года 
по 1 іюля 1909 года, результаты дѣятельности театраль-
н а я предпріятія за это время выразились въ прибыли 
около 25.000 руб. В ъ виду небольшого сравнительно рая-
мѣра этой прибыли, образовавшіеся за театральнымъ упра-
вленіемъ долги до настоящая времени остаются не пога-
шенными. 

Въ посл*дпіе годы наблюдается значительное увели- Почта, теле-
ч е т е числа почтово-телеграфныхъ учреждены и операцій. гра®ъ и телефоны. 
Въ то время какъ съ 1884 по 1894 г.г. число почтово-
телеграфныхъ коиторъ и станцій увеличилось съ 6.065 до 
6.641, количество такихъ учреждены къ 1904- году достигло 
12.019; хотя въ 1904—1908 г.г. увеличеніе названныхъ 
учреждены происходило не столь интенсивно, однако къ 
1909 году ихъ состояло уже 12.709. Раниымъ образомъ воз-
росло и количество ночтовыхъ отправлены: въ 1898 году та-
кихъ отправлены было 710 милл., а въ 1908 году свыше 
1.677 милл., т. е. на 1 3 6 % болѣе. Отмѣченное развитіе поч-
тово-телеграфнаго дѣла объясняется частью общими причи-
нами: увеличеніемъ населенія, распространеніемъ грамот-
ности и вообще культурно-промышленнымъ подъемомъ, 
частью ate рядомъ м*ропріятій почтово-телеграфнаго в * -



домства, направленныхъ на усовершснствованіе почтовыхъ 
и телеграфныхъ сношеній. В ъ 1899 году была значитель-
но удешевлена оплата маловѣсныхъ посылокъ, что по-
влекло за собою быстрый ростъ посылочной корреспонден-
ціи; въ 1904 году, въ видахъ упрощенія и ускоренія почто-
ваго делопроизводства, установлена оплата всехъ почто-
выхъ сборовъ марками; въ томъ же году введеиъ обмѣнъ 
денежныхъ переводовъ съ Западно-Европейскпми государ-
ствами; въ 1908 году допущены телеграммы на условномъ 
языке, сокращающемъ число словъ, чтб значительно уде-
шевило стоимость телеграфныхъ сношеній, особенно въ 
торговыхъ и промышленныхъ дедахъ. 

Вмѣстѣ съ тѣмъ шло уведпченіе бюджета почтово-теле-
графнаго ведомства. За десятилетіе 1898—1908 г.г. все 
вообще расходы этого ведомства возросли съ 33^801 тыс. руб. 
до 50.361 тыс. руб., т. е. на 16.560 тыс. руб.,или н а 4 9 % , вало-
вой жіГдоходъ увеличился за то же время съ 44^862 тыс. руб. 
до 80.307 тыс. руб., т. е. на 35.445 тыс. руб., или на 7 9 % , при 
чемъ чистый доходъ составилъ въ 1898 году 11.060 тыс. руб., 
а въ 1908 году 29.946 тыс. руб., т. е. 3 7 % валового до-
хода. В ъ отчетномъ 1909 году, несмотря на увеличеніе 
расходная кредита на 5.329 тыс. руб. (свыше чемъ на 
10%), чистый доходъ продолжалъ возрастать. ІІо предва-
рительнымъ свѣдѣніямъ поступлеиіе почтоваго, телеграф-
наго и телефоннаго дохода за время съ 1 января по 1 де-
кабря 1909 года превысило таковое же поступаете за 
1 1 месяцевъ 1908 года почти на 7 милл. руб. Необходимо 
упомянуть, что по размѣру ч и с т а я дохода наше почтово-
телеграфное ведомство превосходить соответственный ве-
домства иностранныхъ государства не говоря уже о Соеди-
ненныхъ Штатахъ Северной Америки, где почтово-теле-
графные расходы превышаюсь доходы почти на 8°/0 , въ 
главнейшихъ государствахъ Западной Европы чистый до-

ходъ отъ эксплоатаціи почты, телеграфа и телефона, по 
даннымъ 1908 года, колеблется въ лределахъ отъ 10°/0 (Герма-
нія и Франція) до 1 8 % (Англія) валового дохода. 

Хотя приведенные результаты деятельности почтово-
телеграфнаго ведомства и должны быть признаны благо-
пріятными, однако почтово-телеграфное и телефонное дело 
у насъ далеко еще не получило надлежащая развитія. 
Какъ усматривается изъ сравнительныхъ данілыхъ о по-
ложены почтово-телеграфныхъ и телефонныхъ операцій 
у насъ и за границей, въ 1908 году въ Россіи одно почтовое"] 
учрежденіе приходилось на 1.426 кв. вер. (телеграфное даже 1 
на 5.839 кв. вер.) и иа 10.484 жителя, въ государ-
ствахъ же Западной Европы—на 1 2 — 4 0 кв. вер. и на j 
1 .500—3.000 жителей; равнымъ образомъ предметовъ почто- 3 
вой корреспонденціи приходилось на одного жителя въ Рос-
с ы 8, во Франціи 79, въ Германіи 95, въ Великобританіи 112 
и въ Соединенныхъ Штатахъ (въ 1907 г . ) 164. Конечно,^ 
на относительно слабое развитіе въ Россіи почтово-теле-
графныхь сношеній оказывали вліяніе величина и малона-
селенность нашей территоріи и малая грамотность насе-
ления. Важность почтово-телеграфныхъ и телефонныхъ 
сношены для государства и народной жизни, постепен-
ное увелнченіе числа жителей и общій культурный подъемъ 
страны, несомнѣнно, требують дальнѣйшаго значительная 
расширенія учреждены и операцій почтово-телеграфная 
вѣдомства. 

Что касается современнаго положенія этого вѣдом-
ства, нельзя не отмѣтить, что въ поелѣднее десятилѣтіе 
наиболѣе возросли расходы на содержаніе личная состава, 
канцелярскія и хозяйственный нужды почтово-телеграфныхъ 
и телефонныхъ учрежденій, а именно съ 19.440 тыс. руб. 
въ 1898 году до 35.200 тыс. руб. въ 1908 году; въ отчет-
номъ году эти расходы достигли почти 40 милл. руб.; 



столь значительное увеличеніе ихъ позволило вѣдомству 
улучшить матеріальное обезпеченіе служащнхъ, хотя это 
обезпеченіе все еще уступаете соотвѣтствениымъ нормамъ, 
еуществующимъ въ Западной Европѣ и Сѣверо-Американ-
скихъ Соединенныхъ Штатахъ; такъ, по даннымъ 
1908 года, расході. па одного служащаго составилъ у пасъ 
въ общемъ около 450 руб. въ годъ, въ Англіп зке, Франціи 
и Гсрмаыін эти расходы достигают!, 520—600 руб., а въ 
Соединенныхъ Штатахъ превышаютъ 1.000 руб. 

Слѣдуетъ отмѣтить, что за послѣдиее время собственно 
операціонные почтово-телеграфиые и телефонные расходы 
не увеличились: такъ, на заготовленіе марокъ, пересылку 
корреспонденціи, содержаніе почтовыхъ лошадей, содерэканіе 
и расширеніе телеграфовъ и телефоновъ и другія надобности 
въ 1898 году расходовалось около 14.030 тыс. руб., а въ 
1908 году на тѣ зке предметы было израсходовано 
13.857 тыс. руб.; нѣкоторое увеличеиіе ассигыованій на 
указанныя операціи послѣдовало лишь въ отчетномъ году, 
съ доведеніемъ соотвѣтственпыхъ кредитовъ до 14.567 тыс. 
руб. Особенно были усилены ассигнованія на ремонте 
существующихъ телеграфиыхъ и телефонныхъ линій и па 
соорузкепіе новыхъ (въ общемъ на сумму свыше 
1 милл. руб.). Эту мѣру нельзя не признать вполпѣ цѣле-
еообразной. Наша телеграфная сѣть не представляется 
сколько нибудь значительной по отношенію къ простран-
ству Имперіи: иа 1 вер. проводовъ приходится въ среднемъ 
до 30 кв. вер. территоріи, тогда какъ въ Западной Европѣ 
1 вер. проводовъ соотвѣтствуетъ 7s—1 вв. в еР- площади 
страиъ; между тѣмъ за послѣднее время длина телеграф-
иыхъ проводовъ увеличивалась крайне медленно, а именно 
съ 414 тыс. вер. въ 1906 году до 430 тыс. вер. въ 

1909 году. Необходимо еще упомянуть, что сѣть нашихъ 
почтово-телеграфныхъ учрежденій распределена далеко 

не равномѣрио по отдѣльпымъ мѣстностямъ. В ъ этомъ 
отношеніи сравнительно лучше обезпечены западная 
часть Европейской Россіи и особенно губсрпіи Привислин-
скаго края, въ коихъ иа 1 вер. почтовыхъ дорогъ и 
телеграфиыхъ проводовъ приходится соотвѣтственно около 
14 и 6 кв. вер.; напротивъ того, цѳнтрально-чернозсмныя 
губерніи и особспио цеитрально-промышленныя не имѣютъ 
значительно развитой дорозкной и телеграфной сѣти, при чемъ 
1 вер. дорогъ и проводовъ соответствуете: въ первыхъ губер-
ніяхъ—33 и 9 кв. вер., а во вторых!,—39 и 11 кв. вер. 
В ъ рядѣ мѣръ, принимаемыхъ нынѣ къ культурно-про-
мышленному подъему иаселенія, казалось бы, надлезкитъ 
обратить особое внимаиіе на усиленіе въ названномъ ко-
репиомъ русскомъ раіонѣ почтово-телеграфныхъ сообщены. 

Недостаточность развитія у насъ почтово-телеграфнаго 
дѣла признается и почтово-телеграфнымъ вѣдомствомъ,. раз-
работавшимъ общій планъ расширенія сѣти почтово-телеграф-
ныхъ учреждены, выполненіе коего потребуете въ бдизкайшее 
пятилѣтіе затраты изъ средствъ казны свыше 14 милл. руб. 
Не взирая на предстоящіе значительные расходы, нельзя не 
приветствовать означеннаго пачинанія: благодаря ему наши 
почтово-телеграфныя сообщенія нѣсколько приблизятся къ 
тому высокому уровню, которого уже достигли другія госу-
дарства и котораго настоятельно требуютъ все возрастающія 
культурно-промышленный потребности нашего отечества. 

Министерство Иностранных* Дѣлъ. 

Въ вѣдѣніи Министерства Иностранныхъ Дѣлъ со- Имѣнія эагра-
стоятъ ыаходящіяся въ Россіи имущества Овятыхъ Мѣстъ, нпчвыхъ духов-
Аѳонскихъ и Молдавскихъ монастырей и церквей. В ъ со- вьіхъ установлѳ-

„ г̂х ній въ Бѳссараош. 
ставъ этихъ имуществъ входятъ расположенныя въ ьес-



сарабіи обширныя имѣнія, плоіцадыо до 280.000 дес. 
или до Vu части всего края, и капиталы; свыше 
5.550 тыс. руб., образовавшіеся отъ выкупа надѣловъ въ 
имѣніяхъ, отъ продажи произраставших* въ нихъ 
лѣсовъ и отъ излишков* доходов* с * упомянутых* 
имуществъ; кромѣ того, казна должна этим* капиталам* 
по временной безпроцептной ссудѣ на воепныя нужды 
в * 1905 году 2.359 тыс. руб. Из* означенных* иму-
ществъ Святым* Мѣстамъ и Аѳонскимъ монастырям* 
принадлежит* до 225 тыс. дес. и 5.505 тыс. руб., а Мол-
давским* церквам* и монастырям*—55 тыс. дес. и 
2.404 тыс. руб. 

Названныя имѣнія были пожертвованы духовным* уста-
новленіямъ въ отдаленный времена, задолго до присоедине-
нія Бессарабіи къ Россіи, при чем* нѣкоторыя духовныя 
уетановленія получили ихъ без* всяких* усдовій, другія 
же съ обязательством* выполнять разнаго рода благотворенія. 
По присоединены Бессарабіи къ Россіи въ 1812 году, 
правительство первоначально предоставило заграничным* 
духовным* устаиовленіямъ полную свободу какъ по упра-
вление имѣпіями, такъ и по распоряжение доходами съ 
нихъ; лишь впослѣдствіи, по секуляризаціи въ Румыніи въ 
1862 году монастырских* имуществъ, Бессарабскія имѣнія 
Молдавских* монастырей и церквей были приняты въ ка-
зенное завѣдываніе, съ наложеніемъ секвестра на ихъ до-
ходы; равным* образом*, въ виду крайне нераціональ-
наго веденія хозяйства въ имѣніяхъ Святых* Мѣстъ 
и Аѳонскихъ монастырей, въ 1873 году имѣнія эти 
переданы были, собственно для хозяйствеииаго завѣдыва-
нія, Министерству Государственных* Имуществъ. 

Между тѣмъ Бессарабское земство, со времени учре-
жденія его, неоднократно возбуждало ходатайства об* от-

численіи части доходов* съ монастырских* и церковных* 
имѣній на благотворительный дѣла, при чем* указывало, 
что заграничныя духовныя установленія не выполняют* 
условій, на которых* им* были пожертвованы имѣнія, и 
что отвлечеиіе изъ края значительных* доходов* с * сихъ 
имѣній сильно отражается на • благосостояніи Бесса-
рабіи. Вслѣдствіе этого, В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденным* 
21 мая 1876 года положеніемъ Комитета Министровъ было 
установлено слѣдующее распредѣленіе чистаго дохода съ 
имуществъ Восточных* церквей и монастырей: 2Д дохода 
распределяются по принадлежности между тѣми учрежде-
ніями, за коимгі значатся имѣнія, -Д передаются, въ рав-
н ы х * частях* вѣдомству Православнаго Исповѣданія и 
Министерствам* Народнаго Проевѣщенія и Внутренних* 
Дѣлъ на сооруженіе и поддержапіе православных* церквей 
въ бессарабских* монастырских* имѣніяхъ, а также иа 
устройство и содержаніе въ этих* имѣніяхъ училищ*, 
богоугодных* и благотворительных* учрежден», и % от-
числяется на покрытіе расходовъ по управленію, съ обра-
щеніемъ остатков* въ особый запасный капитал* для 
экстренных* надобностей и выдачи ссудъ по имѣніямъ. 
На основаніи В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнаго 2 5 февраля 
1900 года положеыія Комитета Министровъ означенный 
порядок* распределенія доходов* был* примѣненъ и къ до-
ходам* съ имуществъ Молдавских* церквей и монастырей. 

Устанавливая распредѣденіе доходов* съ церковных* 
и монастырских* имуществъ, правительство руководилось 
историческим* значеніемъ ихъ, а также необходимостью 
обратить ихъ къ тому назначенію, которое, несомненно, 
имѣлось въ виду лицами, жертвовавшими церквам* и мо-
настырям* свое имущество; при этом* означенное раепре-
дѣленіе вполнѣ отвѣчало справедливым* интересам* Бес-
сарабіи и способствовало монастырям* выполнить тѣ обя-



занности, которыя налагаете иа нихъ владѣніе значитель-
нымъ имуществомъ. Это мѣропріятіе благотворно отрази-
лось на благосостояніи Бессарабіи, ибо отчисленіе зиачи-
тельныхъ средствъ .на церковно-иросвѣтительныя и благо-
творительный нуждтл края позволило создать въ немъ въ 
теченіе послѣднихъ 30 лѣтъ рядъ храмопъ, шкодъ и боль-
ницъ, а также принять мѣры къ иоощренію сельскаго хо-
зяйства въ означенныхъ пмѣніяхъ. 

Что касается суммъ, переводимыхъ въ распорязкеиіе 
вѣдомствъ, то онѣ расходуются далеко не въ полной мѣрѣ, 
вслѣдствіе чего отъ нихъ накопились значительные остатки; 
такъ, къ 1 января 1910 года въ спеціальныхъ средствахъ и 
депозитахъ вѣдомствъ состояло въ остаткѣ этихъ суммъ 
свыше 5 милл. руб., въ томъ числѣ въ долгу за разными 
учрезкдсиіями до 649 тыс. руб. Хотя суммы, передаваемый 
вѣдомствамъ, расходовались не только иа нужды, преду-
смотрѣнныя положсніемъ 1876 года, но также и на другія 
общеполезный цѣли, иагіримѣръ, на содержапіе загранич-
ныхъ миссій, на выдачу стипендій восточиымъ уроженцамъ 
и т. п., однако поступлеиія за послѣдніе годы, въ среднемъ 
до 640 тыс. руб., превышали расходы (420 тыс. руб.) почти 
на 220 тыс. руб. въ годъ. Принимая во внимаиіе, что 
духовно-просвѣтительныя нужды и общественное призрѣніе 
въ Бессарабіи далеко еще по удовлетворены, нельзя не 
высказать ножеланія, чтобы были приняты мѣры къ болѣе 
широкому использованію упомянутыхъ средствъ для на-
добностей мѣстпаго населенія. 

Необходимо отмѣтить, что наличіе свободныхъ средствъ 
позволило вѣдомствамъ выдавать различнымъ учрежденіямъ 
значительный ссуды: такъ, за послѣдніе годы было выдано 
гор. Астрахани 750 тыс. руб. на устройство канализаціи, 
гор. Ядтѣ 400 тыс. руб. па устройство электрическая оевѣ-
щенія, гор. Кутаису 50 тыс. руб. на устройство больницы, 

» 

прпчту Кишиневская каоедральнаго собора 150 тыс. руб. на 
постройку причтовая дома. Равнымъ образомъ запасный 
капиталъ нынѣ превышаете милліонъ четыреста ты-
сячъ руб., при чемъ значительная часть его (до 1.274 тыс. 
руб.) состоите въ безпроцентыой сеудѣ казн*. Капиталъ 
продолжаете возрастать, ибо отчисленія въ него значительно 
превышаютъ производимые изъ него расходы (въ сред-
немъ за 1906—1909 г.г. поступало ежегодно 135.000 руб. 
и расходовалось 80.000 руб.). В ъ послѣднее время за счетъ 
этого капитала были осуществлены нѣкоторыя мѣры, 
направленныя на улучшеніе хозяйства въ монастырокихъ 
имѣніяхъ: такъ, были ассигнованы средства на устрой-
ство сельскохозяйственной выставки, на устройство и обору-
дованіе садовая питомника и на улучшеніе лѣсного хо-
зяйства. В ъ виду полезности подобныхъ м*ръ представля-
лось бы весьма экелатсльньімъ дальн*йшее ихъ развитіе. 

Наконецъ, иадлежитъ отмѣтить значительное накопле-
ніе остатковъ по доходамъ съ им*ній и капиталовъ Мол-
давскихъ монастырей. Какъ упомянуто выше, 2/в части 
этихъ доходовъ долзкны поступать въ пользу учреждоній, 
за коими значатся эти имѣиія н капиталы, при чемъ, въ 
виду секуляризаціи церковныхъ имущсствъ въ Румынін, 
Комитетомъ Министровъ было предположено предоставить 
передачу указанпоы части доходовъ Молдавскимъ мопасты-
рямъ усмотрѣпію Министерства Иностраниыхъ Дѣлъ, 
по соображение съ полозкеніемъ церковная вопроса въ Ру-
мыніп и другими политическими обстоятельствами. На-
сколько моэкно судить изъ имѣющихся въ распоряэкенін 
Государственнаго Контроля отчетныхъ данныхъ, за по-
слѣднее время не представилось возмозішымъ передавать 
упомянутые доходы по прямому назпаченіго, расходовались 
же они на разнаго рода потребности православнаго насе-
ленія Румыніи и вообще ближняя Востока; такъ, изъ 



этихъ доходовъ было израсходовано на постройку церквей 
въ Букарештѣ , Софіи и Цетинье 295 тыс. руб., на секретный 
издержки консульства въ Дамаскѣ—90 тыс. руб., на ссуды 
Іеруеадимской патріархіи—400 тыс. руб. и И М П Е Р А Т О Р -

С К О М У Православному Палестинскому Обществу—60 тыс. 
руб. и т. д. В ъ виду означеннаго обстоятельства, быть 
можетъ, было бы своевременнымь подвергнуть пересмотру 
общій вопроси» о назначеніи доходовъ съ имѣній Молдав-
ски х ъ монастырей. 

Кромѣ упомяиутыхъ выше имѣній заграничныхъ ду-
ховныхъ установлены, въ Бессарабіи находятся также 
имѣнія, пожертвованный госпиталю Св. Спиридона въ Я с -
сахъ. Эти имѣнія, площадью свыше 15 тыс. дес., при при-
няты въ 1864 году въ казенное управленіе имѣній Мол-
давскихъ монастырей были оставлены въ вѣдѣніи опеки 
названнаго госпиталя. В ъ виду того, что мѣстное населеніе 
не могло пользоваться симъ госпиталемъ, въ 1873 году 
возникло предположеніе о привлечены доходовъ съ имѣній 
Св. Спиридона на благотворительный дѣла въ Бессарабіи, 
при чемъ В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденнымъ 1 6 апрѣля 
1874 года положеніемъ Комитета Министровъ было предо-
ставлено Министерству Инострапныхъ Дѣлъ войти въ со-
глашеніе по этому предмету съ опекою госпиталя; однако 
означенный вопроси» до настоящаго времени остался нераз-
рѣшеннымъ, ибо Румынское правительство ие согласилось 
на какія-либо отчисленія изъ упомяиутыхъ доходовъ. В ъ 
минувшемъ году Министерство Иностранныхъ Дѣлъ воз-
будило водросъ о пріобрѣтеніи разсматриваемыхъ имѣній 
въ казну, хотя бы при посредствѣ Крестьянская Позе-
мельная Банка. 

Министерство Путей Оообщенія. 

Изъ 59,4 милл. руб., которые государство могло удѣлить Постройка ка-
въ 1909 году дѣлу казеина го желѣзнодорожнаго строи- зѳнныхъ желѣз-

- - „ „ ныхъ дорогь. 
тельства, 15 милл. руб. ассигновано оыло на работы 
по постройкѣ Западной части Амурской желѣзной дороги, 
около 24 милл. руб. на переустройство горпыхъ участковъ 
Сибирской желѣзной дороги и на укладку второго пути на 
этой дорогѣ, 3 милл. руб. на постройку линін, соеди-
няющей Сибирскую магистраль съ Сѣверными желѣзными 
дорогами (Тюмень-Омская желѣзиая дорога), и около 
7а милл. руб. на Сучанскую вѣтвь. Всего такпмъ образомъ 
на дороги, сооружаемый въ Сибири, ассигновано было 
427а милл. руб. и на европейскія—17 милл. руб. 

Вслѣдствіе ожидаемой высокой стоимости Амурской же-
лѣзной дороги желательнымъ являлось возможное ея удеше-
вленіе, и потому при пересмотрѣ въ Комитетѣ Управленія по со-
оружение желѣзныхъ дорогъ предположены составителей про-
ектовъ этой дороги были допущены какъ облегчеиныя техни-
ческія условія, такъ и нѣсколько упрощенные типы соору-
жены. По примѣру Сибирской магистрали, бблыная часть 
каменныхъ мостовъ малыхъ отверстій замѣиена деревян-
ными; опоры болынихь мостовъ допущено строить подъ 
одинъ, а не подъ два пути; устройство сооружены и обо-
рудованіе дороги ограничено размѣрами, соотвѣтствующими 
потребностямь лишь ближайшая по времени коммерческая 
движенія на дорогѣ, a станціонпыя зданія положено возво-
дить по наиболѣе упроіценнымь типамъ, но съ тѣмъ, однако, 
чтобы при доведены ихъ въ будущемъ до полная развитая 
не потребовалось ни ломки, ни перестройки уже возведен-
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ныхъ "зданій. В ъ окончательном* результате пересмотра 
расцѣыочныхъ ведомостей постройки Комитетом* было до-
стигнуто уменыпеніе• расходовъ: по Западно-Амурской ли-
нии—-на сумму 13.852.698 руб. и по Средне-Амурской—иа 
сумму 15.087.879 руб., а всего на сумму 28.940.577 руб., 
или на I S , , 0 / 0 отъ первоначально предполоэкенной стоимости 
этихъ линій. Иа Амурской желѣзной дороге въ отчетномъ 
году строителыіыя работы производились главнымъ образомъ 
на Головном* ея участке (протяженіемъ 183 версты). По 
первоначальному плану работъ постройки Головного участка 
Мииистерствомъ Путей Сообщеиія предположены были сле-
дующее сроки: для окончанія укладки пути—1 января 
1910 года, для сдачи дороги въ эксплоатацію—1 іюля 
1910 года и для окончанія отчета—1 ііоля 1911 года. Поло-
зкеніе работъ къ концу отчетнаго года приводите однако къ 
убѣжденію, что программа Министерства по постройке 
Головного участка не будетъ выполнена, и что передача 
этого участка строительному управлеиію Западной части 
Амурской железной дороги можетъ состояться не ранее 
сентября месяца 1910 года и то лишь для временной 
эксплоатаціи. 

Все строительныя работы на Головномъ участкѣ еще 
съ половины минувшаго года были сокращены до мини-
мума: отмѣпены постройки в с ѣ х * гражданских* соорузкеній 
на станціяхъ, разъездахъ и въ пути, за исключеніемъ 
сданных* по договорам*; отменены, затѣмъ, наряды иа 
зданія, не начатый еще постройкою; зданія, начатыя по-
стройкою или дазке оконченный, не обшивались, не шту-
катурились и не красились; дополнительный земляныя ра-
боты производили лишь въ пределах* крайней необходи-
мости, имѣя въ виду сдачу дороги не въ постоянную, а во 
временную эксплоатацію. Такимъ образомъ, если постройка 
Головного участка и будетъ окончена безъ значительна™ 

запозданія, то во всяком* случаѣ съ весьма существенными 
недоделками, исполненіе коихъ будетъ лежать уже на строи-
тельном* управленіи Западной части Амурской железной 
дороги. 

По утвержденной расценочной ведомости на постройку 
Головного участка ассигновано было 16.099.970 руб., дей-
ствительная же стоимость этого участка определяется ыынѣ 
въ 18.160.290 руб., и такимъ образомъ на покрытіе пере-
расхода предстоит* ассигновать дополнительно 2.060.320 руб., 
не считая расходовъ въ суммѣ свыше одного милліопа руб-
лей на ликвидацію отмѣнениаго Нерчинска™ варіанта. Что 
касается причин* озпаченнаго перерасхода, то я затруд-
няюсь въ настоящее время высказываться по этому поводу, 
такъ какъ работы на Головномъ участке, со времени при-
ступа къ ним* съ весны 1907 года (и на Западной части 
Амурской жедѣзной дороги съ лѣта 1909 года), производи-
лись вне надлежаща™ ревизіоннаго наблюденія со стороны 
Государственна™ Контроля: не входя въ оцѣнку по суще-
ству правильности производимых* расходовъ въ порядке 
предварительной ревизіи, Контроль ограничивался только 
последующей ревизіей расходовъ въ общемъ порядке и 
фактической повѣркой матеріаловъ и работъ. Такой поря-
док* ревизіи, какъ было доложено мною во всеподдан-
нейшем* отчете за 1908 годъ, былъ установлен* по не-
обходимости въ виду невозмозкиости, за отсутствіемъ наказа 
начальникам* работе, применять ревизію въ томъ объемѣ, 
какой установлен* былъ особыми контрольными правилами,, 
выработанными спеціальио для постройки Амурской желез-
ной дороги. Означенный наказ* утвержден* Министром* 
Путей Сообщенія и введен* въ действіе лишь 16 февраля 
1910 года, и такимъ образомъ только съ этого времени 
представилась возможность подчинить названное сооруженіе 
тому порядку ревизіи, который установлен* «Временными 

\ 



правилами о контрольной повѣркѣ опсрацій по постройкѣ 
Амурской желѣзпой дороги», утвержденными Государствен-
ным* Контролем*, по соглашение съ Министерством* Путей 
Сообщен», еще 17.декабря 1908 года. Воздерживаясь по-
этому, какъ и во всеподданнѣйшемъ моем* отчетѣ за 
1908 год*, отъ сужденій о степени успѣшности операцій 
по сооруженіго Головного участка въ финансовом* отно-
ш е н » , я поставлен* нынѣ въ необходимость ограничиться 
лишь доведеніемъ до свѣдѣнія В А Ш Е Г О НМПЕРАТОР-
СКАГО В Е Л И Ч Е С Т В А нѣкоторыхъ, болѣе выдающихся 
случаев* нехозяйственности въ деятельности мѣстнаго 
строительна™ управленія, обнаруженных* местным* Конт-
ролем* въ отчетномъ году при фактической повѣркѣ 
работ* и матеріаловъ. 

Согласно техническим* условіямъ постройки Головного 
участка, полотно дороги должно быть сооружено на один* 
путь, мосты же на два. В ъ соотвѣтствіи съ этим* требо-
ваніемъ укладка рельсовой колеи должна была произво-
диться не по оси полотна, а въ извѣстномъ отъ нея разстоя-
ніи (0,п5 саж.). Между тѣмъ на некоторых* участках* 
линіы рельсовая колея была уложена по оси полотна, что 
вызвало иекривленія пути у мостов*, вследствіе несовпаде-
нія осей полотна и мостов*. В ъ виду замѣчанія, сдѣлан-
наго по этому поводу Контролем*, искривленія пути бу-
дут* исправлены, но работа эта не может* не вызвать 
нѣкоторыхъ добавочных* расходовъ. 

Доставка цемента для Головного участка производи-
лась главным* образом* въ 1907 — 1908 г.г., когда 
Контроль еще не был* организован*. При окончательной 

•пріемкѣ въ присутствіи фактическаго контроля искус-
ственных* сооружен» отъ рядчиков*, въ кладкѣ многих* 
изъ этих* сооружен» обнаружен* был* нѣкоторый про-
цент* цемента, слабо схватывавшагося и легко вынимав-

шагося руками. Пробы цемента изъ означенных* соору-
ж е н » взяты для изслѣдованія лабораторным* способом*, 
но результаты этого изслѣдованія контролю пока еще не 
сообщены. 

На втором* участкѣ земляныя работы на протяжен» 
47 верст* сданы были подрядчикам* Б у к а т ы и Флискому. 
В ъ самом* началѣ работ* эти подрядчики оказались въ 
весьма затруднительном* положен», вслѣдствіе броженія 
среди привезенных* изъ Европейской Р о с с » рабочих*, 
вызваннаго недоразумѣіиями на почвѣ расчетов* съ ними 
подрядчиков*. Безпорядки были прекращены мѣстной 
властью, но свыше 500 рабочих* оставили подрядчиковъ, 
которые вскорѣ вынуждены были обратиться въ строитель-
ное управленіе с * заявленіемъ об* отказѣ отъ работ*. Но 
устранять подрядчиковъ начальнику работ* не представля-
лось желательным* изъ опасен» потерять строительный 
періодъ, почему он* старался поддерживать ихъ болѣе ча-
стой выдачей авансов* за счетъ исполненных* работ*. 
Льгота эта, впрочем*, не принесла желательных* результа-
тов* . Спустя нѣсколько времени один* изъ подрядчиковъ 
(Флискш), по получен» суммы, причитавшейся ему соглас-
но послѣднему акту обмѣра работ*, уѣхалъ изъ края, оста-
вив* на мѣстѣ работ* безденежна™ компаньона (Букаты), 
неразсчитаниыхъ рабочих*, рядчиков* и поставщиков*. Во 
избѣжаніе новых* безпорядковъ начальником* работ* сде-
лано было распоряженіе об* уплатѣ изъ кассы участка за-
работков* рабочим* подрядчика, служащим* его и постав-
щикам* съѣстпыхъ припасов*. Независимо отъ этого, для 
поддержан» подрядчика и согласно его ходатайству на-
чальник* работ* нашел* возможным* сократить количество 
договорных* работ*, въ предѣлахъ условш договора, на 
3 0 % и выдать ему, вопреки заключенію мѣстпаго Контроля, 
часть коренного залога в * суммѣ 7 .200 руб. для увеличе-



нія оборотныхъ средствъ. По приблпзительнымъ подсчетамъ 
мѣстнаго Контроля переплаты казны по договору съ на-
званными подрядчиками долзкны быть опредѣлены въ суммѣ 
около 45.000 руб., -не считая убытковъ, вызываемыхъ не-
обходимостью заканчивать въ зимнее время работы, не 
исполненный подрядчиками своевременно. 

Не могу при этомъ обойти молчаніемъ обнаруженную 
фактическимъ контролемъ при освидѣтельствованіи Часо-
винской зкелѣзиодорозкной вѣтви небрезкность въ хранепіи 
укладочная матеріала этой вѣтви: болты, костыли и на-
кладки оказались разбросанными вдоль линіи, много этихъ 
матеріаловъ найдено также и въ желѣзнодорожной насыпи. 
Вѣтвь эта, строившаяся распоряженіемъ администрация 
Головного участка, по окончаиііі ея, подлезкала передач* въ 
вѣдѣніе строительнаго управленія Западной части Амурской 
зкелѣзной дороги, и выясненіе количества утерянная мате-
ріала было отложено Контролемъ до этой передачи. Между 
тѣмъ, передача этой вѣтви, протяэкеніемъ всего лишь 
28 верстъ, начатая съ 4-го іюля 1909 года, къ концу 
отчетнаго года не была еще закончепа. На запросъ Контроля 
о причинахъ такой медленности адмишістраціей Западной 
части Амурской зкел*зной дороги сообщено было, что пере-
дача задерзкивается неудовлетворительнымъ еостояніемъ 
построенной вѣтви, пользоваться которой для паровозная 
двизкенія безъ предварительнаго переустройства ея не пред-
ставляется возможнымъ. 

Помимо случаевъ нехозяйственности приходится отмѣ-
тить и нѣкоторьтя явныя злоупотреблепія со стороны отдѣль-
ныхъ агентовъ строительнаго управленія. Обнарузкено, что 
главнымъ агентомъ по отчузкденію (онъ эке юрисконсульте 
постройки) при расчетахъ за отчузкденное имущество 
составлялись документы иа суммы, бблынія противъ д*й-
ствительно произведенныхъ имъ уплате, и представлялись 

при сод*йствіи подчинеииыхъ ему землемѣровъ въ строп-
тельное управленіе фиктивные счета и табели рабочихъ. 
Обнаружены были также злоупотребленія въ больничномъ 
хозяйств* на 1-мъ и 2-мъ санитарыыхъ участкахъ. В ъ 
настоящее время противъ впшмшыхъ въ указанныхъ зло-
употребленіяхъ лицъ возбузкдено уголовное преслѣдо-
ваиіе. 

На Западной части Амурской желѣзной дороги (отъ 
Урюма до Керака), на'соорузкеніе которой по смѣтамъ 1908 
и 1909 г.г. было отпущено 13 милл. руб., въ отчет-
номъ году производились лишь подготовительный работы: 
рубка прос*ки, корчевка пней, осушеніе болоте, устройство 
подъѣздныхъ дорогъ отъ рѣкъ Амура и ІНилки къ м*сту 
строительныхъ работъ и времяыокъ вдоль линіи, а также 
возведете гразкданскихъ сооруженій. Общій усп*хъ хода ра-
ботъ слѣдуетъ пока признать мало удовлетворителышмъ. 
Такъ, изъ переданныхъ къ производству подрядчикамъ, съ 
обязательствомъ окончить къ 7 августа 1909 года, 5.763 кв. 
саж. зкилыхъ домовъ закончено, при томъ не къ обусловлен-
ному сроку, а къ концу отчетнаго года, 3.274 кв. саж.; 
типовыхъ казармъ назначено было 36, закончено же въ 
отчетномъ году лишь 13; изъ 73 полуказармъ ни одна 
къ концу отчетнаго года не была сдана окончательно въ 
казну. Задержались въ особенности работы по устройству 
времяыокъ и подъѣздныхъ путей, что не могло не отра-
зиться крайне невыгодно на уепѣшыости всѣхъ вообще ра-
ботъ. О финансовой сторон* д*ла постройки Западно-Амур-
ском желѣзной дороги высказать нынѣ какія-либо опредѣ-
лениыя предположенія не представляется возможнымъ. Хотя 
работы сданы по конкуренціи съ пѣісоторыми сбереженіями 
противъ ассигнованій расц*ночной вѣдомости, но слѣдуетъ 
имѣть въ виду, что участокъ отъ Урюма до Керака является 
напболѣе трудной частью всей Амурской желѣзной дороги и 



при сооружены его, болѣе чѣмъ на всякой другой постройкѣ, 
возможны неожиданности, могущія значительно измѣ-
нить всѣ расчеты. Что касается степени хозяйственности 
дѣйствій строительной администрации, то изъ донесеній 
мѣстнаго Контроля усматривается, что хотя фактической 
ревизіей замѣчено было не мало отдѣльныхъ случаевъ н е - . 
правильныхъ и иехозяйственныхъ дѣйствій со стороны аген-
товъ администрации, но въ то яге время пачальпикомъ ра-
ботъ прилагаются всѣ старанія къ упорядочепію дѣла и къ 
исправлении указанныхъ Контролемъ недочетовъ. 

На Восточной части Амурской желѣзной дороги въ 
отчетномъ году продолжались изслѣдованія съ цѣлыо окон-
чательна го установленія ея направленія. 

В ъ заключеніе, по поводу всего вообще дѣла сооруже-
нія Амурской желѣзной дороги нельзя не отмѣтить, что 
согласно представленіямъ, вносившимся Министерствомъ Пу-
тей Сообщенія въ законодательный учрежденія въ 1907 году, 
оісончаніе постройки этой дороги на всемъ ея протяженіи 
предполагалось въ 1912 году; нынѣ лее срокъ оісончаиія ея 
пріурочпваетея Министерствомъ Путей Сообщенія уже къ 
1916 году. 

Исполнение работъ по переустройству горныхъ участ-
ковъ Сибирской желѣзной дороги между Ачипскомъ и Иркут-
скомъ, съ прокладкою по нимъ второй колеи, было раздѣ-
лено на двѣ очереди. Это раздѣлеиіе было вызвано стремле-
ніемъ привести въ кратчайшій срокъ къ улучшенному про-
филю сначала одинъ путь на всемъ протяжении лннін съ про-
пускной способностью въ двадцать паръ поѣздовъ, a затѣмъ, 
во вторую очередь, устроить второй путь при общей про-
пускной способности двупутной линіи въ 48 паръ поѣздовъ. 

Расцѣночная вѣдомость первоочередпыхъ работъ была 
утверждена 26 іюпя 1908 года, работъ второй очереди— 

22 іюня 1909 года, при чемъ общая стоимость работъ по 
переустройству горныхъ участковъ Сибирской зкелѣзной 
дороги и по устройству второго пути на участкѣ ея 
Ачинскъ—Иннокентьевская опредѣлилась окончательно, со 
включепіемъ оборотная капитала и расходовъ по провозу 
матеріаловъ, въ суммѣ 71.419.392 руб. 

Намѣченный строительнымъ управленіемъ планъ пер-
воочередпыхъ работъ, согласно которому всѣ эти работы 
имѣлось въ виду исполнить въ теченіе четырехъ рабочихъ 
періодовъ—1907, 1908, 1909 и 1910 г.г., осуществляется 
по настоящее время достаточно успѣшно. Исключеніе со-
ставляютъ лить работы по укладкѣ пути, каковьтхъ ра-
ботъ выполнено на 42% менѣе предположены плана. 
Осенью отчетная года произведены окончательный осви-
дѣтельетвованія и пріемки отъ подрядчиковъ въ казну 
всѣхъ искусственпыхъ сооружены первой очереди па всемъ 
протяженіи переустраиваемой линіи отъ Ачинска до Инно-
кентьевской, а также всѣхъ работъ по устройству земля-
ного полотна съ укрѣпленіями, исполнениыхъ на головномъ 
участкѣ на перегоиѣ между станціями Ачинскъ—Тарутино 
(21 верста) и на конечныхъ участкахъ ІІижнеудинскъ— 
Зима и Половина—Иннокентьевская (330 верстъ), при чемъ 
означенные конечные участки переданы въ вѣдѣніе эксгоюа-
таціоннаго управленія Сибирской желѣзной дороги въ октя-
брѣ отчетная года. Предположеніе передать въ отчетномъ 
году въ эксплоатацію также и часть Головного участка, 
именно первый отъ Ачинска перегонъ, протяжепіемъ 
21 верста, осталось невыполыеынымъ вслѣдствіе замед-
ленія, какъ доноситъ мѣстный Контроль, въ ходѣ земля-
ныхъ работъ, производившихся паровымъ американская 
типа эісскаваторомъ. 

В ъ прошлогоднемъ всеподданнѣйшемъ отчетѣ мною 
было высказано опасеніе, что дѣйствительная стоимость ра-



ботъ на Ачинскъ-Иркутскомъ участке может* превысить 
назначенія по расценочной вѣдомости, главным* образом* 
въ виду недостаточности окончательных* изыскан», про-
изведенных* на некоторых* строительных* участках* 
крайне поспешно. Опасенія эти, къ сожалѣпію, вполне 
оправдались. Осенью отчетнаго года на большей части 
строительных* участков*, расположенных* между Ачин-
ском* и Нижнеудинекомъ, произошел* целый ряд* неожи-
данных* поврежден» возведенного земляного полотна и 
оконченных* постройкою искусственных* сооруэкепш. По-
врезкдспія эти заключаются въ том*, что некоторый высо-
кая насыпи, возведениыя на болотах*, дали значительпыя 
просадки и провалы, а также оползни откосов*, повредив* 
попутно искусственный сооруженія — каменньш трубы, въ 
которых* сдвинуты отдельныя кольца и опрокинуты от-
косныя стенки и крылья. Исправлепія означенных* повре-
зкденш, обнарузкившихея въ 23 различных* пунктах* линіи, 
а такзкс приданіе полотну долзкыой устойчивости оцени-, 
ваются въ настоящее время въ сумме свыше 500.000 руб. 

Что касается собственно хозяйственности действ» 
строительной админпстраціи, то въ этом* отпошеніи за-
служивает* быть отмеченной перемена въ порядке сдачи 
работ* подрядчикам*, осуществленная на постройке въ от-
четном* году. Государственный Контроль неоднократно 
указывал* на крайнюю незкелателыюсть укоренившейся въ 
последнее время на казенных* зкелезнодорожпыхъ построй-
ках* системы сдачи работ* отдельным* фирмам*, лично 
известным* . начальникам* работ*, без* широкой кон-
куренции Порядок* этот* применялся и на работах* пер-
вой очереди по переустройству Сибирской железной дороги, 
при чем* результаты въ данном* случае оказались т е зке, 
что и на других* постройках*: привилегированные подряд-
чики, приняв* работы по высокой цѣнѣ, сами этих* работ* 

не производили, переуступая ихъ рядчикам* иногда со зна-
чительною въ свою пользу скидкою. Такъ, все принятыя къ 
исполнен» по договорам* земляныя работы были пере-
уступлены подрядчиками со скидкою въ свою пользу про-
тив* договорной цены: Маюковымъ—въ 1 5 % , Бонды— 
2 7 % , Куровекимъ—30%, Доманевскнмъ—30% и т. д. В ъ 
отчетномъ зке году для работа второй очереди конкурен-
ція вызывалась не только путем* разсылки приглашен» 
известным* начальнику работ* фирмам*, но и путем* 
заблаговременпаго помещенія объявленій въ некоторых* 
столичных* п местных* сибирских* газетах*, что привело 
къ некоторому удешевлен» ц е н * на работы. 

В * минувшем* году, после дополнительных* изыскан», 
было установлено окончательно направленіе линіи, долзкен-
ствующей соединить Северпыя дороги съ Сибирскою маги-
стралью, при чем* долголетній спор* мезкду сторонниками 
Курганскаго направлеиія этой линш и Тюмень-Омскаго 
разрешен* означенными изысканіями въ пользу последняго. 
Строительная стоимость Тюмень-Омской зкелезной дороги, 
согласпо утверзкденной въ установленном* порядке расце-
ночной ведомости, определена въ сумме 31.880.000 руб., 
со включеніемъ въ эту сумму стоимости подвизкного со-
става и оборотнаго капитала. Строительных* работ* въ от-
четномъ году на Тюмень-Омской зкелезной дороге не про-
изводилось, делались лишь заготовки камня, цемента, кир-
пича и других* строительных* матеріаловъ. 

В ъ Европейской Россіи въ отчетномъ году было при-
ступ л еио къ соорузкен» соединительной ветви мезкду Им-
перскою и Финляндскою экелезиодорозішыми сетями; сверх* 
того заканчивалась постройка Пермь-Екатеринбургской 
желѣзной дороги. 



Законом* 21 іюня 1909 года стоимость соединительной 
вѣтви между Имперскою и Финляндского желѣзнодорозкными 
сѣтями определена въ сумме 4.783.156 руб., не считая 
работъ по устройству эстакады иа лѣвомъ берегу реки 
Невы и моста черезъ эту реку. Но еще до утверждепія въ 
установленном* порядке расценочной ведомости названной 
постройки, Министерствомъ Путей Сообщенія въ 1908 году 
былъ испрошен* кредит* въ размѣрѣ 1 .000.000 руб. на 
производство окончательных* изыскаиій и на приступ* къ 
отчужденно имуществъ, необходимых* для надобностей по-
стройки. Это ходатайство мотивировалось Миішстерствомъ 
Путей Сообщеиія между прочим* зкслателытостыо преду-
предить неизбежную при медлительном* веденіи дела от-
чуэкденія спекуляцію подлежащими отчужденіто землями. 
К ъ сожалеиію, строительное управленіе совсѣмъ не исполь-
зовало предоставленную ему. возможность энергичного ве-
денія дела отчѵэкденія: за полтора года, протекших* со 
времени образованія этого управленія, оно составило описи 
лишь по 17-ти имуществамъ изъ 129-ти, подлежащих* 
отчужденно, а окончательная сделка (купчая крепость) за-
ключена только по одному изъ указанных* имуществъ. 
Еще мспее значительны результаты въ области собственно 
строительныхъ работъ: изъ предположенных* къ производ-
ству по расценочной ведомости 129.544.^4 куб. саж. зем-
ляных* работъ въ отчетномъ году было исполнено всего 
лишь 5.500 куб. саж., а возведете каменной кладки искус-
ственных* сооружепій, изъ числа 2.112 куб. саж., назна-
ченных* по расценке, ограничилось только 33 куб. саж. К ъ 
работам* по сооружение моста черезъ р. Певу, на начало 
которых* по смете 1909 года ассигновано было 700 тыс. 
рублей, въ течепіе отчетнаго года не было приступлепо 
вовсе. Такая малоуспешная деятельность строительна™ 
управлепія соединительной ветви находится въ связи съ 

возникшим* въ Министерстве Путей Сообщеиія въ отчет-
номъ году проектом* объ устройстве въ Петербурге и его 
окрестностях* городской электрической экелезнодорозкной 
сети въ цѣляхъ развитая пригороднаго движенія на липіяхъ 
Петербургскаго желѣзнодорожнаго узла и облегчепія даль-
них* сообіценій столицы съ остальными местностями Км-
періи. Не входя въ обсуэкденіе этого проекта, осуществленіе 
коего могло бы сделать излишней постройку соединительной 
ветви, не могу не высказать однако, что задерэкка въ рабо-
т а х * , узке разрешенных* въ законодательном* порядке, по 
сооружеыію столь важной въ стратегическом* отношеніи 
линіи, какъ соединительная ветвь мезкду Имперскою и 
Финляндского экелезиодороэкными сетями, едва ли мозкетъ 
быть оправдываема сообразкеніями о техъ гадательных* 
выгодах*, которыя обещает* новый проект* Министерства 
Путей Сообщенія. 

В ъ отчетномъ году была закончена постройкою 
Пермь-Екатеринбургская зкедезиая дорога, протязкеніемъ 
367 верстъ. Вновь выстроенная линія передана была въ 
эксплоатацію Пермской зкелезной дороги 1-го ноября 
1909 года, съ опозданіемъ иа два месяца противъ назна-
чении™ срока и съ значительными недоделками, главней-
шая изъ которых* заключается въ томъ, что часть глав-
на™ пути забалластирована лишь на половинный слой. 
Главной причиной запоздалости въ балластировке является, 
по объясненію местнаго Контроля, иеобезпечениость линіи 
соответствующими карьерами. 

В ъ прошлогоднем* всеподдаинѣйшемъ отчете мною 
высказано было предполозкепіе, что перерасход* по по-
стройке Пермь-Екатеринбургской зкелезной дороги можетъ 
достичь 1.850.000 руб. Неизбежность этого перерасхода 
побудила мепя обратиться къ Министру Путей Сооб-



щенія съ просьбой о выясненіи тѣхъ мѣропріятій, ко-
торый могли бы быть безотлагательно приняты для воз-
можная уменынеиія его размѣровъ. Результатомъ этой 
переписки явилось образоваиіе особой коммисіи, при участіи 
представителей Государственнаго Контроля, для обсуждения 
на мѣстѣ вопроса о возможномъ сокращеніи предстоящихъ 
еще расходовъ по постройк* Пермь-Екатеринбургской же-
лѣзной дороги. Работа этой коммисіи имѣла своимъ послѣд-
ствіемъ уменьшеніе перерасхода до 1.605.112 руб., въ 
каковой сумм* онъ и былъ опредѣленъ въ представле-
иіи Министерства Путей Сообщенія въ закоподательныя 
учреждения объ отпуск* донолнительпыхъ средствъ для 
окопчанія постройки Пермь-Екатериибургской желѣзной 
дороги. 

Переходя къ выясненію причинъ перерасхода, обязы-
ваюсь всеподдаішѣйшс доложить В А Ш Е М У ИМПЕРАТОР-
СКОМУ ВЕЛИЧЕСТВУ, что на удорожаыіе постройки въ 
значительной мѣрѣ повліяли нѣкоторыя обстоятельства, ne 
зависѣвтія отъ строительнаго уиравленія. Таково прежде 
всего отдалеиіе срока постройки и передачи ея въ эксплоа-
тацію на цѣлый годъ противъ первоначальныхъ предпо-
ложены, вызванное финансовыми затрудненіями во время 
и поел* русско-японской войны. Не могли не увеличить 
стоимость постройки и расходы по производству ряда ра-
ботъ, не предусмотр*ішыхъ расцѣыочной вѣдомостыо, но 
оказавшихся по существу дѣла безусловно необходимыми. 

Но на ряду съ обстоятельствами, не зависавшими отъ 
строительнаго управлеиія, на удорожание постройки по-
вліяло также отсутствіе всесторонней и ' надлежащей забот-
ливости со стороны этого управленія о хозяйственномъ 
ведепіи возложенная на него д*ла. Такъ, на 2-мъ строи-
тельномъ участкѣ, въ земляной насыпи, пролегающей по 
берегу рѣки Сылвы, было сдѣлаио подпорныхъ сгЬнокъ 

сухой кладки 2.951 куб. саж., по 38 руб. 25 коп., на 
сумму 112.875 руб. 75 коп. При осмотр* коммисіей этихъ 
работъ на мѣст* выяснилось, что устройство 2/з этихъ 
ст*ыокъ не вызывалось необходимостью, a исполнсніе 
работъ было сдано съ подряда невыгодно, такъ какъ 
стоимость ихъ въ дѣиствптелыюсти не могла превышать 
30 руб. за куб. саж. В ъ результат* переплата казны по 
одной этой стать* исчисляется въ сумм* свыше 87.000 руб. 

Нѣкоторымъ подрядчикамъ, у которыхъ замѣчалась 
отсталость въ работахъ, производились сверхдоговорныя до-
платы за ускореніе работъ и окоичаніе ихъ въ договорный 
срокъ. Такъ, подрядчпкъ Штейнбсргъ, прыыявшій испол-
пеніе земляныхъ работъ по договору отъ 1 мая 1906 года 
и обязавшійся окончить эти работы вчери* къ іюлю мѣ-
сяцу 1908 года, получилъ дополнительную сверхъ договора 
доплату по 7 руб. 50 коп. за куб. саж. земляныхъ работъ 
за то, что въ зиму 1907 — 1 9 0 8 г.г. ускорилъ разработку 
каменной выемки для возможности пропуска укладки пути 
къ 1 іюля 1908 года—къ тому сроку, къ которому оиъ 
по договору обязанъ былъ и безъ доплаты окончить эти 
работы. Размѣръ дополнительной приплаты за такое уско-
рение работъ выразился въ сумм* 18.750 руб. Подрядчику 
Розенбергу было доплачено сверхъ договора 50.000 руб. за 
обязательство ускорить земляныя работы на 172—214 вер-
стахъ дороги и окончить ихъ вчери* для производства 
укладки рельсовъ къ 1 ноября 1908 года, тогда какъ по 
основному договору съ подрядчикомъ вс* работы вчерн* 
должны были быть имъ закончены къ 15 августа 1908 года. 

Комитете Управленія по сооруженію желѣзиыхъ до-
рогъ, утверждая цѣны за земли, отчужденпыя отъ города 
Перми, призпалъ возможнымъ удовлетворить ходатайство 
города о постройк* для него управлепіемъ работъ деревян-
н а я на ісаменныхъ устояхъ моста на подъѣздной дорог* 



къ станціи Заимки и объ устройстве мостовой на этой до-
роге, при чемъ определил* все расходы, необходимые для 
означенных* работъ, въ сумме 13.250 руб.; но вместо ука-
занного моста управлепіе постройки сделало для города ка-
менную трубу и кроме мостовой запроектировало и сдало 
въ подряд* работы по устройству асфальтовых* тротуаров* 
на подъѣздной городской дороге. В ъ результате эта опе-
рація дала перерасход* въ сумме свыше 31.000 руб., ка-
ковой перерасход* упомянутая выше междуведомственная 
коммисія признала необоснованным*. 

В ъ заключеніе, не могу обойти молчаніемъ следующій 
фактъ, выясненный тою зке междуведомственной коммисіей. 
После постромки трубы на 4-й версте свод* ея разру-
шился, и актом* освидетельствовала было удостоверено, 
что причиною разрушенія была неудовлетворительность 
кладки этого свода, такъ какъ фундамент* трубы 
остался иеповреэкдепнымъ. Подрядчик*, соглашаясь съ пра-
вильностью этого заключенія, далъ подписку въ томъ, 
что онъ переделает* свод* трубы безвозмездно, за свой 
счетъ. Однако, годъ спустя после этого освидетельство-
ваиія начальник* техиическаго отдела предпринял* новое 
освидетельствованіе и при этомъ далъ заключеиіе, что по-
врежденіе свода произошло отъ причин*, не зависевших* 
отъ подрядчика, а именно отъ того, что по произведенному 
имъ изследоваиію мозкно предполагать подъ основаніемъ 
фундамента ключи; вследствіе этого строительным* упра-
вленіемъ было предполозкено возместить подрядчику произ-
веденные имъ расходы по переделке трубы. При раземо-
треніи этого дела въ вышеупомянутой коммисіи оказалось 
однако, что труба была заложена на вполне прочном* осно-
вами и что поэтому н е т * причины освобоэкдать подряд-
чика отъ убытков*, происшедших* отъ разрушенія свода 
трубы. 

По обнарузкившимся до настоящаго времени непра-
вил ьиымъ действіямъ строительнаго управленія Контролем* 
возбузкдено ревизіоніюе преследованіе; вместе съ тѣмъ 
мною сообщено о них* для зависящих* распорязкепій Ми-
нистру Путей Сообщенія. 

В ъ мииупшемъ 1909 году продолзкалась ревизія отчет-
ности дорогь, сданных* въ эксплоатацію въ презкніе годы. 
Изъ этихъ дорогъ особаго внимаиія заслузкиваетъ Москов-
ская окрузкная зкелезпая дорога, оконченная постройкою 
въ 1908 году съ перерасходом*, исчисленным* въ прошло-
годнем* моем* всеподданнейшем* отчете въ сумме около 
одного мшіліона рублей. Въ виду возбузкденнаго мною во-
проса о необходимости более точнаго выясненія какъ раз-
мера этого перерасхода, такъ и вызвавших* его причин*, 
Министерствомъ Путей Сообщения была образована для 
этой цели особая мезкдувѣдомственная коммнсія, съ уча-
стаемъ въ ней представителей Гоеударствеинаго Контроля. 
Эта коммисія определила размер* перерасхода по означен-
ной постройкѣ въ 1.589.309 руб. съ оговоркой однако, что 
прп окончательном!, сведеиіи счетов* исчисленный выше 
размер* перерасхода можетъ подвергнуться болѣе или менее 
значительным* ызмѣненіямъ въ ту или другую сторону въ 
зависимости отъ разрешенія незаконченных* пока еще 
дѣлъ по отчужденію имуществъ и результатовъ выясненія 
расчетов* съ подрядчиками. Что касается причин* пере-
расхода, то коммисія выяснила, что на постройке назван-
ной дороги расходовались значительный суммы безъ закон-
н ы х * къ тому осповаиій и безъ настоятельной въ этихъ 
расходах* необходимости. Особое вниманіе было обращено 
коммисіею на излишнюю роскошь, допущенную при устрой-
стве какъ мостов* арочнаго типа черезъ реку Москву, 
такъ и других* искусственных* соорузкеній и граждаи-
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скихъ построекъ, а также на излишнія затраты по устрой-
ству переходныхъ мостиковъ и по укрѣпленію полотна 

выше горизонта высокихъ водъ. 
Мостъ черезъ рѣку Днѣпръ у станціи Кичкасъ на 

Второй Екатерининской желѣзной дорогѣ передаиъ былъ въ 
вѣдѣніе эксплоатаціоннаго управленія 20 мая 1908 года. 
Согласно подсчетамъ, лроизведеннымъ въ минувшемъ году, 
финансовые результаты этой постройки выражаются слѣ-
дующими данными: всего на работы было ассигновано 
1.800.000 руб., израсходовано на 1 января 1910 года 
1.564.516 руб. и предстоишь еще къ расходу 54.959 руб., 
а всего 1.619.475 руб. Такимъ образомъ постройка окон-
чена со сбереженіемъ въ суммѣ 180.525 руб. 

В ъ прошлогоднемъ отчетѣ мною было доложено, что 
передача Министерствомъ Путей Сообщенія въ вѣдѣніе 
Министерства Торговли и Промышленности законченная 
постройкою узкоколейная участка Сучанской желѣзной до-
роги, на коемъ временное движеніе открыто было еще 
15 ноября 1907 года, не могла состояться въ теченіе всего 
1908 года, въ виду разиогласій, возникшихъ по этому во-
просу между названными Министерствами. Означенныя 
разногласія не были разрѣшены и въ теченіе всего 
1909 года, и вопросъ о передачѣ этого участка остается 
и по сію пору въ томъ же неопредѣленномъ положены, въ 
какомъ находился къ началу 1909 года. Обстоятельство 
это ставитъ казну въ необходимость нести и понынѣ из-
лишніе расходы по содержанію особая штата для эксплоа-
таціи узкоколейная участка названной вѣтви протяже-
ніемъ всего 35 вер.; между тѣмъ возложеніе эксплоатаціи 
этого участка на управленіе каменноугольпыхъ копей, уве-
личивъ лишь незначительно расходы по содержанію адми-
нистраціи сихъ копей, дало бы возможность упразднить 
содержимый нынѣ Министерствомъ Путей Сообщенія осо-

бый эіссплоатаціонный штатъ и вмѣстѣ съ тЬмь сократить 
расходы по текущему ремонту участка, такъ какъ многія 
подѣлки, необходимый для такого ремонта, могли бы про-
изводиться въ мастерскихъ камепноугольныхъ копей. 

Въ частномъ желѣзнодорожномъ строительств!), послѣ Постройка не-
исключительно слабой дѣятельиости и затишья въ теченіе лѣзныхъ дорогь 
цѣлаго ряда лѣтъ, въ отчетномъ году наступило значи- распоряжоніемъ 

_ акщоверныхъ об-
тельное оэкипленіе. Въ 1909 году приступлено къ соору- і ттппт іѵ/ 

. . щѳотвъ. 
женію пяти новыхъ желѣзнодорожныхъ линій оощимъ про-
тяженіемъ, считая съ персустройствомъ входящихъ въ со-
ставъ этихч» дорогь узкоколейныхъ участковъ на нормаль-
ную колею, въ 1.746 верстъ. Сооруженіе нѣкоторыхъ линій, а 
именно Сѣверо-Донецкой, Ейской и Армавиръ-Туапсинекой, 
осуществляется вновь образованными въ 1908 году обще-
ствами; Гербы-Кѣлецкая линія строится существовавшимъ 
узке обществомъ Гербы-Ченстоховской экелѣзиой дороги, 
переименоваинымъ въ 1908 году въ общество Гербы-Кѣ-
децкой желѣзной дороги, и наконецъ, сооруженіе линіи 
Одесса—Бахмачъ предоставлено обществу Московско-Кіево-
Воронезкской желѣзной дороги. Кромѣ того, въ отчетномъ 
году была достроена Астраханская линія, южный участокъ 
которой отъ станціи Бузанъ до Астрахани открыть для 
правильная движенія въ концѣ ноября 1909 года, а также 
продолжалось сооруженіе Воля-Бугульминсісой зкелѣзной 
дороги. Въ общемъ протязкеніе строившихся въ 1909 году 
частныхъ экелѣзнодорожныхъ линій составило 2.032 вер. 
Всѣ перечисленный постройки, какъ разрѣшенныя къ 
производству за счетъ гарантированныхъ капиталовъ, 
подчинены надзору со стороны Государственная Контроля. 

Наиболѣе значительнымъ изъ вновь возникшихъ пред-
пріятій является общество Сѣверо-Донецкой желѣзной до-

* 



роги, которому предоставлено сооруженіе магистрали для 
вывоза каменнаго угля Донецісаго бассейна въ северо-за-
падный раіонъ Имперіи общим* протяженіемъ въ 850 вер. 

Для осуществлеиія постройки означенной магистрали 
и образованія оборотиаго капитала по уставу общества 
предвидѣнъ капитал* въ 97.860.000 руб. нарицатель-
ных* , въ том* числе негарантированных* акцій на 
10.000.000 руб. нарицательных* и гарантированных* обли-
гаций на 87.860.000 руб. нарицательных*. Такъ какъ 
В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденными условіями постройки Сѣверо-
Донецкой зкелезной дороги обществу разрешено рас-
пределить работы на две очереди, то въ отчетномъ 
году строительныя работы были начаты на участке отъ 
ст. Льгов* Московско-Кіево-Воронежской железной дороги 
до ст. Родаково протяженіемъ 619 версгь и стоимостью, 
согласно расценочной ведомости, въ 69.053.062 руб. По 
донесенію мѣстнаго Контроля, работы велись настолько 
успешно, что къ 1910 году выполнено около половины 
земляных* работ* и до Уз искусственных* сооружен», при 
чем* на участке Изюм*—Славянскъ, имеющем* вазкное 
значеніе для иланомернаго развитія хода строительных* 
работ*, открыто уже временное товарное движеніе на про-
тяжен» 73 верст*. 

Облигаціоиный капитал* Северо-Донецкой зкелезной 
дороги реализован* почти въ полном* размере летом* 
1908 года, задолго до возмозкнаго приступа къ строитель-
ным* работам*. Такая преждевременная реализація капи-
тала оказалась невыгодной для общества, такъ какъ реали-
заціонный курс* постепенно повышался от* 80 за 100 въ 
марте 1908 года до 84% за 100 в * январе 1909 года. 
Другія жедѣзнодорожныя предпріятія, разрѣшенныя одно-
временно съ обществом* Северо-Донецкой зкелезной до-
роги и начавшія постройку такзке въ 1909 году, реализо-

вали капиталы значительно позднее и на гораздо лучших* 
условіяхъ, получив* за 100: Гербы-Келецкая желѣзнан до-
рога 84%, Армавиръ-Туапсинская 85Ѵ2 и Ейская 86'/а , 
между тем* какъ по облнгаціямъ Северо-Донецкой зке-
лезной дороги курс* реализаціи определился въ §1Ѵ2 за 
100. В * зависимости отъ преждевременной реалнзаціи 
облигацій получилась переплата и въ процентах*. Потери 
общества всдедствіе указанных* причин* могут* быть 
исчислены: иа курсе, считая 84% за 100 по условіямъ 
реализаціи въ начале 1909 года, 3 % , что на капитал* въ 
83.000.000 руб. составит* 2.500.000 руб., и по переплатам* 
въ процентах* за 1908 г.—1.000.000 руб., всего около 
3.500.000 руб. Такое непроизводительное увеличеиіо строи-
тельна™ капитала Северо-Донецкой железной дороги в * свою 
очередь долэкно было повлечь и увеличсніе платежей про-
центов* иа строительный капитал* па сумму до 200.000 руб. 
Это обстоятельство, ухудшая финансовое полозкеніе обще-
ства, вместе с * тѣмъ мозкетъ неблагоприятно отразиться и 
на интересах* казны, такъ какъ при высокой поверстной 
стоимости Северо-Допецкой дороги и низком* относительно 
курсе ^реализац» облигацій чистый доходъ дороги, осо-
бенно въ первые годы эксплоатацін, мозкетъ оказаться 
низке платезкей по капиталам* общества, и въ зависимости 
отъ этого потребуются приплаты по гарант». 

На соорузкеніе Ейской зкелезной дороги протязкеніемъ 
135 вер. обществу разрешен* выпуск* акцій негарантирован-
ных* па 1.200.000 руб. и 472% облигацій гарантированных* 
на 8.085.000 руб. нарицательных*, а всего 9.285.000 руб. • 
нарицательных*. По расценочной ведомости стоимость озна-
ченной дороги определена была въ 6.919.600 руб. действи-
тельных*, при чем* предполагалось строить путь съ уклонами 
въ 0,006. Но уже после приступа къ работам* летом* отчет-



наго года общество обратилось съ ходатайствомъ о смягченіи 
уклоновъ до 0,004 въ виду того, что при такомъ улучше-
ніи профиля пути единовременная затрата въ 180.000 руб. 
могла бы доставить сбережете въ эксплоатаціонныхъ из-
держка^ до 20.000 руб. въ годъ. При этомъ работы по 
смягченно уклоновъ не увеличивали размѣра нарицатель-
н а я капитала, указанная уставомъ, ибо вслѣдствіе болѣе 
благопріятнаго курса реализация: облпгацій въ строитель-
номъ капитал* имѣлся достаточный запасъ. 

Означенныя работы были утверждены Министерствомъ 
Путей Сообщенія, по соглашению съ Министерствомъ Фи-
нанеовъ п Государственнымъ Контролемъ, въ суммѣ 
182.737 руб. Такимъ образомъ стоимость Ейской желѣзной 
дороги увеличилась до 7.102.337 руб. дѣйствительныхъ. 

Постройка Ейской дороги производилась настолько 
успѣшно, что временное движеніе къ концу 1909 года было 
открыто на большей части линіи, и, по сообщенію мѣст-
наго строительнаго Контроля, въ скоромъ времени ожи-
дается установленіе сквозного двшкенія па всей дорог*. 

По условіямъ постройки Армавиръ-Туапсипской жедѣз-
ной дороги стоимость ея съ оборотнымъ каппталомъ опредѣ-
лена въ 24.078.000 руб. дѣйствительныхъ. Для реализаціи этой 
суммы, а также стоимости Туапсиискаго порта (4.000.000.руб. 
дѣйствителыіыхъ), обществомъ дороги выпущено негарапти-
роваппыхъ акцій на 4.000.000 руб. нарицателыіыхъ и гаран-
тированныхъ облигацій на 33.500.000 руб. нарицательпыхъ. 

Расцѣночная в*домость на постройку Армавиръ-
Туапсинской желѣзной дороги еще не утверждена Мини-
стромъ Путей Сообщенія. Но, въ изъятіе отъ установлен-
ыыхъ правилъ, Миниетромъ Путей Сообщенія во второй 
иоловинѣ отчетнаго года разрѣшенъ обществу цриступъ 
къ работамъ до утвержденія расцѣночной вѣдомости и ис-

полнительнаго проекта. Основаніемъ для сего разрѣшенія 
послужила отмѣтка В А Ш Е Г О ПМПЕРАТОРСКАГО В Е -
ЛИЧЕСТВА на всеподданнѣйиіемъ прошепіп уполномочен-
ныхъ отъ четырехъ округовъ области войска Кубанская о 
скорѣйшемъ приступ* къ постройк* Армавиръ-Туапсин-
ской жел*зной дороги: «Желательно не о т к л а д ы в а т ь с ъ 
приступомъ къ постройк* этой желѣзной линіи». В ъ силу 
этого разрѣшенія въ сентябр* отчетнаго года общество па-
чало постройку линіи на восточномъ равнинномъ участкѣ, 
но разм*ръ исполненныхъ въ 1909 году работъ оказался 
весьма незначительны мъ, такъ что желаніе уполномочен-
ныхъ войска Кубанская имѣть возможность къ будущему 
лѣтнему сезону отправлять мѣстыые грузы по новому 
рельсовому пути. выполнено не будетъ. 

По отношенію къ обществу Армавиръ-Туапсинской 
желѣзной дороги заслуживаете особаго вниманія слѣдующее 
обстоятельство. Согласно условіямъ устава, означенное об-
щество должно выстроить всю линію, какъ сказано выше, 
за сумму 24.078.000 руб. Такой размѣръ строительной 
стоимости дороги пе возбуждалъ въ техиическомъ отноше-
ніи никакого сомнѣнія. По крайней мѣрѣ Министръ Путей 
Сообщенія въ своемъ сыошеніи съ Государственнымъ Конт-
ролемъ по поводу приступа къ работамъ ранѣе утвержде-
нія расц*ночной вѣдомости и исполнительная проекта мо-
тивировалъ данное имъ обществу разрѣшеніе начать по-
стройку тѣмъ, что по окончательнымъ изыскапіямъ стои-
мость дорогп о пред*лилась въ сумм*, близкой къ назначен-
ной по уставу. Между тѣмъ,. общество, приступивъ къ во-
оруженно дороги и сдавъ часть работъ и поставокъ, пред-
ставило проекты расцѣиочныхъ вѣдомостей на 332/з милл. 
руб., т. е. болѣе предусмотрѣпной уставомъ стоимости 
на сумму свыше 9.500.000 руб. При такомъ увеличепіи 
строительной стоимости линіи, въ связи съ правомъ акціо-



неровъ общества на полученіе половины сбережеиій отъ 
постройки дороги, представлялось необходимым* выяснить, 
насколько увеличеніс расценочных* ведомостей вызвано 
действительной потребностью. Выяенеиіе это было тем* более 
необходимо, что сбережспія, которыя получились бы не вслед-
ствіе экономнаго и хозяйственна™ веденія дела постройки, а 
по причине искусственно преувеличенных* назпаченій въ 
количестве работъ, были бы предоставлены акціонерамъ за 
счетъ гарантированных* казною облпгаціопвыхъ капиталов*. 
В ъ виду этого, въ конце отчетнаго года я просил* Министра 
Путей Сообіценія обратить внимапіе па необходимость со-
кращенія въ мере действительной возможности цѣнъ и 
количества работъ въ представ л енномъ обществомъ проекте 
расценочной ведомости на сооруженіе горнаго участка. При 
тщательном* разсмотрѣнш, одновременно съ симъ, Государ-
ственным* Контролем* упомянутой расценочной ведомости 
назпачснія па сумму до 8.000.000 руб. представились не-
достаточно обоснованными и вызывающими сомнѣнія. Изло-
жив* подробно свои замѣчапія по проекту расценочной ве-
домости, я просил* Министра Путей Сообщенія отнестись съ 
исключительной осторожностью къ утвержденію исчисленной 
обществомъ строительной стоимости иазваиыаго участка. 
Результате этихъ сношеній выразился въ томъ, что обще-
ство, взявъ проект* расценочной ведомости обратно для 
исправленій, сократило итог* назначеній на 6.000.000 руб. 
Затѣмъ, при обсужденіи расценочной ведомости въ Коми-
тете Управленія по сооружению железных* дорогъ, по дан-
ным* Государственна™ Контроля, были введены еще не-
который поправки въ смысле дальнѣйшаго пониженія сто-
имости работъ. Уменьшеніе строительной стоимости дороги 
свыше 6.000.000 рублей дастъ возможность сократить вы-
пуск* дополнительна™ облигаціопыаго капитала на сумму 
до 6.250.000 руб. нарицательных* съ соответствующим* 

уменыпеніемъ гарантированных* платежей по облигаціямъ 
общества, а вместе съ тѣмъ и приплате казны по гарантіи. 

По утвержденной расценочной ведомости стоимость 
Гербы-Келецкой зкелезной дороги съ переустройством* 
узкоколейной Гербы-Ченстоховской линіи определена въ 
8.113.234 руб. действительных* съ процентами за время по-
стройки. Для получеиія этой суммы обществомъ реализован* 
негарантированный акціонерный капитал* въ 382.000 руб. 
нарицательных* и гарантированный облигаціонный на 
9.280.000 руб. нарицательных*. Работы по постройке Гербы-
Келецкой зкелезной дороги, начатыл лѣтомъ 1909 года, 
выполняются настолько успешно, что общество разечиты-
ваетъ открыть линію для правильна™ движенія въ концѣ 
текущаго года или въ начале 1911 года, т. е. слишком* па 
годъ ранѣе срока, установлсппаго на этот* предмет* по 
уставу. 

В ъ отчетномъ году приступлено такэке къ постройке 
линіи Одесса—Бахмачъ обществом* Московско-Кіево-Воро-
незкекой зкелезной дороги. 

Строительная стоимость названной линіи исчислена по 
расценочной ведомости въ 58.386.121 руб. действительных*, 
не считая расходовъ по содержанію правительственна™ 
надзора, производству изыскаиій и изготовленію облигацій, 
а такзке расходовъ по подходу къ городу Одессе. Постройка 
линіи Одесса—Бахмачъ имѣетъ быть произведена исключи-
тельно на гарантированный облигаціонпый капитал*. 

Сооруэкеніе линіи Одесса—Бахмачъ было начато во 
второй половинѣ года, при чемъ въ отчетном* году произ-
ведено лишь незначительное количество земляных* работъ, 
а именно 5 % общаго ихъ количества; что зке касается 
искусственных* и гражданских* сооруженій, то къ этим* 



работам* приступлено не было. Замедленіе в * работах* 
объясняется поздним* заключепіемъ договоров*; земляныя 
работы сданы были въ началѣ іюля, а искусственныя и 
гражданок» сооружен» лишь въ декабрѣ 1909 года, и таким* 
образом* бблыпая часть строительнаго періода была поте-
ряна. Но это обстоятельство, по допесенію строительнаго 
Контроля, не дает* основаній опасаться пеисполненія 
контрагентами принятых* пми обязательств* закончить ра-
боты къ обусловленным* договорами срокам*. 

В ъ концѣ отчетнаго года закончена постройка южнаго 
участка Астраханской линіи общества Рязанско-Уральской 
железной дороги, задержпвавшаго отісрытіе правильна™ 
движенія на всем* иротязкеніи лпніи. Таким* образом* по-
стройка Астраханской линіи закончена съ оиозданіемъ про-
тив* срока, назпачениаго условіями постройки, иа 2 года 
11 мѣсяцев*. Такое значительное опозданіе въ соорузкеніи 
южиаго участка вызвано главным* образом* задержкою 
в * сборкѣ ферм* мостов* через* рѣісу Вузанъ (отвер. 
304 саж.) и рѣку Болду (отвер. 413 сазк.) въ выду того, 
что заводы, изготовлявшіе металлическія части для назван-
н ы х * мостов*, выполнили заказ* съ большим* опозданіемъ 
против* договорных* сроковъ. 

Стоимость Астраханской линіи была исчислена по 
основной расценочной ведомости въ 26.243.032 руб., не 
считая процентов* на строительный капитал* (облигаціи) 
за время постройки; по затем* по ходатайству общества, 
когда оказался недостаток* въ строительных* средствах*, 
назначено было, согласно В Ы С О Ч А Й Ш Е утвержденному по-
ложенно Второго Департамента Государственна™ Совета, 
по дополнительной расценочной ведомости 3.139.769 руб. 
Таким* образом* полная стоимость линіи определилась въ 
29.382.801 руб. 

Строительный отчет* по Астраханской линіи еще не 
закончен* составленіемъ, но, по предварительным* данным* 
Государственна™ Контроля, действительная стоимость линіи 
составит* не менѣе 30.600.000 руб. (без* процентов* на 
строительный капитал*), или более противъ назначен» 
по расценочным* ведомостям* иа 1.230.000 руб. В ъ виду 
того, что въ связи съ опоздаиіем* постройки линіи потре-
бовался дополнительный расход* на уплату процентов* 
за время строительных* работ*, общ» кто та перерасхода 
по постройке Астраханской линіи долзкенъ выразиться въ 
сумме около 1.800.000 руб. 

Одной изъ главнейших* причин* перерасхода по со-
орузкенію Астраханской линіи являются событія 1 9 0 4 — 
І 9 0 5 г.г., неблагопріятно отразившіяся какъ на срочном* 
выполнен» работ*, такъ равно и иа ихъ стоимости. Вслйд-
ствіе этих* событ» произошла между прочим* и неис-
правность заводов*, изготовлявших* мсталлическ» части 
для мостов* черезъ рѣки Бузаиъ и Болду. Указанныя со-
бытія, изменив* общ» условш экономической жизни въ 
Росс» , вызвали увеличеніе ц е н * на рабоч» руки и мате-
ріалы, въ зависимости отъ чего едпыичныя цены, имев-
шіяся въ виду при утвержден» основной расценочной 
ведомости, оказались недостаточными. Кроме того, въ не-
которой степени перерасход* по Астраханской линіи явился 
сдедствіемъ того, что по местным* условшмъ пришлось 
производить работы, не предусмотренный расценочной ве-
домостью, или въ большем* количестве противъ первоначаль-
ных* предположен». 

Во всеподданнейшем* отчет» за 1908 год* мною было 
доведено до с в е д е н » В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО 
ВЕЛИЧЕСТВА о разстройстве дел* общества Волго-Бу-
гульминской жедѣзной дороги вследствіе неправильных* 



дѣйствій правленія общества и главная инженера по по-
строить линіи общества Мелекесъ—Бугульма. Неправильный 
дѣйствія правленія общества и главнаго инженера вырази-
лись въ томъ, что правлеиіе общества израсходовало нзъ 
строительная капитала лииіи Мелекесъ-Бугульма въ видѣ 
коммнсіоннаго вознагражденія за реализацию облигацій, не 
предусмотрѣннаго условіями реализации, свыше 938.000 руб., 
затѣмъ выдало вексельный и иныя обязательства на крупную 
сумму, точный размѣръ коей еще не могъ быть выяснеипымъ, 
но во всякомъ случаѣ не менѣе 1.000.000 руб., и кромѣ того, по-
заимствовало изъ строительная капитала на надобности, къ 
постройкѣ не относящийся, до 180.000 руб. Съ своей стороны 
главный ииженеръ выдалъ нѣкоторымъ подрядчикамь безъ 
в с я к а я обезпеченія авансы на сумму около 1.125.000 руб. 

В ъ отчетномъ году были приняты мѣры къ урегулирова-
ние долговъ общества. В ъ айрѣлѣ 1909 года главный инже-
неръ былъ устраненъ Министромъ Путей Сообіцепія, и уво-
лены вслѣдъ за этимъ отъ заиимаемыхъ должностей предсе-
датель правленія и весь составь правленія, взамѣиъ коего 
былъ избраиъ чрезвычайнымь собраніемъ акціонеровъ но-
вый составь правленія. Вскорѣ послѣ увольнения поимсио-
ванныхъ лицъ дѣло о неправильныхъ дѣйствіяхъ правленія 
общества Волго-Бугульминской железной дороги было сооб-
щено прокурорскому надзору, который передалъ его для раз-
сдѣдоваиія судебному следователю по важнѣйшимъ дѣламъ. 

Вслѣдствіе неправильныхъ дѣйствій бывшей админи-
страции общества Волго-Бугульминской желѣзной дороги, 
вызвавшихъ серіозное замешательство въ ходѣ строитель-
ныхъ работъ по сооруженію линіи Мелекесъ—Бугульма, 
работы въ отчетномъ году производились при крайне тяже-
лыхъ условіяхъ. Подрядчики, получившіе отъ нынѣ уволен-
н а я главнаго инженера столь крупные авансы, оказа-
лись неисправными. Сохранение за НИМИ производства работъ 

могло повлечь за собою не толысо непроизводительную трату 
времени, но и значительный денежный потери въ виду при-
нятыхъ главнымъ инжеиеромъ обязательствъ по отпошенію 
ісъ симъ подрядчикамь, въ силу коихъ исправность расче-
товъ означепиыхь подрядчиковъ съ рядчиками и рабочими 
была гарантирована строителыіымъ управлепіемъ. При та-
комъ положеніи дела, несмотря на то, что за упомяпутыми 
подрядчиками числилось неотработаниыхъ авансовъ на 
сумму 642.000 руб., признано было более выгоднымъ 
устранить ихъ отъ работъ. Съ устраненіемъ этихъ подрядчи-
ковъ земляныя работы сдавались мелкимъ рядчикамъ или 
производились хозяйственыымъ способомъ, па другія же ра-
боты и поставки была вызвана конкуренція. IIa ряду съ 
неисправностью подрядчиковъ, успешному ходу работъ по 
постройке линіи Мелекесъ-Бугульма мешало отсутствіе 
плана и профиля дороги, утвержденныхъ техничесішмъ над-
зоро.мъ лишь въ отчетномъ году, т. е. иа второй годъ по-
стройки. Но главнымъ образомъ деятельность строительной 
администрации парализовалась нсдостаткомъ кредитовъ, явив-
шимся каігъ результата неправильная всдепія хозяйства 
правдеиіемъ общества и главнымъ ишкенеромъ. Темъ не 
менее работы не только не прекращались, но, въ видахъ 
обезпеченія правильнаго ихъ хода въ иаступающемь рабо-
чемъ періоде, въ теченіе минувшей зимы производились 
и нынѣ заканчиваются работы по сборке фермъ моста 
черезъ реку Черемшанъ. 

В ъ виду столь ненормальная положенія дела постройки 
линіи Мелекесъ-Бугульма, требовавшая неотложнаго урегу-
лирования его по соглашению подлежащнхъ ведомствъ, во 
второй половинѣ 1909 года было образовано при Мини-
стерстве Финаисовъ особое междуведомственное совещаніе 
для обсуждения способа дальнейшая веденія постройки и 
ликвидации съ нанменьшимъ ущербомъ для казны всехъ 



дѣлъ прежняя правленія. Означенное совѣщаніе устано-
вило, что для окончанія постройки линіи потребуется 
7.320.000 руб.; строительный лее капиталъ, хранящійся въ 
разыыхъ кредитныхъ учрежденіяхъ, имѣется въ суммѣ 
4.462.000 руб. Но, вслѣдствіе долговыхъ обязательствъ обще-
ства Волго-Бугульминской желѣзной дороги нѣкоторымъ изъ 
кредитныхъ учрежденій, общество къ концу октября отчет-
наго года могло располагать для строительныхъ надобностей 
всего лишь суммою въ 1.838.000 руб. Такимъ образомъ въ 
общемъ недостатокъ въ строительномъ капитал* линіи Ме-
лекесъ—Бугульма опредѣлплся въ сумм* около 5.500.000 руб. 
Что касается мѣръ, какія возможно было бы принять со 
стороны правительства по отношенію къ обществу Волго-
Бугульминской желѣзной дороги въ цѣляхъ окончанія по-
стройки линіи, то напбол*е существенная изъ нпхъ заклю-
чалась бы въ объявленіп общества несостоятельнымъ долж-
никомъ, съ прппятіемъ достройки линіп на счетъ казны. 
Но такъ какъ такая мѣра потребовала бы неотложныхъ 
ассигноваиій изъ государственнаго казначейства, то совѣ-
щаніе признало предпочтительпымъ для урегулировапія 
положенія дѣлъ общества Волго-Бугульминской желѣзной 
дороги войти въ переговоры объ окопчапіп постройки съ 
частными лицами и учрежденіями, предложившими свои 
услуги въ этомъ дѣлѣ, а именно группою Московскихъ капи-
талистовъ и Ліонъ-Марсельскимъ бапкомъ въ Париж*, при 
посредствѣ коего прежнимъ правленіемъ общества Волго-
Бугульминской желѣзной дороги была произведена реали-
зація 4 7 s % облигацій общества. 

Первая пзъ назваиныхъ группъ предлагала достроить 
линію Мелекесъ—Бугульма частью на негарантированный 
акціонерный капиталъ на сумму 1.000.000 руб. нарица-
тельныхъ, частью же на гарантированный облигаціопный 
капиталъ отъ 2.000.000 до 3.500.000 руб. д*йствительныхъ. 

Ліонъ-Марсельскій банкъ предлагалъ выпустить для ука-
занной цѣли лишь негарантироваппыя акціи на 1.597.000 руб. 
нарицательпыхъ и принималъ на себя обязательство пре-
доставить обществу необходимый средства для постройки 
Мелекесъ-Бугульминской линіи безъ выпуска н о в а я облига-
ціоннаго капитала. Затѣмъ, об* названный группы ставили 
условіемъ развитіе предпріятія общества, за счетъ гаранти-
рованная облпгаціоынаго капитала, носредствомъ продолже-
нія линіи до станціп Чишма Самаро-Златоустовской зкелѣз-
ной дороги и улучшенія линіи Часовня—Мелекесъ—Бу-
гульма съ постройкой моста черезъ Волгу у г. Симбирска. 
Вмѣст* съ т*мъ та и другая группа ходатайствовала объ 
измѣненіп устава общества Волго-Бугульминской жел*зной 
дороги въ смысл* предоставленія акціонерамъ изв*стной 
части сбереженій отъ постройки и пропорціональнаго дѣле-
нія чистая дохода между акціямп и облигаціями. Изъ двухъ 
указанныхъ предложеній междувѣдомственное сов*щаиіе 
признало предложеніе частная Ліонъ-Марсельскаго банка 
болѣе отвѣчающимъ интересамъ казны. 

За отказомъ группы Московскихъ капиталистовъ при-
нять достройку дороги на условіяхъ, одиыаковыхъ съ пред-
ложеніемъ Ліо нъ-Марсел ьскаго банка, соискателемъ на 
урегулированіе дѣлъ общества Волго-Бугульминской желѣз-
пой дороги является одинъ лишь названный банкъ. В ъ 
настоящее время д*ло это, по разсмотр*нін его въ Совѣтѣ 
Министровъ, внесено во Второй Департаменте Государствен-
н а я Совѣта, коимъ разрѣшено 8 мая 1910 года. 

В ъ отчетномъ году закончено, съ опозданіемъ на 
11 мѣсяцевъ противъ установленная срока, составленіе 
отчета по постройк* обществомъ Московско-Кіево-Воронеж-
ской желѣзной дороги линіи Навля—Конотопъ, открытой 
для правильная движенія 1 августа 1908 года. 



По постройке этой линіи оказалась передержка въ 
2.295.000 руб. противъ предусмотренной по расценочной 
ведомости строительной стоимости. Означенная передержка 
произошла главнымъ образомъ всдѣдствіе производства бодь-
шаго, чемъ предвиделось, количества работъ и более продол-
жительна™ срока исполыенія работъ и составленія отчета. 

Изъ общей суммы расходовъ по постройке линіи 
Навля—Коиотопъ (15.993.000 руб.) местным* Контролем* 
оставлено безъ утверждения 274.500 руб., но въ виду не-
представленія правленіемъ общества объясненій на реви-
зіоиныя замѣчанія, окончательна™ заключенія Контроля 
по упомянутому отчету еще не последовало. 

Вопрос* о постройке обществомъ Московско-Казанской 
железной дороги моста черезъ Волгу у г. Свіяжска, от-
сроченной по случаю русско-японской войны, въ отчет-
ном* году вновь получил* движеніе; въ конце 1909 года 
была раземотрена • расценочная ведомость на сооруженіе 
указанна™ моста. Означенная ведомость утверждена Мини-
стром* Путей Сообщенія въ сумме свыше 9.000.000 руб., 
более разрешенной по уставу на 3.638.000 руб. Такое 
иовышеніе строительной стоимости обусловилось главнымъ 
образомъ повышеніемъ Мииистерствомъ Путей Сообіценія 
технических* требованій, которыя по отиошенію къ мостам* 
больших* отверстій представляются до известной степени 
исключительными по сравненіго съ нормами, существую-
щими на этот* предмет* въ других* странах*. 

Эксплоатація В ъ отчетном* году сеть казенных* желѣзныхъ до-
жѳлѣзеыхъ до- р 0гъ, состоящая въ непосредственном* заведывапіи Мини-
рогъ. етерства Путей Сообщенія, достигла 41.738 верстъ, уве-

а) Казѳнныя до- л и ч и в ш и с ь п 0 сравнснію съ 1908 годомъ, вследствіе при-
р0ГИ ' соединенія къ Пермской зкелезной дороге въ концѣ 1909 года 

вновь отстроенного участка Пермь — Кунгуръ — Екатерин-
бург*, на 356 верстъ. 

Финансовые результаты эксплоатаціи казенных* эке-
лѣзныхъ дорогъ въ настоящее время могут* быть опреде-
лены окончательно лишь за 1908 годъ, при чемъ вырази-
лись они въ следующих* цифрахъ: валовой денежный до-
ходъ—542.162.000 руб., денезкиый расходъ—446.376.000 руб. 
и чистый доходъ—95.786.000 руб. За 1909 годъ т е зке 
обороты эксплоатаціи, по приблизительным* данным*, опре-
деляются въ следующих* цифрахъ: валовой денежный до-
ходъ—577.364.000 руб., денежный расходъ—435.447.500 руб. 
и чистый доходъ—141.916.500 руб. Такимъ образомъ въ 
минувшем* году наблюдается значительное улучшеніе ре-
зультатов* эксплоатаціи, выразившееся въ повышеніи чи-
стаго дохода почти на 46.000.000 руб. противъ 1908 года; 
при этомъ число дефицитных* дорогъ уменьшилось съ 
четырех* до двухъ, а самый дефицит* на дорогах* Забай-
кальской и Средие-Азіатской уменьшился на сумму около 
4.500.000 руб. противъ того зке 1908 года. Главною при-
чиною улучшенія результатовъ эксллоатаціи въ отчетномъ 
году следует* признать обильный урожай хлебов* въ 
связи съ расширеніемъ посевной площади. Изъ других* 
причин* необходимо отметить сопутствующее урозкаю 
общее улучшеніе экономической жизни страны. Особенно 
знаменательным* является тотъ фактъ, что столь круп-
ное улучшеніе финансовых* результатовъ эксплоатаціи 
казенныхъ железных* дорогъ наступило непосредственно 
вслед* за перезкитымъ казенными дорогами въ 1908 году 
небывалым* кризисом*, когда внезапно пріостановился 
естественный прирост* валового дохода на казенной 
сѣти, еоставлявшій за последнее десятилѣтіе въ сред-
нем* до 20.000.000 руб. въ годъ, не считая годов* 
войны. 
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Представляя о столь благопріятныхъ результатах* 
эксплоатаціи казенной сѣти въ минувшем* году, пріемлю 
долг* засвидетельствовать перед* ВАШИМЪ ИМДЕРА-
ТОРСІШМЪ ВЕЛИЧЕСТВОМЪ, что достигнутое улуч-
шеніе железнодорожного хозяйства зависело также и отъ 
мер*, принятых* Министром* Путей Сообщенія для 
упорядоченія эксплоатаціп казенных* железных* дорог*. 
В * частности по дорогам*, результаты эксплоатаціи за 
минувшій год*, по предварительным* данным*, пред-
ставляются въ следующем* виде: 14 дорог* дали увели-
ченіе по сравнен» съ 1908 годом* чистаго дохода, а 
именно: Московско-Брестская—на 920.000 руб., Северо-За-
падныя—1.221.000 руб., Московско-Курская—1.081.000 руб., 
Юго-Западныя—3.944.000 руб., Пермская—493.000 руб., 
Либаво-Роменская—1.431.000 руб., Южныя—6.596.000 руб., 
Привислинскія—2.105.000руб., Закавказскія—2.388.000 руб., 
Риго-Орловская—3.688.000 руб., Самаро-Златоустовская— 
3.618.000 руб., Северныя—2.315.000 руб., Екатеринин-
ская—5.775.000 руб. и Полѣсскія—138.100 руб. Дороги 
Сызрано-Вяземская и Ташкентская из* дефицитных* 
превратились в * отчетном* году в * доходный, дав* чистаго 
дохода: первая—500.000 руб. и вторая—3.624.000 руб. 
Дефицит* дорог* Забайкальской и Средне-Азіатской въ 
отчетном* году по сравнен» съ 1908 годом* понизился: 
первой—на 3.012.000 руб. и второй—на 1.379.000 руб., 
дороги же Сибирская, Николаевская и Баскуичакская дали 
уменыпеніе по сравнен» съ 1908 годом* чистаго дохода: 
первая—на 605.000 руб., вторая—иа 803.000 руб. и 
третья—на 38.000 руб. Наименее благопріятные результаты 
эксплоатаціи въ 1909 году оказались по Николаевской же-
лезной дороге, на которой увеличен» валового дохода на 
562.000 руб. сопутствовало весьма значительное возраста-
Hie эксплоатаціонныхъ расходовъ в * сумме 1.365.000 руб. 

Но это. увеличеніе расходовъ в * большей части оправды-
вается присоедииеиіемъ къ Николаевской желѣзной дороге 
Московско-окружной линін, требующей при ея эксплоатаціи 
сравнительно круппыхъ издержек*. Вообще зке доходность 
этой важнейшей линіи, соединяющей кратчайшим* путем* 
две столицы, понизилась после присоедииенія малодоход-
на™ участка Бологое-Волковыскъ, сооруженнаго въ страте-
гических* целях*. 

Увеличеніе денежна™ валового дохода въ отчетномъ 
году наблюдалось презкде всего на дорогах*, такъ или иначе 
причастных* къ перевозке хлеба. Особенно же значи-
тельно увеличилась валовая выручка на дорогах*: Юзкныхъ 
(6.203.000 руб.), Риго-Орловской (4.015.000 руб.), Екате-
рининской (3.749.000 руб.), Самаро - Златоустовской 
(3.496.000 руб.) и Северных* (2.085.000 руб.). Юго-За-
падныя экелезныя дороги перевезли в * отчетномъ году 
хлеба на 29.274.000 пуд. более 1908 года. IIa Екатери-
нинской и Южных* железных* дорогах* на увеличеиіе 
дохода повліяло также повышеніе тарифных* ставок* на 
каменноугольные грузы, составляющіе почти % часть об-
щаго грузооборота этих* дорог*. Въ качестве второстепен-
н ы х * причинъ возрастанія валового дохода следует* ука-
зать повышеніе некоторых* других* тарифов*, количе-
ственное увеличепіе перевозок* ценных* грузов*, такси-
руемых* по более высоким* ставкам*, и прирост* 
иассажирскаго двиясепія; послѣдній, например*, наблю-
дался иа Юго-Западных*, Екатерининской и Привислип-
скихъ зкелезныхъ дорогах*. IIa Северных* железных* до-
рогах* увеличен» дохода способствовало между прочим* 
возрастайте перевозок* нефти. На Закавказских* зкелез-
ныхъ дорогах* увеличилось количество перевозима™ мар-
ганца по сравнен» съ 1908 годом* на 13.460.000 пуд. въ 

виду крупных* требованій чіатурскаго марганца за границу, 
* 



въ связи съ пониженіемъ въ отчетномъ году тарифа на 
перевозку марганца по Закавказскимъ желѣзнымъ дорогамъ. 

Особенно резкое паденіе денежная валового дохода въ 
отчетномъ году замѣчено на Сибирской и Московско-Кур-
ской желѣзныхъ дорогахъ (1.902.000 руб. и 1.373.000 руб.). 
На первой причины паденія дохода кроются въ увеличены 
массовыхъ перевозокъ грузовъ по льготному тарифу для 
потребностей перестраиваемыхъ горныхъ участковъ Сибир-
ской желѣзыой дороги, а равно лѣсныхъ грузовъ, имѣю-
щихъ низкій тарифъ. На Московско-Курской желѣзиой до-
роге уменьшение валового дохода объясняется сокращеніемъ 
коммерческая движенія главнымъ образомъ вследствіе 
утраты транзитныхъ перевозокъ съ Павелецкой линіи Ря-
занско-Уральской железной дороги и по соединителыіымъ 
вѣтвямъ Московская узла, благодаря открытію Московско-
окружной дороги. Количество перевезенныхъ грузовъ по 
Московско-Курской железной дороге въ отчетномъ году со-
кратилось на 107.179.000 пуд., изъ коихъ 66.606.000 пуд. 
падаетъ на указанный выше траизитиыя перевозки. В ъ 
частности, на Баскунчакской железной дороге паденіе вало-
вого дохода объясняется задержкой вывозки соли вслѣд-
ствіе перехода ея разработки изъ рукъ мелкихъ промыш-
денниковъ въ руки крупная товарищества. 

Наиболее заметное пониженіе эксплоатаціоннаго де-
нежная расхода оказалось на дорогахъ: Забайкальской 
(3.023.000 руб.), Московско - Курской (2.454.000 руб.), 
Екатерининской (2.026.000 руб.), Сызрано - Вяземской 
(1.610.000 руб.) и Закавказскихъ (1.380.000 руб.). На За-
байкальской железной дороге уменыненіе расхода вызвано 
главнымъ образомъ сокращеніемь размеровъ движенія по 
сравыенію съ 1908 годомъ на 1.023.569 поѣздо-верстъ. 
На Московско-Курской железной дороге то же явленіе объ-
ясняется сокращеніемъ излишияго числа мастеровыхъ и 

рабочихъ и пониженіемъ расцѣнокъ труда. Засимъ, на той 
яге дорогѣ сокращение перевозокъ вызвало уменыненіе 
сверхурочныхъ работъ въ мастерскихъ дороги. На Закавказ-
скихъ ягелѣзныхь дорогахъ сокращению эксплоатаціоннаго 
расхода способствовали уменьшеніе цйиъ на нефтяное то-
пливо съ 25 коп. въ 1908 году до 21 коп. въ 1909 году и болѣе 
береягливое е я употребленіе для паровозовъ, улучшеніе 
ремонта паровозовъ, сокращеніе числа мастероныхъ, доро-
гихъ сверхурочныхъ работъ и понилгеніе расценокъ на 
сдельныя работы; кромѣ того, были приняты меры къ увели-
ченію составовъ поездовь, а следовательно, къ сокращенію 
ихъ числа. На Сызрано-Вяземской ягелѣзной дорогѣ умень-
шеніе эксплоатаціоннаго расхода объясняется главнымъ 
образомъ достигнутымъ при участіи Контроля улучше-
ніемъ хозяйства службы тяги, расходы коей въ отчетномъ 
году сократились, по дапнымъ Контроля, на 850,000 руб. 
противъ 1908 года. В ъ частности, сокращеніе это падаетъ 
на уменьшение расхода по топливу, расхода рабочей силы 
и расхода по найму подвижного состава. На Екатеринин-
ской железной дорогѣ поииягегиіе эксплоатаціонная рас-
хода объясняется недопробегомъ на 672.000 поездо-верстъ 
и прииятіемъ обіцихъ меръ къ сокращенно расходовъ. 
Кроме того, необходимо отметить, что на умеиыпеніе эксплоа-
таціонныхъ расходовъ оказала благопріятиое вліяніе ми-
нувшая зима, отличавшаяся сравнительно незначительными 
снѣжными заносами.. 

Пониженіе дефицита на Забайкальской лгелѣзной до-
роге на 3.012.000 руб. должно быть главными» образомъ 
отнесено къ сокращению двиягенія, вызвавшему уменьшеніе 
расходовъ, зависящнхъ отъ движенія, каковые расходы до-
стигають на Забайкальской яселезной дорогѣ весьма вы-
сокихъ иормъ вследствіе дороговизны эксплоатаціи. Улуч-
шеніе эксплоатаціи Средне-Азіатской ягелезпой дороги въ 



отчетномъ году зависѣло отъ увеличенія перевозокъ по 
случаю урожая фруктовъ, хлопка и хлѣба и удачной ли-
квидаціи этого урожая. Въ послѣдпее время выясняется, 
что результаты эксплоатаціи этой дороги въ будуіцемъ 
году будутъ зависѣть преимущественно отъ мѣстныхъ 
перевозокъ, ибо средній пробѣгъ грузовъ малой скорости 
прямого сообщенія изъ года въ годъ уменьшается вслѣд-
ствіе постепеннаго перехода значительной части этихъ гру-
зовъ съ Красповодскаго на болѣе кратчайшее Ташкент-
ское направленіе, вслѣдствіе чего разстояніе перевозокъ въ 
предѣлахъ Средие-Азіатскоы желѣзной дороги значительно 
сокращается. 

Прежнія дефицитныя дороги Сызрано-Вяземская и 
Ташкентская въ минувшемъ году дали весьма благопріят-
ные результаты, принеся казнѣ чистаго дохода: первая— 
500.000 руб. и вторая—3.624.000 руб. Такой результате по 
отношенію къ Сызрано-Вяземской дорог* объясняется отмѣ-
ченною выше основною причиною зкелѣзнодорозкнаго бжаго-
состоянія въ истекшемъ году—обилыіымъ урожаемъ, а также 
сокращеніемъ эксплоатаціонпыхъ расходовъ. Такъ, съ на-
чала хлѣбной кампаніи 1909 года Сызрано-Вяземская же-
лѣзиая дорога перевезла хлѣба 10.156.162 пуда или на 
33,з5°/о болѣе 1908 года. Оказали также вліяніе на доход-
ность дороги повышенные сборы за нагрузку и выгрузку 
и увеличепіе тарифа на каменный уголь. Что же касается 
Ташкентской дороги, то, помимо упомянутая общаго фак-
тора, на крупное увелпченіе доходности ея повдіялъ 
быстрый роста вообще перевозокъ, указывающій на большую 
коммерческую будущность этой дороги, которая пріобр*-
таетъ значеніе транзитная пути между Европейскою Рос-
сіею и Средне-Азіатскою окраиною. Успѣшности эксплоа-
таціи этой недавно открытой для общаго пользованія до-
роги въ значительной мѣрѣ содѣйствовали также мѣры 

мѣстнаго управленія по упорядочение условій эксплоатаціи 
названной дороги. 

Изъ тарифныхъ мѣропріятій, имѣвшихъ назначеніе 
поднять доходность экелѣзныхъ дорогъ, осуществленное съ 
1 іюля 1908 года по иниціатив* Министерства Финансовъ 
значительное повышеніе пассажирская тарифа дало отри-
цательные результаты. Оказалось, что въ теченіс первая 
года поел* введенія новаго тарифа количество пассажировъ 
первыхъ двухъ классовъ, вмѣсто естественная ихъ увели 
ченія, сократилось въ I класс* на 60.000 человѣкъ, а во 
П на 479.000 человѣкъ, при чемъ выручка по этимъ двумъ 
классамъ, несмотря на повышенныя нормы, не достигла 
прежняго размѣра ежегоднаго ея увелпченія (по I кл. 
на 500.000 руб. и II ісл. на 4.700.000 руб.). Вслѣдствіе 
сего въ истекшемъ году было рѣшено, при сохраненіи 
введепеаго въ 1908 году нѣсколько повышенная тарифа 
для II I класса, въ отношеніи остальныхъ двухъ классовъ 
возвратиться къ прежнему соотиошёпію тарифныхъ нормъ 
1 : і у 2 : 2Va, вмѣсто введенная въ 1908 году 1 : 1 3 / 4 : 3 , о 
чемъ уже и опубликовано въ сборник* тарпфовъ 25 фев-
раля сего года. Однако кромѣ значительной потери на 
выручк* отъ введенія новаго тарифа, оказавшаяся убы-
точнымъ, казна понесете еще нѣкоторые убытки отъ двой-
ного печатанія новыхъ билстовъ съ измѣненяою тарифи-
каціею. 

Наблюденіе за правильнымъ примѣпепіемъ тарпфовъ 
и за взиманіемъ въ доходъ казны соотвѣтствеииыхъ сборовъ 
леэкита на обязанности Министерства Путей Сообщенія. 
Для сей цѣли въ мѣстныхъ управленіяхъ казенныхъ зкелѣз-
ныхъ дорогъ сѵществуіотъ три независимыхъ другъ отъ 
друга органа: слуоюба движепія,производящая непосредственно 
черезъ своихъ агептовъ коммерческая операціи по пріему, 



перевозкѣ и выдаче грузов* со взиманіемъ за них* сборов*, 
коммерческих отдтълъ, слѣдящіи за правильностью примѣ-
ненія тарифов* и ихъ разъясняющій, и слуоісба сборовъ, 
учитывающая правильность взимаиія сборовъ. Къ сожаленію, 
однако и при этой организаціи, казалось бы, вполне обез-
печивающей надлежащее наблюденіе за интересами казны, 
столь важная сторона железнодорожнаго дела, какъ коммер-
ческая, находится не на должной высоте; вследствіе сего 
мѣстиые контроля, несмотря на ограниченность средствъ, 
вынуждены въ целях* огражденія интересов* казны обра-
щать особенное вниманіе на фактическое наблюдете за общею 
коммерческою стороною совершаемых* перевозок*, незави-
симо отъ ревизіонпаго преследованія отдельных* случаев* 
неправильностей и злоупотребленій по этой части. 

В ъ ряду частых* злоупотребленій, практикуемых* при 
перевозке грузов* и причиняющих* железным* дорогам* 
значительные убытки, применяется неправильное наименова-
ние грузов* съ целыо уменьшенія причитающихся про-
возных* плат* по высшим* тарифным* ставкам*. Но еще 
более вредными для доходности дорогъ являются случаи, 
когда вслѣдствіе тарифных* неясностей или несогласован-
ности правилъ и распоряженій ведомств* совершаются 
массовыя перевозки разных* цѣнныхъ грузов* по низшим* 
тарифным* ставкам*. Контролем* Привислиискихъ желез-
н ы х * дорогъ и одновременно Контролем* Риго-Орловской 
железной дороги при производстве фактической ревизіи 
были обнаружены такіе имепыо случаи, повлскшіе за 
собою признаніе необходимости не только взысканія въ 
будущем* высших* тарифных* плат* за перевозимые нефтя-
ные продукты, но и обложенія ихъ еще акцизом*. 

Другая область, подлежащая особой заботливости со 
стороны органов*, ведающих* на казенныхъ дорогах* 

коммерческую часть,—наблюдеиіе за тѣмъ, чтобы частныя 
железный дороги не отвлекали грузов* отъ казенныхъ до-
рогъ посредством* направленія ихъ въ обход* последних*,— 
останавливала серіозное впиманіе ревизіонныхъ учрежде-
ній въ виду недостаточной деятельности въ этомъ отноше-
нии местных* улравленій железных* дорогъ. 

В ъ истекшем* году наблюденія местных* железно-
дорожных* контролен за направленіемъ перевозимых* гру-
зов* указали на ряд* случаев* массовой перевозки гру-
зов* въ кружных* направленіяхъ при условіяхъ, частью 
позволявших* казеннымъ железным* дорогам* осуще-
ствить принадлежащее имъ по общему соглашенію право 
на полученіе въ свою пользу платежей по этим* отправкам*, 
частью же при условіяхъ, исключающих* возможность по-
полнить такимъ порядком* свои убытки вследствіе потери 
грузов*. 

Такъ, Контроль Ташкентской желѣзной дороги обнару-
жил* кружное, въ обход* Московско-Курской и Сызрано-
Вяземской дорогъ, направленіе по Юго-Восточнымъ и Ря-
заиско-Уральской желѣзнымъ дорогам* отправок* сахара-
рафннада, следующих* съ завода бр. Терещенко при 
ст. Хутор* - Михайловская Московско-Кіево-Воронежской 
железной дороги. Вследствіе возбужденной по этому поводу 
переписки Управлсніе Железных* Дорогъ уведомило Депар-
тамент* Железнодорожной Отчетности о состоявшемся 
удержаиіи съ частиыхъ дорогъ платежей, ненадлежаще 
полученных* ими по замеченным* Контролем* Ташкент-
ской дороги отправкам*. Т е м * же Контролем* предъявлено 
къ подотчетному управленію требованіе объ исправленіи 
расчетов* съ частными дорогами по отправкам* со станцій 
Подольск*, Рига, Либава и Виндава, прибывшим* на 
Ташкентскую дорогу въ кружномъ, въ обход* кратчайшаго 
по казеннымъ дорогам*, пути. 



В ъ менѣе благопріятномъ положены въ смыслѣ вос-
полнепія ущерба казенныхъ дорогъ находятся случаи, 
когда кружное, въ. обходъ казенныхъ дорогъ, направленіе 
съ формальной стороны оправдывается избраніемъ такого 
пути самимъ грузоотправителемъ. 

Такъ, напримѣръ, Контролемъ Московско-Брестской 
жедѣзной дороги было обращено вниманіе на то, что при-
бывающіе на названную дорогу грузы изъ Виндавы сле-
довали не по кратчайшему направленію черезъ станцію 
Тукумъ, а по обходному черезъ станціи Зиланскъ, Смо-
ленскъ. При такомъ направленіи грузовъ общее протяже-
нию перевозокъ сравнительно съ кратчайшимъ увеличи-
лось на 4 версты, при чемъ Московско-Виндаво-Рыбинская 
дорога выиграла въ перевозке 185 вер., а Риго-Орловская 
теряла 181 вер. Причиной такого направленія перево-
зокъ, по заключенію Контроля, являлось то обстоятельство, 
что, несмотря на увеличеніе общаго протяженія на 4 вер., 
плата, взысканная за провозъ грузовъ въ обходномъ на-
правлены, оказывалась ниже платы черезъ Тукумъ, такъ 
какъ при этомъ последиемъ направленіи приходилось бы 
платить Риго-Орловской дороге за провозъ черезъ Двин-
скій мостъ, каковая плата для большинства грузовъ 
более взимаемой за провозъ на протяженіи дшпннхъ 4 вер. 

На указанное обстоятельство, препятствовавшее нор-
мальному направленно перевозокъ по Риго-Орловской до-
роге, Департаментомъ Железнодорожной Отчетности было 
обращено впиманіе Управленія Железныхъ Дорогъ, резуль-
татомъ чего последовало опубликованіе въ сборнике тари-
фовъ объ освобождены грузовъ, следуюнтихъ съ ст. Вин-
дава черезъ Ригу на станціи дорогъ сѣти, отъ взимаемая 
за провозъ черезъ Двиискій мостъ особаго сбора. 

Затемъ, Контролемъ той же Московско-Брестской же-
лезной дороги, равно какъ и Контролемъ Риго-Орловской 

дороги, было обнаружено отвлеченіе грузовъ, слѣдующихъ 
! въ Ригу или Виндаву, Московско-Виидаво-Рыбинекой доро-
I гой съ более короткая пути черезъ станцію Смоленскъ 
I Риго-Орловской желѣзной дороги на болѣе кружный путь 
I Московско-Виндаво-Рыбинской дороги черезъ станцію Ново-

Сокольники той же дороги. Хотя такой кружный путь, 
въ обходъ Рпго-Орловской железной дороги (ддипнѣе на 

і 80 вер.), и объяснялся существованіемъ на ст. ЬІово-
I Сокольники завознаго склада Московско-Виндаво-Рыбинской 
] железной дороги, будто бы необходимая для грузоотпра-

вителей, однако въ действительности грузы въ этотъ складъ 
н е поступали, по следовали далее лишь по новымъ доку-

Ii ментамъ. В ъ настоящее время вопросъ объ исключены склада 
і[ при ст. Ново-Сокольники изъ числа завозныхъ внесенъ на 
[ I обсужденіе общаго съезда представителей железныхъ дорогъ. 
Й В ъ обходъ казенныхъ дорогъ проследовало по Mo- ^ 

I сковско-Випдаво-Рыбинекой дороге 474 отправки керосина, 
Ц прибывшія на станціи Привислипскихъ дорогъ со стаыціи 

Ярославль Сѣверныхъ дорогъ въ іюле, августе, ноябре и 
|! декабре 1908 года и въ январе и феврале 1909 года. От-
Ц правки эти, принадлежавшія главнымъ образомъ фирмамъ 
|! Нобель, товариществу «Нефть» и торговому дому бр. Дем-
II б отъ, были разечитаиы по кружному съ участіемъ Mo-
l l сковско-Виндаво-Рыбинской экслѣзной дороги пути за 
I 620 верстъ вместо 285 верстъ кратчайшаго пути, т. е. за лиш-
I нихъ 335 верстъ, что даетъ удорожаніе провозной платы 
Я за эти отправки въ сумме около 26.000 руб. Такіе убытки 
|{ отъ кружной перевозки необъяснимы съ коммерческой 
• точки зрѣиія, и само собою являются предположеиія объ 
|і особыхъ сдѣлкахъ нелегальная характера между отправи-
І! телами'и названной дорогой. 
|| Съ ноября 1908 года по февраль 1909 года изъ 
II 412 отправокъ со ст. Варшава-городъ Привислипскихъ 



дорогъ 195 отправок*, или 47,з %, по назначенію на дру-
ѵ гія дороги проследовало въ кружном* направлен!и съ уча-

стіемъ Московско-Виндаво-Рыбинской железной дороги. При 
этом* оказалось, что, во-первых*, грузы предъявлялись къ 
перевозке без* заранее составленной и подписанной на-
кладной, а по письменным* заявленіямъ грузоотправителей, 
въ которых* путь следованія не указывался, и, во-вторыхъ, 
накладныя составлялись агентами городской станціи При-
вислинскихъ дорогъ, которыми и избирался кружный путь 
следованія съ обозиаченіемъ этого пути въ графе наклад-
ной «по указанію отправителя». Вследствіе настояній 
Контроля вопрос* об* участіи агентов* ст. Варшава-город* 
Привислинскихъ дорогъ в * незакономерных* действіяхъ под-
вергнут* был* со стороны управлепія названных* дорогъ 
подробному разследованію, а затем* разсмотренію общаго 
присутствія дороги. Изъ доставленнаго Контролю, въ копіи, 
доклада усматривается, что руководителем* по перевозке 
грузов* въ кружном* направлен», таксировщиком* Рака-
вичемъ, были посланы въ отделеніе городской станціи ни-
кем* не установленные штемпеля кружных* направлен», 
при чем* штемпель черезъ Москву Московско-Виндаво-Ры-
бинской дороги был* доставлен* на станцію одним* изъ 
отправителей, фамилію котораго он* не помнил*. 

Одним* изъ показателей благополучнаго состоянія ком-
мерческой деятельности железных* дорогъ служит* раз-
мер* выплачиваема™ грузохозяевамъ вознагражденія за 
порчу, недостаток* и утрату вверенных* для перевозки 
грузов*. В ъ ближайшіе годы после смутнаго времени, когда 
казенная и частная собственность подвергалась крупным* 
хшцешямъ, уплаты по претензіям* грузоотправителей до-
стигали крупных* размеров*. Къ сожалѣнію, и въ 1909 году 
выплаченная сумма вознагражденія за недостаток*, порчу 

и утрату грузов* представляется весьма значительной по 
сравнен» съ расходом* на этот* предмета при нормаль-
н ы х * условіяхъ, въ которых* находились желѣзныя дороги 
до 1905 года, а именно: въ 1904 году при валовом* доходе 
въ 441.605.000 руб. расход* на оплату упомянутаго возна-
гражден» составлял* 2.118.220 руб., въ минувшем* же 
1909 году при валовом* доходе отъ казенной сети въ 
577.364.000 руб. расход* на оплату претенз» за недоста-
ток*, порчу и утрату грузов* достиг* суммы 6.572.845 руб., 
т. е. въ то время, когда валовой доходъ за шестилѣтіе уве-
личился на 3 0 % , расход* на оплату претенз» грузоотпра-
вителей за нанесенный им* вред* при перевозке грузов* 
возрос* на 2 1 0 % . Хотя условія желѣзнодорожнаго хо-
зяйства после испытаннаго потрясеиія въ 1905—1906 г.г. 
не вполне еще вошли въ норму, нельзя т е м * не менее не 
признать, что причины крупных* расходовъ по оплатѣ 
претенз» за утрату, порчу и недостаток* грузов* кро-
ются, невидимому, въ недостаточно внимательном* отно-
ш е н » железнодорожных* уиравленш къ перевозимым* -гру-
зам* и заявляемым* претензіямъ. Утрата, порча и недо-
статок* грузов* не всегда вызываются неотвратимыми при-
чинами или насильственными дѣйствіями, но во многих* 
случаяхъ зависят* отъ злоупотребленій товароотправителей, 
иногда при участіи железнодорожных* агентов*, главным* 
же образом* от* ненадлежащих* дѣйствій последних*. 
Своевременное обнаруженіе какъ самых* причин*, объ-
ясняющих* возникиовеніе убытков*, такъ и виновных* въ 
злоупотребленіяхъ или небрежномч» веден» дѣла агентов* 
дороги, на ряду съ принятіемъ общих* мер* къ испра-
в л е н » недостатков* при перевозке и храненіи грузов*, 
имеет* чрезвычайно важное значеніе въ целях* огра-
жден» интересов* казны на будущее время. В ъ действи-
тельности однако производство административных* разслѣ-



дованій по поводу обстоятельств*, сопровождающих* про-
пажу, порчу и недостаток* грузов*, отличается на всѣхъ 
казенных* дорогах* значительным* запозданіемъ. Обыкно-
венно такія разслѣдованія дѣлаются только после подачи 
потерпевшими заявлеиій объ удовлетворены ихъ за причи-
ненный имъ вредъ, а иногда и много времени спустя. 
Такъ, например*, Контроль Самаро-Златоуетовской желез-
ной дороги указывает* иа случаи, когда начало раз-
следованія въ виде запроса стаыцій со стороны коммер-
ческой службы производилось спустя два года после по-
ступленія въ коммерческую службу акта о недостатке или 
утрате груза. Управленіемъ Забайкальской дороги не 
произведено еще разследованія случая выплаты денег* 
по подложным* приказам* коммерческой службы, между 
тем* какъ это злоупотребленіе обнаружено было еще 
въ мае месяце 1908 года. Кромѣ того, производство 
самаго разследованія оставляет* желать много лучшаго, чтб 
неоднократно отмечалось непосредственно самими железно-
дорожными служащими. Такъ, например*, на Привис-
лиискихъ дорогах* по делу о похищеніи на ст. Прага 
10 августа 1908 года шести месть шерстяной ткани 
начальник* движенія названной дороги, по разсмотрѣніи 
протокола разследованія, обратил* вниманіе на то, что 
лица, производившія дознаніе, ограничились лишь закдю-
ченіемъ, основанным* на показаиіяхъ одного начальника 
станціи, чемъ и объяснялась безуспешность выясненія 
обстоятельств*, при которых* произошло это похиіценіе. 
Управлепіе Ташкентской железной дороги, иа имя котораго 
поступила претензія бр. Баруховыхъ за утрату 82 пуд. 
хлопчатобумажной ткани, не справившись о томъ, что 
груз* этот* прибыл* накануне подачи претеизіи, безъ 
всяких* къ тому основаніц препроводило претензію, спу-
стя 4 месяца, на разсмотрѣніе управленія Средне-Азіат-

ской зкелезной дороги; за это время груз* действительно 
пропалъ, и претензія была удовлетворена. Комитете Упра-
вленія Железных* Дорогъ, разсматривавшій это дело 
вследствіе разногласія объ источнике расхода, признал* 
причиной оплаты этой претензіи сплошную небрежность 
агентов* Ташкентской дороги и высказался за необходи-
мость произвести дополнительное выясненіе прикосновен-
н ы х * къ этому делу агентов* для привлеченія ихъ къ 
ответственности. 

Важность принятая общихъ мер* къ устранеиію недо-
статков* по перевозке и храненію грузов*, после своевре-
менна™ изследованія причин*, обусловливающих* недоста-
токъ и порчу грузов*, видна изъ следующаго нагляднаго 
примера. 

Контролем* Самаро-Златоустовской желѣзной дороги 
былъ возбужден* вопрос* о систематических* недостатках* 
въ прибывающих* на эту дорогу вагонах* съ грузом* 
сахарыаго песку. По обследованіи обстоятельств* настоящаго 
деда оказалось, что постоянные недостатки назваынаго 
груза происходили вследствіе разсыпанія песку по причине 
падеиія плохо уложенных* мѣшковъ и ихъ разрыва при 
двизкеиіи поѣзда, при чемъ являлась, конечно, и возможность 
хищенія сахара черезъ щели между дверью и стѣнками 
вагонов*. Контроль Самаро-Златоустовской зкелезной доро-
ги, въ видах* предотвращеиія такихъ недостатков*, указы-
вал* на необходимость более тщательной (пираміидалыіой) 
уіеладки въ вагонах* мѣшковъ съ сахарным* песком*, 
препятствующей ихъ паденію при движеніи поезда, а сле-
довательно и устраняющей разсыпку и хищеніе сахара. 

Вопрос* этот* встретил* поддержку со стороны учре-
зкденій Министерства Путей Сообщенія; впоследствии тотъ 
же вопрос*, какъ касающійся деятельности и инте-
ресов* всѣхъ железных* дорогъ, заведывающимъ общим* 



съѣздомъ представителей желѣзныхъ дорогъ внесенъ на 
разсмотрѣніе съѣзда съ предложеніемъ распространить 
указанный порядокъ укладки мѣшковъ на перевозку всѣхъ 
сыпучихъ грузовъ. 

Говоря о важномъ значеніи производства своевремен-
ныхъ и полныхъ разслѣдованій случаевъ утраты, порчи и 
недостатка грузовъ для иитерееовъ казны, нельзя не отмѣ-
тить, что иа казенныхъ желѣзныхъ дорогахъ не устано-
влено далее однообразной системы организаціи агентуры 
по розыску грузовъ. Такъ, напримѣръ, на однѣхъ доро-
гахъ агенты по розыску грузовъ находятся въ состав* 
службы движенія, непосредственно вѣдающей пріемъ, вы-
дачу и перевозку грузовъ; на другихъ дорогахъ агенты по 
розыску грузовъ отнесены къ коммерческому отдѣлу, неза-
висимому отъ названной службы. При послѣдней органи-
зации и при постанови* розыскной части доллшымъ обра-
зомъ какъ въ отношеніи подбора опытныхъ агентовъ, гакъ 
и въ смысл* предъявляемыхъ къ нимъ требованій, дости-
гаются болѣе благоприятные результаты по сравненію съ 
первой организаціей. Особенно это видно изъ сопоставленія 
двухъ сосѣднихъ между собою дорогъ, Либаво-Роменской 
и Привислинскихъ, находящихся по мѣстнымъ условіямъ 
въ одииаковомъ почти положеніи. На Либаво-Роменской 
жел*зной дорог*, гдѣ агенты по розыску грузовъ находятся 
въ состав* коммерческая отдѣла и исполшиотъ свои обя-
занности съ доллшымъ вниманіемъ, уплаты по вышеозиа-
ченнымъ претензіямъ съ 1904 года по 1909 годъ увеличи-
лись съ 40.044 руб. всего до 74.134 руб., т. е. на 8 5 % ; 
на Привислинскихъ же желѣзныхъ дорогахъ, гд* агенты по 
розыску грузовъ состоите при служб* движенія и гдѣ дѣло 
розыска грузовъ поставлено не вполн* удовлетворительно, 
уплаты по претензіямъ съ 210 тыс. руб. въ 1904 году возросли 
до 714 тыс. руб. въ 1909 году, т. е. увеличились на 2 4 0 % • 

На ряду съ изложенными дефектами въ постанови* 
дѣла по разслѣдованію причинъ утраты, порчи и недостат-
ка грузовъ, увеличенію числа упомянутыхъ случаевъ спо-
собствуете также недостаточно строгое отыошеніе со сто-
роны уиравленій желѣзныхъ дорогъ къ агентамъ, впнов-
ныыъ въ злоупотреблепіяхъ и упущеніяхъ во ввѣреииыхъ 
имъ коммерческихъ операціяхъ. Одпимъ изъ прим*ровъ 
такого отношенія желѣзнодорожпаго начальства можете 
слулшть нііжеслѣдуіошш. На Сибирской дорог* быв-
шій агентомъ на ст. Обь Рахмановъ за злоупотреолеиія по 
грузовымъ операціямъ былъ уволенъ отъ службы и при-
влечет» къ уголовной отвѣтственностп по 362, 373 и 
377 ст. ст. Уложенія о наказаніяхъ. Но затѣмъ, несмотря 
на то, что возбужденное противъ Рахманова въ уголов-
номъ порядк* судебное д*ло не было закончено и находи-
лось еще въ стадіи предварительная слѣдствія, Рахмановъ 
вновь былъ принята тѣмъ же управленіемъ Сибирской же-
л*зной дороги на службу и былъ назначенъ въ начал* 
1909 года началышкомъ ст. Тайшета. IIa запросъ мѣст-
наго Контроля по поводу назначенія Рахманова, управле-
ніе Сибирской желѣзной дороги объяснило, что въ дѣй-
ствіяхъ Рахманова по его прежней служб* на Сибирской до-
рог* какихъ-либо признаковъ злоупотребленій не устано-
влено, и что Рахмановъ, не находясь еще на служб* на Си-
бирской дорог*, оказалъ огромную услугу, предупредивъ о 
готовившемся покушеніи на ограблспіе поѣзда съ грузомъ 
масла. Зат-Ьмъ однако оказалось, что Рахмановъ, состоя 
уже начальником!» станціи Тайшетъ, въ концѣ 1909 года 
вновь совершилъ злоупотребленіе, растративъ казеыиыя 
суммы. 

При многочисленности и важности возиикаіоіцихъ на 
казенныхъ желѣзныхъ дорогахъ злоупотребленій весьма 
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существенным* для интересов* казны является своевре-
менное возбужденіе и раврѣшеиіе судебных* дѣл* по откры-
ваемым* злоупотребленіямъ. Между тѣмъ, почти на всѣхъ 
казенных* желѣзныхъ дорогах* наблюдается въ большей 
или меньшей степени медленность въ возбужденіи судебных* 
дѣлъ противъ нарушителей казенных* интересов*, въ осо-
бенности изъ состава агентов* дорог*. По еще большее 
промедленіе въ разрѣшеиіи возбуждаемых* дѣдъ замѣчается 
въ судебных* мѣстахъ, гдѣ производство предварительных* 
слѣдствій затягивается на многіе годы. Какъ яркій при-
мѣръ выдающейся медленности въ разрѣшеніи судебной 
властью переданнаго ей дѣла позволю себѣ привести низке-

слѣдующіс случаи. 
В ъ 1899 году Контролем* Либаво-Роменской желѣз-

ной дороги возбуждено было весьма важное дѣло о зло-
употреблениях* начальника матеріалыюй службы инже-
нера Влезкова, при чем* въ связи с * этим* дѣломъ были 
оставлены без* утвержденія платежи фирмѣ Шпабель за 
уголь въсуммѣ 121.727 руб. 17 коп. Дѣло это передано было 
судебной власти еще въ 1902 году, а отъ обвиняемаго въ 
видѣ мѣры предупреждения неявки въ суд* потребовано было 
внесете залога въ размѣрѣ 100.000 руб.; свѣдѣиій о даль-
нѣйшем* движеиіи этого дѣла до настоящаго времени не 
имѣется. Мезкду тѣмъ, 'за столь долгій промежуток* вре-
м е н и , естественно, утрачивается должная сила доказательств* 
частью за выбытіемъ и даже смертью иѣкоторыхъ свидѣ-
телей, а частью за иевозмозкиостыо для послѣдиихъ за дав-
ностью времени давать точпыя показанія. Другое важное 
дѣло, возникшее въ 1902 году по злоупотреблении* на 
Екатерииославской городской станціи Екатерининской же-
лѣзиой дороги, связанным* съ убытками казны на сумму 
152.441 руб. 88 коп., до настоящаго времени также остается 
неразрѣшениымъ. Нельзя не признать, что значитель-

ное промедленіе в * разрѣшеніи судебных* дѣдъ, воз-
бузкдаемыхъ против* агентов* дороги, внушает* личному 
составу желѣзиодорожныхъ служащих* понятіе о безна-
казанности и х * противозаконных* дѣйствій, наносящих* 
казиѣ часто крупные убытки. 

В ъ предыдущем!» всеподдаіінѣйшемъ отчстѣ мною было 
доложено ВАІПЕМУ ИМПЕРАТОРСКОМУ В Е Л И Ч Е С Т В У 
о том*, что въ видах* воспрспятетвованія монополизаціи 
поставок* для казенных* зкелѣзиыхъ дорогъ такого ваэк-
наго матеріала, как* угольное топливо, образовавшимся 
синдикатом* под* наименованіемъ «Продуголь» принци-
піальный вопрос* о сдачѣ поставок* названнаго топ-
лива при вновь возникших* условіяхъ был* пере-
несен* для разсмотрѣиія его въ Совѣтъ Министров*. 
По обсужденіи всѣхъ обстоятельств* дѣла, Совѣтъ Мини-
стров*, одобрив* в * принципѣ мысль Государственна™ 
Контроля о необходимости всемѣрной борьбы съ спекуля-
тивными стремлениями синдикатов* и трестов*, особым* 
журналом* своим* от* 27 января 1909 года, в * цѣляхъ 
той же борьбы съ крупными владѣльцами каменноугольных* 
копей Доиецкаго бассейна, объединившимися въ синдикат* 
«Продуголь», под* наименованием* «Общества для торговли 
минеральным* топливом* Донецка™ бассейна», постано-
вил*, при одинаковых* приблизительно условіяхъ предло-, 
женій, отдавать при закупках* преимущество тѣмъ фир-
мам*, которыя не входят* въ синдикат*, т. е. такъ назьь 
ваемымъ «диким*». _ 

Согласно этому журналу и сужденіямъ Совѣта Мини-
стровъ, въ отчетномъ году «диким*» сдана поставка на 
3 года 141 милл. пудов* угля по цѣыѣ на J),B коп. съ 
пуда деніевле существовавших* въ то время договорных* 
цѣнъ, благодаря чему непосредственное сберезкеніе казны 



I по этой заготовительной онераціи определяется суммою 
около 423.000 руб., и, чтб особенно важно, исходными це-
нами для дальнѣйшихъ сдѣлокъ явились цены понижен-
ный на 0,з коп. съ пуда противъ наинизшихъ заготови-
тельныхъ ценъ текущаго періода. 

Такимъ образомъ, начатая два года тому назадъ Коми-
тетомъ Управлснія Желѣзныхъ Дорогъ, по почину Государ-
ственная Контроля, борьба съ спекулятивною деятельностью 
общества «Продуяль», давшая уже милліопиыя сбереженія, 
продолжается и по настоящее время съ благопріятными для 
казны результатами. И надо надеяться, что цена угля, 

^ поднятая въ періодъ 1905—1907 г.г. съ 7 % до 10 почти коп. 
на пудъ и ныне пониженная до 8 7 4 коп., при дальней-
шихъ закупкахъ, путемъ совместныхъ усилій Министер-

' ства Путей Сообщенія и Государственная Контроля, будетъ 
доведена до нормальной его стоимости. 

Одновременно съ разрешеніемъ возникшихъ осложнены 
по сдаче ноставокъ донецкая угля Государственный Конт-
роль былъ озабочеиъ положеніемъ дела по отопленію паро-
возовъ Сызрапо-Вяземской железной дороги мѣстнымъ 
углемъ, значительно худшаго достоинства по сравиеиію съ 
углемъ Донецкая бассейна. Контроль Сызрано-Вяземскои 
железной дороги, путемъ тщательная изучения соотношеній 
теплотворной способности мѣстныхъ углей къ донецкому, 
пришелъ къ заішоченію объ убыточности для казны при-
менеиія угольпаго топлива изъ местныхъ копей. Сделан-
ные на основаны указаиныхъ соотношении подсчеты стои-
мости отопления паровозовъ местными и доиецкимъ углями 
показали, что въ 1908 году убытокъ дороги вслѣдствіе 
отопленія паровозовъ местными углями достигъ суммы 
237.460 руб. Такіе результаты побудили Контроль настоя-
тельно просить управленіе дороги объ упорядочены этой 

отрасли хозяйства, следствіемъ чего было попиженіе попуд-
ной платы местныхъ углей на % коп., сокращеніе заго-
товки угля съ 12 до 8 милліоновъ пудовъ и введете въ 
видѣ опыта на одиомъ участке дороги отопленія всѣхъ 
паровозовъ доиецкимъ углемъ. Благодаря настолнію того же 
Контроля, въ отчетномъ году было произведено двумя 
параллельно действующими коммиеіями испытаніе тепло-
творности местныхъ углей и донецкая угля на постоян-
иомъ котле паровозиаго типа въ Калужскихъ мастерскихъ 
и ездою на паровозахъ, при чемъ въ мѣстныхъ угляхъ было 
обнаружено значительное количество воды, и процента 
влажности оказался значительно выше предельной нормы, 
допускаемой техническими условіями. Характернымъ пред-
ставляется то обстоятельство, что администрація копей, 
обезпокоенная возможностью при означенныхъ результа-
тахъ испытанія углей потерять въ лице Сызрано-Вязем-
ской железной дороги выгодная заказчика, при испытаны 
угля ездой на паровозе не остановилась даже передъ попыт-
кой подкупить поездного машиниста, предложивъ ему 
100 рублей съ тѣмъ, чтобы при пробныхъ поездкахъ было 
какъ можно болѣе расходовано донецкая угля въ доказа-
тельство преимущества местная угля. 

Что касается причины отопленія паровозовъ местными 
углями при очевидной невыгодности ихъ для ігазны, то 
таковая объясняется желаніемъ управленія Сызрано-Вязем-
ской железной дороги поддержать местную промышленность. 
По поводу сего нельзя однако не высказать, что поддержка 
промышленности за счета увеличенія расходовъ по эксплоа-
таціи казенныхъ железныхъ дорогъ выходитъ за пределы 
правъ и компетенции органовъ Министерства Путей Сооб-
щенія. 

При отмѣченпомъ выше вздорожаніи цѣнъ на каменно-
угольное топливо, являющемся следствіемъ образованія 



синдикатов* среди углепромышленных* предпріятій До-
нецкаго и Домбровскаго раіоиовъ, и въ виду неудачи 
примѣненія къ отопленію других* пород* мѣстиыхъ 
углей, обладающих* весьма разнообразными качествами и 
въ большинстве не удовлетворяющих* действующим* на 
желѣзныхъ дорогах* техническим* условіямъ, естественно, 
возникает* вопрос* о необходимости изысканія новаго рода 
топлива, могущаго представить существеппыя преимущества 
и ббльшія выгоды для казны. Ііаучныя изслѣдованія и дан- . 
ныя опыта убеждают* въ томъ, что примѣненіе т е х ъ зке 
мѣстпыхъ углей, но въ виде изготовленных* изъ н и х * брике-
товъ, вполне удовлетворяет* сказанным* условіямъ. Опыты съ 
такого рода топливомъ производились иа экелезныхъ доро-
г а х * съ давняго времени (болѣе 30 лѣтъ тому назад*) 
и привели къ заключепію о целесообразности примѣненія 

ч этого топлива сравнительно съ каменным* углемъ. В ъ 
настоящее время вся Бологое-Волковыская линія Николаев-
ской железной дороги переведена на брикетное отоплепіе; 
равным* образомъ. предполоягено перевести на брикеты весь 
мобилизаціонный запас* иа некоторых* казенныхъ экелез-
ныхъ дорогах*. Примѣненіе брикетнаго отопленія на судах* 
флота и особенно широкое пользование имъ на загранич-
н ы х * экелезныхъ дорогах* такэке несомненно свидетель-
ствуют* о преимуществах* указанпаго способа отопленія. 

Поставщиком* брикетовъ для надобностей экелѣзныхъ 
дорогъ являлось у нас* до сихъ пор* одно Жиловское об-
щество, но цена его (17—17 а/4 коп. за пудъ) была сравни-
тельно высока. Когда же въ последнее время возникли 
сузкденія о более широком* применении брикетнаго отопле-
нія и Комитетом* Управленія Железных* Дорогъ было 
единогласно высказано о желательности заказа 12 милл. 
пудовъ брикета для воинских* запасов* въ потребность 
1910 года, въ Министерство Путей Сообщенія поступило 

предложеніе некоего Власто, представителя группы фран-
цузских* капиталистов*, о заключении съ НИМИ долгосроч-
на™ договора на поставку до 300 милл. пудовъ брикетов* 
по средней цѣнѣ 1 б1/» коп. за пудъ, съ каковою целыо 
названная группа намѣрена была построить брикетный за-
водъ въ Донецком* бассейне. Министерство Путей Сооб-
щенія отнеслось къ этому предложению отрицательно, по-
сле чего Власто вновь вошел* въ Министерство съ новыми 
заявленіями о понижепіи имъ средней цѣиы до 1 5 % коп. 
за пудъ, ограничив* размер* поставки 100 милл. пудовъ, 
въ теченіе 10 летъ, по 10 милл. пуд. въ годъ. Но Министер-
ство Путей Сообщепія отвергло это нредлоэкеніе, находя 
еще недостаточно выясненной степень выгодности брикет-
наго отопленія. 

Государственный Контроль, будучи осведомлен* о 
предложениях* Власто и рѣшеніяхъ Комитета Управлеиія 
Желѣзныхъ Дорогъ, счелъ своим* долгом* настаивать ыа 
более внимательном* отношепіи какъ къ общему вопросу 
о введеніи брикетнаго отопленія на казенных* железных* 
дорогах*, такъ, въ частности, и къ сказанным* предлоэке-
ніямъ. Съ этою целыо была возбуждена переписка съ 
Министерствомъ Путей Сообщенія, въ коей указывалось 
на то, что брикеты представляют* собою наиболѣе вы-
годный родъ топлива, каковое обстоятельство было под-
тверждено производившимися иа зкелѣзныхъ дорогах* опы-
тами и вызвало въ последиіе два года со стороны неко-
торых* дорогъ увеличенные заказы на угольные брикеты. 
В ъ виду сего Государственный Контроль полагал* необхо-
димым* озаботиться возмояшо бблыиимъ развитіемъ са-
маго производства брикетовъ, дабы удешевить означенный 
родъ топлива. Этой именно цели, по миенію Контроля, 
отвѣчало въ известной степени предложеніе Власто, уде-
шевлявшее стоимость брикетовъ почти на 2 коп. за пудъ 



противъ цѣны Жиловскаго общества. При такихъ усло-
віяхъ Государственный Контроль съ своей стороны нахо-
дилъ, что сдача поставки необходимаго количества брике-
товъ Жидовскому обществу безъ конкуренціи мозкетъ 
повлечь за собою въ будущемъ значительныя переплаты на 
стоимости брикетовъ. В ъ этомъ же смысл* высказалось и 
Министерство Торговли и Промышленности. 

Результатомъ того, что Государственный Контроль 
своевременно обратилъ серіозиос впимаиіе па предложеиіе. 
Власто и что вопроеъ о введеніп брикетная отопленія былъ 
поставлеыъ имъ во всей полнот*, было поступленіе въ Ми-
нистерство Путей Сообщенія новыхъ, болѣе выгодныхъ, 
чѣмъ Власто, предложены па поставку брикетовъ. 

В ъ виду изложенныхъ обстоятельствъ Министерство 
Путей Сообщенія нашло необходимымъ перенести вопроеъ 
о мѣрахъ къ развитію производства каменноугольныхъ бри-
кетовъ въ Россіи на окончательное разрѣшеніе Совѣта Ми-
нистровъ; послѣдиій предоставилъ Министерству внести въ 
установлеыномъ порядкѣ иа законодательное разсмотрѣніе 
предположенія о постройк* завода-лабораторіи для испыта-
нія брикетовъ. 

Наблюденіе мѣстпыхъ контролен при поередствѣ фак-
тической и предварительной ревизіи за ведеиіемъ желѣзно-
дорожнаго хозяйства въ истекшемъ году такъ же, какъ и въ 
предыдущіе годы, дало крупные результаты. Съ одной сто-
роны, были обнарузкиваемы неправильные и нехозяйствен-
ные способы веденія д*ла, а съ другой—болѣе или менѣе 
крупныя злоупотребленія. 

Не смѣя утруждать вниманіе В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОР-
СКАГО ВЕЛИЧЕСТВА перечисленіемъ всѣхъ случаевъ 
обнаруженныхъ неправильныхъ дѣйствій и злоупотреблеыій, 
позволю себѣ остановиться на болѣе выдающихся изъ нихъ. 

В ъ отчет* за 1908 годъ мною было доведено до свѣ-
д*нія В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА о 
тѣхъ крупныхъ неправильностяхъ, которыя были допу-
щены управлспіемъ Привислинскихъ желѣзиыхъ дорогъ 
при производств* работъ по расширепію мастерскихъ 
на ст. Прага. Аналогичные недостатки были обнаружены 
мѣстнымъ Контролемъ въ мипувшемъ году и при обслѣ-
дованіи производившихся тѣмъ же управленіемъ работъ 
по расширспію вагонныхъ мастерскихъ на ст. Варшава-
Брестская. Результаты этого обслѣдованія въ достаточной 
степени евидѣтельетвуютъ о проявленной удравленіемъ 
Привислинскихъ экелѣзныхъ дорогъ иехозяйственпости при 
производств* означенных!» работъ. Нсхозяйственность эта 
выразилась въ несогласованности между отдѣльными служ-
бами дорогъ рода и характера предстоящихъ работъ, въ 
неудачпомъ выбор* мѣстъ для построекъ, неразработан-
ности лроектовъ сооруэкеніи, вызывавшей впослѣдствіи раз-
личиыя передѣлки и повториыя работы, и преждевремен-
ной заготовкѣ предметовъ оборудованія. Пзъ отд*льныхъ 
фактовъ, наиболѣе характерныхъ въ смысл* иехозяйствен-
ности, слѣдуетъ, наприм*ръ, отмѣтить заготовку колесно-
токарнаго стапка, предназначавшаяся для здапія механи-
ческой мастерской. Станокъ этотъ былъ заготовлеиъ на-
столько преждевременно, что управленію дорогъ пришлось 
выдать заказъ на постройку спеціальнаго сарая для хра-
неиія станка. Впослѣдствіи оказалось, что указанный ста-
нокъ вовсе не нуженъ для Варшавскихъ мастерскихъ и 
потому управленіе отправило его въ Прагскія мастерскія, гдѣ 
онъ и былъ установленъ, спустя три года послѣ заготовки. 
Однако и въ этихъ мастерскихъ станокъ до сихъ поръ 
въ дѣло примѣнепъ еще не былъ, хотя уже и потребовадъ 
ремонта. Во время постройки зданія деревообдѣлочной 
мастерской управленіе дорогъ совершенно пзмѣнило перво-



начальный проект*, вслѣдствіе чего явилась необходимость 
въ производствѣ дополнительных* работ*, сверх* преду-
смотрѣнныхъ смѣтою; что вызвало опоздаиіе въ постройкѣ 
на 5 мѣсяцевъ. Прп этом* пришлось замѣнять уже на-
чатия работы новыми: вмѣсто желѣзо-бетопиыхъ потолков* 
устроить обыкновенные потолки кирпичные, сводчатые иа 
рельсах*. При постройкѣ того же зданія, благодаря несвое-
временной присылкѣ управлеиіемъ дорогъ ироектнаго чер-
тежа, потребовалось разломать свыше 5 куб. саж. кирпич-
ной кладки стѣнъ зданія, построенных* без* необходимых* 
отверстій для установки и навески шести желѣзиыхъ 
ворота. Зданіе центральной электрической станціи также 
опоздало постройкой вслѣдствіе задержки въ утвержден» 
выбраннаго для постройки новаго мѣста; кромѣ того, фунда-
менты для динамо-машпи* не были своевременно готовы за 
недоставленіемъ подрядчику чертежей. Мезкду тѣмъ, опозда-
ніе въ постройке названной станціи препятствует* утилиза-
ми узке вполнѣ законченной деревообдѣлочной мастерской. 

Такое нехозяйственное и безсистемное исполненіе важ-
н ы х * работ*, на которыя съ большими затрудпеніями 
казною отпускаются средства внѣ обычных* экеплоатаціон-
н ы х * расходовъ, представляется, къ созкалѣиію, не еди-
ничным* явлепіемъ на казенных* желѣзпыхъ дорогах*. 
Такъ, по свѣдѣніямъ Контроля Северных* железных* 
дорог*, къ постройкѣ Ярославских* мастерских* было при-
ступлено еще въ 1903 году, когда въ распорязкеніи дорогъ 
имѣлся лишь схематически план* сооруэкеиія зданія и 
путей территор» мастерских*. Общій порядок* произ-
водства капитальных* работ* по сооружен» мастерских* 
и силовой станціи был* установлен* лишь черезъ 3 года 
послѣ срока фактическая приступа къ ним*. Окончатель-
ная же смѣта на постройку главных* мастерских* была 
разсмотрѣна и утверждена только въ 1909 году, т. е. спустя 

6 лѣт* со времени начала работ*. При производств!] са-
мых* работ* Контроль неоднократно обнаруживал* разно-
гласіе смѣтных* предположен» съ дѣйствительною потреб-
ностью и съ показаніями количества работа по утвержден-
ным* детальным* чертежам* проектов* сооружен». На-
сколько неудовлетворительной оказалась разработка проек-
тов*, чертежей и смѣты, видно пз* того, что, по имею-
щимся въ местном* Контроле данным*, при исполнен» 
построек* уже теперь понадобилось израсходовать иа до-
полнительный и переделочныя работы свыше 40.000 руб. 
Помимо сего, благодаря протесту Контроля Сѣверныхъ 
железных* дорогъ, Комитетом* Улравленія Желѣзпыхъ 
Дорогъ было признано нецелесообразным* предположенное 
местным* управленіемъ соорузкеніе при Ярославских* 
мастерских* спеціальной станціи для біологической очистки 
нечистот*, и стоимость оборудоваиія тѣхъ же мастерских* 

была сокращена на 167.025 руб. 
Отсутствіе выработанная плана прп соорузкеніи 

Ярославских* мастерских* выяснилось ныне уже съ 
достаточною определенностью и подтверждается, ничтож-
ною утилизаціей возведенных* построек*. Такъ, напри-
мер*, въ 1906 году была совершенно закончена по-
стройкой и оборудованіемъ силовая электрическая станція. 
Между тѣмъ, до 1909 года, т. е. в * течепіе 4 - х * лѣтъ, 
это сооруженіе съ его дорогим* оборудованіем* стояло 
ночти без* всякая употребленія вслѣдствіе отсутствія не 
только станков* и механизмов*, для д!»ствія которых* 
оно было спешно закончено, но и большей части т ѣ х * 
сооружен», для которых* механизмы эти предназначались. 
Вместе съ симъ, со времени окоычанія силовой станціи 
был* нанята штат* служащих* со средней годовой стоимо-
стью содержанія въ 4.350 руб. Также преждевременно были 
построены контора мастерских* и жилой дом* для выс-



шихъ агентовъ дороги; при этомъ пустой домъ пришлось 
отапливать для предохрапепія отъ порчи. 

Недостатки въ сооружены желѣзнодорожпыхъ мастер-
скихъ въ минувшемъ году были отмѣчены также и Конт-
ролемъ Ташкентской желѣзиой дороги. При осмотрѣ 
законченная постройкой зданія электрическая и токар-
н а я цеховъ оказалось, что фундамента зданій сложенъ 
частью насухо изъ бутовая камня безъ раствора, а 
частью на очень слабомъ растворе и, кромѣ того; фунда-
мента этотъ, возведенный на насыпи, не достигаетъ мате-
рика, вслѣдствіе чего торцевыя стѣны упомяиутыхъ зданій 
дали трещины и грозятъ дальнѣйшимъ разрушеніемъ. 
Послѣднее обстоятельство потребовало нынѣ яге некоторыхъ 
ассигнованы на приступъ къ работамъ по подведеиію фун-
дамента. 

К ъ числу случаевъ, наиболее ярко свидетельствую-
щихъ о не всегда удовлетворптелыюмъ ведены железнодо-
рожная хозяйства, долягно быть отнесено поступленіе въ 
минувшемъ году для пропптки на шпалопропиточный 
заводъ Привислипскихъ ягелѣзныхъ дорогъ недоброкачествен-
ныхъ шпалъ и переводныхъ бруеьевъ. Мѣстпымъ Контро-
лемъ было установлено, что съ девятого участка службы 
пути на шпалопропиточный заводъ часто поступали въ 
болыпомъ числѣ шпалы или совершенно негодный къ про-
питке, или же не вполне удовлетворяющія техниче-
скимъ условіямъ. Для выясненія всехъ замеченныхъ не-
правильностей были образованы две коммисіи, изъ коихъ 
одною было выработано новое положеиіе о пріемкѣ и 
уборке шпалъ въ целяхъ предотвращенія въ будущемъ 
подобныхъ указаннымъ случаевъ, вторая же коммисія 
непосредственно обследовала все случаи пріемокъ недобро-
качественныхъ шпалъ и бруеьевъ и установила факта 
подмѣпы казенная имущества, совершавшейся, повидп-

мому, въ теченіе большого промежутка времени. Какъ 
выяснилось, после приемки шпалъ и бруеьевъ производилась 
новая ихъ сортировка съ добавлеиіемъ количества мате-
ріаловъ, не соотвѣтствующихъ техиическимъ условшмъ, 
о чемъ свидетельствовали находившіеся въ штабеляхъ при-
нятыхъ матеріаловъ шпалы и брусья съ клеймомъ «бракъ» 
или же шпалы съ свѣжеобрѣзанными торцами и забитыми 
на нихъ клеймами о забракованы. При этомъ, вне полосы 
отчужденія, въ числе шпалъ и бруеьевъ, не принадлежав-
шихъ дорогамъ, были найдены хорошіе материалы съ имев-
шимся на нихъ клеймомъ Привислинскихъ жслѣзныхъ 
дорогъ, указывавшимъ на то, что эти предметы были при-
няты пріемочной коммисіей, но тѣмъ не менѣе не были 
отправлены на заводъ. Такимъ образомъ случаи поступления 
на шпалопропиточный заводъ негодныхъ или неудовлетво-
ряющихъ техиическимъ условіямъ шпалъ и бруеьевъ не-
обходимо приписать небрежной или недобросовестной от-
правке таковыхъ съ девятая участка службы пути. Изложен-
ный вопросъ послужилъ предметомъ сношенія центральные 
установлены Государственная Контроля и Министерства 
Путей Сообщенія. Нынѣ Управление Железныхъ Дорогъ 
уведомило Департамента Железнодорожной Отчетности, 
что дорожные мастера девятая участка службы пути, 
изобличенные въ подмѣнѣ матеріаловъ, уволены отъ служоы, 
а отъ начальника участка, допустившая слабый надзоръ за 
отправкой казенныхъ матеріаловъ, потребованы объяснения. 

В ъ ошісанномъ случае со стороны начальника участка 
службы пути было проявлено ненадлежащее отношение ігъ 
обязанностямъ по надзору за вверенными ему операциями 
и подчиненными служащими, но въ иижеслѣдующихъ слу-
чаяхъ местными ігоитролямн были обнаружены непосред-
ственный злоупотребления со стороны начальниковъ участ-
ковъ той же службы. 



При повѣркѣ Контролем* Екатерининской экелѣзной 
дороги въ январѣ 1909 года рабочей силы па 19-мъ участкѣ 
службы пути названной дороги обнаружено было несоответ-
ственное показаніе рабочей силы действительному ея налпчію. 
Объ этомъ было сообщено управленію дороги, которое однако 
не призпало въ действіяхъ агентов* участка злоупотре-
блений и ограничилось налоэкеніемъ иа н и х * административ-
н ы х * взысканий. Вследствіо продолжавшихся злоупотребле-
ній на этомъ участкѣ и послѣ наложенных* администра-
тивных* взыскаиій и вследствіе обнаруженная, кроме того, 
недостатка казенных* матеріаловъ на сумму 3.503 руб. 90 кои., 
местный Контроль просил* пачальппка дороги о пазначе-
ніп коммисіи для разследованія замеченных* неправильно-
стей. После д в у х * неудовлетворительных* разследованій, по 
настояпію местнаго Контроля, было назначено третье раз-
слѣдованіе, при котором* со стороны Контроля были предъ-
явлены новые матеріалы, указывающіе на характер* уэке 
крупных* злоутютреблеиій со стороны начальника участка 

\ инженера Попова, а именно: названным* инзкеиеромъ въ 
1908 и 1909 г.г. была построена при стаиціи Марьевка 
частная ветвь до шахты Фриска, Сергеева и Кольбсрга 
изъ казенныхъ матсріаловъ и частью казенными рабочими, 
вопреки постаповлеііію обіцаго присутствіл управленія 
дороги и договору, утверэкденному Управленіемъ Железных* 
Дорогъ; игЬкоторыя ремонтный работы были оплачены по 
два раза, один* раз* по табелям* смотрителя здаиій, а дру-
гой по платежным* свидетельствам* участковых* рядчи-
ков*; неправильно, ппогда по два раза, сносились ыа одыѣ 
и т е зке работы казенные матеріалы; неправильно приме-
нялись в ъ пользу подрядчика увеличенный расценки работъ; 
составлялись фиктивные платежные документы рядчикам* 
на работы, въ действительности не производившаяся; не-
правильно показывались по табелям* рабочіе по ремеслам* 

съ целыо увеличеиія ихъ заработка, который потом* въ 
известной части отбирался отъ рабочих*. До окоичанія раз-
следоваиія этого крупиаго дѣла назначенною для сего ком-
мисіею начальник* участка инженер* Попов* сам* уво-
лился отъ службы по прошенію, смотритель зданій былъ 
отстранен* отъ должности, A старшій слесарь (ОІІЪ зке и 
рядчикъ) уволен*. Нельзя, казалось бы, такой исход* этого 
дела считать правильным* и надлежало бы, по моему мнѣнііо, 
инженера Попова за злоупотребленія по службе предать суду. 

В ъ другом* случаѣ иа Привислинскихъ железных* до-
рогах* фактическим* контролем* въ октябре 1908 года былъ 
обнаружен* случай оплаты начальником* 10-го участка служ-
бы нуги, инженером* Маевскимъ работе, въ действительности 
совсѣмъ не исполнявшихся. Произведенным* после этого, по 
настоянію Контроля, разелѣдованіемъ въ связи съ проверкой 
платежных* документовъ было установлено паличіе цѣлаго 
ряда злоупотреблений, допускавшихся инженером* Маев-
скимъ при расчете съ подрядчиками. Какъ оказалось, въ 
расчетных* листах* исполненный подрядчиками работы 
обыкновенно показывались въ размере большем* противъ 
действительна™ ихъ количества, и ыередко въ тѣ же листы 
заносились свѣденія о работах*, па самом* дѣлѣ совершенно 
не производившихся; между тѣмъ, оплата работъ произво-
дилась по данным*, указанным* въ расчетных* листах*. 
В ъ виду сего Контролем* Привислинскихъ железных* до-
рогъ было признано необходимым* произвести тщательную 
ревизію в с е х * счетов*, какъ оплаченных* инженером* 
Маевскимъ, такъ и представленных* къ оплате. 

Результатом* этой ревизіи было предъявленіе Контро-
лем* управлеиію дорогъ учетных* реестров* на общую 
сумму 7.168 руб. 90 коп., подлежащих* выесенію въ госу-
дарственное казначейство, какъ неправильно выплаченных* 
инзкеиеромъ Маевскимъ; кромѣ того, по представленным* 



къ оплат* счетамъ Контролемъ была предупреждена непра-
вильная уплата подрядчикамъ 4.380 руб. 67 коп. На пред-
лозкеніе внести означенную выше сумму въ десятиднев-
ный срокъ въ казначейство Маевскій ходатайствовадъ 
о разрѣшеніи ему выплатить всю сумму въ 3 срока, 
въ течеиіе первыхъ пяти мѣсяцевъ текущаго года, на что 
послѣдовало согласіе начальника дорогъ. 

Аналогичный вышеприведенному случай былъ обна-
руженъ и на 4-мъ участкѣ службы пути тѣхъ яге дорогъ, гдѣ 
начальникомъ участка состоялъ графъ О'Руркъ. 

В ъ іюнѣ мѣсяц* 1909 года фактическимъ контролемъ 
было установлено, что счетоводство иа названномъ участкѣ 
ведется крайне неправильно. Усиливъ въ виду сего наблю-
д е т е за производствомъ расчетовъ на 4-мъ участкѣ, факти-
чески контроль на первой же пріемкѣ обнарузкилъ намѣ-
реніе графа О'Рурка оплатить подрядчику работу вмѣст* 
съ матеріаломъ, тогда какъ матеріалъ на эту работу въ 
дѣаствительности былъ отиущепъ казною. Послѣ этого 
случая, по ыастоянію мѣстиаго Контроля, была образована 
коммисія для провѣрки пѣкоторыхъ работъ и отчетности 
на 4-мъ участкѣ службы пути. Однако въ самомъ же начал* 
своихч» дѣйствій коммисіей были выяснены столь значи-
тельный неправильности, что Контроль счелъ своимъ дол-
гомъ просить начальника дорогъ о полномъ и всееторон-
немъ разслѣдованіи дѣятельности графа О'Рурка за все 
время завѣдыванія имъ участкомъ. По полученіи подлезка-
щаго разрѣшенія, коммисія, разсмотрѣвъ всѣ расчеты по 
4-му участку, какъ законченные, такъ и неоконченные, вы-
нуэкдена была въ своихъ актахъ засвидѣтельствовать наличіе 
незакоыныхъ дѣйствій со стороны графа О'Рурка, выразив-
шихся въ составлены и оплат* счетовъ за работы, въдѣйстви-
тельиости не произведенный, а также въ иеудержаніи съ под-
рядчиковъ деиегъ за отпущенные имъ казенные матеріалы. 

Разсмотрѣвъ представлепыыя затѣмъ графомъ О'Рур-
комъ объясненія и призиавъ ихъ неудовлетворительными, 
коммисія обнаружила въ то же время еще новую непра-
вильность, допущенную тѣмъ же лицомъ, а именно оплату 
за счетъ казны поденныхъ рабочихъ, которыми графъ 
О'Руркъ пользовался для своихъ личпыхъ услугъ. 

Когда акты коммисіи.по указанному дѣлу были пред-
ставлены на разсмотрѣиіе общаго присутствія управленія 
Привислинскихъ зкелѣзныхъ дорогъ, то послѣднее склонно 
было смотрѣть на проступки графа О'Рурка лишь съ точки 
зрѣнія причиненныхъ имъ убытковъ казн*. Съ такимъ 
заключеніемъ общаго . присутствія мѣстиый Контроль ne 
счелъ возможнымъ согласиться, полагая, что о незаконо-
мѣрныхъ дѣйствіяхъ графа О'Рурка должно быть доведено 
до свѣдѣнія судебной власти. Поел* сего началышкъ до-
рогъ призналъ пеобходимымъ отстранить графа О'Рурка отъ 
исполненія имъ обязанностей по завѣдыванію 4-мъ участ-
комъ службы пути, а самое дѣло о немъ перенести на 
усмотрѣпіе центральных!, установлены Министерства Пу-
тей Сообщения и Государственнаго Контроля. В ъ настоя-
щее время Министерство Путей Сообщенія увѣдомило Го-
сударственный Контроль, что Мшыстръ Путей Сообщепія 
приказалъ возбудить противъ иазваинаго выше должност-
ного лица судебное сл*дствіе. 

В ъ ряду неправильныхъ дѣйствій, граничащихъ съ 

злоулотребленіемъ и причинившихъ казн* несомнѣнные 
убытки, заслѵзкиваютъ быть отмѣчеииыми неправильпыя 
дѣйствія агентовъ Московско-Курской и Нижегородской 
зкелѣзныхъ дорогъ при исполнены работъ но устройству 
торговымъ домомъ Н. Фоттеръ и Е . Геккель частнаго 

. междугороднаго телефонпаго сообщеиія въ полос* отчужде-
нія между станціями Москва-Нижній. Съ названнымъ 
торговымъ домомъ былъ заключенъ управленіемъ дорогъ 
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договор*, предусматривавший подвѣску телефонных* про-
водов* къ существующим* столбам* железнодорожной 
телефонной линіи средствами фирмы. Однако при испол-
н е н » работ* было выяснено, что со стороны служащих* 
дорогъ оказывались всевозможный за счетъ казны услуги 
частной фирмѣ, въ видах* удешевленія стоимости произво-
димых* ею работ*. Произведенным* послѣ сего, по настоя-
нію мѣстнаго Контроля, особой коммисіей разследованіемъ 
были получены несомнѣнныя доказательства наличія раз-
личных* здоупотреблепій, а именно: безплатная перевозка 
проволоки, рабочих* и харчей для них* ; безплатное поль-
зованіе телеграфом* дороги для надобностей фирмы; поль-
зованіе для перевозок* фирмы вагонетками службы пути 
и перевозка грузов* фирмы под* неправильным* наимено-
ванием* (кронштейны именовались крючьями), съ цѣлыо 
примѣиеиія болѣе дешеваго тарифа, при чем* служащіе 
дороги вообще принимали на себя исполненіе разная рода 
поручен» фирмы по отправкѣ, перевозкѣ и пріему ея 
матеріаловъ. Обнаружена уплата по табелям* службы 
телеграфа рабочему за произведенный им* подготовитель-
ный работы для установки на столбах* кронштейнов* 
новых* телефонных* проводов*. 

Подобная же рода злоупотрсблепія обнаружены были 
и Контролем* Южных* желѣзных* дорогъ при постройкѣ 
тѣмъ же торговым* домом* Фёттеръ и Геккель частная 
телефона въ полосѣ отчужденія. Производившей разслѣ-
дованіе коммисіей была установлена виновность в * зло-
употребленіяхъ главным* образом* начальника службы 
телеграфа названных* дорогь инженера Бѣлаго, его помощ-
ника .ыиженеръ-электротехника Елисѣева и двух* контро-
леръ-механиковъ. По поводу незаконных* дѣйствій поиме-
нованных* лиц*, по распоряженію Министра Путей Сооб-
щенія, назначено судебное слѣдствіе. 

К * числу несомиѣнныхъ крупных* злоупотребленій 
необходимо отнести установленный Контролем* Екатеринин-
ской желѣзной дороги факт* завѣдомо неправильная веде-
нія отчетности по обороту вагонов*, подаваемых* на вѣтви 
Новороссійскаго общества, при чем* было выяснено, что 
почти весь состав* слуэкаіцихъ станціи Юзово, имѣющихъ 
какое-либо отношеніе къ учету подачи вагонов*, состоял* 
на жалованьи у названная общества. Это послѣдиее обстоя-
тельство побудило мѣстный Контроль просить начальника 
подотчетной дороги о привлечен» виновных* лиц* къ 
судебной отвѣтствеыности. Однако, въ виду заключенія 
юрисконсульта о необходимости предварительная опредѣле-
нія размѣровъ причиненная казнѣ ущерба, назначено было 
с * этой цѣлью новое разслѣдованіе. Это разслѣдованіе 
вновь подтвердило указанный выше факт* полученія экелѣз-
нодорозкными агентами вознагразкденія отъ частная обще-
ства, хотя и не могло выяснить размѣра убытков* казны. 
Несмотря на это, коммисія, производившая разслѣдованіе, 
признала необходимым* лишь обновить слузкебный персо-
нал* ст. Юзово и перемѣстить виновных* въ злоупотребле-
н и е * агентов* на другія станціи, возбужденный же Конт-
ролем* вопрос* о привлечен» ихъ къ уголовной отвѣт-
ственности до сихъ пор* остается открытым*. Нельзя по 
поводу сего не отмѣтить, что проявляемая администраціей 
Екатерининской зкелѣзной дороги снисходительность къ 
виновным* лицам* и склонность к * разнаго рода полумѣ-
рамъ не только являются одной изъ причинъ безуспѣшности 
борьбы съ злоупотребленіими, но даже въ значительной 
мѣрѣ способствуют* ихъ развитію. 

На той зке Екатерининской дорогѣ, еще при ревизіи въ 
1900 году отчетности по сборам* станцій Тритузная и 
Кайдаки, мѣстнымъ Контролем* было обнаружено крупное 
яедовзысканіе сумм*, причитающихся за простой подан-

* 



ныхъ пагоиовъ па заводъ Южно-Русско-Днѣпровскаго и 
Брянскаго обществъ. Постановленіемъ общаго присутствія 
Контроля часть иедовзысканнои суммы за время до 
1907 года—48.068 руб.—была обращена въ начета, и. отно-
сительно поступленія въ казну 46.640 руб. за 1907 годъ 
Контроль возбудилъ переписку съ подотчетнымъ управле-
ніемъ. 

Что же касается Брянскаго общества, то въ договорѣ, 
заключевномъ въ 1887 году, не имѣется прямыхъ указаній 
о праве дороги взыскивать съ общества штрафы за задержку 
вагоновъ; въ параграфе же 7 договора определено, что 
подача вагоновъ на заводскіе пути и уборка ихъ оттуда 
должна производиться на условіяхъ, установленныхъ по 
взаимному соглашенію обѣихъ сторонъ. 

Однако Брянское общество и по настоящее время подъ 
разными предлогами уклонялось отъ заключенія такого 
соглашенія; между тѣмъ, убытокъ отъ задержки имъ подвиж-
ного состава дороги достигъ нѣсколькихъ сотенъ тысячъ 
рублей и, по донесение местная Контроля, взысканіе этой 
суммы является безнадежнымъ. Характернымъ предста-
вляется то обстоятельство, что совета дороги, стремясь 
прекратить убыточный для казны незаісонныя действія по-
имеиованныхъ обществъ, решилъ въ конце минувшая года 
прекратить подачу вагоновъ на подъездной путь Брянскаго 
общества впредь до уплаты имъ причитающаяся съ него 
штрафа. Однако, какъ доносить мѣстный Контроль, и по 
настоящее время подача вагоновъ продолжается, штрафы не 
уплачиваются, а новые договоры и соглашепія не заклю-
чаются. Такимъ образомъ вследствіе необъяснимаго про-
медденія со стороны Министерства Путей Сообщенія въ 
окончательномъ разрешении столь важнаго для интересовъ 
казны дѣла и неприиятія. рѣшительныхъ мѣръ къ побужде-
нію названная общества заключить должный договоръ съ 

казною, возникаютъ крупные убытки вследствіе непроизво-
дительной задержки казенная подвижного состава на част-
ныхъ ветвлхъ. 

Засимъ, не могу не коснуться одной производимой съ 
давнихъ поръ хозяйственной операціи, не оправдавшей воз-
лагавшихся на нее надеждъ и продолжающей поныпѣ 
приносить казігЬ убытки. 

В ъ 1893 году бывшій начальникъ Полесскпхъ желез-
ныхъ дорогъ, изыскивая меры къ устраненію повышен-
ныхъ цепъ на лѣспые матеріалы, вошелъ съ представле-
ніемъ въ Управленіе .Железныхъ Дорогъ о нріобретеніи 
участка леса на ерубъ для выработки необходимыхь дороге 
лѣсныхъ матеріаловъ. 

Предположен!е это разрешено было осуществить пу-
темъ покупки лесныхъ дачъ стоимостью до 100.000 руб. 
при условіи разработки таковыхъ подряднымъ способомъ. 
На семь основапіи въ 1894 году была куплена лѣспая 
дача подъ наименованіемъ «Немовичскоы», площадью въ 
5.500 десятинъ. Засимъ разработка названной дачи была 
сдана по конкуренции Вспгерову. Однако результаты опе-
раций по заготовке лѣсиыхъ матеріаловъ изъ казенной 
дачи въ теченіе свыше десятилетняя періода оказались 
неудовлетворительными, и въ 1907 году выяснилось, что 
задолженность сего предпрівтія казне, а следовательно и 
его убыточность выражалась въ сумме до 57.000 руб. В ъ 
виду такого положенія дела, Государственнымъ Контролемъ 
была возбуждена переписка съ Министерствомъ Путей Сооб-
щения о необходимости более целесообразной разработки 
дачи и утилизаціи получаемыхъ матеріадовъ въ связи съ 
наивыгодииейшимъ для ісазны направленіемъ этого дела. 
Вследствіе сего въ 1907 году Комитетомъ Управлеиія 
Железныхъ Дорогъ было утверждено новое положеніе объ 
экеплоатацііи Немовичской лесной дачи. 



При дальнѣйшемъ изслѣдованіи вопроса на месте осо-
бою коммисіею, собиравшеюся въ декабрѣ 1907 года въ 
Кіевѣ для выясненія состоянія дачи и возможно выгоднаго 
для казны способа ея эксплоатаціи, было признано наибо-
лее целесообразным* передать эксплоатацію леса въ част-
ныя руки. 

Однако предположеніе это осталось неосуществленным*, 
а въ іюлѣ 1909 года Министерство Путей Сообщеиія уве-
домило Контроль, что въ виду невозможности подыскать 
подходящее для разработки дачи лицо предположено экс-
плоатировать таковую на прежних* основаніяхъ. 

Между тем* , способ* этотъ, предполагаемый Мини-
стром* Путей Сообщенія и для дальнейшей разработки 
дачи, далъ совершенно отрицательные результаты; такъ, 
на 1 сентября 1909 года за ЬІемовичской дачей числилось 
долга уже до 64.000 руб., въ том* числе 12.294 руб. 
аванса, выдапнаго еще въ 1896 году подрядчику Венге-
рову. Аванс* этотъ и до сего времени не пополнен*, 
хотя разработка дачи Венгеровымъ подрядным* способом* 
закончена еще въ сентябре 1901 года, и на покрытіе убыт-
ков* подрядчика по этой операціи была испрошена особая 
сумма въ размере 21.725 руб. 

Помимо указапиаго аванса, Венгсрову выдавались и 
другіе авансы, именно на разработку Бастынской дачи, 
составлявшую одну изъ частей предпринятой лесной опе-
раціи. Такихъ непогашенных* до настоящаго времени аван-
сов* числится за Венгеровымъ 3.726 руб. сверх* упомя-
нута™ основного аванса 12.294 руб. Вопрос* о взысканіи 
этихъ сумм* былъ разсмотрѣнъ Контролем*, и 16.020 руб. 
обращено въ начет*. На требованіе Контроля о взысканіи 
этихъ денете начальник* Полѣсскихъ железных* дорогъ 
сообщил*, что, по отзыву заведывающаго разработкой дачи, 
Венгеровъ не имеет* возможности возвратить выданных* 

ему денег*, и что поэтому предлагается возбудить ходатай-
ство о снятіи со счетов* лесной онераціи означенной 
суммы. Между тѣмъ, оказывается, что Венгеровъ и по 
настоящее время продолжаете вести разработку дачъ въ 
качестве рядчика, и за время разработки имъ лѣса хозяй-
ственным* способом* можно было своевременно удержать 

излишне выданные ему авансы. 
Признавая на оспованіи изложеннаго, что результаты 

эксплоатаціи Немовичской дачи совершенно неудовлетво-
рительны, и что ири существующем* порядке разработки 
лесных* матеріаловъ нельзя ожидать безубыточна™ для 
казны окончаыія этого дела, Государственный Контроль въ 
конце прошлаго года сообщил* о семъ Министру Путей 
Сообщенія. 

В ъ ответ* на это Министр* Путей Сообщенія въ 
феврале сего года ограничился лишь уведомленіемъ, что 
возврате къ прежнему способу эксплоатаціи дачи обусловли-
вается невозможностью изыеісанія другого, более выгод-
наго способа ея разработки, и что Управленіемъ Желѣв-
ныхъ Дорогъ указано вавѣдывающему разработкою лесной 
дачи озаботиться погашеніемъ выданных* Вснгерову аван-
сов*. Между тем* , по книгамъ главной бухгалтерш упра-
вленія Полесских* железных* дорогъ на 1 января 
1909 года общая задолженность этого предпріятія возросла 
уже съ 64.000 руб. до 80.247 руб. 

В ъ отчете за 1908 год* мною было доведено до све-
дѣнія В А Ш Е Г О ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА 
объ образоваиіи синдикатов* среди такихъ крупных* про-
мышленных* предпріятій, какъ каменноугольный и железо-
делательный. Цри этом* мною было отмечено, что же-| 
лезнымъ дорогам*, являющимся наикрупнѣйшимъ въ Рос-| 

. ci и потребителем* каменнаго угля и желѣзныхъ издѣлш,| 



уже пришлось испытать на себѣ всю тяжесть главенствую-
щаго полозкеиія на русскомъ рынкѣ желѣзныхъ и каменно-
угольныхъ еиндикатовъ. 

/- Поставивъ цѣлыо сосредоточеніе въ своихъ рукахъ 

І казенныхъ подрядовъ и поставокъ по заготовкамъ топлива 
и экелѣзныхъ пздѣлій, синдикаты всѣми мѣрами стараются 
устранить нежелательную для нихъ конкуренции со сто-
роны мелкихъ предпринимателей, не іюшедшихъ въ син-
дикаты. Такъ, напримѣръ, когда при поставіс* угля на Ека-

) терининской желѣзиой дорог* возникла необходимость въ 
расширены площади участковъ земли подъ складъ минераль-

1 наго топлива, то оказалось, что расишренія этого произвести 
нельзя, такъ какъ во* удобные участки заарендованы уже 
обществомъ «Продуголь», при чемъ Маріупольская транс-
портная контора, отдавъ въ аренду названному обществу 
всю причальную линію, вынуждена была вмѣстѣ съ тѣмъ 
передать въ эксплоатацію тому же обществу и вагоноопро-
кидыватель, находившейся на заарендованной обществомъ 
вемл*. Пріобрѣтеніе обществомъ «ГІродуголь» права на 
исключительное пользованіе указагшымъ вагоноопрокидыва-
телемъ лишило предпринимателей, не вошедшихъ въ бин-
дшеатъ, возмоэкности пользоваться этимъ вагоноопроісиды-
вателемъ при перегрузкѣ мпнеральнаго топлива, а между 
тѣмъ этотъ способъ перегрузки имѣетъ для нихъ немало-
важное значепіе въ виду его дешевизны по сравненію съ 

[ обыкновеннымъ ручнымъ способомъ перегрузки. 
I " На путь значительного повышенія цѣиъ вступила и 

экелѣзодѣлательная промышленность, образовавъ синдикате 
подъ наименованіемъ «Продаметъ». Послѣдній, являясь па 
конкуренціяхъ на разныхъ зкелѣзныхъ дорогахъ, поднялъ 

/ цѣиы на зкелѣзо въ среднемъ иа 2 0 % . На Привислинскихъ 
же,желѣзныхъ дорогахъ на конкуренціи по поставкѣ стали, 
несмотря на разсылку запросовъ о цѣиахъ 11-ти фирмамъ, 

выступило въ качеств* соискателя одно общество «Прода-
метъ», заявившее цѣну на сталь почти на ,70% выше 
цѣны 1908 года. Очевидно, что при такихъ условіяхъ экс-
плоатаціонные расходы казенныхъ экелѣзныхъ дорогъ, если 
ые будутъ приняты общія мѣры къ устранение вреднаго / 
вліянія поваго фактора, долзкны чрезвычайно возрасти. У 

Въ цѣляхъ противодѣйствія дальнѣйшему росту еин-
дикатовъ нѣкоторыя экелѣзнодорозкныя управленія начали 
узке принимать различный м*ры; такъ, напримѣръ, упра-
вленіе Московско-Курской п Нпзкегородской желѣзныхъ до-
рогъ нашло пеобходимымъ ввести въ договоры, заіаючае-
мт.те съ поставщиками, условіе о неучастіп пхъ въ синди-
кат*, угрожая въ протпвиомъ случаѣ раеторженіемъ дого-
вора. Что зке касается выработки обіцихъ м*ръ для борьбы 
съ ростомъ и вреднымъ вліяніемъ еиндикатовъ, то таковой 
вогіросъ въ настоящее время составляете предмете заняты 
особой мезкдувѣдомственной коммисіп, образованной по мо-
ему почину при Министерств* Торговли и Промышленности. I 

Къ концу 1908 года протяженіс частной желѣзио- б) Частный же-
дорозкной сѣти, въ фииапсовомъ положеніп которой казна не- л ѣ з и ы я д о р о г и ' 
посредственно запитерссоваиа, составляло 19.374 версты (со 
включеніемъ въ то число линій Первого и Московского 
обществъ подъѣздныхъ зкелѣзиодорозкиыхъ путей въ Россіи). 

Означенная сѣть выработала чпетаго дохода за 
1908...год'ь Ж Ш . - 0 Щ руб. или на версту пути 3.492 руб., ^ 
болѣе поверстного чистаго дохода за 1907 годъ на 513 руб. 

Повышеніе доходности частныхъ экелѣзныхъ дорогъ 
за 1908 годъ объясняется иѣкоторымъ улучшеиіемъ и упо-
рядоченіемъ условій эксплоатацін, разстроенныхъ въ пред-
шествующее три года. Упорядочеиіе условіи эксплоатаціи 
должно было вызвать поішженіе эксплоатаціонныхъ расхо-
довъ и повышеніе въ зависимости отъ этого чистаго до-



хода. За разсматриваемый год* процентное отношеніе рас-
ходовъ къ валовым* доходам* (коэффиціентъ) на част-
н ы х * желѣзных* дорогах* понизилось до 7 1 , 9 % ПР°" 
тивъ 7 5 , 4 % за 1907 год* съ повышеніемъ чистаго до-
хода, по сравнен» с * предыдущим* годом*, на 17%- Осо-
бенно значительное улучшеніе результатов* эксплоатаціи 
въ 1908 году слѣдует* отмѣтить на Рязанско-Уральской 
железной дорогѣ, наиболее других* желѣзиыхъ дорогъ 
обременяющей за послѣдніе годы казну приплатами по га-
рант» капиталов*. Норма расходовъ зксплоатац» на этой 
дорог!» за 1908 год* понизилась до 9 0 , 9 % отъ валовых* 
сборов* против* 9 9 , 4 % з а 1 9 0 7 г°Аъ-> т а к ъ ч т 0 чистый 
доходъ дороги за этот* год* определился въ суммѣ 
3.550.000 руб. противъ 223.000 руб. за 1907 год*. Кромѣ 
Рязанско-Уральской железной дороги, наибольшее повышспіе 
чистаго дохода оказалось по Московско-Казанской (на 
7 7 % ) , Лодзииской (па 3 8 % ) п Варшавско-Вѣнской (иа 
2 5 % ) желѣзнымъ дорогам*. 

В ъ связп с * улучшеніемъ результатов* эксгілоатаціи 
частных* желѣзныхъ дорогъ за 1908 год*, расходы казны 
но участіго въ частных* желѣзнодорожныхъ предпріятіяхъ 
за этот* год* сократились по сравнен» съ предыдущим* 
годом*. 

В ъ 1908 году расходы казны на эксплоатаціон-
ныя нужды частной сѣти составляли 2%182 :000__руб., 
в ъ ' возмѣщеиіе копхъ поступило из* доходов* сѣти 
12.024.000 руб. Таким* образом*, въ конечном* результате, 
участіе казны въ частных* железнодорожных* предпріятіяхъ 
за этот* год* выразилось убытком* въ сумме 15.158.000 руб. 
противъ убытка за 1907 год* въ 21.902.000 руб., за 
1906 год* в * 19.784.000 руб. и за 1905 год* въ 
9.634.000 руб. Но при этом* необходимо оговорить, что 
показанный выше убыток* казны по частным* железным* 

дорогам* за 1908 год* в * действительности не превысил* 
13.870.000 руб., такъ какъ общество Московско-Казанской 
железной дороги не воспользовалось причитавшейся ему 
приплатой по гарант» въ размере 1.287.816 руб., имея 
въ виду урегулировать недостаток* чистаго дохода за 
1907—1908 г.г. собственными средствами. Выплаченная 
казной сумма 13.870.000 руб. на нужды частных* желез-
н ы х * дорогъ за 1908 год* всецело падает* на Рязанско-
Уральскую железную дорогу, такъ что если бы не при-
шлось нести расходы по этой дороге, то казна получила бы 
за 1908 год* прибыль отъ частных* железных* дорогъ въ 
сумме свыше 1 милл. руб. 

Согласно установившемуся порядку, новерка эксплоата-
ціонных* оборотов* частныхч» железных* дорогъ произво-
дится особой учрежденной при Государственном* Контроле 
Коммисіей. В ъ теченіе 1909 года Коммисіей обревизованы 
отчеты за 1907 год* и отчасти за 1908 год*. 

При поверке отчетов* частных* железных* дорог* 
наиболее крупные результаты для казны получены по ре-
в и з » отчетов* обществ* Владикавказской и Московско-
Кіево-Воронсжской железных* дорогъ. 

В ъ отчетном* году Коммисісю для поверки отчетов* 
частных* железных* дорогъ были разрешены все спорные 
вопросы, возбужденные ревизіей по отчетам* общества 
Владикавказской железной дороги за 1905, 1906 и 1907 г.г., 
вследствіе чего представилась возможность потребовать отъ 
общества взносов* въ государственное казначейство сумм*, 
причитающихся за исправленіемъ счетов* общества казне. 
На основаыіи постановленія Коммисіи, сверх* сумм*, вне-
сенных* уже обществом* за эти годы въ казначейство, 
казне причиталось дополнительно: сбора съ паровых* кот-
лов* 325.207 руб., въ уплату долга по гараіггіи капитала 



70.708 руб., въ возврата излишне выданныхь суммъ но 
гарантіи 186.487 руб. и за участіе казны въ прибыляхъ 
общества 35.354 руб.', а всего 617.756 руб. Постановлена 
Коммисіи о взносѣ въ казну этихъ суммъ были приняты 
правлеиіемъ общества къ исполнеиіш, и всѣ расчеты съ 
казною уже произведены. 

В ъ силу ревпзіонныхъ постановленій Коммпсіи по 
эксплоатаціониымъ отчетамъ общества Московско-Кіево-
Воронежской желѣзной дороги за 1905 и 1906 г.г., итогъ 
поступлений изъ доходовъ дороги въ государственное каз-
начейство подлежитъ увелпчепію па 160.000 руб. по срав-
ненію съ тѣмъ, что причиталось бы казнѣ согласно ие-
провѣрепныхмъ отчетамъ общества. 

Сведспіе общихъ результатовъ участія казны за 
1908 годъ въ желѣзнодорожиыхъ предпріятіяхъ, казенныхъ 
и частныхъ, приводптъ къ слѣдующимъ выводамъ. 

По казенной сѣти въ 1908 году выручено валового до-
хода 586.088.000 руб. и издержано на нужды эксплоатаціи 
488.171.000 руб., такъ что чистый доходъ казенныхъ же-
лезныхъ" дорогъ за 1908 годъ определился въ сумме 
97.917.000 руб. Платежи по строительнымъ капиталамъ 
означенной сѣти составили за этотъ годъ 201.636.000 руб., 
считая въ томъ числе проценты и па нереализованный 
затраты казны, на постройку у и усиленіе желѣзныхъ до-
рогъ, а также на пріобрѣтеіф подвижного состава. Такимъ 
образомъ чистый доходъ казенной сѣти оказался ниже озна-
ченныхъ платежей на 103.719.000 руб. Независимо отъ 
упомяиутыхъ выше эксплоатаціоиныхъ расходовъ, казною 
израсходовано въ 1908 году (3.664.000 руб. на содержаніе 
контрольная надзора па казенныхъ -железныхъ дорогахъ. 
Съ добавленіемъ этой суммы общій убытокъ по казенпымъ 
желѣзнодорожиымъ предпріятіямъ за 1908 годъ составить 

107.383.000 j)y6. противъ 98.065.000 руб. за 1907 годъ, 
93.619.000 руб. за 1906 годъ, 79.911.000 руб. за 1905 годъ 
и 33.651.000 руб. за 1904 годъ. 

Но такъ какъ въ составь эксплоатаціонныхъ оборотовъ 
казенныхъ железныхъ дорогъ обычно входята безденежный 
статьи, то, за исключеніемъ сихъ статей, валовой доходъ 
казенной сѣти за 1908 годъ, подлежавшій обращенію въ 
доходъ казны, можетъ быть принять въ 542.162.000 руб.; 
расходы эксплоатаціи, потребовавшіе денежныхъ ассигнова-
ній, въ 446.376.000 руб., и чистый доходъ въ 9Д.786.000 руб. 
А такъ ісакъ на платежи по строитслыіымъ капиталамъ за 
этотъ годъ требовалось, какъ сказано выше, 20П636.000 руб. 
и на содержаніе контрольная надзора—3.664.000 руб., то 
въ конечномъ выводе потери казны отъ эксплоатаціи при-
надлежащей ей сети за 1908 годъ должпы быть повышены 
до 109А14Ю00 руб.-

Съ присоединеніемъ къ этой сумме 13.870.000 руб., 
недополученныхъ казной по частиымъ железнымъ дорогамъ 
за 1908 годъ, потери казны отъ железнодорожпыхъ предпрія-
тій за разематриваемыы годъ въ конечномъ выводе вы-
разятся въ сумме 123.384.000 руб. противъ 121.293.000 руб. 
за 1907 годъ. ' 

Развитіе грузового движенія на внутреннихъ водныхъ Водяныяишос-
путяхъ и увеличеніе рѣчного флота привело Министер- сѳйныя сообще-
ство Путей Сообщеиія къ необходимости обратить серіозное НІЯ-
внпмаиіе на улучшеніе озиачеиныхъ путей. 

При этомъ, въ целяхъ установленія последователь-
ности въ осуществлении иеобходішыхъ по сему предмету 
меропріятій, рѣшено составить общую схему водяныхъ 
путей Имперіи, установить ихъ относительное значеиіе, 
выяснить нужды отдельныхъ путей и определить очередь 
работа по ихъ улучшеиію и развитію, т. е. создать про-



грамму деятельности въ отношеніи водяныхъ сообщены. 
Обсуэкденіе основаиій указанной программы, а также ея 
составленіе возложено на образованную въ отчетномъ 
году при Министерстве Путей Сообщенія особую между-
ведомственную коммисію съ участіемъ и представителей 
отъ Государственна™ Контроля. 

Решеніс установить определенный всесторонне обду-
манный плапъ въ дѣлѣ развитія и улучшенія водяныхъ 
сообщеній нельзя не признать правильным* и целесо-
образным*. Производившіяся до сего времени работы на вод-
н ы х * путях* нередко предпринимались более или менее слу-
чайно и далеко не всегда являлись ыаиболѣе важными и 
нужными. Вследствіе сего кредиты, отпускаемые на эти пути, 
не всегда расходовались производительным* образомъ, что от-
части и вліяло на незначительность ассигнованы, разрешае-
мых* на упомянутую потребность. 

Въ отчетномъ году на водяныя и шоссейныя сообщеиія 
было отпущено 28.289.741 руб., въ томъ числе 437.040 руб. 
на содержаніе центральных* учрезкденій и 2.250.573 руб. 
на содержаніе местных* органов*. 

Вопрос* объ'установлены правильной организаціи строи-
тельныхъ и хозяйственных* операцій по водяным* и шос-
сейным* путям* является чрезвычайно важным*. Ближай-
шее изученіе дела привело Государственный Контроль къ 
убезкдепію, что удешевленіе стоимости содерзканія и улуч-
шенія нашихъ путей мозкетъ быть достигнуто только при 
условіи, если ведомство путей сообщенія откажется отъ 
установившагося порядка производства работъ п поставок* 
такъ называемым* хозяйственным* способом* черезъ по-
стоянных* подрядчиковъ и примет* все меры къ своевре-
менному иазначенію торговъ съ допущеніемъ къ ним* воз-
можно ншрокаго круга предпринимателей. Результаты про-

изведенных* въ этомъ направлены опытовъ въ 1908 году 
убедили Министерство въ правильности настояній по сему 
предмету Государственна™ Контроля, и въ отчетном* году 
торговый способ* сдачи работъ начал* применяться болѣе 
широко. 

В ъ зависимости отъ этого операціи на водных* и 
шоссейных* путях* заинтересовали серіозныхъ подряд-
чиковъ, поэкелавшнхъ принять участіе въ этомъ деле, 
благодаря чему во многих* случаях* работы и поставки 
были сданы съ подряда по ценам* ниже прежних*. Такъ, въ 
Казанском* округе предъявленный къ торгам* работы на 
смѣтную сумму около 205.000 руб. были сданы съ под-
ряда за 166.000 руб. Вообще размер* достигнута™ при 
применены торговаго способа удешевленія станет* более 
очевидным*, если цены отчетнаго года сравнить съ це-
нами, по которым* производились работы до- 1907 года, 
когда въ Казанском* округе торговый способ* совершенно 
не применялся. Для примера мозкно указать, что одна 
квадратная сазкень хворостяного тюфяка въ 1906 году 
обходилась въ 13 руб. 95 коп., а въ 1909 году—въ 7 руб. 
5 коп. и 9 руб. 25 коп.; одна кубическая сажень тюфяч-
ной кладки въ 1906 году—въ 50 руб. 70 коп., а въ 
1909 году—въ 30 руб.; одна квадратная сазкень двойной 
мостовой иа мху въ 1906 году—въ 15 руб. 94 коп., а въ 
1909 году—въ 7 руб. 99 коп. 

Далее, въ Варшавском* округе путей еообщенія изъ 
предъявленных* къ торгам* работъ по содерзканію шоссе 
безъ поставки щебня сдано съ подряда работъ на сумму 

• 182.000 руб. съ уступкой около 1 5 % , тогда какъ въ 1908 году 
была достигнута уступка со сметных* цен* всего лишь 
около 8%. Ремонтных* работъ на водных* путях* этого 
округа въ отчетномъ году было предъявлено къ торгам* на 
сумму около 200.000 руб., и средняя достигнутая уступка 



при сдачѣ съ подряда определилась въ 18 ,04 % противъ 
15,5 % з а 1 9 0 8 Г°ДЪ-

Въ Кіевскомъ округе путей сообщенія было произве-
дено въ отчетномъ году, не считая операціи по поставке 
щебня, всего 130 торгов*, изъ которых* было утверждено 
74 по работам* на водных* путях* и 37 по работам* на 
шоссе. Безуспешными оказались торги лишь по работам* 
на сравнительно неболынія суммы, а также въ тЬхъ слу-
чаяхъ, когда для производства работ* назначались короткіе 
сроки. Уступка, достигнутая на торгах* со сметных* цен* , 
составила въ среднем* около 8 % . 

Достаточно широкое примѣненіе торговый способ* по-
лучил* и въ Кавказском* округе путей сообщенія, въ ко-
тором* было предъявлено къ торгам* работ* па сумму около 
940.000 руб. и сдано съ подряда на сумму около 820.000 руб., 
съ уступкою со сметных* цен* въ среднем* около 1 5 % . 
Если принять во внпманіе, что въ теченіе 1906—1908 г.г. 
было сдаваемо съ подряда работ* всего в * год* на сумму 
отъ 63.000 рублей до 250.000 руб., а осталышя работы 
производились хозяйственным* способомъ нередко за смет-
ную сумму, то нельзя не признать достигнутые результаты 
вполне успешными. 

И з * отдельных* работ* и поставок* на водных* 
и шоссейных!» путях* считаю долгомъ отметить сле-
дующая. 

На сооруженіе постояннаго моста черезъ реку Великую 
въ г. Пскове был* разрешен* отпуск* 635.000 руб., въ 
счетъ коихъ въ 1908 и 1909 г.г. было ассигновано 
380.000 руб. Техническій надзор* за этими работами воз-
ложен* на особый строительно-хозяйственный комитет* 
под* председательством* начальника работ* въ составе 
членов* отъ Министерства Путей Сообщепія, Псковской го-

родскойдумы, губернская и уѣзднаго земств* и отъ мест-
ной Контрольной Палаты. 

В * начале отчетнаго года в * Комитете Управленія 
Внутренних* Водных* Путей и Шоссейных* Дорогъ был* 
разсмотрен* вопрос* о порядке организации означенных* 
работ*, при чем* было высказано предположеиіе назначить 
ограниченную конкуренцію съ вызовом* известных* под-
рядчиковъ. 

Признав*, что въ виду спеціалыіаго характера пред-
стоящих* работ* невозможно объявить общіе торги съ до-
пущеніемъ всех* без* исішоченія предпринимателей, Ко-
митет* Управления, согласно съ мнѣніемъ члена отъ Госу-
дарственная Контроля, признал* однако нежелательным* 
ограничивать конкуренцію приглашепіемъ только некото-
рых* предпринимателей. Въ соотвѣтствіи съ сим* было ре-
шено сделать общій вызов* в с е х * желающих* взять ра-
боту конкурентов* посредством* публикаціи въ газетах.*, но 
съ допущеніемъ къ соревнованію т е х * фирм* и лиц*, ко-
торыя зарекомендовали себя постройкой мостов* и кессо-
нов*. Свѣденія о такихъ работах* конкуренты долзкиы были 
представить заблаговременно до торга, чтобы была возмож-
ность собрать надлеэкащія справки, при чем* право окон-
чательная выбора конкурентов* было оставлено за Коми-
тетом* Управлеиія. 

К ъ назначенному сроку соревнованія поступили эаявле-
нія отъ 10 предпринимателей, которые все были признаны 
удовлетворяющими требованіямъ предъявленных* условій, а 
потому было признано возмоэкнымъ при оценке поступив-
ших* предложен» руководствоваться выгодностью предло-
женной цены. По вскрытіи пакетов* оказалось, что самыя 
низкія цены были заявлены инженером* Лентовскимъ, изъ-
явившим* согласіе исполнить каменныя, кессонныя и зем-
ляныя работы за 251.300 руб., и обществом* Брянских* 
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заводовъ на работы по верхнему строенію въ суммѣ 
216.004 руб. Общая стоимость работе по этимъ цѣнамъ 
определялась въ 467.304 руб., менее сметной суммы 
(615.623 руб.) на 148.319 руб. Достигнутые иа торгахъ ре-
зультаты были признаны выгодными для казны, и съ на-
званными подрядчиками заключены контракты съ условіемъ 
окончить взятыя ими работы къ 1 мая 1911 года. Столь 
значительное пониженіе стоимости работъ противъ смет-
ных* расчетов* дало возможность несколько усовершенство-
вать, въ интересах* прочности сооруженія, первоначальный 
проекте, заменив* устройство основаній передних* стѣнокъ 
устоевъ моста за перемычками устройством* ихъ на камен-
н ы х * кессонах* съ железобетонными перекрытіями, а также 
удовлетворить нѣкоторыя дополнительный ходатайства Псков-
сісаго городского управленія. Измененія эти вызвали дополни-
тельный расходъ около 53.000 руб. По удостоверенію Псков-
ской Контрольной Палаты работы производятся успешно 
и согласно съ условіями заключенных* контрактов*. 

В ъ отчетномъ году приступлено къ работам* по испра-
вленію дренажных* устройств* Нпколаевскаго спуска въ 
городе Кіеве. Проекіъ по этимъ работам*, предпринятым* 
для устраненія обвалов*, происходящих* подъ вліяніемъ 
грунтовых* водъ, по одобреиіи его Инженерным* Сове-
том*, былъ утвержден* въ сумме около 203.000 руб. Ми-
нистерство Путей Сообшенія предполагало разрешить озна-
ченный работы къ хозяйственному производству, но въ виду 
того, что такой порядок* исполнения этих* работе встре-
тил* возраженіе со стороны Государственна™ Контроля, 
было признано возможным* заготовку части матеріаловъ и 
производство работе по устройству открытых* канав* и 
направленно спуска сдать съ подряда. Результаты состояв-
шихся торговъ нельзя не признать благопріятными, такъ 

какъ ыа заготовку матеріаловъ были заявлены цены па 
11,18 % и на работы на 28,94 % ниже сметных*. Всѣ ра-
боты, какъ разрешенный къ хозяйственному производству, 
такъ и еданпыя съ торговъ, предположено закончить въ 
конце 1910 года. 

По смете 1908 года Министерству Путей Сообщения были 
отпущены средства иа приступ* къ работам* по устройству 
затона въ долине р. Кимрки у г. Твери. Проекте по этимъ 
работам* былъ утвержден* только въ конце 1909 года въ 
сумме 102.000 руб., и на производство работе въ декабре 
месяце были назначены торги путем* запечатанных* объ-
явленій. Произведенное соревиованіе дало вполиѣ благопріят-
ные результаты, и работы сданы съ подряда за сумму 
83.650 руб., т. е. на 18.350 руб. дешевле сметной 
стоимости. 

По закону 19 января 1904 года были разрешены ра-
боты по расширенно бухты въ г. Самаре, съ отпуском* 
740.000 руб. и сверх* того 129.000 руб. на дноуглуби-
тельиыя работы. Часть означенных* работъ, на сметную 
сумму около 200.000 руб., была произведена въ 1 9 0 6 — 
1907 г.г., въ целях* оказанія продовольственной по-
мощи пострадавшему отъ неурожая населенно поволж-
ских* губериій, изъ остатков* кредитовъ по смѣтамъ чрез-
вычайных* расходовъ 1904—1905 г.г., а на продолженіе 
ихъ по сметам* 1908 и 1909 г.г. было ассигновано 
330.000 руб. При разсмотреніи вопроса объ организаціи 
этихъ работе, въ августе месяцѣ 1908 года, Государствен-
ным* Контролем* было высказано мненіе, что въ цѣляхъ уде-
шевленія ихъ и сісорейшаго окончанія представлялось бы 
целесообразным* назначить торги не только въ пределах* 
уже отпущеннаго кредита, но на всю сумму разрешеннаго 



ассигнования. Вслѣдствіе сего Правленію Казанскаго округа 
путей сообщенія было поручено выработать планъ работъ 
при условіи производства ихъ въ теченіе 4-хъ лѣтъ. Пра-
вленіе округа не признало однако возможнымъ выполнить 
въ скоромъ времени данное ему порученіе и, имѣя въ виду 
использовать зимній періодъ 1908—1909 г.г., вошло съ 
ходатайствомъ о разрѣшеніи назначить торги на часть 
работъ въ предѣлахъ 150.000 руб., ассигнованныхъ въ 
1908 году. Дабы не задерживать хода работъ, Комитете 
Управленія Внутреннихъ Водиыхъ Путей и Шоссейныхъ 
Дорогъ не встрѣтилъ препятствій къ осуществленію пред-
ложены округа и на 2 марта отчетнаго года были назна-
чены торги на работы, стоимость которыхъ по смѣтѣ была 
исчислена въ 129.707 руб. IIa торгахъ самая низкая цѣна 
определилась въ суммѣ 114.323 руб., но такъ какъ мѣстнымъ 
инженеромъ было заявлено о возможности, при хозяйствен-
но мъ распоряженіи, исполнить эти работы за 110.665 руб., 
то онѣ были разрѣшены къ производству хозяыственнымъ спо-
собомъ. Затѣмъ, до конца отчетнаго года Министерство Путей 
Сообщенія не принимало никакихъ мѣръ къ обезпеченію орга-
низаціи остальныхъ работъ, и только въ ноябрѣ мѣсяцѣ 
вопроеъ этотъ былъ вновь внесенъ на обсужденіе Комитета 
Управленія Внутреннихъ Водныхъ Путей и Шоссейныхъ 
Дорогъ. При этомъ выяснилось, что разрѣшенныя къ хозяй-
ственному производству работы оказались незаконченными, и 
въ теченіе отчетнаго года произведено ихъ всего на сумму 
около 60.000 руб. Усматривая изъ сего, что хозяйственный 
способъ производства совершенно не обезпечиваетъ успѣха 
работъ, Комитете Управленія призналъ необходимымъ 
всѣ оставшіяся работы, на сумму около 417.000 руб., сдать 
съ торговъ при условіи окончанія постройки въ 1912 году. 

При производстве части разрѣшенныхъ по закону 
14 апрѣля 1904 года работъ по устройству гавани въ г. Чере-

повцѣ на сумму около 250 тыс. руб. выяснилось—какъ это 
было доложено въ отчетѣ запрошлый годъ,—что осуществляе-
мый проекте не удовлетворяете совремеинымъ требованіямъ 
торговли, вслѣдствіе чего былъ составленъ новый проекте. 
По одобрены этого проекта Инженернымъ Совѣтомъ, были 
произведены дополнительный изысканія, и смѣтная стои-
мость оставшихся работъ определилась въ 263.025 руб. В ъ 
отчетномъ году былъ раземотреиъ вопроеъ объ органнзаціи 
части этихъ работъ на сумму въ 200.142 руб., при чемъ 
было признано желательнымъ сдать ихъ съ подряда съ 
догіущеніемъ къ конкуренціи всѣхъ желаюіцихъ иа осно-
вапіяхъ, примѣпеыныхъ къ конкуренціи по Псковскому 
мосту. Самая низкая цѣна, а именно 182.129 руб., на 
состоявшемся соревнованіи была заявлена Череповецкимъ 
мѣщаниномъ Озерцовымъ. Но по собраниымъ свѣденіямъ 
оказалось, что онъ никогда не производилъ гидротехниче-
скихъ работъ, а занимался лишь поставками, а потому 
Министерство, согласно съ публикаціями о вызовѣ къ 
торгамъ, передало производство работъ следующему кон-
трагенту, заявившему цену 187.000 руб. 

По закону 10 іюня 1909 года были разрешены работы 
по улучшенію нижней части рѣки Днѣпра на сумму 
2.575.000 руб. Ыа приступъ къ этимъ работамъ въ отчет-
номъ году было отпущено 300.000 руб., которые было 
рѣшено обратить на часть работъ но коренному улучшенію 
Каменскаго переката. Правленіе Кіевскаго округа путей 
сообщенія ходатайствовало о разрешены произвести озна-
ченный работы хозяйственны мъ способомъ. По разсмотрѣ-
ніи этого ходатайства, Министерство Путей Сообщеиія при-
знало, что подрядный способъ исполненія работе предста-
вляется въ данномъ случае болѣе обезпечивающимъ инте-
ресы казны. По испытаны торговъ, работы, иечисленныя 



по смѣтѣ въ суммѣ 295.026 руб., были сданы съ торговъ 
за 271.599 руб. съ условіемъ окончить ихъ къ 15 сентября 
1910 года. Вмѣстѣ съ тѣмъ, въ концѣ отчетная года Ми-
нистерство приступило къ составленію предположеній объ 
оргапизаціи остальныхъ работъ, такъ какъ скорѣйшее 
окончаніе ихъ имѣетъ существенное значеніе для судо-
ходства. 

Во всеподдапнѣйшемъ отчетѣ за 1908 годъ было доло-
жено о возникшемъ разногласіи между Министерствомъ 
Путей Сообщенія и Государственнымъ Контролемъ по во-
просу о порядкѣ производства торговъ на поставку щебня 
въ Варшавскомъ и Кіевскомъ округахъ путей сообщенія. 
Государственный Контроль высказываль мнѣніе, что въ 
интересахъ дѣла торги на поставку щебня должны произ-
водиться самостоятельно по каждому шоссейному участку 
или дистанціи, дабы такимъ образомъ привлечь большее 
число мелкихъ предпринимателей. Но съ такой органкза-
ціей торговъ не соглашалось Министерство Путей Сообще-
нія, находя болѣе правильоымь одновременное назначеніе 
торговъ по всему округу, съ предоетавленіемъ права за-
явленія цѣнъ и по отдѣльнымъ шоссейнымъ дистанціямъ. 
На этихъ основаніяхъ, по распоряжению б. Министра 
Путей Сообщенія, генералъ - лейтенанта Шауфуса, и были 
назначены торги въ декабрѣ мѣсяцѣ 1908 года на поставку 
щебня для Кіевскаго и Варшавская округовъ путей 
сообщеиія на 1909—1911 г.г. Самыя выгодный иредложенія 
на состоявшихся торгахъ были сдѣланы оптовыми постоян-
ными подрядчиками, цѣиы которыхъ по Варшавскому 
округу путей сообщенія оказались на 12,8 % а по Кіев-
скому округу на 11% выше преждсдоговорныхъ. В ъ виду 
крайней невыгодности заявленныхъ цѣиъ означенные 
торги, по настоянію Государственная Контроля, были 

оставлены безъ утверждепія, за исключеніемъ поставки по 
4 учаеткамъ Варшавскаго округа, по. которымъ цѣны, 
заявленный мелкими предпринимателями, оказались ниже 
преждедоговорныхъ. Вмѣстѣ съ тѣмъ рѣшено было заго-
товку на 1908 годъ ограничить предѣлами крайней необхо-
димости и обезпечить ее хозяйственнымъ способомъ по 
цѣнамъ, не выше заявленныхъ на торгахъ. Правленіе Вар-
шавскаго округа путей сообщенія, лолучивъ такое разрѣ-
шеніе, само назначило на эту поставку рѣшительные раз-
дробительные торги по учаеткамъ, и въ результатѣ вся 
операція по заготовкѣ щебня по этому округу за 1909 годъ 
обошлась всего лишь на 1,7 % дороже, чѣмъ по цѣнамъ 
преждедоговорнымъ. Что же касается Кіевскаго округа, то 
Правленісмъ его не было принято никакихъ мѣръ къ далі,-
нѣйшему удешевленію поставки на 1909 годъ, и заготовка 
эта была сдана оптовому подрядчику по указаннымъ выше 
цѣнамъ, залвленнымь на торгахъ. Обезпечивъ такимъ 
образомъ потребность 1909 года, Министерство Путей Со-
общенія признало необходимымъ порядокъ оргашізаціи 
торговъ на будущее время установить по сношеніи съ 
Государственнымъ Контролемъ. Вслѣдствіе сего мною было 
сообщено, что для достиженія болѣе выгодныхъ результа-
товъ предметомъ отдѣльнаго самостоятельиаго заподряда 
должна быть заготовка щебня въ предѣлахъ не болѣе 
каждаго шоссейная участка или дистанціи, съ назначе-
ніемъ Торговъ заблаговременно. Министерство Путей Со-
общения, въ виду окончательно выяснившейся невыгодности 
результатовъ назначеиія одновременно оптопыхъ торговъ 
по цѣлому округу, согласилось съ высказапнымъ мною 
мнѣніемъ. Приведете въ исполнение новаго порядка орга-
низаціи торговъ было осуществлено различно въ Варшав-
скомъ и Кіевскомъ округахъ путей сообщенія. Правленіе 
перваго изъ этихъ округовъ, по разсмотрѣніи результатовъ 



назначенных* на новыхъ осиованіяхъ торговъ, въ тѣхъ 
случаях*, когда заявленный цѣиы оказывались выше прежде-
договорных*, само, не теряя времени, назначало вторич-
ные торги и при пеуспѣшности посдѣднихъ обращалось съ 
иредложеніями къ отдельным* предпринимателям*. Благо-
даря всѣмъ принятым* мѣрамъ, операцію заготовки 
щебня по означенному округу представилось возможным* 
сдать съ подряда на предстоящее трехлѣтіе по цѣиамъ, 
въ общемъ даже оказавшимся несколько ниже цен* 
преждедоговорпыхъ, по которым* производилась поставка 
до 1909 года. 

Несколько иное отношсиіе къ делу было проявлено 
Правленіемъ Кіевскаго округа путей сообщенія. Въ этомъ 
округе, какъ и въ Варшавском*, торги привлекли значи-
тельно большее число предпринимателей, чѣмъ въ прошлые 
годы, но общая стоимость поставки определилась на 4,8 % 
выше, чем* по ценам* преждедоговорнымъ. Тем* не 
менее Правлеыіе округа, не повторяя торговъ, высказалось за 
ихъ утверягденіе. При разсмотреніи этихъ торговъ оказалось, 
что пониженіе противъ преждедоговорпыхъ цен* было 
достигнуто только но трем* дистаиціямъ, а по остальным* 
пяти дистанціямъ заявлениыя цены были выше отъ 1,4.5 
до 2 7 , з % . Вследствіе сего Министерство Путей Сообщенія 
признало необходимым* по этимъ дистанціямъ назначить 
вторичные торги, на которых* удалось достигнуть нѣко-
тораго пониженія цен*. По окончательно утвержденным* 
торгам* стоимость поставки щебня но Кіевсісому округу 
определилась на 4, і % выше, чѣмъ по ценам* преждедо-
говорнымъ до 1 9 0 8 года, и на 6 , о % ниже, чемъ по цеиамъ, 
заявленным* на торгахъ 1 9 0 8 года. Достигнутые результаты 
нельзя не признать благопріятиыми главнымъ образомъ 
потому, что удалось заинтересовать въ деле поставки щебня 
весьма серіозныхъ предпринимателей и до некоторой сте-

пени устранить сосредоточеніе поставки въ руках* постоян-
ных* подрядчиковъ, державших* у себя въ теченіе не-
скольких* десятков* лет* эту операцію и постоянно изъ 
года въ годъ повышавших* въ последнее время цены на 
каменные матеріалы. 

Въ начале отчетнаго года въ Комитете Управления Вну-
тренних* Водных* Путей и Шоссейных* Дорогъ былъ разсмо-
тренъ вопрос* объ обезпеченіи нефтяным* топливомъ судовъ 
Казанскаго округа путей сообіцеиія. При этомъ было выска-
зано предположеніе передать поставку мазута безъ торговъ 
Товариществу бр. Нобель по заявленной нмъ цене 29,з коп. 
за пудъ въ Астрахани, съ прибавленіемъ для других* при-
станей разницы по определенному фрахту. Противъ такого 
предположения высказались однако представители Государ-
ственна™ Контроля, паходившіе болѣе осторожным* по 
заявленной фирмой Нобель цене предоставить ей поставку 
лишь въ таком* количестве, которое необходимо для пер-
выхъ весенних* рейсов*, па поставку зке остального коли-
чества назначить соревнованіе въ начале мая. Съ такимъ 
мненіемъ согласился и Комитет* Управленія, а потому у 
фирмы Нобслт. на предлозкенныхъ условіяхъ было приобре-
тено всего лишь 150.000 пуд. Затем* на состоявшемся 
соревновании меньшая цена была заявлена тою зке фир-
мою, но цена эта оказалась на 1 % коп. съ пуда низке 
презкпей. 

По настояніго Государственііаго Контроля, въ минувшем* 
году были пересоставлены кондиціи иа поставку угля для 
судовъ Кіевскаго округа путей оообщенія. Вопрос* этотъ 
былъ возбузкдеиъ вследстиіе того, что въ кондиціи включались 
практически невыполнимый условія, благодаря чему многіе 
отказывались принимать участіе въ торгахъ, и цены на 
уголь повышались. Такъ, въ кондиціи было включено требо-



ваніе имѣть складь на 10.000 пуд. угля на Кіево-Подольской 
пристани; между тѣмъ всѣ мѣста на этой пристани были 
заняты, а потому осуществить предъявляемое требованіе пред-
ставлялось невозможными Такого рода условія изъ кондицій, 
при пересмотре ихъ, были исключены, а также были допу-
щены некоторый облегченія въ техническихъ требоваиіяхъ, 
которыя, какъ показалъ опыте, не отражались на улучшепіи 
качества угля. На произведенныхъ послѣ измѣнепія копдицій 
торгахъ цѣиа на уголь была заявлена почти на 3 коп. ниже, 
чѣмъ въ прошлые годы, несмотря иа то, что цѣпы въ 
отчетномъ году повысились противъ 1907 и 1908 г.г. 

Главное Управленіе Государственнаго Конно-
заводства. 

Правильная постановка коннозаводскаго дѣла является 
вопросомъ, имѣющимъ важное государственное значеніе. 
Плодотворность работы земледельца, на чемъ главнымъ 
образомъ зиждется народное благосостояніе Госсіи, находится 
въ прямой зависимости отъ силы и выносливости его рабо-
чей лошади. Большое ташке значеніс до настоящаго времени 
имеете у ыасъ лошадь, какъ двигательная сила при пере-
возке тяжестей, въ виду слабого развитія железнодорожной 
сѣти по сравненію съ огромной площадью государства. Кро-
ме того, ежегодная потребность арміи въ болыномъ коли-
честве лошадей разныхъ сортовъ ставите вопросы госу-
дарственной обороны въ тесную зависимость отъ состоянія 
коннозаводскаго дѣла въ Россіи. 

Эти соображения свидѣтельствують, что иа вѣдомствѣ 
государственнаго коннозаводства, коему поручены заботы 
объ успѣхахъ и развитіи коннозаводства въ Пмперін, ле-
жать задачи огромнаго значенія. Важность этихъ задачъ 

тѣмъ болѣе очевидна, что наше коневодство въ послѣднес 
время приходить въ упадокъ: крестьянская рабочая лошадь 
не соответствуете своему назначенію; вывозъ русскихъ ло-
шадей за границу съ важдымъ годомъ уменьшается (въ 
1906 году—122.340 головъ, въ 1907 году—93.882 головы, 
въ 1908 году—82.377 головъ); лошадей, вполнѣ ѵдовле-
творяющихъ требованіямъ военнаго ведомства, зачастую 
бываете трудно пріобрѣсти. 

Упадокъ нашего коневодства, повидимому, указываете 
на недостаточность мѣръ, принимаемыхъ для улучшенія 
конскаго дѣла въ Россіи, и на необходимость оживленія дея-
тельности вѣдомства въ этомъ отношеніи. Неблагопріятное 
положсніе разсматриваемой отрасли народнаго хозяйства 
отчасти можете быть объяснено иѣкоторой разрознен-
ностью мѣропріятій правительства въ дѣлѣ улучшенія коне-
водства. 

До 1907 года деятельность Главнаго Управленія Госу-
дарственнаго Коннозаводства, преобразованная) въ 1881 году 
въ отдѣльпое вѣдомство, являлась совершенно самостоятель-
ною, не связанною съ мѣропріятіями другихъ вѣдомствъ^ 
заинтересованныхъ въ дѣлѣ улучшеиія лошади. Только 
съ 1907 года, съ учрежденіемъ особаго Комитета по конно-
заводскимъ дѣламъ, образованная) изъ представителей заинте-
ресованныхъ вѣдомствъ: Главнаго Угіравленія Землеустрой-
ства и Земледѣлія, Военнаго Министерства, Главнаго Упра-
вленія Государственнаго Коннозаводства, и Министерства 
Внутреннихъ Дѣлъ, замечается нѣкоторая попытка къ 
объединенію мѣропріятій отдѣльныхъ вѣдомствъ, направлен-
иыхъ къ улучшепію отечественная) коневодства. Однако 
деятельность указаинаго Комитета сводится главнымъ обра-
зомъ къ обезпечеиію подготовки и улучшенія ремонтной 
лошади для нуждъ арміи и оставляете открытымъ вопроеъ 
объ улучшеніи крестьянской лошади. Въ 1909 году 



Главным* Управленіемъ Государственная Коннозаводства, 
по соглашение съ Главным* Управленіемъ Землеустрой-
ства и Земледѣлія, было созвано особое совѣіцаиіе для 
выработки основан» къ объединен» деятельности в с е х * 
заинтересованных* въ коннозаводском* деле учрежден». 
Означенное совещаиіе признало необходимым* учрежденіе 
комитетов* по коннозаводским* делам*: центральная при 
Главном* Управленіи Государственная Коннозаводства (рас-
ширеніе фупкцій узке существующаго) и местных* при 
заводских* конюшнях* ведомства Государственная Конно-
заводства. Указанные комитеты, по проекту полозісенія о 
нихъ, долзкиы иметь своей целыо согласованіе деятель-
ности Главнаго Управлепія Государственная Коннозавод-
ства съ задачами ведомств* Военнаго и Землеустройства 
п Земледелія, а также съ интересами земств* н иных* 
общественных* установлен» по улучшенію лошади, потреб-
ной для иузкдъ арміи, сельская хозяйства и промышлен-
ности. 

Признавая вполне своевременным* предполоэкенное 
объсдиненіе деятельности заинтересованных* ведомств*, 
я не могу не высказать позкеланія о скорейшей выра-
ботке и осуществлен» меронріятій, направленных* на 
развитіе и улучшеніе нашего коневодства. Настоятель-
ность этих* меропріятій особенно очевидна ныне, когда 
правительство предприняло ряд* іѵгЬръ для правильная 
землеустройства крестьян* и вообще для подъема сельская 
хозяйства. 

При раземотреи» деятельности ведомства Государствен-
н а я Коннозаводства нельзя не остановиться, въ частности, 
на веден» им* полевого хозяйства. Хотя къ преобразован» 
его и принимаются некоторыя меры, однако едва ли 
последнія могут* быть признаны вполне целесообразными. 
Полевое хозяйство попрежнему ведется без* плана съ 

известным* севооборотом*, отсутствуют* сведенія и дан-
ный о величине посевной площади и происходящих* въ 
ней переменах*, не имеется сельскохозяйственная счето-
водства. Получаемые съ земель урозкаи повсеместно ниже 
средних*, вследствіе чего ведомство далеко не извлекает* 
изъ этих* земель того дохода, который оігіз могли бы при-
носить. Въ целях* более выгодной эксплоатац» упомяну-
тых* земель въ 1908 году агрономом* Главнаго Упра-
вленія был* составлен* план* преобразованія полевого 
хозяйства. Предполагалось постепенное увелпченіе запашки 
сначала въ Лимаревскомъ и Ново-Александровском* кон-
ских* заводах*; однако, не доведя этого меропріятія до конца, 
Главное Управленіе разработало проект* образования при 
Беловодскихъ государственных* конских* заводах* отдель-
ных* хозяйств* для удовлетвореиія потребностей означен-
ных* заводов* въ фуразке. Для осуіцествленія этого послед-
н я я проекта предполагается испросить ассигнованіе изъ 
казны кредита при условіи возвращенія такового изъ дохо-
дов* отъ хозяйства. { 

В * заключеніе настоящаго всеподданнейшая отчета 
вменяю себе въ обязанность представить на В Ы С О Ч А Й Ш Е Е 

ВАШЕГО ИМПЕРАТОРСКАГО ВЕЛИЧЕСТВА воззреніе 
нижеследующія сведенія и выводы по некоторым* отдель-
ным* частям* деятельности Государственная Контроля. 

В * отчетномъ 1909 году чинами контрольных* учре- Повѣрка кассъ. 
жденій, въ порядке внезапнаго свидетельства, обревизованы: 
744 казначейства, 114 касс* и кладовых* Государственная 
Байка, 75 кассъ Дворянская Земельнаго и Крестьянская 
Поземельнаго Банков*, Государственная Коммисія Погаше-
нія Долгов*, Особый Отдѣлъ Дворянская Земельнаго Банка, 



С.-Петербургская и Московская Ссудныя Казны и 19.255 спе-
ціальныхъ кассъ по сбору доходовъ желѣзнодорожиыхь, по-
чтово-телеграфныхъ, таможенныхъ, лѣсныхъ и другихъ, всего 
20.192 кассы. Сверхъ того одновременно съ означенными 
кассами повѣрены были обороты состоящихъ при нихъ го-
сударственныхъ сберегательныхъ кассъ. Изъ общаго числа 
7.027 кассъ этой категоріи, дѣйствовавшихъ въ минувшемъ 
году, обревизовано 4.585 кассъ. 

Внезапнымъ свидѣтельствомъ кассъ, а также послѣ-
дующею документальною повѣркою ихъ оборотовъ, обнару-
жены въ нѣкоторыхъ случаяхъ разная рода отступленія 
отъ установлеиныхъ для кассъ, въ огражденіе ихъ сохран-
ности, правилъ и формъ дѣлопроизводства, какъ, напримѣръ, 
неправильное хранеиіе суммъ, несвоевременная запись по-
ступившихъ суммъ на приходъ, нарушеніе условій и сро-
ісовъ сдачи денегъ въ централыіыя кассы и т. д. Въ связи 
съ подобными неправильностями въ распорядительныхъ 
дѣйствіяхъ и съ певѣрностями въ счетоводствѣ открыто 
болѣе 700 случаевъ недочета по наличности деиегъ и цен-
ностей въ кассахъ. Многіе изъ обнаруженныхъ недочетовъ 
не представляли признаковъ злоумышленія: они обыкновенно 
пополнялись ответственными лицами или немедленно, или 
съ разерочкою платежа. Такого рода недочетовъ было обна-
ружено чинами контрольныхъ учрежденій и самими отчет-
ными управленіями 249 случаевъ на сумму 98.555 руб. Зна-
чительную сумму этихъ недочетовъ, а именно 53.432 руб., 
составляютъ недостачи по кассамъ желѣзныхъ дорогъ. На 
пополиеніе недочетовъ къ 1 января текущая года посту-
пило 31.943 руб., въ томъ числѣ по желѣзыодорожнымъ 
кассамъ 19.035 руб. 

Недочетовъ въ наличности, вызваниыхъ растратою 
суммъ, хищеніями и злоупотребленіями служащихъ чиновъ 
и агентовъ кассъ, обнаружено фактическою и документаль-

ною ревизіею—81 случай на сумму 236.407 руб. Вмѣстѣ съ 
недочетами того же рода, открывшимися по кассамъ безъ 
посредства учрежденій Государственнаго Контроля, растрата 
наличности правительственныхъ кассъ за минувшій годъ, 
по собраниымъ контрольными учрежденіями свѣдѣніямъ, 
простирается въ общемъ по 471 случаю на сумму 
1.119.782 руб. 

На возмѣщеніе потерь казны отъ растрать и хище-
ній въ теченіе года поступило всея 187.892 руб.; за-
симъ, непополнеппый убытокъ казны отъ этихъ злоупотре-
бленій опредѣлился къ концу минувшая года суммою 
931.890 руб. 

Сверхъ того, по имѣющимся въ Государственномъ 
Контролѣ свѣдѣніямъ, въ отчетномъ году произошло пожа-
ровъ, совершено грабежей п захватовъ казенныхъ деисж-
ныхъ суммъ и цѣнностей въ 179 случаяхъ всего на сумму 
1.773.919 руб. Изъ того числа отобрано у похитителей или 
иными способами возмѣщено къ концу года 38.894 руб.; та-
кимъ образомъ ущербъ казны отъ означенныхъ хищеній 
выразился суммою въ 1.735.025 руб. 

Вмѣстѣ съ растратами и хищепіями, совершенными слу-
жащими въ кассахъ, весь итогъ хшцепій за мииувшій годъ 
составить сумму 2.893.701 руб., а прямой ущербъ, поне-
сенный отъ нихъ казною, слѣдуетъ принять въ суммѣ 
2.666.915 руб. 

Въ минувшемъ 1909 году, въ порядкѣ документаль- Общіе итоги 
ной, по слѣдамъ дѣйствій, повѣрки денежныхъ оборотовъ ревизіонныхъ иа-
правительственныхъ вѣдомствъ, обращено въ іиачетъ для летовъ. 
возмѣщенія въ казну и другіе капиталы всего 7.036.230 руб. 
За искдюченіемъ начетовъ на 1.937.266 руб., о кото-
рыхъ ревизіонная переписка еще не окончена, остальные 
на сумму 3.844.939 руб. уже пополнены, а на сумму 



1.254.025 руб. ожидаются къ поступленію, такъ какъ на 
ихъ взысканіе распорядительными управленіями изъявлено 
согласіе. 

Начеты, окончательно установленные на сумму 
5.098.964 руб., подразделяются по главнейшим* отделам* 
государственна™ хозяйства следующим* образомъ: 

На 1.523.619 руб. определено взысканы по разным* 
отраслям* государственнаго дохода; въ частности недобора въ 
доходах* казенныхъ железных* дорогъ начтено 512.050 руб., 
по взиманію пошлинъ разного рода и наименованы— 
346.865 руб., по казеннымъ имуществамъ и капиталам* 
639.843 руб. 

По государственным* расходам* обращено въ начет* 
3.113.769 руб.,—въ томъ числе: 741.292 руб. по расходам* 
на денежное, вещевое, провіантское и другіе виды доволь-
ствія войскъ, 789.672 руб. по расходам*, вызванным* вой-
ною съ Японіей, 581.773 руб. по казеннымъ железным* 
дорогам*, 706.896 руб. по нештатным* расходам* разных* 
ведомств*. 

В ъ сумме 245.771 руб. наложенный взысканія отно-
сятся на депозиты и спеціальныя средства, въ сумме 
165.189 руб.—на обороты матеріальнаго имущества и въ 
сумме 50.616 руб.—на земскіе, городскіе, сословные и ка-
зачьи капиталы. 

Сверх* 3.844.939 руб., поступивших* въ казну, какъ 
сказано выше, на поподненіе контрольных* начетов* 
1909 года, въ отчетном* году поступило въ казну 
259.300 руб. по начетам*, определенным* въ предше-
ствующие годы. 

Все поступлепіе 1909 года по начетам* Государствен-
наго Контроля выражается такимъ образомъ суммою 
4.104.239 руб., превышающею на 969.446 руб. соответ-
ствующее поступленіе 1908 года (3.134.793 руб.). 

Независимо отъ того, въ порядке предварительной по-
верки расходовъ по разным* частям* государственнаго хо-
зяйства, для которых* этотъ родъ ревизіи установлен*, 
предупреждено неправильных* выдач* на сумму около 
1.729.600 руб., въ томъ числе по хозяйству казенныхъ 
железных* дорогъ на сумму 790.662 руб. 

П О Д П И С А Л * : Государственный Контролер* П. Харитонова 

о 
1 9 ноября 1910 г . 

160—Ь. 



О З Г Л А В Л Е Н І Е . 

Стран. 

Государственные доходы и расходы за смѣтный періодъ 
1909 года з 

Военное Министерство 12 
Интендантское вѣдомство . • 16 

Продовольствіе войскъ — 
Вещевое довольствіе войскъ 3 0 
Ревизіоішыя заыѣчанія 45 

Фактическая повѣрка 51 

Артиллерійскоѳ вѣдомство . • . • 58 
О постройкѣ новыхъ казенныхъ артиллерійскихъ 

заводовъ — 
Устройство центральной хиыико-мѳханической лабо-

ратории 59 

Уираздненіе Николаевскаго ракетнаго завода . . . . 60 

О понішеніи преміальной платы фирмѣ «Виккерсъ, 

С-вья и Максимъ» за изготовленные въ Россіи пуле-

меты Максима 61 
О неисправности Пермскаго завода по изготовленію 

предметовъ артиллерійскаго вооруженія 62 
Строительныя операціи военнаго вѣдомства 6 4 

Постройка казарыъ — 
Крѣпостныя сооруженія 7 0 

Рѳвизія военныхъ расходовъ, вызванныхъ русско-японскою 
войною 

Морское Министерство 87 
Судостроепіе # — 
Дѣятельность совѣщанія по судостроенію 96 
Ремонта плавающихъ судовъ 100 
Заготовленіе твердаго минеральнаго топлива 105 



п 

Стран. 

Оиытъ заготовлѳнія Морскимъ Министерствомъ новаго типа 

обуви для н и ж н и х * чиновъ флота • 1 1 1 

О хозяйственной дѣятельности портовыхъ управленій . . . 118 

Министерство Финансовъ ^ 
К а з е н н а я продажа питей 
Попечительства о народной трезвости 

Министерство Торговли и Промышленности . . . 139 
Н е ф т я н ы е промыслы . . * 

К а з е н н ы е горные заводы -
Главное Управленіе Землеустройства и Земле-

у 152 
дѣдія  

Общія мѣры содѣйствія сельскому х о з я й с т в у . . . . . . . у 
Общія мѣропріятія по .землеустройству сельскаго населенія 167 

Переселенченское дѣло  
Y . . . . l o o 

Казенные лѣса  
Министерство Внутреннихъ Дѣдъ . • . ^ 

Почта , тѳлеграфъ и телефоны 

Министерство Иностранныхъ Дѣлъ  
И м ѣ н і я з а г р а н и ч н ы х ъ д у х о в н ы х ъ установленій в ъ Б е с с а -

рабіи • -
Министерство Путей Сообщенія ^ 

Постройка к а з е н н ы х ъ жѳлѣзныхъ дорогъ 
Постройка желѣзпыхъ дорогъ распоряжѳніемъ а к д і о н е р н ы х ъ 

. . . . . . • 2 2 7 
обществъ .  

Экспдоатація желѣзныхъ дорогъ: ^ 

а ) К а з о н н ы я дороги 

б) Ч а с т п ы я желѣзныя дороги . . . . ^ 

В о д я н ы я и шоссейныя сообщѳнія  
Главное Управленіе Государственнаго Конно- ^ 

заводства 
Свѣдѣнія и выводы по нѣноторымъ отдѣльнымъ частями 

. дѣятельности Государственнаго Контроля. ^ 
П о в ѣ р к а к а с с ъ 
Общіе итоги ревнзіонныхъ начетовъ 

_ - д �МЪ^ 


